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Корреспондент «Комсомолки» 
Юлия Андриенко неделю 
прожила в обители 
в Старой Ладоге и убедилась: 
кто рано встает - тому 
на самом деле Бог подает.

- Через 200 метров поверните направо, 
а затем следуйте прямо, - звучит вежливый 
голос навигатора в машине отца Павла.

- Алиса, спаси Господи, - благодарит он 
робота, усмехаясь в бороду, и продолжа-
ет: - А ты крещеная, кстати?

- Я не имею права отвечать на такие 
вопросы, - обижается навигатор, а мы в 
машине покатываемся со смеху.

Уже неделю я живу в Старой Ладоге при 
Никольском мужском монастыре, и мои 
представления о монастырской жизни как 
о чем-то суровом, безрадостном и сером 
постепенно улетучиваются.

КУДА Я ПОПАЛА?!
Представлений, собственно, было не-

много. В первую очередь сцена из «Гар-
демаринов», где влюбленную девушку 
насильно отдают в монастырь, чтобы 
заполучить хорошие деньги, а старые 
монахини с лицемерной ласковостью 
говорят, что завтра постригут ее и с 
этого момента она станет невестой Го-
спода. Какой же священный ужас внушал 
этот эпизод. Ну и стереотипы о жизни 
в монастыре, которые бывают только у 
неофитов, приправленные скабрезными 
анекдотами и байками.

Продолжение на стр. 8 - 9 �

Журналистка «Комсомолки» 
ушла в мужской монастырь
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Нейросеть-убийца 
на страже порядка

уникальных посетителей
за минувшие сутки

3 655 000

№ 47-с (27597-с) 2024 год

Среда
3 июля

Такой жары в России не было 
со времен императора Александра III

Читайте на стр. 10 �
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В столице 
повторен 

температурный 
рекорд 

134-летней 
давности

Читайте на стр. 18   �

Своя 
орбитальная 

станция 
появится 
у России 

в 2033 году

Искусственный разум научат думать, 
как маньяк, чтобы раскрывать преступления. 

Не опасно ли это? - 14:00Вл
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Глава МЧС Александр КУРЕНКОВ - 
эксклюзивно для «КП»:

Президент может 
позвонить мне 
в любую минуту. 
Даже в полете Читайте на стр. 4 - 5 �

Продолжение на стр. 11 �

Евгения РУДИНА

Звезды группы «Мираж» 
разбираются в суде 
из-за взаимных оскорблений.

Несколько месяцев назад Маргарита 
Суханкина дала интервью Алене Жига-
ловой. Журналистка попросила Суханки-
ну прокомментировать некоторые громкие 
высказывания ее экс-коллеги по группе 
«Мираж» Наталии Гулькиной (на фото), у 
которой Жигалова взяла интервью ранее. 
В результате беседа выстроилась вокруг 
непростых отношений Маргариты и На-
талии и получилась очень откровенной.

Гулькина 
требует 
с Суханкиной 
6 миллионов
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Ирина ПОЛЕЖАЕВА, мать 6 детей и опекун 
28 приемных, председатель Общественного 
совета опекунов при Департаменте труда 
и соцзащиты Москвы:

- Ну как ты заставишь женщину насильно быть матерью? 
У меня инстинкт вместе со мной родился, меня не надо бы-
ло убеждать. А кто-то выбирает спорт, карьеру, мужчин… 
Я тоже люблю мужчин, но не настолько, чтобы отказаться 
от детей.

Наталья МОСКВИТИНА, многодетная мать, 
создатель фонда «Женщины за жизнь»:

- Чайлдфри - это технология управления обществом. Члены 
этой псевдосекты не имеют пар. Это несчастные люди, обрабо-
танные соцсетями. Но если они встречают вторую половинку, 
то жизнь их резко меняется. По большей части чайлдфри - это 
молодые люди, пережившие какую-то травму. С возрастом 
их идейная бездетность проходит. А государство должно сле-
дить, чтобы сторонников чайлдфри не становилось больше.

Анна ХНЫКИНА, семейный психолог:
- Если вас интересует лично мое мнение, то я спокойно 

отношусь к чайлдфри. Причины для этого странного по-
ведения у людей могут быть разными. Это страх ответ-
ственности, не выросшая психика, невзрослость. Чайлд-
фри можно обвинять в праздности, но на самом деле это 
люди, которые постоянно живут со своими проблемами 
и неуверенностью.

Ефим РАЧЕВСКИЙ, народный учитель России, 
директор школы № 548 «Царицыно»:

- У меня нет к чайлдфри отношения. Если они мои враги - 
буду не любить. Если они мои друзья - буду любить.

Ярослав НИЛОВ, глава Комитета Госдумы 
по труду, соцполитике и делам ветеранов:

- Да про чайлдфри больше говорят сами депутаты, обще-
ственники и журналисты. Я вот не знаю ни одной семьи, где 
бы пара сознательно решила не заводить детей никогда. 
Знаю тех, кто не может завести детей и лечится, знаю тех, 
кто хочет завести позже. Чем больше в обществе говорят 
о чайлдфри, тем больше ощущение, что такие люди есть и 
их много.

Александр ПОЛЕТАЕВ, студент ВШЭ:
- Если женщина живет в отдаленной деревне без поликли-

ники и школы, без нормальной работы, я могу понять нежела-
ние заводить детей. Другое дело, что ни в коем случае идея 
бездетности не должна рекламироваться как модная. Тут как 
с курением в кино - либо вообще не показывать курящих, либо 
курит только неприятный отрицательный персонаж.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Есть люди, которые выбирают для себя 
осознанный отказ от рождения детей. 
Кого-то это настораживает, кто-то не видит 
в этом проблемы. 
Наш вопрос: 

Как нам относиться 
к явлению под названием 
чайлдфри?

Елена КРИВЯКИНА

АМЕРИКА, ПОДВИНЬСЯ
Когда во время отпускного 

променада по бульвару де ля 
Круазет восторженный про-
хожий спросит вас, из какого 
благословенного уголка приехал 
к нам столь солидный гость, от-
вечайте ему с достоинством: «Из 
страны с высоким уровнем до-
ходов!» Ведь именно так назвал 
Россию Всемирный банк.

По уровню доходов эксперты 
Всемирного банка делят страны 
на четыре группы:

 � высокий;
 � выше среднего;
 � ниже среднего;
 � низкий.
Раньше РФ находилась в 

числе стран с доходами выше 
среднего, и вот теперь нас за-
писали в мировую элиту. Вме-
сте с нами в «высшей лиге» Все-
мирного банка США, Канада, 
Австралия, Япония, Саудов-
ская Аравия и большая часть 
Европы.

ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ
А теперь давайте немного 

придем в себя от неожиданно 
свалившегося на нас счастья и 

разберемся, что все это значит 
и каково нам будет в новом ста-
тусе. Для этого немного погру-
зимся в теорию.

Рейтинг Всемирного банка со-
ставляется исходя из валового 
национального дохода (ВНД) на 
душу населения. Валовой нацио-
нальный доход вычисляется по 
формуле: ВВП страны плюс до-
ходы ее граждан, заработанные 
за границей, минус доходы ино-
странцев, полученные в России. 
А поскольку речь идет про ВНД 
на душу населения, полученную 
цифру надо разделить на число 
жителей страны.

На 2024 финансовый год ВНД 
на душу населения в России со-
ставил $14 250. Чтобы попасть в 
число стран с высоким уровнем 
дохода, должно быть минимум 
$13 845. Годом ранее этот по-
казатель составлял в России 
$12 830 долларов.

По данным Всемирного банка, 
ВНД России увеличился прежде 
всего из-за роста оборонных рас-
ходов, строительства, восстанов-
ления торговли и финансового 
сектора.

Но не нужно путать нацио-
нальный доход с зарплатами 
населения.

- В том, что Россия страна 
богатая, нет никаких сомне-
ний. Мы чемпионы мира по 
стоимости природных ре-

сурсов, ни у кого нет такого 
объема богатств. Но в дан-
ном случае мы говорим о ва-
ловом национальном доходе. 
Это показатель, отражающий 
доходы государства, а не лю-
дей, - объяснил в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец.

При этом нельзя не заметить: 
вслед за доходами государства 
растут и зарплаты населения. 
Зависимость тут прямая.

- В прошлом году реальный 
рост зарплат (то есть за выче-
том инфляции) превысил 8%, 
в этом году он ожидается на 
уровне 5%. Исследования по-
казывают, что 30% работаю-
щего населения страны за эти 
полгода почувствовали повы-
шение дохода. Доходы растут, и 
среди прочего это отражается в 
росте показателей, которые от-
метил Всемирный банк, - гово-
рит Алексей Зубец. - Если мы 
возьмем объем потребления того 
же продовольствия, то мы уви-
дим, что на сегодняшний день 
по основному количеству пози-
ций россияне живут лучше, чем 
10 лет назад, то есть до начала 
наших экономических неприят-
ностей, связанных с санкциями.

С новым доходом!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ЦИФРЫ РАДУЮТ

Владимир МЕРКУШЕВ

За два года торгов-
ля с дружественными 
странами с лихвой ком-
пенсировала снижение 
поставок товаров на За-
пад.

О санкциях в отноше-
нии России, которые кос-
нулись торговли с запад-
ными странами, говорят и 
пишут много. Наша стра-
на при этом активно ищет 
новых партнеров. Однако 
оценить эти усилия объ-
ективно до сих пор было 
трудно - статистика това-
рооборота закрыта.

Но, судя по всему, Рос-
сии удалось выйти из 
ситуации достойно. Со-
гласно данным торговой 
статистики, опубликован-
ным «РИА Новости», за 
два года действия анти-
российских ограничений 
импортеры из недруже-
ственных стран недополу-
чили российских товаров 
на 256,5 млрд долларов. 
При этом торговля с дру-
жественными странами 
дополнительно принесла 
Москве за те же два года 
как минимум 287,5 млрд 
долларов.

Самые большие поте-
ри в торговле с Западом 
пришлись на минералы 
($107 млрд), драгоценно-

сти ($38 млрд) и металлы 
($20,7 млрд).

Если говорить в целом, 
то, согласно данным Фе-
деральной таможенной 
службы, российский экс-
порт в 2023-м составил 
$425,1 млрд. Это меньше 
рекордного уровня 2022 
года ($592,5 млрд), но ес-

ли сравнивать показатели 
экспорта за 2022 - 2023 
годы с цифрами за 2020 - 
2021 годы, то рост соста-
вил $186 млрд.

- Главные изменения 
коснулись газа,  - про-
комментировал в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) доцент 

Государственного уни-
верситета управления 
Максим Чирков.  - Наш 
газовый монополист уве-
личил объем в 2022 году, 
но потом это все резко 
снизилось, а потом частич-
но заместилось экспор-
том в дружеские страны, 
частично - экспортом СПГ 
(сжиженного природного 
газа.  - Ред.) в те же ев-
ропейские страны. Если 
в целом брать ситуацию, 
то на этот счет есть хо-
рошая цитата премьер-
министра России: за 
2023 год товарооборот 
России с дружественными 
странами превысил весь 
товарооборот России со 
всеми странами мира до-
пандемийного 2019 года 
(о том, что товарооборот 
с дружественными госу-
дарствами сопоставим с 
объемом торговли России 
со всем миром, который 
был четыре года назад, и 
составляет сейчас свыше 
$548 млрд, Михаил Ми-
шустин говорил в ходе от-
чета перед Государствен-
ной Думой в апреле этого 
года. - Ред.).

По словам эксперта, 
это красноречивее всего 
говорит о том, что дивер-
сификация поставок рос-
сийской продукции наби-
рает силу.

Российский экспорт ушел в плюс
В соцсетях «КП» развернулась бурная дискус-

сия на тему, чьи товары лучше и качественнее. 
Приведем лишь некоторые яркие высказывания.

Павел Галкин: Арабские сигареты и парфюм почти 
в два раза дешевле, но качество гораздо лучше, чем 
у западных подделок.

Наталья Каберская: После санкций еще для се-
бя белорусскую косметику открыла, очень хорошее 
качество и цена не заоблачная.

Дмитрий Наумов: У меня дома все российской 
сборки, кроме итальянского холодильника. Его вот 
как раз пару раз ремонтировал.

Павел Галкин: Техника известных западных брен-
дов уже давно не та по качеству. Особенно крупная 
бытовая техника.

Даниил Корчагин: Нефтегазовые ресурсы нужны 
всем. Если мы нашли рынки сбыта продукции на Вос-
токе, то окей, никто не против.

Всемирный банк 
включил Россию 
в список стран 
с высоким уровнем 
доходов. Что это значит 
для наших кошельков?

А ПОГОВОРИТЬ?

Присоединяйтесь к дискуссии 
на странице «Комсомолки» ВКонтакте
Высказывайтесь на страничках «Комсомольской 

правды» в соцсетях ВКонтакте (vk.com/kpru), 
Одноклассники (ok.ru/kpru) и Телеграм (t.me/
truekpru). Нам важно ваше мнение!

Москва
www.kp.ru2  03.07.2024 

Александр БОЙКО

Они смогут здесь 
решить все 
вопросы 
в получении льгот.

В День ветеранов бое-
вых действий (отмеча-
ется 1 июля) в Москве 
открыли первый военно-
социальный центр Мини-
стерства обороны Рос-
сии. В нем те, кто прошел 
через боевые действия в 
зоне СВО, а также в иных 
военных конфликтах и 
операциях, смогут полу-
чить все причитающиеся 
им административные, ин-

формационные, страхо-
вые и финансовые услуги.

- Очень важный момент. 
Мы создаем бесшовное 
взаимодействие между 
действующими военнос-
лужащими и теми, кто 
увольняется в запас, 
демобилизуется, выхо-
дит за периметр Мино-
бороны. Теперь для этой 
категории создан целый 
центр,  - сказала на от-

крытии замминистра 
обороны Анна Циви-
лева.

Центр работает в ре-
жиме «одного окна». В 

нем члены семей участни-
ков боевых действий смо-
гут получить жилищные 
и медицинские льготы. 
А сами ветераны найдут 
здесь всех нужных спе-
циалистов.

В центре уже открыты 
отделения банков, где 
можно получить электрон-
ное удостоверение вете-
рана боевых действий  - 
карту «СВОи».

Подобные центры ско-
ро откроются и в Ленин-
градском, Южном, Цен-
тральном, Восточном 
военных округах.

Картина дня: в верхах

 � СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

Игорь ЯКУНИН 

3 июля 1944 года Минск 
был полностью освобож-
ден от фашистов. В 1996 
году эта дата стала Днем 
независимости Беларуси.  

Сегодня он широко отмеча-
ется и в Москве, и в Минске, 
а начало этим празднованиям 
положило белорусское по-
сольство в России, устроив 
большой торжественный 
прием. На правах хозяина 
выступил посол Белоруссии 
в России Дмитрий Крутой. 
Он, кстати, на днях был на-
значен главой администрации 
Александра Лукашенко.  

- Историческая память для 
белорусов священна. И ло-

гично, что именно дата 3 ию-
ля была на всенародном ре-
ферендуме объявлена Днем 
независимости республики, 
- отметил Крутой.

А вице-премьер правитель-
ства России Александр 
Оверчук в ответ напомнил 
о пути, который прошли наши 
страны к укреплению сотруд-
ничества:  

- Хочу процитировать Алек-
сандра Лукашенко, подчер-
кнувшего, что один из главных 
уроков, который мы вынесли 
из Великой Отечественной, 
- братским народам всегда 
надо быть вместе. Только со-
обща мы можем обеспечить 
безопасность и благополучие 
наших людей. 

Не обошлось, конечно, и 
без любимых исполнителей: 
выступили Руслан Алехно, 
Таисия Повалий, «Песня-
ры».

Эстафету празднований у 
Москвы перехватил Минск. 
На торжественном собрании 
Россию представил предсе-
датель Госдумы Вячеслав 
Володин. Он отметил, что 
Путин и Лукашенко «зало-
жили фундамент отношений 
между нашими странами».  

А у себя в телеграм-канале 
он написал, что, «как и 80 лет 
назад, граждане наших стран 
плечом к плечу, вместе проти-
востоят угрозам. Так же наши 
деды и прадеды боролись с 
фашистскими захватчиками».

Олег АДАМОВИЧ 

Как рассказал 
Владимиру Путину 
глава «Газпром нефти» 
Александр Дюков, это 
произойдет к 2027 году.  

- За прошлый год объем вы-
ручки от продаж рекордный 
за всю историю существова-
ния компании. 3,5 триллио-
на рублей, - начал беседу сам 
глава государства. - Радуют 
капитальные вложения - свы-
ше 570 миллиардов. Глубина 
переработки сырья рекордная, 
очень хорошая. Каковы пер-
спективы компании? 

- В первом квартале мы уве-
личили налоговые отчисления 

на 57%. Компания работает 
стабильно, но мы, безуслов-
но, ставим перед собой задачу 
и активно развиваться, - от-
ветил Дюков. 

О чем конкретно говорит 
глава «Газпром нефти»:  

 � Осваиваются крупные ме-
сторождения Арктики и Вос-
точной Сибири. 

 � В доле добычи компании 
70% - это трудноизвлекаемые 
запасы. Поэтому исследуются 
технологии их добычи. 

 � Завершается модернизация 
НПЗ. В частности, полностью 
обновлен омский завод, те-
перь он перерабатывает 99% 
нефти. 

 � Компания расширяет про-
дукцию: моторное топливо, 

смазочные и битумные мате-
риалы, игольчатый кокс для 
металлургов, катализаторы 
и нефтехимическая продук-
ция. 

- Я знаю, что ваша компа-
ния большое внимание уде-
ляет применению новейших 

технологий и новейших ре-
шений, в том числе цифровых. 
Из всего, что вы применяете, 
что дает наибольшую отдачу? 
- уточнил Путин.

Дюков в ответ рассказал, 
что индустрии добычи нефти 
нужно примерно 1400 видов 

разного оборудования. 1200 
из них мы уже делаем сами. 
А к 2027 году производство 
всего оборудования импор-
тозаместят. При этом если 
говорить о самих технологи-
ях, то все необходимое у нас 
уже есть.

Нефтянка станет 
независимой 
от импортных 
технологий
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 � ВАЖНО

Этот центр будет работать по принципу МФЦ - здесь участники 
боевых действий смогут оформить все льготы в «одном окне».
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Все технологии для независимости от импорта в нефтяной сфере у нас уже есть, 
а за два года они должны превратиться в реальное оборудование, тогда мы будем 

полностью автономными, рассказал глава «Газпром нефти» Александр Дюков.

В Москве 
открыли центр 
ветеранов СВО

КАК НАЙТИ
�  Адрес центра: Москва, 

ул. Мясницкая, д. 35
�  Время работы: рабочие 

дни с 9.00 до 18.00
�  Телефон центра: 

8-800-777-99-99
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Посол Белоруссии в России и глава Администрации 
Александра Лукашенко Дмитрий Крутой (на фото - слева) и Государственный 

секретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев (в центре) 
осматривают на ВДНХ экспозицию «Освобождение Беларуси».

С праздником, братья!

Россия
www.kp.ru
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Ирина ПОЛЕЖАЕВА, мать 6 детей и опекун 
28 приемных, председатель Общественного 
совета опекунов при Департаменте труда 
и соцзащиты Москвы:

- Ну как ты заставишь женщину насильно быть матерью? 
У меня инстинкт вместе со мной родился, меня не надо бы-
ло убеждать. А кто-то выбирает спорт, карьеру, мужчин… 
Я тоже люблю мужчин, но не настолько, чтобы отказаться 
от детей.

Наталья МОСКВИТИНА, многодетная мать, 
создатель фонда «Женщины за жизнь»:

- Чайлдфри - это технология управления обществом. Члены 
этой псевдосекты не имеют пар. Это несчастные люди, обрабо-
танные соцсетями. Но если они встречают вторую половинку, 
то жизнь их резко меняется. По большей части чайлдфри - это 
молодые люди, пережившие какую-то травму. С возрастом 
их идейная бездетность проходит. А государство должно сле-
дить, чтобы сторонников чайлдфри не становилось больше.

Анна ХНЫКИНА, семейный психолог:
- Если вас интересует лично мое мнение, то я спокойно 

отношусь к чайлдфри. Причины для этого странного по-
ведения у людей могут быть разными. Это страх ответ-
ственности, не выросшая психика, невзрослость. Чайлд-
фри можно обвинять в праздности, но на самом деле это 
люди, которые постоянно живут со своими проблемами 
и неуверенностью.

Ефим РАЧЕВСКИЙ, народный учитель России, 
директор школы № 548 «Царицыно»:

- У меня нет к чайлдфри отношения. Если они мои враги - 
буду не любить. Если они мои друзья - буду любить.

Ярослав НИЛОВ, глава Комитета Госдумы 
по труду, соцполитике и делам ветеранов:

- Да про чайлдфри больше говорят сами депутаты, обще-
ственники и журналисты. Я вот не знаю ни одной семьи, где 
бы пара сознательно решила не заводить детей никогда. 
Знаю тех, кто не может завести детей и лечится, знаю тех, 
кто хочет завести позже. Чем больше в обществе говорят 
о чайлдфри, тем больше ощущение, что такие люди есть и 
их много.

Александр ПОЛЕТАЕВ, студент ВШЭ:
- Если женщина живет в отдаленной деревне без поликли-

ники и школы, без нормальной работы, я могу понять нежела-
ние заводить детей. Другое дело, что ни в коем случае идея 
бездетности не должна рекламироваться как модная. Тут как 
с курением в кино - либо вообще не показывать курящих, либо 
курит только неприятный отрицательный персонаж.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Есть люди, которые выбирают для себя 
осознанный отказ от рождения детей. 
Кого-то это настораживает, кто-то не видит 
в этом проблемы. 
Наш вопрос: 

Как нам относиться 
к явлению под названием 
чайлдфри?

Елена КРИВЯКИНА

АМЕРИКА, ПОДВИНЬСЯ
Когда во время отпускного 

променада по бульвару де ля 
Круазет восторженный про-
хожий спросит вас, из какого 
благословенного уголка приехал 
к нам столь солидный гость, от-
вечайте ему с достоинством: «Из 
страны с высоким уровнем до-
ходов!» Ведь именно так назвал 
Россию Всемирный банк.

По уровню доходов эксперты 
Всемирного банка делят страны 
на четыре группы:

 � высокий;
 � выше среднего;
 � ниже среднего;
 � низкий.
Раньше РФ находилась в 

числе стран с доходами выше 
среднего, и вот теперь нас за-
писали в мировую элиту. Вме-
сте с нами в «высшей лиге» Все-
мирного банка США, Канада, 
Австралия, Япония, Саудов-
ская Аравия и большая часть 
Европы.

ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ
А теперь давайте немного 

придем в себя от неожиданно 
свалившегося на нас счастья и 

разберемся, что все это значит 
и каково нам будет в новом ста-
тусе. Для этого немного погру-
зимся в теорию.

Рейтинг Всемирного банка со-
ставляется исходя из валового 
национального дохода (ВНД) на 
душу населения. Валовой нацио-
нальный доход вычисляется по 
формуле: ВВП страны плюс до-
ходы ее граждан, заработанные 
за границей, минус доходы ино-
странцев, полученные в России. 
А поскольку речь идет про ВНД 
на душу населения, полученную 
цифру надо разделить на число 
жителей страны.

На 2024 финансовый год ВНД 
на душу населения в России со-
ставил $14 250. Чтобы попасть в 
число стран с высоким уровнем 
дохода, должно быть минимум 
$13 845. Годом ранее этот по-
казатель составлял в России 
$12 830 долларов.

По данным Всемирного банка, 
ВНД России увеличился прежде 
всего из-за роста оборонных рас-
ходов, строительства, восстанов-
ления торговли и финансового 
сектора.

Но не нужно путать нацио-
нальный доход с зарплатами 
населения.

- В том, что Россия страна 
богатая, нет никаких сомне-
ний. Мы чемпионы мира по 
стоимости природных ре-

сурсов, ни у кого нет такого 
объема богатств. Но в дан-
ном случае мы говорим о ва-
ловом национальном доходе. 
Это показатель, отражающий 
доходы государства, а не лю-
дей, - объяснил в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец.

При этом нельзя не заметить: 
вслед за доходами государства 
растут и зарплаты населения. 
Зависимость тут прямая.

- В прошлом году реальный 
рост зарплат (то есть за выче-
том инфляции) превысил 8%, 
в этом году он ожидается на 
уровне 5%. Исследования по-
казывают, что 30% работаю-
щего населения страны за эти 
полгода почувствовали повы-
шение дохода. Доходы растут, и 
среди прочего это отражается в 
росте показателей, которые от-
метил Всемирный банк, - гово-
рит Алексей Зубец. - Если мы 
возьмем объем потребления того 
же продовольствия, то мы уви-
дим, что на сегодняшний день 
по основному количеству пози-
ций россияне живут лучше, чем 
10 лет назад, то есть до начала 
наших экономических неприят-
ностей, связанных с санкциями.

С новым доходом!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ЦИФРЫ РАДУЮТ

Владимир МЕРКУШЕВ

За два года торгов-
ля с дружественными 
странами с лихвой ком-
пенсировала снижение 
поставок товаров на За-
пад.

О санкциях в отноше-
нии России, которые кос-
нулись торговли с запад-
ными странами, говорят и 
пишут много. Наша стра-
на при этом активно ищет 
новых партнеров. Однако 
оценить эти усилия объ-
ективно до сих пор было 
трудно - статистика това-
рооборота закрыта.

Но, судя по всему, Рос-
сии удалось выйти из 
ситуации достойно. Со-
гласно данным торговой 
статистики, опубликован-
ным «РИА Новости», за 
два года действия анти-
российских ограничений 
импортеры из недруже-
ственных стран недополу-
чили российских товаров 
на 256,5 млрд долларов. 
При этом торговля с дру-
жественными странами 
дополнительно принесла 
Москве за те же два года 
как минимум 287,5 млрд 
долларов.

Самые большие поте-
ри в торговле с Западом 
пришлись на минералы 
($107 млрд), драгоценно-

сти ($38 млрд) и металлы 
($20,7 млрд).

Если говорить в целом, 
то, согласно данным Фе-
деральной таможенной 
службы, российский экс-
порт в 2023-м составил 
$425,1 млрд. Это меньше 
рекордного уровня 2022 
года ($592,5 млрд), но ес-

ли сравнивать показатели 
экспорта за 2022 - 2023 
годы с цифрами за 2020 - 
2021 годы, то рост соста-
вил $186 млрд.

- Главные изменения 
коснулись газа,  - про-
комментировал в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) доцент 

Государственного уни-
верситета управления 
Максим Чирков.  - Наш 
газовый монополист уве-
личил объем в 2022 году, 
но потом это все резко 
снизилось, а потом частич-
но заместилось экспор-
том в дружеские страны, 
частично - экспортом СПГ 
(сжиженного природного 
газа.  - Ред.) в те же ев-
ропейские страны. Если 
в целом брать ситуацию, 
то на этот счет есть хо-
рошая цитата премьер-
министра России: за 
2023 год товарооборот 
России с дружественными 
странами превысил весь 
товарооборот России со 
всеми странами мира до-
пандемийного 2019 года 
(о том, что товарооборот 
с дружественными госу-
дарствами сопоставим с 
объемом торговли России 
со всем миром, который 
был четыре года назад, и 
составляет сейчас свыше 
$548 млрд, Михаил Ми-
шустин говорил в ходе от-
чета перед Государствен-
ной Думой в апреле этого 
года. - Ред.).

По словам эксперта, 
это красноречивее всего 
говорит о том, что дивер-
сификация поставок рос-
сийской продукции наби-
рает силу.

Российский экспорт ушел в плюс
В соцсетях «КП» развернулась бурная дискус-

сия на тему, чьи товары лучше и качественнее. 
Приведем лишь некоторые яркие высказывания.

Павел Галкин: Арабские сигареты и парфюм почти 
в два раза дешевле, но качество гораздо лучше, чем 
у западных подделок.

Наталья Каберская: После санкций еще для се-
бя белорусскую косметику открыла, очень хорошее 
качество и цена не заоблачная.

Дмитрий Наумов: У меня дома все российской 
сборки, кроме итальянского холодильника. Его вот 
как раз пару раз ремонтировал.

Павел Галкин: Техника известных западных брен-
дов уже давно не та по качеству. Особенно крупная 
бытовая техника.

Даниил Корчагин: Нефтегазовые ресурсы нужны 
всем. Если мы нашли рынки сбыта продукции на Вос-
токе, то окей, никто не против.

Всемирный банк 
включил Россию 
в список стран 
с высоким уровнем 
доходов. Что это значит 
для наших кошельков?

А ПОГОВОРИТЬ?

Присоединяйтесь к дискуссии 
на странице «Комсомолки» ВКонтакте
Высказывайтесь на страничках «Комсомольской 

правды» в соцсетях ВКонтакте (vk.com/kpru), 
Одноклассники (ok.ru/kpru) и Телеграм (t.me/
truekpru). Нам важно ваше мнение!

Москва
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Александр БОЙКО

Они смогут здесь 
решить все 
вопросы 
в получении льгот.

В День ветеранов бое-
вых действий (отмеча-
ется 1 июля) в Москве 
открыли первый военно-
социальный центр Мини-
стерства обороны Рос-
сии. В нем те, кто прошел 
через боевые действия в 
зоне СВО, а также в иных 
военных конфликтах и 
операциях, смогут полу-
чить все причитающиеся 
им административные, ин-

формационные, страхо-
вые и финансовые услуги.

- Очень важный момент. 
Мы создаем бесшовное 
взаимодействие между 
действующими военнос-
лужащими и теми, кто 
увольняется в запас, 
демобилизуется, выхо-
дит за периметр Мино-
бороны. Теперь для этой 
категории создан целый 
центр,  - сказала на от-

крытии замминистра 
обороны Анна Циви-
лева.

Центр работает в ре-
жиме «одного окна». В 

нем члены семей участни-
ков боевых действий смо-
гут получить жилищные 
и медицинские льготы. 
А сами ветераны найдут 
здесь всех нужных спе-
циалистов.

В центре уже открыты 
отделения банков, где 
можно получить электрон-
ное удостоверение вете-
рана боевых действий  - 
карту «СВОи».

Подобные центры ско-
ро откроются и в Ленин-
градском, Южном, Цен-
тральном, Восточном 
военных округах.

Картина дня: в верхах

 � СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

Игорь ЯКУНИН 

3 июля 1944 года Минск 
был полностью освобож-
ден от фашистов. В 1996 
году эта дата стала Днем 
независимости Беларуси.  

Сегодня он широко отмеча-
ется и в Москве, и в Минске, 
а начало этим празднованиям 
положило белорусское по-
сольство в России, устроив 
большой торжественный 
прием. На правах хозяина 
выступил посол Белоруссии 
в России Дмитрий Крутой. 
Он, кстати, на днях был на-
значен главой администрации 
Александра Лукашенко.  

- Историческая память для 
белорусов священна. И ло-

гично, что именно дата 3 ию-
ля была на всенародном ре-
ферендуме объявлена Днем 
независимости республики, 
- отметил Крутой.

А вице-премьер правитель-
ства России Александр 
Оверчук в ответ напомнил 
о пути, который прошли наши 
страны к укреплению сотруд-
ничества:  

- Хочу процитировать Алек-
сандра Лукашенко, подчер-
кнувшего, что один из главных 
уроков, который мы вынесли 
из Великой Отечественной, 
- братским народам всегда 
надо быть вместе. Только со-
обща мы можем обеспечить 
безопасность и благополучие 
наших людей. 

Не обошлось, конечно, и 
без любимых исполнителей: 
выступили Руслан Алехно, 
Таисия Повалий, «Песня-
ры».

Эстафету празднований у 
Москвы перехватил Минск. 
На торжественном собрании 
Россию представил предсе-
датель Госдумы Вячеслав 
Володин. Он отметил, что 
Путин и Лукашенко «зало-
жили фундамент отношений 
между нашими странами».  

А у себя в телеграм-канале 
он написал, что, «как и 80 лет 
назад, граждане наших стран 
плечом к плечу, вместе проти-
востоят угрозам. Так же наши 
деды и прадеды боролись с 
фашистскими захватчиками».

Олег АДАМОВИЧ 

Как рассказал 
Владимиру Путину 
глава «Газпром нефти» 
Александр Дюков, это 
произойдет к 2027 году.  

- За прошлый год объем вы-
ручки от продаж рекордный 
за всю историю существова-
ния компании. 3,5 триллио-
на рублей, - начал беседу сам 
глава государства. - Радуют 
капитальные вложения - свы-
ше 570 миллиардов. Глубина 
переработки сырья рекордная, 
очень хорошая. Каковы пер-
спективы компании? 

- В первом квартале мы уве-
личили налоговые отчисления 

на 57%. Компания работает 
стабильно, но мы, безуслов-
но, ставим перед собой задачу 
и активно развиваться, - от-
ветил Дюков. 

О чем конкретно говорит 
глава «Газпром нефти»:  

 � Осваиваются крупные ме-
сторождения Арктики и Вос-
точной Сибири. 

 � В доле добычи компании 
70% - это трудноизвлекаемые 
запасы. Поэтому исследуются 
технологии их добычи. 

 � Завершается модернизация 
НПЗ. В частности, полностью 
обновлен омский завод, те-
перь он перерабатывает 99% 
нефти. 

 � Компания расширяет про-
дукцию: моторное топливо, 

смазочные и битумные мате-
риалы, игольчатый кокс для 
металлургов, катализаторы 
и нефтехимическая продук-
ция. 

- Я знаю, что ваша компа-
ния большое внимание уде-
ляет применению новейших 

технологий и новейших ре-
шений, в том числе цифровых. 
Из всего, что вы применяете, 
что дает наибольшую отдачу? 
- уточнил Путин.

Дюков в ответ рассказал, 
что индустрии добычи нефти 
нужно примерно 1400 видов 

разного оборудования. 1200 
из них мы уже делаем сами. 
А к 2027 году производство 
всего оборудования импор-
тозаместят. При этом если 
говорить о самих технологи-
ях, то все необходимое у нас 
уже есть.

Нефтянка станет 
независимой 
от импортных 
технологий

М
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 � ВАЖНО

Этот центр будет работать по принципу МФЦ - здесь участники 
боевых действий смогут оформить все льготы в «одном окне».
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Все технологии для независимости от импорта в нефтяной сфере у нас уже есть, 
а за два года они должны превратиться в реальное оборудование, тогда мы будем 

полностью автономными, рассказал глава «Газпром нефти» Александр Дюков.

В Москве 
открыли центр 
ветеранов СВО

КАК НАЙТИ
�  Адрес центра: Москва, 

ул. Мясницкая, д. 35
�  Время работы: рабочие 

дни с 9.00 до 18.00
�  Телефон центра: 

8-800-777-99-99
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Посол Белоруссии в России и глава Администрации 
Александра Лукашенко Дмитрий Крутой (на фото - слева) и Государственный 

секретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев (в центре) 
осматривают на ВДНХ экспозицию «Освобождение Беларуси».

С праздником, братья!
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в МЧС - особая. Чаще всего 
я встречаю людей, когда им 
уже плохо, они в стрессе... 
И, конечно, выделяешь тех, 
кто скромничает или просто 
физически не может поднять 
руку, задать вопрос.

ГДЕ ТОНКО,
ГДЕ МОЖЕТ ПОРВАТЬСЯ? 

- Сейчас все чаще то сушь и 
пожары, то наводнение и за-
морозки. Ливни тропические 
в Москве, даже смерчи. У вас 
нет чувства, что это неспроста. 
Может, климатическое оружие 
против нас применяют?

- Да, есть и факторы клима-
тические, и вымыслы. Стра-
сти нагнетать, наверное, не 
стоит. Все эти явления имеют 
подтверждение с точки зре-
ния повышения температуры 
Мирового океана, что и соз-
дает предпосылки… 

Важно просто за этим сле-
дить и понимать природу 
каждого региона.

- А где сейчас тонко, где мо-
жет порваться? Ваш прогноз 
по пожарам, наводнениям?

- В данный момент мы ви-
дим, как идет рост уровня 
рек на Дальнем Востоке, в 
Приморье. И в то же время - 
опасность пожаров в Якутии, 
Амурской области, на севере 
Хабаровского края. Ну, про-
сто период такой.

Я хотел бы всем напомнить, 
что в лесу нужно обращать 
внимание даже на стоячий, 
но заведенный автомобиль. 
Нагревается выхлопная труба 
и сухая трава начинает тлеть. 
Любой ландшафтный пожар 
может перейти в лесной. А 
сильный ветер -создать ог-
ненный вал до 8 метров вы-
сотой. И все это пойдет к на-
селенным пунктам... И в этих 
пожарах гибнут люди, даже 
не успевая выйти из своих 
домов.

ПУТИН ЖИВОЙ ЧЕЛОВЕК,
ОН ПЕРЕЖИВАЕТ

-Президент вам часто зво-
нит, когда возникают сложные 
ситуации?

- Да, по работе регулярно. 
Достаточно часто.

- А сейчас может позвонить?
- Может, конечно. У нас 

связь есть и в самолете, мо-
жет связаться в любую мину-
ту, если надо дать мне какое-
то указание, приказ.

- А вы президенту звоните?
- Точно так же. Он всегда на 

связи, круглосуточно.
- И ночью?
- Бывает. Есть серьезные 

вопросы, которые требуют 
быстрого решения на госу-
дарственном уровне.

- Когда я смотрел эти все ви-
деосовещания, чувствовалось, 
что у Путина голос дрожал.

- Он живой человек, он пе-
реживает. Это же не железо 
какое-то...

Орск - Москва.

у нас

- Вы еще рассказывали, что у вас 
иконка особая.

- Обычная, простая, святого Николая. 
Он покровитель путешественников… А 
мы всегда в дороге. Мне точно в помощь.

- Успеваете в церковь сходить?
- Не всегда. Хотелось бы чаще. Но, когда 

удается, порой это очень такие теплые по-
сещения храма.

- В каких случаях к Богу обраща-
етесь?

- Всегда, когда тяжело. А тяжело часто. 

Я вам по пальцам могу пересчитать, когда 
я был чему-то рад. В этой работе каждый 
день смерть. Вот за прошлые сутки 22 че-
ловека погибли, из них пятеро  - дети. В 
позапрошлые сутки 33 человека утонули, 
из них семеро детей. По поводу ребятишек 
мне докладывают лично каждый случай. Я 
заслушиваю это ежедневно. И если нужны 
серьезные решения, мне дежурный на-
бирает вообще без каких-то временных 
рамок. И в 2 ночи, в 4, бывает буквально 
каждый час.

Орск. Старый город. 
Апрель 2024-го. 
Спасателям МЧС 

России часто 
приходилось исполнять 

свой долг, находясь 
многие часы по пояс 

в холодной воде...

Александр КУРЕНКОВ:

Президент может       позвонить мне
 в любую минуту.       Даже в полете

- Александр Вячеславович, в прошлых коман-
дировках вы мне рассказывали, что с собой 
тушенку берете на всякий случай.

- В нашей работе мы не знаем заранее, как все 
будет и чем закончится. Вот сейчас телефон зазвонит 
и скажут: произошло что-то. Мы прямо в полете раз-
вернемся и сядем там, где нужно. Я готов к этому.

- А сегодня вы что захватили из дома? Жена 
что-то дала?

- Сейчас нет. Но у нас есть сухой паек. В нем все 
калории грамотно подобраны. Мы же передвигаемся 
чаще всего на транспорте, физически сложно так по-
худеть, поэтому калории не должны превышать 2000. 
Иначе нас будут выкатывать из транспорта.

- У вас чемоданчик походный есть?
- Есть рюкзачок, конечно. Там все нужное для вы-

живания, в том числе питание.
- А еще что?
- Там две шины для наложения при переломах, то-

пор, раскладная пила, мультитул и плоскогубцы, нож, 
вилка, ложка... Есть компас, сухое топливо, спички 
охотничьи...

НЕ ПРОСТО ТРАДИЦИЯ

Зачем всем в самолете 
пожимать руки

- Я смотрю, у вас свой какой-то ритуал. Вы со всеми 
здороваетесь. Я такое наблюдал только у Патриарха Алек-
сия. Когда я с ним летал в Киев, он снимал свое одеяние 
церковное и в клетчатой рубашке, в обычных брюках шел 
до самого хвоста самолета. А почему Куренков с каждым 
здоровается?

- Лишний раз хочу, чтобы они почувствовали: мы - попутчики во 
всех смыслах. Это коллектив, семья, понимаете... Если уж идти 
до конца, то с ними. Это первое. Второе. Это уже традиция  - 
пройти по самолету и со всеми поздороваться. Для чего? Чтобы 
срисовать психологическое состояние этих людей. Я с ними был 
вчера в командировке, сегодня восстановились или еще нет, на 
взводе или спокойные? Важно такое понимание. Это я вынес из 
предыдущих мест работы…

 ■ КСТАТИ

Что у главы МЧС 
в походном рюкзаке?

ЛИЧНОЕ«Святой Николай 
всегда со мной»

А В ЭТО ВРЕМЯ
Министр снова углубился 

в бумаги. И тут у него за-
звонил бортовой телефон.

«Неужели президент?»  - 
мелькнула у меня мысль.

Куренков нахмурился. По-
ложил трубку.

- Это оперативный дежур-
ный, - сказал министр. - В Коми 
сошли с рельсов вагоны пас-
сажирского поезда Воркута - 
Новороссийск.

Я впервые информацию о 
происшествии получал лично 
от главы МЧС!

Впрочем, она была адре-
сована не столько мне. На-
чальники эмчээсовских под-
разделений, сопровождавшие 
министра, тут же за телефоны.

- Какой там рядом аэропорт?
- Срочно разворачиваем 

группировку Печорского по-
жарно-спасательного гарни-
зона!

- Психологов - на место ЧС!
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Александр ГАМОВ

Этот разговор с руководите-
лем чрезвычайного ведомства 
обозреватель «Комсомолки» 
записал в самолете, по пути 
из Орска, где продолжаются 
восстановительные работы 
после страшного наводнения. 
Преодолению его последствий 
было посвящено заседание Пра-
вительственной комиссии, ко-
торое провел министр.    

ОРЕНБУРЖЦЫ 
ПРОЯВИЛИ СТОЙКОСТЬ 
И СПЛОЧЕННОСТЬ 

- Товарищ генерал-лейте-
нант, несмотря на страшные 
паводки этой весной в Орен-
буржье, на Урале и в Сибири, 
больших жертв все же избежа-
ли… Как это удалось?

- Вы меня, конечно, из-
вините, но этот вопрос у вас 
неправильный. Мы для того 
и работаем, чтобы их вообще 
не было. Очень много зна-
чат меры предупреждения. И 
здесь наши группировки, пе-
реброшенные в районы ЧС, 
сработали профессионально.

- А сколько в самый пик на-
воднения привлекалось спа-
сателей?

- Не только спасателей, а 
и волонтеров - всего более 
30 тысяч человек. 30 тысяч 
неравнодушных! Хотя, ду-

маю, было и больше, пото-
му что местные жители то-
же выходили помогать. Как, 
например, в Кургане, когда 
вода подступила к многоэ-
тажкам, они всю ночь вместе 
со спасателями укрепляли 
дамбы. Более 2000 единиц 
спецтехники было задей-
ствовано, авиация МЧС со-
вершила свыше 300 рейсов, 
перевезено более 1500 чело-
век, 360 тонн грузов.

- «Комсомолка» писала о 
водоналивных плотинах, ко-
торые самолетами впервые до-
ставлялись в регионы с особо 
опасной обстановкой. 

- Да, водоналивные дамбы 
в таком масштабе мы при-
менили впервые. Очень по-
мог и «Шквал» - это насос-
ные станции с пропускной 
способностью до 350 литров 
в секунду.

- Медики, с которыми я го-
ворил, считают, что благодаря 
МЧС на гигантской терри-
тории затопления, от Орен-
буржья до Якутии, удалось 
избежать эпидемий.

- У нас всюду работали 
группы дезинфекции с пер-
воклассной техникой. Они 
сразу же начинали действо-
вать, как только отступала 
вода…

- Все помнят совещания, 
которые проводил Владимир 
Путин по видеосвязи, в пря-
мом телерадиоэфире. Какую 
роль это сыграло?

- Постоянный контроль 
президента всегда повыша-
ет уровень ответственности. 
Плюс людям важно было 
ощущать, что глава государ-
ства с ними, вник во все тон-

кости, что они не останутся 
один на один с бедой.

- Вы тогда не вылезали из 
командировок. Сколько их 
было?

- Только в апреле в под-
топленных регионах я на-
ходился 18 дней.

- Я сам родом из Орен-
бургской области. Там люди 
подсчитали: «Куренков при-
езжал  к нам 7 раз». А как 
вели  себя  мои земляки в то 
время?

- Оренбуржцы проявили 
стойкость и сплоченность. 
Спасибо им за это. Масшта-
бы того паводка были бес-
прецедентными! Теперь весь 
новый опыт нужно внести 
в тетрадь и написать: «При 
паводках вскрывать в первую 
очередь!»

ЗАЧЕМ РАЗДАВАТЬ 
НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ

- Я понаблюдал специаль-
но, как вы с пострадавшими 
общались. И как потом вели 
совещание. Большая разни-
ца. С жителями разговари-
вали как-то по-доброму, а 
на совещании были жестким. 
Почему?

- Просто люди, когда они в 
горе, психологически пере-
гружены. Им нужны чуткость 
и ясность...

- Вы еще номера телефонов 
раздавали…

-…Ну, это когда человек, 
разволновавшись, задает, 
мне вопрос. Он получит от-
вет. Но подумает: вот ми-
нистр сейчас уедет, а куда 
потом обращаться? И я им 
говорю: вот этот человек бу-
дет за вас отвечать, возьмите 
у него номер телефона. Он 
обязан все, что обещано, сде-
лать.

- Я разговаривал с другим ва-
шим бывшим коллегой - тоже 
работавшим офицером охраны 
Путина. С Дюминым. Он мне 
говорил, что президент научил 
его по глазам выделять из тол-
пы обиженных людей. У Ку-
ренкова так получается?

- Те навыки, которые я об-
рел в Службе безопасности 
президента, они очень важ-
ны. Но есть детали. Работа 

- Сколько времени вы спали перед нашим полетом?
- Сегодня? Проспал 3 часа.
- Это много, мало или норма?
- По армейскому уставу дневальный или тот, кто в карауле, имеет 

право спать не более 4 часов. Поэтому, если я проспал 4 часа, то 
это уже хорошо. Но стараюсь побольше, иначе накладываются на-
грузки. Страна-то большая, разница во времени - 9 часов, когда я 
просыпаюсь, восток уже на ногах, происшествий много.

- А я так переживал, что с вечера покемарил - и все, в 
3 часа утра из дома выехал уже в аэропорт.

- Правильно волнуетесь. И я волнуюсь. Ночью, бывает, глаза от-
крываю и думаю: сколько времени, не опоздал ли, не проспал ли?

- А вы дома ночевали сегодня или на работе?
- Сегодня дома. Надо было подготовиться к командировке. Это 

не только взять с собой вещи и документы, но и почитать материа-
лы, справки. Только поверхностно кажется, что министр приехал, 
его везде на руках носят, все показывают. Нет, нужно знать всю 
статистику, ход событий, людей на месте, проанализировать все.

М
ЧС

 Р
Ф

Большая вода могла  
перерезать федеральную 

трассу Тюмень -Омск 
в районе села Абатское. 

Но спасатели вместе 
с волонтерами 

сутками держали 
оборону, укрепляли 
дамбу. И победили - 
стихия отступила.   

Александр КУРЕНКОВ:

Президент может       позвонить мне
 в любую минуту.       Даже в полете

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
Сколько спит министр?
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Генерал-лейтенант Куренков: 
«Навыки обращения с людьми, которые я обрел, 

работая рядом с Владимиром Путиным 
в Службе безопасности президента, очень важны».    

Применяется ли против 
России климатическое 
оружие? Как вычислить 
в толпе обиженных людей? 
И сколько часов спит 
министр? Обо всем этом 
«КП» рассказал глава МЧС.

Разговор Александра Куренкова и Александра Гамова
продолжался более двух с половиной часов: 
сначала - в вертолете, потом - в самолете.
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в МЧС - особая. Чаще всего 
я встречаю людей, когда им 
уже плохо, они в стрессе... 
И, конечно, выделяешь тех, 
кто скромничает или просто 
физически не может поднять 
руку, задать вопрос.

ГДЕ ТОНКО,
ГДЕ МОЖЕТ ПОРВАТЬСЯ? 

- Сейчас все чаще то сушь и 
пожары, то наводнение и за-
морозки. Ливни тропические 
в Москве, даже смерчи. У вас 
нет чувства, что это неспроста. 
Может, климатическое оружие 
против нас применяют?

- Да, есть и факторы клима-
тические, и вымыслы. Стра-
сти нагнетать, наверное, не 
стоит. Все эти явления имеют 
подтверждение с точки зре-
ния повышения температуры 
Мирового океана, что и соз-
дает предпосылки… 

Важно просто за этим сле-
дить и понимать природу 
каждого региона.

- А где сейчас тонко, где мо-
жет порваться? Ваш прогноз 
по пожарам, наводнениям?

- В данный момент мы ви-
дим, как идет рост уровня 
рек на Дальнем Востоке, в 
Приморье. И в то же время - 
опасность пожаров в Якутии, 
Амурской области, на севере 
Хабаровского края. Ну, про-
сто период такой.

Я хотел бы всем напомнить, 
что в лесу нужно обращать 
внимание даже на стоячий, 
но заведенный автомобиль. 
Нагревается выхлопная труба 
и сухая трава начинает тлеть. 
Любой ландшафтный пожар 
может перейти в лесной. А 
сильный ветер -создать ог-
ненный вал до 8 метров вы-
сотой. И все это пойдет к на-
селенным пунктам... И в этих 
пожарах гибнут люди, даже 
не успевая выйти из своих 
домов.

ПУТИН ЖИВОЙ ЧЕЛОВЕК,
ОН ПЕРЕЖИВАЕТ

-Президент вам часто зво-
нит, когда возникают сложные 
ситуации?

- Да, по работе регулярно. 
Достаточно часто.

- А сейчас может позвонить?
- Может, конечно. У нас 

связь есть и в самолете, мо-
жет связаться в любую мину-
ту, если надо дать мне какое-
то указание, приказ.

- А вы президенту звоните?
- Точно так же. Он всегда на 

связи, круглосуточно.
- И ночью?
- Бывает. Есть серьезные 

вопросы, которые требуют 
быстрого решения на госу-
дарственном уровне.

- Когда я смотрел эти все ви-
деосовещания, чувствовалось, 
что у Путина голос дрожал.

- Он живой человек, он пе-
реживает. Это же не железо 
какое-то...

Орск - Москва.

у нас

- Вы еще рассказывали, что у вас 
иконка особая.

- Обычная, простая, святого Николая. 
Он покровитель путешественников… А 
мы всегда в дороге. Мне точно в помощь.

- Успеваете в церковь сходить?
- Не всегда. Хотелось бы чаще. Но, когда 

удается, порой это очень такие теплые по-
сещения храма.

- В каких случаях к Богу обраща-
етесь?

- Всегда, когда тяжело. А тяжело часто. 

Я вам по пальцам могу пересчитать, когда 
я был чему-то рад. В этой работе каждый 
день смерть. Вот за прошлые сутки 22 че-
ловека погибли, из них пятеро  - дети. В 
позапрошлые сутки 33 человека утонули, 
из них семеро детей. По поводу ребятишек 
мне докладывают лично каждый случай. Я 
заслушиваю это ежедневно. И если нужны 
серьезные решения, мне дежурный на-
бирает вообще без каких-то временных 
рамок. И в 2 ночи, в 4, бывает буквально 
каждый час.

Орск. Старый город. 
Апрель 2024-го. 
Спасателям МЧС 

России часто 
приходилось исполнять 

свой долг, находясь 
многие часы по пояс 

в холодной воде...

Александр КУРЕНКОВ:

Президент может       позвонить мне
 в любую минуту.       Даже в полете

- Александр Вячеславович, в прошлых коман-
дировках вы мне рассказывали, что с собой 
тушенку берете на всякий случай.

- В нашей работе мы не знаем заранее, как все 
будет и чем закончится. Вот сейчас телефон зазвонит 
и скажут: произошло что-то. Мы прямо в полете раз-
вернемся и сядем там, где нужно. Я готов к этому.

- А сегодня вы что захватили из дома? Жена 
что-то дала?

- Сейчас нет. Но у нас есть сухой паек. В нем все 
калории грамотно подобраны. Мы же передвигаемся 
чаще всего на транспорте, физически сложно так по-
худеть, поэтому калории не должны превышать 2000. 
Иначе нас будут выкатывать из транспорта.

- У вас чемоданчик походный есть?
- Есть рюкзачок, конечно. Там все нужное для вы-

живания, в том числе питание.
- А еще что?
- Там две шины для наложения при переломах, то-

пор, раскладная пила, мультитул и плоскогубцы, нож, 
вилка, ложка... Есть компас, сухое топливо, спички 
охотничьи...

НЕ ПРОСТО ТРАДИЦИЯ

Зачем всем в самолете 
пожимать руки

- Я смотрю, у вас свой какой-то ритуал. Вы со всеми 
здороваетесь. Я такое наблюдал только у Патриарха Алек-
сия. Когда я с ним летал в Киев, он снимал свое одеяние 
церковное и в клетчатой рубашке, в обычных брюках шел 
до самого хвоста самолета. А почему Куренков с каждым 
здоровается?

- Лишний раз хочу, чтобы они почувствовали: мы - попутчики во 
всех смыслах. Это коллектив, семья, понимаете... Если уж идти 
до конца, то с ними. Это первое. Второе. Это уже традиция  - 
пройти по самолету и со всеми поздороваться. Для чего? Чтобы 
срисовать психологическое состояние этих людей. Я с ними был 
вчера в командировке, сегодня восстановились или еще нет, на 
взводе или спокойные? Важно такое понимание. Это я вынес из 
предыдущих мест работы…

 ■ КСТАТИ

Что у главы МЧС 
в походном рюкзаке?

ЛИЧНОЕ«Святой Николай 
всегда со мной»

А В ЭТО ВРЕМЯ
Министр снова углубился 

в бумаги. И тут у него за-
звонил бортовой телефон.

«Неужели президент?»  - 
мелькнула у меня мысль.

Куренков нахмурился. По-
ложил трубку.

- Это оперативный дежур-
ный, - сказал министр. - В Коми 
сошли с рельсов вагоны пас-
сажирского поезда Воркута - 
Новороссийск.

Я впервые информацию о 
происшествии получал лично 
от главы МЧС!

Впрочем, она была адре-
сована не столько мне. На-
чальники эмчээсовских под-
разделений, сопровождавшие 
министра, тут же за телефоны.

- Какой там рядом аэропорт?
- Срочно разворачиваем 

группировку Печорского по-
жарно-спасательного гарни-
зона!

- Психологов - на место ЧС!
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Александр ГАМОВ

Этот разговор с руководите-
лем чрезвычайного ведомства 
обозреватель «Комсомолки» 
записал в самолете, по пути 
из Орска, где продолжаются 
восстановительные работы 
после страшного наводнения. 
Преодолению его последствий 
было посвящено заседание Пра-
вительственной комиссии, ко-
торое провел министр.    

ОРЕНБУРЖЦЫ 
ПРОЯВИЛИ СТОЙКОСТЬ 
И СПЛОЧЕННОСТЬ 

- Товарищ генерал-лейте-
нант, несмотря на страшные 
паводки этой весной в Орен-
буржье, на Урале и в Сибири, 
больших жертв все же избежа-
ли… Как это удалось?

- Вы меня, конечно, из-
вините, но этот вопрос у вас 
неправильный. Мы для того 
и работаем, чтобы их вообще 
не было. Очень много зна-
чат меры предупреждения. И 
здесь наши группировки, пе-
реброшенные в районы ЧС, 
сработали профессионально.

- А сколько в самый пик на-
воднения привлекалось спа-
сателей?

- Не только спасателей, а 
и волонтеров - всего более 
30 тысяч человек. 30 тысяч 
неравнодушных! Хотя, ду-

маю, было и больше, пото-
му что местные жители то-
же выходили помогать. Как, 
например, в Кургане, когда 
вода подступила к многоэ-
тажкам, они всю ночь вместе 
со спасателями укрепляли 
дамбы. Более 2000 единиц 
спецтехники было задей-
ствовано, авиация МЧС со-
вершила свыше 300 рейсов, 
перевезено более 1500 чело-
век, 360 тонн грузов.

- «Комсомолка» писала о 
водоналивных плотинах, ко-
торые самолетами впервые до-
ставлялись в регионы с особо 
опасной обстановкой. 

- Да, водоналивные дамбы 
в таком масштабе мы при-
менили впервые. Очень по-
мог и «Шквал» - это насос-
ные станции с пропускной 
способностью до 350 литров 
в секунду.

- Медики, с которыми я го-
ворил, считают, что благодаря 
МЧС на гигантской терри-
тории затопления, от Орен-
буржья до Якутии, удалось 
избежать эпидемий.

- У нас всюду работали 
группы дезинфекции с пер-
воклассной техникой. Они 
сразу же начинали действо-
вать, как только отступала 
вода…

- Все помнят совещания, 
которые проводил Владимир 
Путин по видеосвязи, в пря-
мом телерадиоэфире. Какую 
роль это сыграло?

- Постоянный контроль 
президента всегда повыша-
ет уровень ответственности. 
Плюс людям важно было 
ощущать, что глава государ-
ства с ними, вник во все тон-

кости, что они не останутся 
один на один с бедой.

- Вы тогда не вылезали из 
командировок. Сколько их 
было?

- Только в апреле в под-
топленных регионах я на-
ходился 18 дней.

- Я сам родом из Орен-
бургской области. Там люди 
подсчитали: «Куренков при-
езжал  к нам 7 раз». А как 
вели  себя  мои земляки в то 
время?

- Оренбуржцы проявили 
стойкость и сплоченность. 
Спасибо им за это. Масшта-
бы того паводка были бес-
прецедентными! Теперь весь 
новый опыт нужно внести 
в тетрадь и написать: «При 
паводках вскрывать в первую 
очередь!»

ЗАЧЕМ РАЗДАВАТЬ 
НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ

- Я понаблюдал специаль-
но, как вы с пострадавшими 
общались. И как потом вели 
совещание. Большая разни-
ца. С жителями разговари-
вали как-то по-доброму, а 
на совещании были жестким. 
Почему?

- Просто люди, когда они в 
горе, психологически пере-
гружены. Им нужны чуткость 
и ясность...

- Вы еще номера телефонов 
раздавали…

-…Ну, это когда человек, 
разволновавшись, задает, 
мне вопрос. Он получит от-
вет. Но подумает: вот ми-
нистр сейчас уедет, а куда 
потом обращаться? И я им 
говорю: вот этот человек бу-
дет за вас отвечать, возьмите 
у него номер телефона. Он 
обязан все, что обещано, сде-
лать.

- Я разговаривал с другим ва-
шим бывшим коллегой - тоже 
работавшим офицером охраны 
Путина. С Дюминым. Он мне 
говорил, что президент научил 
его по глазам выделять из тол-
пы обиженных людей. У Ку-
ренкова так получается?

- Те навыки, которые я об-
рел в Службе безопасности 
президента, они очень важ-
ны. Но есть детали. Работа 

- Сколько времени вы спали перед нашим полетом?
- Сегодня? Проспал 3 часа.
- Это много, мало или норма?
- По армейскому уставу дневальный или тот, кто в карауле, имеет 

право спать не более 4 часов. Поэтому, если я проспал 4 часа, то 
это уже хорошо. Но стараюсь побольше, иначе накладываются на-
грузки. Страна-то большая, разница во времени - 9 часов, когда я 
просыпаюсь, восток уже на ногах, происшествий много.

- А я так переживал, что с вечера покемарил - и все, в 
3 часа утра из дома выехал уже в аэропорт.

- Правильно волнуетесь. И я волнуюсь. Ночью, бывает, глаза от-
крываю и думаю: сколько времени, не опоздал ли, не проспал ли?

- А вы дома ночевали сегодня или на работе?
- Сегодня дома. Надо было подготовиться к командировке. Это 

не только взять с собой вещи и документы, но и почитать материа-
лы, справки. Только поверхностно кажется, что министр приехал, 
его везде на руках носят, все показывают. Нет, нужно знать всю 
статистику, ход событий, людей на месте, проанализировать все.
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Большая вода могла  
перерезать федеральную 

трассу Тюмень -Омск 
в районе села Абатское. 

Но спасатели вместе 
с волонтерами 

сутками держали 
оборону, укрепляли 
дамбу. И победили - 
стихия отступила.   

Александр КУРЕНКОВ:

Президент может       позвонить мне
 в любую минуту.       Даже в полете

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
Сколько спит министр?
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Генерал-лейтенант Куренков: 
«Навыки обращения с людьми, которые я обрел, 

работая рядом с Владимиром Путиным 
в Службе безопасности президента, очень важны».    

Применяется ли против 
России климатическое 
оружие? Как вычислить 
в толпе обиженных людей? 
И сколько часов спит 
министр? Обо всем этом 
«КП» рассказал глава МЧС.

Разговор Александра Куренкова и Александра Гамова
продолжался более двух с половиной часов: 
сначала - в вертолете, потом - в самолете.
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Олег ГАЛИМОВ,
Екатерина САЛТЫКОВА
(«КП» - Екатеринбург»)

Следствие по делу о смерти 6-летнего 
малыша завершено, скоро начнется суд. 
Но так и не ясно, из-за чего погиб маль-
чик. «Комсомолка» попыталась разо-
браться в этой дикой истории.

Гибель маленького Далера наделала 
много шума в Екатеринбурге. Много-
детная семья Наумовых. Родных детей 
трое. Еще трое взяты под опеку. Вне-
запно пропадает один из них - Далер. 
Родители пишут заявление в полицию… 
Спустя четыре дня тело ребенка нахо-
дят в гараже, который принадлежит 
семье. Оказалось, он погиб 7 месяцев 
назад…

ПРОПАЛ РЕБЕНОК
26 июня 2023 года в соцсетях появи-

лась ориентировка на поиск 6-летнего 
Далера: «Худощавый, глаза карие, во-
лосы русые…»

Пока волонтеры, полиция прочесы-
вали окраину Екатеринбурга в поис-
ках ребенка, его опекунша, 34-летняя 
Вероника Наумова, активно высту-
пала на камеру, стоя возле детской 
площадки:

- Он себе придумал вымышленного 
друга, который им командовал. Го-
ворит ему: укуси, ущипни. Он кусал 
и щипал. Сейчас, наверное, сказал: 
«Уйди из дома», он и ушел. А может, 
он услышал, что мы его отдать хотим 
в специализированное учреждение? 
Я об этом со старшими детьми на кухне 
говорила. Надо же им было объяснить, 
почему мы от него отказываемся.

На четвертый день Веронику увез-
ли в наручниках. Она призналась, что 
мальчик умер еще 3 декабря 2022 года.

ЗАЧЕМ БРАТЬ ПОД ОПЕКУ?
Александр Наумов - кадровый во-

енный. Служил в Сирии, Нагорном 
Карабахе, на СВО. Вероника занима-
лась детьми: родной дочке было уже 
5 лет, сыну - 3 года. Вышла на работу 
в частную семейную школу «Лукомо-
рье» учителем биологии и географии. 
Именно в это время Вероника решила 
взять ребенка из детского дома.

Приглянулась 10-летняя Маша (имя 
изменено. - Ред.). Но забрать ее можно 
только с братом Далером. Мальчишке 
всего два годика. Мать-алкоголичку ли-
шили прав, а отец парнишки в 2018-м 
получил семь лет за разбойное нападе-
ние на двух пенсионерок. Вот и полу-
чилось, что Далер в семье Наумовых 
появился как «довесок».

Зачем, имея троих родных детей, взя-
ла еще и под опеку?

- Муж у нее постоянно в команди-
ровках, а ей скучно. Да и детей она 
любит. Говорила: пусть в благополуч-
ных условиях живут, - рассказывает 
родственница Наумовой Татьяна.

Позднее в семье Наумовых появил-
ся еще один родной сын и один опе-
каемый.

ЛЮБОВЬ К ДЕТЯМ
ИЛИ ДЕНЬГАМ?

Вернувшись в связи с пропажей ре-
бенка домой из зоны СВО, Александр 
Наумов узнал, что жена прогуляла 
все его накопления. За год Вероника 
потратила с карточки мужа 6,2 мил-
лиона рублей!

- Я получал около 350 тысяч рублей 
в месяц, находясь в командировке, - 
говорит Александр. - Летом 2022-го 
еще три миллиона за ранение. Почти 

все деньги были потрачены на гад-
жеты и доставку еды из ресторанов. 
Банковская карта находилась в ее рас-
поряжении.

Как рассказал источник «КП», 
200 тысяч Наумова спустила на 14-ле-
тие Маши, которое отпраздновали 
почти сразу после смерти Далера в 
ресторане. В подарок девочка полу-
чила айфон 14.

Деньги за опекаемых детей мно-
годетная мать тоже тратила. В том 
числе и те, которые приходили на 
Далера уже после его смерти, - а это 
чуть больше 70 тысяч рублей (в месяц 
на мальчика она получала порядка 
11 000). Ей предъявили обвинение по 
статье 159.2 УК РФ «мошенничество 
при получении выплат».

МОРИЛА ГОЛОДОМ?
В ночь на четвертый день поисков 

оперативники вскрыли гараж, кото-
рый находился в 400 метрах от до-
ма Наумовых. Семья арендовала его, 
чтобы хранить всякий хлам, детские 
игрушки и… тело ребенка. Экспертиза 
не смогла определить, от чего умер 
мальчик. Следователи запросили за-
ключение консилиума врачей.

Сразу же вскрылась и правда - над 
ребенком издевались. Первым об этом 
рассказал племянник Наумова 20-лет-
ний Даниил Егольников:

- Вероника ставила его в подвал, 
заставляла приседать, обливала хо-
лодной водой. Далеру приходилось 
есть до тошноты, а в какие-то дни - 
голодать. Первое время Далер жил в 
семье нормально, но потом подрос и 
стал гиперактивным. Вероника с ним 
не справлялась. Хотела оформить ин-
валидность (в этом случае выплаты 
увеличились бы до 14 тысяч рублей. - 
Ред.). Но для этого нужен был серьез-
ный диагноз. Она внушила ему, что у 
него есть воображаемый друг Костя. 
Вероника сама кусала его и говорила, 
что это сделал его друг Костя.

Если Егольников знал о том, что 

мальчика били, почему никому не 
сказал? Нам парень ответил, что его 
самого запугивали, он же почти 11 лет 
находился на попечении у Вероники и 
Александра. Дядя забрал его у матери, 
которая злоупотребляла спиртным.

КТО НАКАЗАН?
Согласно официальному коммен-

тарию министерства социальной 
политики по Свердловской области, 
последний раз органы опеки наве-
щали мальчика 2 декабря 2022 года. 
Нарушений выявлено не было. А на 
следующий день Далер умер.

Следующая проверка должна была 
состояться в июне, но ребенка уже не 
было в живых.

- По просьбе опекуна она была пе-
ренесена на 26 июня, - уточнили в 
ведомстве.

И как раз 26 июня Вероника заявила 
о пропаже. Видимо, таков был план 
изначально.

Уголовное дело по статье «халат-
ность» завели на сотрудницу органов 
опеки. Дело по ст. «злоупотребление 
должностными полномочиями» было 
заведено и на заведующую садиком 
«Семицветик» Анну Гилеву, куда хо-
дил Далер. Обе они уволились. Сме-
нила место работы и воспитательница 
Богомолова.

Все эти уголовные дела находятся в 
подвешенном состоянии. Ведь пока 
следователям не удалось доказать, что 
смерть Далера была насильственной.

ПОКРЫВАЕТ ДОЧЬ?
Вероника настаивает, что с мальчи-

ком произошел несчастный случай.
Почему тогда она отнесла тело в 

гараж и никому не сказала о гибели 
ребенка? Как рассказали «КП» близ-
кие Наумовой, она боялась, что у нее 
заберут других опекаемых детей. В том 
числе и сестру Далера. А есть и еще 
одна версия.

- На первом допросе Маша при-
зналась, что Далер захлебнулся, когда 

она лила ему на лицо лейкой из ду-
ша («неосторожно» мыла). А потом 
утонул, - рассказал источник в след-
ствии. - Есть также основания пола-
гать, что Вероника избила мальчика, 
он потерял сознание и утонул.

Помимо статьи о мошенничестве, 
Наумову обвиняют по статьям «ис-
тязание малолетнего с особой жесто-
костью» и «убийство малолетнего» (до 
20 лет колонии).

Причина гибели ребенка - 
насильственная 

или несчастный случай - 
до сих пор не установлена.

Громкое дело

Вслед за Вероникой обвинение 
в истязаниях предъявили и Дани-
илу Егольникову  - тому самому, 
который после смерти Далера 
стал рассказывать всем, как из-
девались над мальчиком.

Аналогичные обвинения были 
предъявлены мужу Наумовой 
Александру. Против него дали 
показания Егольников и старшие 
дети. Наумов вину категорически 
отрицает и настаивает, что в мо-
мент исчезновения Далера был 
в отъезде.

- В марте 2023 года я приезжал 
домой в отпуск,  - вспоминал На-
умов. - Далера не было. На вопрос 
о том, где мальчик, Вероника от-
ветила, что он гостит у подруги. 
Меня этот ответ устроил. Брать 
детей под опеку была инициатива 

исключительно Вероники. Меня не 
сильно волновало, были они дома 
или нет. Детьми занималась она.

Сейчас дело мужа рассматрива-
ет суд. Уголовное дело Вероники 
до конца июня направят проку-
рору Свердловской области для 
утверждения обвинительного за-
ключения. Если это произойдет, 
то материалы поступят в област-
ной суд.

- Расследование убийства Дале-
ра завершено. Экспертиза есть. 
Установлена ли причина смерти? 
Не могу сказать, - заявила адво-
кат опекунши Елена Хорова.

По информации «КП», опекунша 
просит свою мать забрать Машу 
из приюта. Родные дети Наумовых 
пока находятся у бабушки в Ново-
кузнецке.
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Ребенка искал весь город, 
а опекунша полгода 
прятала его тело в гараже

Вероника Наумова настаивает, 
что произошел несчастный случай.
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Елена КРИВЯКИНА

«Сократить время работы по пятни-
цам для женщин!», «Платить женщи-
нам за отказ от абортов, а их детей 
забирать на попечение государства!» 
В последнее время наши депутаты от-
чаянно фонтанируют идеями, которые 
вроде как должны улучшить демографи-
ческую ситуацию. Одна другой чуднее.

Как же нам на самом деле повысить 
рождаемость и увеличить количество 
многодетных семей? Об этом в эфи-
ре Радио «Комсомольская правда» мы 
поговорили с директором Института 
социально-экономических исследований 
Финансового университета при Прави-
тельстве России доктором экономиче-
ских наук Алексеем Зубцом.

ДВА РЕБЕНКА - НЕДОСТАТОЧНО
- Алексей Николаевич, в начале ию-

ня президент общался с многодетными 
семьями из разных регионов. И озвучил 
цифру: в России 2 млн многодетных се-
мей. Достаточно ли этого?

- Безусловно, это мало. Потому что 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти, то есть среднее количество детей 
на каждую женщину репродуктивно-
го возраста, в нашей стране состав-
ляет 1,41. Но для нормального вос-
производства населения страны детей 
должно быть 2,2 - 2,3. Ведь есть лю-

ди, которые не способны иметь детей; 
существует ранняя смертность и т. д. 
Чтобы компенсировать это выбытие, 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти должен быть чуть больше 2. А при 
коэффициенте 1,4 мы обречены на рез-
кое увеличение среднего возраста. И 
он у нас действительно быстро растет 
(сегодня средний возраст в России - 41 
год, см. «Сравним». - Ред.). Ежегодно 
он увеличивается на год.

Так что вопрос увеличения числа 
детей в российских семьях стоит в пол-
ный рост.

- В каких регионах у нас самая высо-
кая рождаемость?

- Ингушетия, Чечня, другие респу-
блики Северного Кавказа. Из некав-
казских регионов - Астрахань, Алтай, 
Тува. Не только на Северном Кавказе 
высокая рождаемость. И это не всегда, 
скажем так, приезжие из Центральной 
Азии. В Москве приезжих довольно 
много, но количество многодетных 
семей в столице - около 1%.

РОЖАЙ И БОГАТЕЙ
- Мер поддержки, которые сейчас 

принимаются, достаточно? Это может 
переломить ситуацию с рождаемостью?

- Нет, не может.
- А что нужно сделать тогда?
- Кратно больше денег давать семьям 

с детьми.
- Многие не согласны, что за счет де-

нег можно изменить демографическую 
ситуацию.

- У Росстата есть большая програм-
ма социологических исследований на 
тему: что думают российские семьи 
о своем благополучии в зависимости 
от числа детей. Так вот, большинство 
семей считают, что рождение ребен-
ка - это путь хоть и не к бедности, но 
к снижению уровня благосостояния. А 
должно быть наоборот. Люди должны 
считать, что рождение каждого следу-
ющего ребенка - это путь к укреплению 
собственного благополучия.

Например, семьи могут получить 
субсидию до 450 тысяч рублей на по-
гашение ипотеки (при рождении тре-
тьего или последующих детей с 1 ян-
варя 2019 года. - Ред.). Средняя цена 
квадратного метра в России - 150 тысяч 
рублей. Следовательно, при рожде-
нии ребенка государство списывает с 
ипотечного кредита сумму, равную 3 
квадратным метрам жилой площади. 
Попробуйте поселить этого ребенка 
на площадь в 3 квадратных метра! А 
если мы будем списывать хотя бы 10 

квадратных метров, то есть увеличим 
больше чем в 3 раза размер вычета, это 
будет серьезно.

Многодетные семьи надо просто 
брать на содержание правительства. 
Выплачивать многодетным матерям 
зарплату, создавать для них пенсион-
ное обеспечение, давать пособия на 
детей.

По большому счету, нужно «поку-
пать» детей, причем «покупать» до-
рого, задешево их не приобрести. Это 
история про переход количества в ка-
чество. Чтобы перейти на более высо-
кий уровень рождаемости, сами посо-
бия должны стать качественно более 
высокими.

Такой способ решения проблемы 
приведет к тому, что поддержка се-
мей с детьми станет крупнейшей ста-
тьей бюджета и будет поглощать его 
20 - 30 процентов. Кроме того, помимо 
роста пособий, возникает еще куча 
сопутствующих расходов. Надо гото-
вить врачей, учителей, строить школы, 
поликлиники, женские консультации. 
Ведь рождение детей, многодетность - 
это ущерб здоровью женщины, кото-
рый требует определенной компенса-
ции. Но без понимания, что другого 
способа у нас нет, мы проблему рож-
даемости не решим.

А если вы платите небольшие день-
ги, то они не приводят к повышению 
рождаемости. Семьи с удовольствием 
возьмут эти пособия, скажут «спаси-
бо», но рожать детей не будут.

Как нам решить 
демографическую 
проблему и увеличить 
число многодетных семей.
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Дети, конечно, цветы жизни... Но уровень этой самой жизни 
с их появлением снижается - в этом уверено большинство россиян. 

А должно быть наоборот: чем больше детей, тем выше благосостояние.

Число родившихся на каждую 
тысячу человек в 2023 году
• Чечня 19,7
• Тува 16,9
• Ингушетия 15,0
• Дагестан 13,1
• Ямало-Ненецкий АО 12,9
• Алтай 12,8
• Ненецкий АО 12,1
...И С САМОЙ НИЗКОЙ
• Саратовская область 6,6
• Владимирская область 6,4
• Тульская область 6,4
• Рязанская область 6,0
• Ленинградская область 6,0
• Республика Мордовия 5,9
• Смоленская область 5,8
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По данным Росстата.

РЕГИОНЫ С САМОЙ
ВЫСОКОЙ РОЖДАЕМОСТЬЮ...

Государство Средний возраст (лет)
• Япония 
• Италия 
• Германия 
• Южная Корея 
• Украина 
• Польша 
• Россия 
• Великобритания 
• Китай 
• США 
• Северная Корея 
• Турция 
• Израль 
• Узбекистан 
• Нигерия 
• Нигер Д
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СРАВНИМ

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
ЖИТЕЛЕЙ РАЗНЫХ СТРАН

50
48
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45
42
41
41
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33
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29
19
15

По данным Росстата 
и CIA World Factbook 2023.

Доктор экономических наук Алексей ЗУБЕЦ:

Чтобы повысить рождаемость, 
государство должно «покупать» 
детей, причем дорого
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Олег ГАЛИМОВ,
Екатерина САЛТЫКОВА
(«КП» - Екатеринбург»)

Следствие по делу о смерти 6-летнего 
малыша завершено, скоро начнется суд. 
Но так и не ясно, из-за чего погиб маль-
чик. «Комсомолка» попыталась разо-
браться в этой дикой истории.

Гибель маленького Далера наделала 
много шума в Екатеринбурге. Много-
детная семья Наумовых. Родных детей 
трое. Еще трое взяты под опеку. Вне-
запно пропадает один из них - Далер. 
Родители пишут заявление в полицию… 
Спустя четыре дня тело ребенка нахо-
дят в гараже, который принадлежит 
семье. Оказалось, он погиб 7 месяцев 
назад…

ПРОПАЛ РЕБЕНОК
26 июня 2023 года в соцсетях появи-

лась ориентировка на поиск 6-летнего 
Далера: «Худощавый, глаза карие, во-
лосы русые…»

Пока волонтеры, полиция прочесы-
вали окраину Екатеринбурга в поис-
ках ребенка, его опекунша, 34-летняя 
Вероника Наумова, активно высту-
пала на камеру, стоя возле детской 
площадки:

- Он себе придумал вымышленного 
друга, который им командовал. Го-
ворит ему: укуси, ущипни. Он кусал 
и щипал. Сейчас, наверное, сказал: 
«Уйди из дома», он и ушел. А может, 
он услышал, что мы его отдать хотим 
в специализированное учреждение? 
Я об этом со старшими детьми на кухне 
говорила. Надо же им было объяснить, 
почему мы от него отказываемся.

На четвертый день Веронику увез-
ли в наручниках. Она призналась, что 
мальчик умер еще 3 декабря 2022 года.

ЗАЧЕМ БРАТЬ ПОД ОПЕКУ?
Александр Наумов - кадровый во-

енный. Служил в Сирии, Нагорном 
Карабахе, на СВО. Вероника занима-
лась детьми: родной дочке было уже 
5 лет, сыну - 3 года. Вышла на работу 
в частную семейную школу «Лукомо-
рье» учителем биологии и географии. 
Именно в это время Вероника решила 
взять ребенка из детского дома.

Приглянулась 10-летняя Маша (имя 
изменено. - Ред.). Но забрать ее можно 
только с братом Далером. Мальчишке 
всего два годика. Мать-алкоголичку ли-
шили прав, а отец парнишки в 2018-м 
получил семь лет за разбойное нападе-
ние на двух пенсионерок. Вот и полу-
чилось, что Далер в семье Наумовых 
появился как «довесок».

Зачем, имея троих родных детей, взя-
ла еще и под опеку?

- Муж у нее постоянно в команди-
ровках, а ей скучно. Да и детей она 
любит. Говорила: пусть в благополуч-
ных условиях живут, - рассказывает 
родственница Наумовой Татьяна.

Позднее в семье Наумовых появил-
ся еще один родной сын и один опе-
каемый.

ЛЮБОВЬ К ДЕТЯМ
ИЛИ ДЕНЬГАМ?

Вернувшись в связи с пропажей ре-
бенка домой из зоны СВО, Александр 
Наумов узнал, что жена прогуляла 
все его накопления. За год Вероника 
потратила с карточки мужа 6,2 мил-
лиона рублей!

- Я получал около 350 тысяч рублей 
в месяц, находясь в командировке, - 
говорит Александр. - Летом 2022-го 
еще три миллиона за ранение. Почти 

все деньги были потрачены на гад-
жеты и доставку еды из ресторанов. 
Банковская карта находилась в ее рас-
поряжении.

Как рассказал источник «КП», 
200 тысяч Наумова спустила на 14-ле-
тие Маши, которое отпраздновали 
почти сразу после смерти Далера в 
ресторане. В подарок девочка полу-
чила айфон 14.

Деньги за опекаемых детей мно-
годетная мать тоже тратила. В том 
числе и те, которые приходили на 
Далера уже после его смерти, - а это 
чуть больше 70 тысяч рублей (в месяц 
на мальчика она получала порядка 
11 000). Ей предъявили обвинение по 
статье 159.2 УК РФ «мошенничество 
при получении выплат».

МОРИЛА ГОЛОДОМ?
В ночь на четвертый день поисков 

оперативники вскрыли гараж, кото-
рый находился в 400 метрах от до-
ма Наумовых. Семья арендовала его, 
чтобы хранить всякий хлам, детские 
игрушки и… тело ребенка. Экспертиза 
не смогла определить, от чего умер 
мальчик. Следователи запросили за-
ключение консилиума врачей.

Сразу же вскрылась и правда - над 
ребенком издевались. Первым об этом 
рассказал племянник Наумова 20-лет-
ний Даниил Егольников:

- Вероника ставила его в подвал, 
заставляла приседать, обливала хо-
лодной водой. Далеру приходилось 
есть до тошноты, а в какие-то дни - 
голодать. Первое время Далер жил в 
семье нормально, но потом подрос и 
стал гиперактивным. Вероника с ним 
не справлялась. Хотела оформить ин-
валидность (в этом случае выплаты 
увеличились бы до 14 тысяч рублей. - 
Ред.). Но для этого нужен был серьез-
ный диагноз. Она внушила ему, что у 
него есть воображаемый друг Костя. 
Вероника сама кусала его и говорила, 
что это сделал его друг Костя.

Если Егольников знал о том, что 

мальчика били, почему никому не 
сказал? Нам парень ответил, что его 
самого запугивали, он же почти 11 лет 
находился на попечении у Вероники и 
Александра. Дядя забрал его у матери, 
которая злоупотребляла спиртным.

КТО НАКАЗАН?
Согласно официальному коммен-

тарию министерства социальной 
политики по Свердловской области, 
последний раз органы опеки наве-
щали мальчика 2 декабря 2022 года. 
Нарушений выявлено не было. А на 
следующий день Далер умер.

Следующая проверка должна была 
состояться в июне, но ребенка уже не 
было в живых.

- По просьбе опекуна она была пе-
ренесена на 26 июня, - уточнили в 
ведомстве.

И как раз 26 июня Вероника заявила 
о пропаже. Видимо, таков был план 
изначально.

Уголовное дело по статье «халат-
ность» завели на сотрудницу органов 
опеки. Дело по ст. «злоупотребление 
должностными полномочиями» было 
заведено и на заведующую садиком 
«Семицветик» Анну Гилеву, куда хо-
дил Далер. Обе они уволились. Сме-
нила место работы и воспитательница 
Богомолова.

Все эти уголовные дела находятся в 
подвешенном состоянии. Ведь пока 
следователям не удалось доказать, что 
смерть Далера была насильственной.

ПОКРЫВАЕТ ДОЧЬ?
Вероника настаивает, что с мальчи-

ком произошел несчастный случай.
Почему тогда она отнесла тело в 

гараж и никому не сказала о гибели 
ребенка? Как рассказали «КП» близ-
кие Наумовой, она боялась, что у нее 
заберут других опекаемых детей. В том 
числе и сестру Далера. А есть и еще 
одна версия.

- На первом допросе Маша при-
зналась, что Далер захлебнулся, когда 

она лила ему на лицо лейкой из ду-
ша («неосторожно» мыла). А потом 
утонул, - рассказал источник в след-
ствии. - Есть также основания пола-
гать, что Вероника избила мальчика, 
он потерял сознание и утонул.

Помимо статьи о мошенничестве, 
Наумову обвиняют по статьям «ис-
тязание малолетнего с особой жесто-
костью» и «убийство малолетнего» (до 
20 лет колонии).

Причина гибели ребенка - 
насильственная 

или несчастный случай - 
до сих пор не установлена.

Громкое дело

Вслед за Вероникой обвинение 
в истязаниях предъявили и Дани-
илу Егольникову  - тому самому, 
который после смерти Далера 
стал рассказывать всем, как из-
девались над мальчиком.

Аналогичные обвинения были 
предъявлены мужу Наумовой 
Александру. Против него дали 
показания Егольников и старшие 
дети. Наумов вину категорически 
отрицает и настаивает, что в мо-
мент исчезновения Далера был 
в отъезде.

- В марте 2023 года я приезжал 
домой в отпуск,  - вспоминал На-
умов. - Далера не было. На вопрос 
о том, где мальчик, Вероника от-
ветила, что он гостит у подруги. 
Меня этот ответ устроил. Брать 
детей под опеку была инициатива 

исключительно Вероники. Меня не 
сильно волновало, были они дома 
или нет. Детьми занималась она.

Сейчас дело мужа рассматрива-
ет суд. Уголовное дело Вероники 
до конца июня направят проку-
рору Свердловской области для 
утверждения обвинительного за-
ключения. Если это произойдет, 
то материалы поступят в област-
ной суд.

- Расследование убийства Дале-
ра завершено. Экспертиза есть. 
Установлена ли причина смерти? 
Не могу сказать, - заявила адво-
кат опекунши Елена Хорова.

По информации «КП», опекунша 
просит свою мать забрать Машу 
из приюта. Родные дети Наумовых 
пока находятся у бабушки в Ново-
кузнецке.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Ве

ро
ни

ки
 Н

ау
мо

во
й

Неожиданный поворотНеожиданный поворотНеожиданный поворот
ЧТО В ИТОГЕ?

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

«К
П»

 - 
Ек

ат
ер

ин
бу

рг

все деньги были потрачены на гад- мальчика били, почему никому не 

Ребенка искал весь город, 
а опекунша полгода 
прятала его тело в гараже

Вероника Наумова настаивает, 
что произошел несчастный случай.
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Елена КРИВЯКИНА

«Сократить время работы по пятни-
цам для женщин!», «Платить женщи-
нам за отказ от абортов, а их детей 
забирать на попечение государства!» 
В последнее время наши депутаты от-
чаянно фонтанируют идеями, которые 
вроде как должны улучшить демографи-
ческую ситуацию. Одна другой чуднее.

Как же нам на самом деле повысить 
рождаемость и увеличить количество 
многодетных семей? Об этом в эфи-
ре Радио «Комсомольская правда» мы 
поговорили с директором Института 
социально-экономических исследований 
Финансового университета при Прави-
тельстве России доктором экономиче-
ских наук Алексеем Зубцом.

ДВА РЕБЕНКА - НЕДОСТАТОЧНО
- Алексей Николаевич, в начале ию-

ня президент общался с многодетными 
семьями из разных регионов. И озвучил 
цифру: в России 2 млн многодетных се-
мей. Достаточно ли этого?

- Безусловно, это мало. Потому что 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти, то есть среднее количество детей 
на каждую женщину репродуктивно-
го возраста, в нашей стране состав-
ляет 1,41. Но для нормального вос-
производства населения страны детей 
должно быть 2,2 - 2,3. Ведь есть лю-

ди, которые не способны иметь детей; 
существует ранняя смертность и т. д. 
Чтобы компенсировать это выбытие, 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти должен быть чуть больше 2. А при 
коэффициенте 1,4 мы обречены на рез-
кое увеличение среднего возраста. И 
он у нас действительно быстро растет 
(сегодня средний возраст в России - 41 
год, см. «Сравним». - Ред.). Ежегодно 
он увеличивается на год.

Так что вопрос увеличения числа 
детей в российских семьях стоит в пол-
ный рост.

- В каких регионах у нас самая высо-
кая рождаемость?

- Ингушетия, Чечня, другие респу-
блики Северного Кавказа. Из некав-
казских регионов - Астрахань, Алтай, 
Тува. Не только на Северном Кавказе 
высокая рождаемость. И это не всегда, 
скажем так, приезжие из Центральной 
Азии. В Москве приезжих довольно 
много, но количество многодетных 
семей в столице - около 1%.

РОЖАЙ И БОГАТЕЙ
- Мер поддержки, которые сейчас 

принимаются, достаточно? Это может 
переломить ситуацию с рождаемостью?

- Нет, не может.
- А что нужно сделать тогда?
- Кратно больше денег давать семьям 

с детьми.
- Многие не согласны, что за счет де-

нег можно изменить демографическую 
ситуацию.

- У Росстата есть большая програм-
ма социологических исследований на 
тему: что думают российские семьи 
о своем благополучии в зависимости 
от числа детей. Так вот, большинство 
семей считают, что рождение ребен-
ка - это путь хоть и не к бедности, но 
к снижению уровня благосостояния. А 
должно быть наоборот. Люди должны 
считать, что рождение каждого следу-
ющего ребенка - это путь к укреплению 
собственного благополучия.

Например, семьи могут получить 
субсидию до 450 тысяч рублей на по-
гашение ипотеки (при рождении тре-
тьего или последующих детей с 1 ян-
варя 2019 года. - Ред.). Средняя цена 
квадратного метра в России - 150 тысяч 
рублей. Следовательно, при рожде-
нии ребенка государство списывает с 
ипотечного кредита сумму, равную 3 
квадратным метрам жилой площади. 
Попробуйте поселить этого ребенка 
на площадь в 3 квадратных метра! А 
если мы будем списывать хотя бы 10 

квадратных метров, то есть увеличим 
больше чем в 3 раза размер вычета, это 
будет серьезно.

Многодетные семьи надо просто 
брать на содержание правительства. 
Выплачивать многодетным матерям 
зарплату, создавать для них пенсион-
ное обеспечение, давать пособия на 
детей.

По большому счету, нужно «поку-
пать» детей, причем «покупать» до-
рого, задешево их не приобрести. Это 
история про переход количества в ка-
чество. Чтобы перейти на более высо-
кий уровень рождаемости, сами посо-
бия должны стать качественно более 
высокими.

Такой способ решения проблемы 
приведет к тому, что поддержка се-
мей с детьми станет крупнейшей ста-
тьей бюджета и будет поглощать его 
20 - 30 процентов. Кроме того, помимо 
роста пособий, возникает еще куча 
сопутствующих расходов. Надо гото-
вить врачей, учителей, строить школы, 
поликлиники, женские консультации. 
Ведь рождение детей, многодетность - 
это ущерб здоровью женщины, кото-
рый требует определенной компенса-
ции. Но без понимания, что другого 
способа у нас нет, мы проблему рож-
даемости не решим.

А если вы платите небольшие день-
ги, то они не приводят к повышению 
рождаемости. Семьи с удовольствием 
возьмут эти пособия, скажут «спаси-
бо», но рожать детей не будут.

Как нам решить 
демографическую 
проблему и увеличить 
число многодетных семей.
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Дети, конечно, цветы жизни... Но уровень этой самой жизни 
с их появлением снижается - в этом уверено большинство россиян. 

А должно быть наоборот: чем больше детей, тем выше благосостояние.

Число родившихся на каждую 
тысячу человек в 2023 году
• Чечня 19,7
• Тува 16,9
• Ингушетия 15,0
• Дагестан 13,1
• Ямало-Ненецкий АО 12,9
• Алтай 12,8
• Ненецкий АО 12,1
...И С САМОЙ НИЗКОЙ
• Саратовская область 6,6
• Владимирская область 6,4
• Тульская область 6,4
• Рязанская область 6,0
• Ленинградская область 6,0
• Республика Мордовия 5,9
• Смоленская область 5,8
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По данным Росстата.

РЕГИОНЫ С САМОЙ
ВЫСОКОЙ РОЖДАЕМОСТЬЮ...

Государство Средний возраст (лет)
• Япония 
• Италия 
• Германия 
• Южная Корея 
• Украина 
• Польша 
• Россия 
• Великобритания 
• Китай 
• США 
• Северная Корея 
• Турция 
• Израль 
• Узбекистан 
• Нигерия 
• Нигер Д
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СРАВНИМ

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
ЖИТЕЛЕЙ РАЗНЫХ СТРАН
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45
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По данным Росстата 
и CIA World Factbook 2023.

Доктор экономических наук Алексей ЗУБЕЦ:

Чтобы повысить рождаемость, 
государство должно «покупать» 
детей, причем дорого
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или то», что настоятель бла-
гословит, то и выполняем, и 
спорить нельзя, - поучает меня 
Елена Михайловна.

- Для начала - утренняя 
служба, а затем можете в тра-
пезной помочь, там руки всег 
да нужны, - назначает мне по-
слушание отец Филарет.

ПРИЗРАКИ - ШАРАМЫГИ
Уже перед сном сквозь шум 

дождя и раскаты грома вдруг 
слышу безумный сатанинский 
хохот, от которого сердце мое 
подпрыгивает к горлу. В тенях 
за окном мерещатся какие-то 
зловещие призраки. Нахожу 
на стене икону с неизвестным 
мне святым и истово молюсь. 
Ночью вижу сон про монаха в 
капюшоне, который крадется 
в темноте, его тень на бело-
снежных стенах монастыря ка-
жется огромной, а потом он 
закидывает голову и хохочет, 
обнажив клыки.

- Это чайка-
хохотун, мы их про-
звали шарамыгами за 
их наглость и попро-
шайничество, - сме-
ется утром над мои-
ми страхами отец 
Филарет. - Как-то у 
нас гостил владыка, 
смотрю, он ранним 
утром насупленный 
по двору ходит. «Всю 
ночь ваша птица мне 
спать не давала! На 
рассвете взял хлеб 
и пошел заключать 
перемирие», - гово-
рит мне.

В селах обычно 
люди просыпаются 
с петухами, а в Ста-
рой Ладоге - с криками чаек.

ЖИВУТ 
НА ПОЖЕРТВОВАНИЯ

Утренняя служба начинает-
ся ровно в 8.00. И это вполне 
сносно, знаю, что на Валааме 
она - в шесть утра.

- У меня братия уже немоло-
дая, стараюсь беречь их, поэ-
тому не бужу рано, - пояснил 
отец Филарет.

В первый день молебен ка-
зался невыносимо долгим, 
слова молитв непонятными 
и пугающими, а все вокруг - 
лишенным смысла. «Зачем? 

Стоим, время тратим, по-
вторяем одно и то же, когда 
столько дел полезных можно 
сделать», - мысли мои были 
далеки от общения с Богом 
и метались где-то вместе с 
чайками-шарамыгами.

Но уже на третий день я по-
чувствовала, как обидно опо-
здать, каким родным кажется 
лик Николая Чудотворца, а 
слова молитв потом звучат в 
голове весь день, как раньше 
западал мотив какой-то песни.

«Аллилуйя! Аллилуйя! Алли-
луйя! Слава тебе Боже!» - напе-
ваю мысленно я, направляясь 

в трапезную. 
Нужно готовить 
обед. Как назло, 
случилась авария 
и нет воды.

- Трубы в Ладо-
ге старые. Это на-
ша головная боль. 
Уже несколько 
лет бьемся с этой 
бедой. Я и Богу 
молюсь об этом, - 
отец Филарет ка-
чает головой.

М о н а с т ы р ь , 
кстати, живет ис-
ключительно на 
пожертвования, а 
ведь нужно опла-
тить работу со-
трудников, ком-

мунальные услуги, свет, газ, 
воду и еще ремонтировать 
разные поломки… Поэтому 
так сильна конкуренция за 
туриста. А ведь святые места 
в Старой Ладоге - на каждом 
шагу. Только монастырей - 
два. А сколько еще храмов и 
часовен! 

НЕ БОЛТАТЬ!
Мне поручают накрыть 

стол для братии - почетная 
миссия.

На кухне все работают в 
полной тишине - кто картош-
ку чистит, кто салат режет. 

Стоило мне разговориться с 
волонтером из Петербурга, 
как из кухни выглядывает не-
довольное лицо: «Тишина! 
Творите Иисусову молитву!»

Кстати, это было един-
ственное замечание за все 
время, и произнес его при-
ходящий работник монасты-
ря, а вот монахи отличились 
дружелюбием и гостеприим-
ством. Отец Серафим мне да-
же удочку свою дал, когда я 
рассказала об интересе к ры-
балке. Вот только рыбачить 
долго не получилось, ровно 
в 21.00 вратарь (да-да!) запи-
рает монастырь.

Не принято беседовать и 

за столом - лишь 
краткая молитва 
Господу, после 
которой братия 
садится, а де-
журный читает 

жития святых. 
Пища простая, 

но очень вкусная, и 
после обеда глаза так и 

закрываются.
- Это что! Мы как-то в жен-

ском монастыре обедали. У 
них на выбор - борщ, суп с 
грибами, щи, окрошка. Не-
сколько видов второго. А 
еще соленья всякие. На наше 
изумление игуменья только 
ответила: «Должно же быть 
и у нас какое-то утешение, 
кроме молитвы Господу», - 
рассказывают мне местные 
женщины.

А искушения в монасты-
ре на каждом шагу - всегда 
хотелось побродить там, где 
нельзя, забраться туда, куда 
не разрешают, представить, 
каково было тут несколько 
веков назад, что чувствовала 
жена Петра I, которую он от-
дал в монастырь, чтобы пре-
даться любви с Анной Монс.

Интернет, о котором я так 
мечтала в первый день, тут 
еле дышит. А может, это да-
же и хорошо - ничто мирское 
не смущает и не отвлекает от 
главного.

Убеждаюсь, что кто рано 
встает, тому и правда Бог да-
ет - воды в кранах на втором 
этаже к 8.00 уже нет, а если 
встать в шесть утра, то впол-
не можно принять душ не из 
ковшика.
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Легенда 
гласит, 

что именно
по реке Волхов 

в 862 году пришел 
в Русь княжить 

великий 
Рюрик.

Держат небо над Россией
Для многих работа в монастыре - лучший отдых.
- Это сложно объяснить не воцерковленному человеку, но в мона-

стырь меня тянет. Всю неделю работаю в администрации района, а 
затем еду сюда и получаю заряд энергии на всю неделю, - расска-
зывает Елена из Ленинградской области. Она добирается сюда на 
электричке, потом на автобусе, да еще и с рассадой в руках. - Вы-
саживаю цветы, поливаю, вожусь тут до ночи, благо они еще белые 
стоят, утром хожу на службы. Душа поет.

И все же мне не дает покоя один вопрос: неужели монахи никогда 
не жалели, что ушли в монастырь?

- В монастырь не уходят, а приходят, - осек меня отец Филарет. - Я 
уже в 12 лет чувствовал свое предназначение, говорил с Богом, в 
13 - крестился. Это были 90-е. Постриг принял в 19 лет. Сейчас та-
кое уже редко бывает - обычно в монастырь приходят зрелые люди. 
А тогда отец только сказал: «Неужели я никогда не возьму на руки 
твоих детей?» Но потом родные приняли мой выбор. Так скажу: если 
сердце России - в Кремле, то душа - в монастырях.

Жить в послушании - не мое. Это я поняла тут, в монастыре. Но за 
эту неделю что-то смягчилось в сердце. И как будто пришло осозна-
ние: своей молитвой братия в сотнях наших православных монастырей 
будто держит небо над Россией. Жить без этой силы не получится.

А когда приходит время уезжать и к моему чемодану добавляется 
внушительная сумка с монастырскими вкусностями, я понимаю, что 
неделя - это очень мало, чтобы познать эту удивительную, так непо-
хожую на нашу жизнь.

Ю
ли

я 
АН

Д
РИ

ЕН
КО

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Покои для паломников вполне 
комфортные, спать на деревянной лавке 

в холодной келье не пришлось.

Ушла в монастырь,     не со своим уставом

КСТАТИ

Как спецкор «Комсомолки» 
Павел Клоков был 
трудником в монастыре - 
на сайте KP.RU

«Быть врачом»
«Вопреки»  - слово, которое часто слышат врачи. Вопреки воле 

родителей выбирают нелегкий путь, вопреки смерти спасают людей, 
вопреки мечте уходят из этой сложной профессии. 

Книга позволит будущим врачам найти свое место. Она полезна и 
для практиков, и для будущих ученых, и для тех, кто уже столк нулся 
с эмоциональным выгоранием. 

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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- Ухожу в монастырь, - сказа-
ла я коллегам и добавила после 
паузы: - В мужской.

Пожить в Старой Ладоге 
меня давно звал настоятель 
Никольского мужского мо-
настыря отец Филарет. Мы 
познакомились с ним в До-
нецке - ходили по вздрагива-
ющей от взрывов больнице, 
и он рассказывал о Рюрике, 
о первой столице государства 
Российского и северных див-
ных краях.

Побросала в чемодан вещи и 
оценила багаж взглядом: как, 
должно быть, меня осудят мо-
нахи, которые обходятся ма-
лым и не делают из одежды 
культа.

Какой-то час езды от Петер-
бурга, и за окном проносятся 
смешные названия поселе-
ний - Шум, Сухое, Дусьево, 
Горгала, Кисельня, Ратница и 
даже Лужа с Трусово. То и дело 
попадаются желтые таблич-
ки, предупреждающие, что 
на дорогу могут выйти лоси. 
А тут же есть еще и медведи. В 
общем, места глухие, полные 
загадок и тайн.

И вот поздним вечером я 
стою у стен Никольского муж-
ского монастыря в Старой Ла-
доге.

«Что я буду тут делать целую 
неделю? Надеюсь, тут есть ин-
тернет… Интересно, а можно 
монахам интернет? Я ведь не 
монах, мне можно», - табун 
мыслей в голове проносится 
со скоростью света.

Старая Ладога помнит еще 
времена Рюрика, набеги шве-
дов, а сам монастырь основан 
в память о победе Александ ра 
Невского. 

При СССР тут были обще-
жития, ремесленная школа 
и ремонтная база сельхоз-
техники. Обитель пережила 
революции и войны, ее ра-
зоряли иноверцы, да и свои 
государи не щадили, но вся-
кий раз монастырь возрож-
дался.

За воротами видны неболь-
шой двор, монашеские кельи, 
трапезная, гостиница для па-
ломников, здания в строитель-
ных лесах, храм с крылечком 
на столбах да колокольня, 
устремленная в небо.

АЛИШЕР - АЛЕША
Стучусь в ворота, и мне от-

крывает… мусульманин.
- Мы приготовили вам ком-

нату на втором этаже. Пока что 
вы в ней одна, - улыбчивый 
узбек Алишер Абдулаев легко 
подхватывает мой чемодан.

Алишер - Алеша по-
нашему - познакомился с на-
стоятелем монастыря несколь-
ко лет назад. 

- Отец Филарет позвал меня 
в монастыр, - без мягкого зна-
ка, но почему-то делая слова 
без него еще мягче, рассказы-
вает Алишер. - Так я тут и ока-
зался: воды принести, продук-
ты купить, помочь в кафе для 
паломников, хозяйственные 

вопросы - все на мне. Уезжаю 
к семье в отпуск и снова воз-
вращаюсь. Все стало родным, 
разве что солнца порой не хва-
тает.

- У вас семья религиозная. 
А они не против, что вы ушли 
работать в православный мо-
настырь? - интересуюсь.

- Нет! Мы уважаем вашу ре-
лигию. У меня от звона коло-
колов иногда даже мурашки 
по телу. И главное, тут никто 
не заставляет меня отрекаться 
от веры. Да и не важно, кто 
ты - мусульманин или право-
славный, главное - оставаться 

человеком. Это бесам выгод-
но, чтобы мы враждовали, - 
по-восточному быстро заки-
пает Алишер.

На лестничной клетке за-
мечаю портрет священника.

- Это бывший настоятель 
монастыря? - с видом умника 
говорю своему провожатому.

- Это же наш патриарх! - 
Алишер так и сказал «наш» и 
в изумлении, но без осуждения 
уставился на меня.

Вот тебе и мусульманин!
Я что-то мямлю про плохое 

зрение, а сама чуть не сгораю 
от стыда.

КЕЛЬИ С УДОБСТВАМИ
Покои, которые мне отве-

ли, так не похожи на все, что 
я представляла. Это вовсе не 
узкая келья с побеленными 
стенами, жестким топчаном и 
светом от лампадки, а комната 
с аккуратными кроватками, 
стол со скатертью, светиль-
ники, делающие ее особенно 
уютной, а на стенах - иконы.

- Сегодня так и представ-
ляют, что мы спим на дере-
вянных кроватях в холодных 
кельях и моемся в реке, - будто 
читает мои мысли настоятель 
монастыря. - Условия у нас 
вполне приемлемые. Душ и 
туалет в коридоре - они общие. 
А вот братия живет в отдель-
ном корпусе, и туда не только 
женщинам нельзя, но и посто-
ронним мужчинам. Трудники 
живут по двое-трое в комнате, 
так легче разглядеть слабости 

друг друга. Это ж монастырь, 
тут скрыть пороки сложно. 

Люди здесь делятся на не-
сколько типов.

Есть паломники - кто устал 
от мирской жизни, хочет по-
сетить святые места. Следую-
щая ступень - трудники - кто 
готов еще и потрудиться на 
благо монастыря. Только по-
сле этого можно стать иноком, 
следом - послушником и уже 
потом принять постриг в мо-
нашество.

- Вы поздно приехали, мы 
для вас накроем отдельно, - 
приглашают меня в трапез-
ную, - завтрака у нас не бы-
вает, обед - в 12.00, ужин - в 
19.00 и лучше без опозданий.

Угощают рассыпчатой горя-
чей картошечкой с жареной 
рыбой, салатом из помидоров 
и пирожками с капустой, на 
десерт - черешня с родины 
Алишера. Предупреждают, что 
мяса в монастыре не бывает. А 
еще предлагают продегусти-
ровать медовуху и квас, все 
монастырского производства.

- Делаем для туристов. Там 
немного градусов, 
можете пить сме-
ло, будете крепче 
спать, - говорит мне 
помощница насто-
ятеля Елена Ми-
хайловна. Она из 
местных, помогает 
настоятелю, но жи-
вет в селе.

Еще одна наемная 
работница, Светла-
на, каждое утро са-
дится за весла, чтобы 
добраться с другого 
берега реки Волхов, 
зимой приходит по 
льду. Она работает 
в тра пезной.

А есть и те, кто 
уже много лет жи-
вет при монастыре, 
например, Юля из 
Луганска. Она уеха-
ла оттуда задолго до 
войны, живет в мо-

настырской гостинице и рабо-
тает в кафе для паломников. 

- А разве можно жить и ра-
ботать женщинам в мужском 
монастыре? - осмелела я после 
медовухи.

- Вполне, как паломницам. 
Как и мужчинам в женском. 
Там они выполняют то, что 
сестрам не под силу - рубят 
дрова, ремонтируют электри-
ку, носят воду. У нас женщины 
ухаживают за цветами, гото-
вят еду. Избегать соблазнов и 
хранить обеты нам помогают 
вера в Бога и неустанный труд, 
который способен преобра-
жать монаха, - объясняет отец 
Филарет.

- А можно мне тоже завтра 
какое-то послушание? Напри-
мер, в трапезной поработать? - 
прошу я, хотя терпеть не могу 
готовку.

- Тут нет такого «хочу это 
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Отец Филарет - 
80-й настоятель обители.
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Алишер из Узбекистана слушает 
русские колокола с трепетом.

Ушла в монастырь,     не со своим уставом
Жить по послушанию 

корреспонденту 
«Комсомолки» 

пришлось учиться.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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или то», что настоятель бла-
гословит, то и выполняем, и 
спорить нельзя, - поучает меня 
Елена Михайловна.

- Для начала - утренняя 
служба, а затем можете в тра-
пезной помочь, там руки всег 
да нужны, - назначает мне по-
слушание отец Филарет.

ПРИЗРАКИ - ШАРАМЫГИ
Уже перед сном сквозь шум 

дождя и раскаты грома вдруг 
слышу безумный сатанинский 
хохот, от которого сердце мое 
подпрыгивает к горлу. В тенях 
за окном мерещатся какие-то 
зловещие призраки. Нахожу 
на стене икону с неизвестным 
мне святым и истово молюсь. 
Ночью вижу сон про монаха в 
капюшоне, который крадется 
в темноте, его тень на бело-
снежных стенах монастыря ка-
жется огромной, а потом он 
закидывает голову и хохочет, 
обнажив клыки.

- Это чайка-
хохотун, мы их про-
звали шарамыгами за 
их наглость и попро-
шайничество, - сме-
ется утром над мои-
ми страхами отец 
Филарет. - Как-то у 
нас гостил владыка, 
смотрю, он ранним 
утром насупленный 
по двору ходит. «Всю 
ночь ваша птица мне 
спать не давала! На 
рассвете взял хлеб 
и пошел заключать 
перемирие», - гово-
рит мне.

В селах обычно 
люди просыпаются 
с петухами, а в Ста-
рой Ладоге - с криками чаек.

ЖИВУТ 
НА ПОЖЕРТВОВАНИЯ

Утренняя служба начинает-
ся ровно в 8.00. И это вполне 
сносно, знаю, что на Валааме 
она - в шесть утра.

- У меня братия уже немоло-
дая, стараюсь беречь их, поэ-
тому не бужу рано, - пояснил 
отец Филарет.

В первый день молебен ка-
зался невыносимо долгим, 
слова молитв непонятными 
и пугающими, а все вокруг - 
лишенным смысла. «Зачем? 

Стоим, время тратим, по-
вторяем одно и то же, когда 
столько дел полезных можно 
сделать», - мысли мои были 
далеки от общения с Богом 
и метались где-то вместе с 
чайками-шарамыгами.

Но уже на третий день я по-
чувствовала, как обидно опо-
здать, каким родным кажется 
лик Николая Чудотворца, а 
слова молитв потом звучат в 
голове весь день, как раньше 
западал мотив какой-то песни.

«Аллилуйя! Аллилуйя! Алли-
луйя! Слава тебе Боже!» - напе-
ваю мысленно я, направляясь 

в трапезную. 
Нужно готовить 
обед. Как назло, 
случилась авария 
и нет воды.

- Трубы в Ладо-
ге старые. Это на-
ша головная боль. 
Уже несколько 
лет бьемся с этой 
бедой. Я и Богу 
молюсь об этом, - 
отец Филарет ка-
чает головой.

М о н а с т ы р ь , 
кстати, живет ис-
ключительно на 
пожертвования, а 
ведь нужно опла-
тить работу со-
трудников, ком-

мунальные услуги, свет, газ, 
воду и еще ремонтировать 
разные поломки… Поэтому 
так сильна конкуренция за 
туриста. А ведь святые места 
в Старой Ладоге - на каждом 
шагу. Только монастырей - 
два. А сколько еще храмов и 
часовен! 

НЕ БОЛТАТЬ!
Мне поручают накрыть 

стол для братии - почетная 
миссия.

На кухне все работают в 
полной тишине - кто картош-
ку чистит, кто салат режет. 

Стоило мне разговориться с 
волонтером из Петербурга, 
как из кухни выглядывает не-
довольное лицо: «Тишина! 
Творите Иисусову молитву!»

Кстати, это было един-
ственное замечание за все 
время, и произнес его при-
ходящий работник монасты-
ря, а вот монахи отличились 
дружелюбием и гостеприим-
ством. Отец Серафим мне да-
же удочку свою дал, когда я 
рассказала об интересе к ры-
балке. Вот только рыбачить 
долго не получилось, ровно 
в 21.00 вратарь (да-да!) запи-
рает монастырь.

Не принято беседовать и 

за столом - лишь 
краткая молитва 
Господу, после 
которой братия 
садится, а де-
журный читает 

жития святых. 
Пища простая, 

но очень вкусная, и 
после обеда глаза так и 

закрываются.
- Это что! Мы как-то в жен-

ском монастыре обедали. У 
них на выбор - борщ, суп с 
грибами, щи, окрошка. Не-
сколько видов второго. А 
еще соленья всякие. На наше 
изумление игуменья только 
ответила: «Должно же быть 
и у нас какое-то утешение, 
кроме молитвы Господу», - 
рассказывают мне местные 
женщины.

А искушения в монасты-
ре на каждом шагу - всегда 
хотелось побродить там, где 
нельзя, забраться туда, куда 
не разрешают, представить, 
каково было тут несколько 
веков назад, что чувствовала 
жена Петра I, которую он от-
дал в монастырь, чтобы пре-
даться любви с Анной Монс.

Интернет, о котором я так 
мечтала в первый день, тут 
еле дышит. А может, это да-
же и хорошо - ничто мирское 
не смущает и не отвлекает от 
главного.

Убеждаюсь, что кто рано 
встает, тому и правда Бог да-
ет - воды в кранах на втором 
этаже к 8.00 уже нет, а если 
встать в шесть утра, то впол-
не можно принять душ не из 
ковшика.
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Легенда 
гласит, 

что именно
по реке Волхов 

в 862 году пришел 
в Русь княжить 

великий 
Рюрик.

Держат небо над Россией
Для многих работа в монастыре - лучший отдых.
- Это сложно объяснить не воцерковленному человеку, но в мона-

стырь меня тянет. Всю неделю работаю в администрации района, а 
затем еду сюда и получаю заряд энергии на всю неделю, - расска-
зывает Елена из Ленинградской области. Она добирается сюда на 
электричке, потом на автобусе, да еще и с рассадой в руках. - Вы-
саживаю цветы, поливаю, вожусь тут до ночи, благо они еще белые 
стоят, утром хожу на службы. Душа поет.

И все же мне не дает покоя один вопрос: неужели монахи никогда 
не жалели, что ушли в монастырь?

- В монастырь не уходят, а приходят, - осек меня отец Филарет. - Я 
уже в 12 лет чувствовал свое предназначение, говорил с Богом, в 
13 - крестился. Это были 90-е. Постриг принял в 19 лет. Сейчас та-
кое уже редко бывает - обычно в монастырь приходят зрелые люди. 
А тогда отец только сказал: «Неужели я никогда не возьму на руки 
твоих детей?» Но потом родные приняли мой выбор. Так скажу: если 
сердце России - в Кремле, то душа - в монастырях.

Жить в послушании - не мое. Это я поняла тут, в монастыре. Но за 
эту неделю что-то смягчилось в сердце. И как будто пришло осозна-
ние: своей молитвой братия в сотнях наших православных монастырей 
будто держит небо над Россией. Жить без этой силы не получится.

А когда приходит время уезжать и к моему чемодану добавляется 
внушительная сумка с монастырскими вкусностями, я понимаю, что 
неделя - это очень мало, чтобы познать эту удивительную, так непо-
хожую на нашу жизнь.
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Покои для паломников вполне 
комфортные, спать на деревянной лавке 

в холодной келье не пришлось.

Ушла в монастырь,     не со своим уставом

КСТАТИ

Как спецкор «Комсомолки» 
Павел Клоков был 
трудником в монастыре - 
на сайте KP.RU

«Быть врачом»
«Вопреки»  - слово, которое часто слышат врачи. Вопреки воле 

родителей выбирают нелегкий путь, вопреки смерти спасают людей, 
вопреки мечте уходят из этой сложной профессии. 

Книга позволит будущим врачам найти свое место. Она полезна и 
для практиков, и для будущих ученых, и для тех, кто уже столк нулся 
с эмоциональным выгоранием. 

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

Юлия АНДРИЕНКО.

Москва
www.kp.ru8  03.07.2024 Специальный

- Ухожу в монастырь, - сказа-
ла я коллегам и добавила после 
паузы: - В мужской.

Пожить в Старой Ладоге 
меня давно звал настоятель 
Никольского мужского мо-
настыря отец Филарет. Мы 
познакомились с ним в До-
нецке - ходили по вздрагива-
ющей от взрывов больнице, 
и он рассказывал о Рюрике, 
о первой столице государства 
Российского и северных див-
ных краях.

Побросала в чемодан вещи и 
оценила багаж взглядом: как, 
должно быть, меня осудят мо-
нахи, которые обходятся ма-
лым и не делают из одежды 
культа.

Какой-то час езды от Петер-
бурга, и за окном проносятся 
смешные названия поселе-
ний - Шум, Сухое, Дусьево, 
Горгала, Кисельня, Ратница и 
даже Лужа с Трусово. То и дело 
попадаются желтые таблич-
ки, предупреждающие, что 
на дорогу могут выйти лоси. 
А тут же есть еще и медведи. В 
общем, места глухие, полные 
загадок и тайн.

И вот поздним вечером я 
стою у стен Никольского муж-
ского монастыря в Старой Ла-
доге.

«Что я буду тут делать целую 
неделю? Надеюсь, тут есть ин-
тернет… Интересно, а можно 
монахам интернет? Я ведь не 
монах, мне можно», - табун 
мыслей в голове проносится 
со скоростью света.

Старая Ладога помнит еще 
времена Рюрика, набеги шве-
дов, а сам монастырь основан 
в память о победе Александ ра 
Невского. 

При СССР тут были обще-
жития, ремесленная школа 
и ремонтная база сельхоз-
техники. Обитель пережила 
революции и войны, ее ра-
зоряли иноверцы, да и свои 
государи не щадили, но вся-
кий раз монастырь возрож-
дался.

За воротами видны неболь-
шой двор, монашеские кельи, 
трапезная, гостиница для па-
ломников, здания в строитель-
ных лесах, храм с крылечком 
на столбах да колокольня, 
устремленная в небо.

АЛИШЕР - АЛЕША
Стучусь в ворота, и мне от-

крывает… мусульманин.
- Мы приготовили вам ком-

нату на втором этаже. Пока что 
вы в ней одна, - улыбчивый 
узбек Алишер Абдулаев легко 
подхватывает мой чемодан.

Алишер - Алеша по-
нашему - познакомился с на-
стоятелем монастыря несколь-
ко лет назад. 

- Отец Филарет позвал меня 
в монастыр, - без мягкого зна-
ка, но почему-то делая слова 
без него еще мягче, рассказы-
вает Алишер. - Так я тут и ока-
зался: воды принести, продук-
ты купить, помочь в кафе для 
паломников, хозяйственные 

вопросы - все на мне. Уезжаю 
к семье в отпуск и снова воз-
вращаюсь. Все стало родным, 
разве что солнца порой не хва-
тает.

- У вас семья религиозная. 
А они не против, что вы ушли 
работать в православный мо-
настырь? - интересуюсь.

- Нет! Мы уважаем вашу ре-
лигию. У меня от звона коло-
колов иногда даже мурашки 
по телу. И главное, тут никто 
не заставляет меня отрекаться 
от веры. Да и не важно, кто 
ты - мусульманин или право-
славный, главное - оставаться 

человеком. Это бесам выгод-
но, чтобы мы враждовали, - 
по-восточному быстро заки-
пает Алишер.

На лестничной клетке за-
мечаю портрет священника.

- Это бывший настоятель 
монастыря? - с видом умника 
говорю своему провожатому.

- Это же наш патриарх! - 
Алишер так и сказал «наш» и 
в изумлении, но без осуждения 
уставился на меня.

Вот тебе и мусульманин!
Я что-то мямлю про плохое 

зрение, а сама чуть не сгораю 
от стыда.

КЕЛЬИ С УДОБСТВАМИ
Покои, которые мне отве-

ли, так не похожи на все, что 
я представляла. Это вовсе не 
узкая келья с побеленными 
стенами, жестким топчаном и 
светом от лампадки, а комната 
с аккуратными кроватками, 
стол со скатертью, светиль-
ники, делающие ее особенно 
уютной, а на стенах - иконы.

- Сегодня так и представ-
ляют, что мы спим на дере-
вянных кроватях в холодных 
кельях и моемся в реке, - будто 
читает мои мысли настоятель 
монастыря. - Условия у нас 
вполне приемлемые. Душ и 
туалет в коридоре - они общие. 
А вот братия живет в отдель-
ном корпусе, и туда не только 
женщинам нельзя, но и посто-
ронним мужчинам. Трудники 
живут по двое-трое в комнате, 
так легче разглядеть слабости 

друг друга. Это ж монастырь, 
тут скрыть пороки сложно. 

Люди здесь делятся на не-
сколько типов.

Есть паломники - кто устал 
от мирской жизни, хочет по-
сетить святые места. Следую-
щая ступень - трудники - кто 
готов еще и потрудиться на 
благо монастыря. Только по-
сле этого можно стать иноком, 
следом - послушником и уже 
потом принять постриг в мо-
нашество.

- Вы поздно приехали, мы 
для вас накроем отдельно, - 
приглашают меня в трапез-
ную, - завтрака у нас не бы-
вает, обед - в 12.00, ужин - в 
19.00 и лучше без опозданий.

Угощают рассыпчатой горя-
чей картошечкой с жареной 
рыбой, салатом из помидоров 
и пирожками с капустой, на 
десерт - черешня с родины 
Алишера. Предупреждают, что 
мяса в монастыре не бывает. А 
еще предлагают продегусти-
ровать медовуху и квас, все 
монастырского производства.

- Делаем для туристов. Там 
немного градусов, 
можете пить сме-
ло, будете крепче 
спать, - говорит мне 
помощница насто-
ятеля Елена Ми-
хайловна. Она из 
местных, помогает 
настоятелю, но жи-
вет в селе.

Еще одна наемная 
работница, Светла-
на, каждое утро са-
дится за весла, чтобы 
добраться с другого 
берега реки Волхов, 
зимой приходит по 
льду. Она работает 
в тра пезной.

А есть и те, кто 
уже много лет жи-
вет при монастыре, 
например, Юля из 
Луганска. Она уеха-
ла оттуда задолго до 
войны, живет в мо-

настырской гостинице и рабо-
тает в кафе для паломников. 

- А разве можно жить и ра-
ботать женщинам в мужском 
монастыре? - осмелела я после 
медовухи.

- Вполне, как паломницам. 
Как и мужчинам в женском. 
Там они выполняют то, что 
сестрам не под силу - рубят 
дрова, ремонтируют электри-
ку, носят воду. У нас женщины 
ухаживают за цветами, гото-
вят еду. Избегать соблазнов и 
хранить обеты нам помогают 
вера в Бога и неустанный труд, 
который способен преобра-
жать монаха, - объясняет отец 
Филарет.

- А можно мне тоже завтра 
какое-то послушание? Напри-
мер, в трапезной поработать? - 
прошу я, хотя терпеть не могу 
готовку.

- Тут нет такого «хочу это 
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Отец Филарет - 
80-й настоятель обители.
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Алишер из Узбекистана слушает 
русские колокола с трепетом.

Ушла в монастырь,     не со своим уставом
Жить по послушанию 

корреспонденту 
«Комсомолки» 

пришлось учиться.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Я бы мог с ходу выпу-
стить три или четыре 
такие книги, потому 
что про актеров и ре-
жиссеров пишу всю 
жизнь, очень люблю 
читать их воспоми-
нания и интервью, 
пересматривать их 
картины, коллекцио-
нировать в памяти 
разные удивительные 
истории, которые 
с ними связаны.

Наверное, правиль-
нее всего будет сей-
час привести несколь-
ко историй из жизни 
этих замечательных 
людей. В книге их в сто 
раз больше, а на газет-
ной полосе уместится 
всего несколько.

Моргунов, «Бывалый» из коме-
дий Леонида Гайдая, был виртуо-
зом розыгрышей. Он подшучивал 
над кем-нибудь чуть ли не каждый 
день. Будучи еще неизвестным ак-
тером, Моргунов ездил на обще-
ственном транспорте бесплатно: 
изображал кондуктора, заходил 
в дверь и проверял у пассажи-
ров билеты, пока не доезжал до 
нужной остановки. Если по-
являлся настоящий кон-
дуктор, Моргунов не-
возмутимо говорил: 
«Ах, у вас уже про-
веряют!» - и покидал 
салон. И точно так же 
бесплатно он прохо-
дил в баню. На вхо-
де ронял только од-
ну фразу: «Если Иван 
Сергеевич спросит, 
где Женя, скажи, 
я здесь!» Остолбенев-

ший банщик 
его безропотно 
пропускал.

А еще Моргу-
нов любил пока-
зать какому-нибудь че-
ловеку в метро красное 
удостоверение и сказать: 
«Пройдемте». Вместе они 
выходили из метро, долго 
шли по улице, потом не-
счастный, не выдержав, 

спрашивал: «За что вы меня аре-
стовали?» - «Я вас арестовал? По-
милуйте, я предложил пройтись, 
погода-то какая хорошая!»

Благодаря розыгрышу Мор-
гунов познакомился и с женой. 
У него дома раздался звонок: 
какая-то девушка, уверенная, что 
звонит на кафедру физики, спра-

шивала, когда можно будет 
прийти на зачет. Моргу-

нов взял у нее номер 
телефона, потом пе-

резвонил и сказал, 
когда приходить. 
Она пришла - 
а выяснилось, что 
никакого зачета 
на этот день на-
значено не было. 

Однако хулиган 
Моргунов продол-

жал ей названивать 
и в результате назна-
чил свидание. Девуш-
ка схитрила, пришла 
с подругой, которую, 
как и ее, звали Ната-
шей. Моргунов долго 

пытался понять, с какой из Наташ 
разговаривал по телефону. В итоге 
Моргунов женился на «правиль-
ной» Наташе, которая была моло-
же его на 26 лет. И прожил с нею 
до самой своей смерти.

Наряду с Мариной Ладыни-
ной она была одной из глав-
ных звезд сталинской эпо-
хи. После «Веселых ребят», 
«Цирка» и «Волги-Волги» 
Сталин испытывал к ней 
большую нежность. Однаж-
ды на приеме Орлова реши-
ла сказать несколько слов, 
встала и двинулась в сторо-
ну диктатора. Его охранники 
тут же рванулись преградить 
ей путь. Сталин приказал им 
остановиться и произнес: 
«Говорите, товарищ Орлова! 
Мы вас внимательно слуша-
ем. Говорите, сколько хотите. 
Будем все стоять и слушать». 
Все встали и слушали.

Положение любимицы во-
ждя обеспечило Орловой 
и Александрову очень не-

плохую в материальном 
смысле жизнь. Они стали 
обладателями холодильни-
ка (огромная редкость по 
московским меркам) и ма-
шины марки «Мерседес-
Бенц». Потом построили 
роскошный дом в Под-
московье, с камином 
и огромной террасой… 
И при жизни вождя, и по-

сле его смерти Орлова пре-
бывала в статусе королевы 
советского кино. И все же 
сталинская любовь отнюдь 
не была взаимной.

Племянница актрисы Нонна 
Голикова рассказывала в ин-
тервью «КП»: «Я сделала для 
себя неожиданное открытие 
в 1953 году, сразу после смер-
ти Сталина. Мне тогда было 
13 лет, нас вывели на школь-
ную линейку и сообщили об 
этом известии. Мы все рыда-
ли. А потом я пошла ужинать 
к Орловой и Александрову, 
и за столом вдруг заговори-
ли на эту тему. И тут Любовь 
Петровна тихо, но отчетливо 
произнесла: «Слава богу, эта 
сволочь наконец-то сдохла!» 
Я в ужасе выбежала из-за сто-

ла. Для меня это было преда-
тельством. Позже, конечно, 
я поняла, что особых причин 
любить Сталина у нее никог-
да не было - ее первого мужа 
репрессировали, потом от-
правили в ссылку Николая 
Эрдмана (одного из сценари-
стов «Волги-Волги». - Ред.), 
в 37-м арестовали Владимира 
Нильсена (оператор фильма, 
был расстрелян. - Ред.)… Она 
всю жизнь ненавидела Стали-
на из-за того, что он застав-
лял жить в страхе и ее саму, 
и ее ближайшее окружение».

Книжная полка

За той 
легкостью, 

которую мы 
так ценим 

в Миронове, 
скрывались 

невыносимые 
муки.
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Актер 
влюбился 
случайно, 

но навсегда.
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«Любовь с первого кадра»
Лица и роли: легенды нашего кино

Увлекательные истории из жизни великих советских актеров 
и режиссеров - драматические моменты и творческие авантюры, 
розыгрыши, романы и расставания. В книге журналиста «Комсо-
молки» Дениса Корсакова рассказано о том, как создавались 
отечественные киношедевры и как складывались судьбы непре-
взойденных артистов, снимавшихся в них.

«Комсомолка» рекомендует:

ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264  Реклама, 16+

Приобретайте на сайте labirint.ru

По фильмам не скажешь, 
но у него от рождения бы-
ла склонность к полноте. 
Актер постоянно ограни-
чивал себя в еде (воспитал 
в себе равнодушие к ней) 
и занимался физическими 
упражнениями.

И это было не единствен-
ной его бедой. Болезнью, 
с которой Андрей Миро-
нов сражался всю жизнь, 
был гидраденит - воспале-
ние потовых желез. Звучит 
не страшно, но выглядит 
чудовищно: у больных по-
являются гнойные фурун-
кулы в подмышках, паху… 
Режиссер Владимир Борт-
ко, снявший «Блондинку 
за углом», вспоминал, как 
Миронов снимал пиджак, 
поднимал руку - и на белой 
рубашке в районе подмыш-
ки отчетливо виднелось 
пятно крови. Миронову 
было физически тяжело 
даже двигаться с этими яз-
вами - а надо было играть 
в кино и на сцене. Пробле-
мы возникали и с лицом - 
ему приходилось постоян-
но пользоваться гримом, 
а еще носить водолазки, за-
крывающие шею. Потом 
ему вырезали несколько 

лимфоузлов, это принесло 
облегчение. Но это случи-
лось только в 1985 году, за 
два года до его смерти.

У Андрея Миронова была 
аневризма сосудов головно-
го мозга. Это бомба замед-
ленного действия в голове. 
В 1978 году он потерял со-
знание на сцене во время 
гастролей; сначала врачи 
сочли, что у него менин-
гит, а потом поняли, что 
это было кровоизлияние. 
По-хорошему нужно было 
срочно делать операцию. 
Вот только операция могла 
пройти и не очень успешно. 
Актер отказался опериро-
ваться. 14 августа 1987 года 
он потерял сознание еще 
раз - на сцене Рижской опе-
ры, где шел гастрольный 
спектакль «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро». Пе-
ред этим он два часа играл 
в теннис на жаре, обмотав-
шись полиэтиленом - что-
бы согнать вес. Александр 
Ширвиндт на руках унес его 
со сцены. Аневризма, лоп-
нувшая в мозгу актера, была 
размером с абрикос. Врачи 
только продлили ему жизнь 
на два дня - он умер рано 
утром 16 августа в 46 лет.
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Бывалый в поисках жены

Что Любовь Орлова 
говорила о Сталине

Весь покрытый язвами, 
абсолютно весь

«Вождь народов» обожал 
Орлову, и актрисе 

при нем жилось хорошо. 
Но после его смерти она 

испытала облегчение.

Денис КОРСАКОВ.

Зачем Андрей Миронов 
обматывался полиэтиленом
и как хулиганил 
Евгений Моргунов

Москва
www.kp.ru16

Жимолость 
и виноград

Длинная пергола (навес) с вьющи-
мися растениями в центре «Аптекар-
ского огорода» не только произве-
дение ландшафтного искусства, но 
и место прохлады в знойные дни. На 
крыше перголы можно изучать раз-
личные зеленые растения: хмель, 
виноград, ампелопсис, кирка-
зоны, жимолость каприфоль 
и актинидия.

Стоимость стандартно-
го билета в выходной - 
400 руб., в будний день - 
300 руб.

Освежись!

Алиса ТИТКО

Прохладные места 
в Москве, которые 
помогут пережить зной.

Погода в столице снова ано-
мальная, слишком жаркая да-
же для середины июля, не то 
что для первых дней. Как и 
предсказывали синоптики в 
своих прогнозах, во вторник 
был повторен рекорд 134-лет-
ней давности: воздух прогрелся 
до 31,9 градуса. Только пред-
ставьте: такого зноя Москва 
не видела с 1890 года, со времен 
императора Александра III!

Благо, времена сейчас про-
двинутые. Охладиться можно 
и у фонтанов, и в кондициони-
руемых помещениях, и даже 
у туманизаторов. Если что, 
это такие устройства, ко-
торые распыляют прохладный 
пар. Вот где в столице можно 
найти спасение от палящего 
солнца.

Охлаждающие 
арки в парках

Более 40 охлаждающих арок появилось в москов-
ских парках. Это специальные конструкции, оснащен-
ные системой распыления воды. Их вмонтировали в 
цветочные перголы и беседки.

Под зонтиками
Открытые бассейны с пляжными зонтами тоже 

помогут освежиться в жаркий день. Можно поле-
жать в тени под зонтиками в Лужниках или отдо-
хнуть возле бассейна «Чайка» на Пречистенской 
набережной. Новая пляжная зона открылась 
возле парка «Остров Мечты», а до 8 сентября 
бассейны под открытым небом работают в парках 
(«Сокольники», «Ходынское поле», «Красная Пре-
сня», «Митино», «Дубки», Парк 50-летия Октября) 
и на фестивальных площадках.

Лесная прохлада 
ВДНХ

Идем на прогулку по ВДНХ, но 
выбираем не центральные, а тени-
стые аллеи.

Лесная прохлада, запахи при-
роды, множество мест для тихих 
прогулок и отдыха на территории 
Останкинского парка (входит в со-
став ВДНХ. - Ред.).

Можно прогуляться по экотропе в 
зоне ландшафтного парка «Природа 
дикая». Это старинная Шереметьев-
ская дубрава, где большие тенистые 
деревья и прохлада. А после про-
гуляться вдоль Каменских прудов, 
побыть возле фонтана «Золотой 
колос».

Ледяная пещера
Она тоже расположена в парке «Зарядье». Для ее создания было заморо-

жено около 70 тонн воды, которая превратилась в иней и лед. Здесь круглый 
год термометр показывает от -4 до -9 градусов. Повсюду световые диоды. Что 
позволяет посетителям делать необычные фотографии. 

Сеанс 6 минут стоит 450 руб. взрослым и 225 - детям с 7 до 18 лет, 
до 6 лет - бесплатно.

Холодок 
на вокзалах

Идеальная обстановка в 
такую жару на Восточном 
и Павелецком вокзалах. Там 
включили туманизаторы. Хо-
лодок бежит за ворот, как 
от настоящего тумана, а кап-
ли настолько маленькие, что 
никаких луж не образуется.
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В зеленом 
тоннеле 
приятно 

спрятаться 
от солнца.
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• зона отдыха 
«Тропарево» в ЮЗАО;

ОФИЦИАЛЬНО

7 
Эти места одобрил 

Роспотребнадзор. В течение 
лета список может меняться.

• Большой городской пруд 
и Черное озеро 
в Зеленограде;

• Мещерское озеро в ЗАО;
• озеро Белое в ВАО.

ЗОН 
ОТДЫХА, 
ГДЕ МОЖНО 
КУПАТЬСЯ
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искать 
охлаждающие 
зоны

КОНКРЕТНО

• парк у прудов «Радуга» 
(на деревянных перголах 
недалеко от кафе 
«Веранда»),
• на аллее в парке 
«Красная Пресня»,
• Сад им. Баумана,
• сад «Эрмитаж»,
• Таганский парк,
• детский парк 
им. Прямикова,
• парк «Ходынское
поле».

• цветочная пергола 
«Сокольники»,
• в Саду астрономов 
в «Сокольниках»,
• в розарии парка 
Горького,
• недалеко от Голицынского 
пруда в парке Горького,
• парк 50-летия Октября 
на дорожке рядом 
с павильонами 
«Коворкинг» 
и «Арт-павильон»,

• Перовский парк 
(возле 
центрального 
входа, 
со стороны 
Кусковской 
улицы),
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Ледяная пещера - 
идеальное место 
в такую погоду.

Где скрыться от зноя 
и палящего солнца Туманизатор 

поможет немного 
перевести дух 

в зной.
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На каких пляжах Калининграда 
запрещено купаться > стр. 13.

КСТАТИ

Не заболеть 
в жару 

под кондиционером - 
советы эксперта на сайте

Туман 
возле Кремля

Спонтанно освежиться в жару можно в 
парке «Зарядье». Возле прудов с утками 
установлены туманизаторы, которые под-
держивают норму влажности для растений. 
Специальные установки создают туман, 
который охлаждает воздух вокруг. Поне-
житься под микрокап лями любят и дети, 
и взрослые.

Россия
www.kp.ru
 03.07.2024 10



Татьяна КУЗИНА

Наталия Гулькина заявила, 
что не оскорбляла свою бывшую 
коллегу Маргариту Суханкину.

«Это все ее бурные фантазии. Она все это 
придумывает на ходу и в это верит. Если вы най-
дете хоть одно интервью, где я ее оскорбляю… 
Да вы просто сравните два интервью - мое и ее. 
Я вообще не понимаю, почему ей не живется 
спокойно. У нее много работы? Ну вот пусть и 
работает и забудет мое имя, как я забыла ее.

Больше всего в этой ситуации поражает 
следующее. Сидел человек дома, без копей-
ки денег. Несколько лет назад раздался мой 
звонок, я ее пригласила. И вытащила ее из 
ужасающего состояния, которое было на тот 
момент. Ну просто в знак благодарности рот 
закрой и живи ты своей жизнью. Делай все, 
что тебе нравится. Но только не трогай ты 
человека, который в трудное время протянул 
тебе руку помощи. А ты откусил ее по самый 
локоть. Вот меня это поражает в людях. Змею 
пригрела на груди», - рассказала Гулькина «Ком-
сомолке».

При этом, по словам Наталии, она готова 
отозвать исковое заявление на 6 млн рублей, 
если Маргарита публично извинится.

«Она наговорила в этом интервью столько 
всего, что у меня волосы на голове шевели-
лись. Даже если ты ненавидишь женщину, ко-
торая тебе ничего плохого, кроме хорошего, 
не сделала - ну зачем придумывать? Готова ли 
я отозвать иск? Ну если публично извинится, 
то да. Я добрый человек. Я семь лет терпела 
эту девушку, которая продолжала меня кусать. 
И вот уже 13 лет, как мы не работаем вме-
сте, а она продолжает это делать», - добавила 
Наталия.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU

Разборки из 90-х

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ольга РОДИНА

Экс-продюсер группы Андрей 
Разин называет шарлатаном участ-
ника золотого состава Сергея Сер-
кова.

Бывший продюсер «Ласкового мая» 
Андрей Разин снова недоволен. На этот 
раз тем, что участник первого, золотого 
состава группы Сергей Серков дает 
концерты и исполняет песни знамени-
того коллектива. В СМИ появилась ин-
формация, что Андрей Разин угрожает 
Серкову, поливает его грязью, а также 
заявляет, что 50-летний певец вообще не 
имеет никакого отношения к «Ласковому 
маю» и не имеет права исполнять песни 
группы. Зная эксцентричный характер 
Разина, который судится даже с семьей 
покойного Шатунова из-за прав на песни 

бойсбэнда, мы поговорили с представи-
телем Сергея Серкова.

«Господин Разин действительно про-
званивает концертные площадки и угро-
жает организаторам, он не хочет, чтобы 
Сергей работал. И почему-то утверждает, 
что Сергея Серкова вообще не было в 
группе и он шарлатан. Притом что  Сергей 
являлся участником самого первого со-
става «Ласкового мая», он состоял в кол-
лективе с 1986 по 1990 год, - пояснила 
менеджер артиста Мила Смирнова. - В 
настоящее время Сергей является един-
ственным представителем золотого со-
става, и это подтверждено нотариально 
заверенными документами, подписанными 
еще покойным Сергеем Кузнецовым 
(основатель «Ласкового мая»). А также у 

Сергея Серкова имеются все нотариально 
оформленные права на исполнение всех 
«майских» хитов, переданные ему автором 
этих песен Сергеем Кузнецовым».

Добавим, что Серков, который продолжа-
ет выступать, был в составе группы дваж-
ды. Во второй раз, в 2007 году, в коллектив 
его пригласил сам Андрей Разин. В этом 
случае заявления скандалиста Разина, 
который давно переехал жить в Штаты, 
кажутся еще более странными.

«Мы не будем подавать на Разина в 
суд, и сама история какая-то странная. 
Никто никому не жаловался. У Сергея 
все нормально и много работы. Честно 
говоря, даже нет времени участвовать 
во всех этих разборках», - добавила ме-
неджер Серкова.

Душа поет! Александр 
Яценко получил награду 
национальной кинемато-
графической премии «Ни-
ка». Он победил в номина-
ции «Лучшая мужская 
роль», сыграв офице-
ра Красной армии Ни-
колая Киселева в филь-
ме Сергея Урсуляка 
«Праведник». Эта же кар-
тина была признана 
л у ч ш и м 
игровым 
фильмом, 
а также полу-
чила награды за 
режиссерскую 
и оператор-
скую работу и 
труд режиссера 
монтажа.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Известно, что певицы 
не переваривают друг дру-
га много лет. А неделю на-
зад 60-летняя Суханкина 
получила иск от 60-лет-
ней Гулькиной. Наталия 
требует опровергнуть 
определенные фразы, 
которые, по ее мнению, 
порочат ее честь, досто-
инство и деловую репу-
тацию, а также взыскать с 
Маргариты компенсацию 
морального вреда из рас-
чета 10 руб. за 1 просмотр, 
итого - 5 920 080 руб.

В списке высказываний 
Суханкиной, которые при-
водятся в исковом доку-
менте, отмечаются следу-
ющие фразы: «Есть такие 
женщины, которые слабы 
на передок», «А у нее есть 
слабость, она очень любит 
пообщаться с мужчинами, 
которые многим моложе… 
А там ну совсем дети были, 
они практически ей в дети 
годились. Мы ее в тот мо-
мент называли «пионер-
вожатая».

Не понравилось Ната-
лии и то, что Маргарита 
в интервью рассказала о 
том, что ей однажды по-
дарили секс-игрушку.

«Комсомолка» связа-
лась с Маргаритой Су-
ханкиной, чтобы узнать, 
что она намерена делать. 

- Маргарита, вы вроде 
бы не любите вспоминать 
то время и давно ни с кем 
из состава «Миража» не 
общаетесь. Почему вы со-
гласились на то интервью?

- Я до последнего не 
хотела его давать! У меня 
полно работы, гастроль-
ный график буквально 
забит. Особенно после 
выхода сериала «Слово 
пацана». Поверьте, мне 
есть чем заняться! Но 
меня уговорил продюсер 
Сергей Лавров (продю-
сер Суханкиной и экс-
продюсер Гулькиной. - 
Ред.). Мол, надо сходить 
и как-то парировать... И 
еще раз - мое интервью 
было вторым. Первой рот 
открыла Гулькина.

- Я ознакомилась с ис-
ком. Одна из претензий 
касается секс-игрушки. 
Наталии действительно 
ее подарили?

- Послушайте, ну мы 
взрослые люди. Да, мы 
подарили ей искусствен-
ный фаллос. Но она же 
сама про это рассказала, 

а я лишь подтвердила. 
Да и что плохого в секс-
игрушке?

- Вы рассказали и про 
многочисленные романы 
Наталии. И эту информа-
цию она требует опровер-
гнуть…

- Я позволила себе про 
это рассказать, потому что 
она наговорила всяких 
бредней про Сергея Лав-
рова, который всю жизнь 
женат на одной женщине. 
У него есть взрослая дочь. 
Она преподнесла все так, 
что он якобы имел на нее 
какие-то виды, дарил по-
дарки с намеками, зажи-
мал ее повсюду, чуть ли 
не под юбку залезал.

Хотя она и была заму-
жем на тот момент, во-
круг нее действительно 
крутились разные мужи-
ки, но Лавров в их число 
не входил. С кавалера-

ми она, естественно, не 
книги читала. На что она 
сейчас обижается? Огово-
рила честного человека, 
мне по-человечески бы-
ло обидно. Наташа, ви-
димо, считает, что только 
она может рассказывать 
свои вымыслы, остальные 
должны высказываться, 
только как угодно ей.

- Что вы сейчас плани-
руете делать?

- Пока мы просто ждем. 
Суд должен изучить до-
кументы, назначить су-
дебное заседание. Будем 
разбираться. Раз Наталия 
захотела предать огласке 
свое бурное прошлое, так 
тому и быть. Она же опыт-
ный человек, прекрасно 
понимает, что внимание 
прессы будет направлено 
на судебный процесс, все 
фразы будут «мусолить-
ся», интервью пересмо-
трят и перечитают еще 
миллионы. Не знаю, как 
она морально страдает, 
если намеренно хочет уве-
личить аудиторию и при-
влечь внимание к своей 
персоне именно таким 
образом. Помните, у Го-
голя в «Ревизоре» есть та-
кая фраза «сама себя вы-
секла», вот мне кажется, 
это про Наталью.

- Не думаете подать от-
ветный иск?

- У меня была мысль по-
дать иск на 10 млн рублей! 
Потому что можно взять 
любое интервью Гульки-
ной, и в каждом будет к 
чему придраться. Посто-
янный полив грязью и 
ахинея. Но у меня рабо-
ты непочатый край. И я 
не могу тратить столько 
времени на дам, которые 
вышли в тираж. 

Евгения РУДИНА.

Маргарита СУХАНКИНА - о Наталии ГУЛЬКИНОЙ: 

Вокруг нее действительно 
крутились разные мужики

«Май» снова неласковый
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ДРУГОЕ МНЕНИЕ

После выхода сериала «Слово пацана» возросла 
популярность бывших солисток «Миража». Наталия 
Гулькина и Маргарита Суханкина (слева направо).

Экс-солистка «Миража» 

требует с бывшей коллеги 

6 млн рублей за фразы 

«слаба на передок» 

и «калейдоскоп мужчин».

Гулькина готова отозвать 
иск, если Суханкина 
публично извинится

ка». Он победил в номина-
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Жимолость 
и виноград

Длинная пергола (навес) с вьющи-
мися растениями в центре «Аптекар-
ского огорода» не только произве-
дение ландшафтного искусства, но 
и место прохлады в знойные дни. На 
крыше перголы можно изучать раз-
личные зеленые растения: хмель, 
виноград, ампелопсис, кирка-
зоны, жимолость каприфоль 
и актинидия.

Стоимость стандартно-
го билета в выходной - 
400 руб., в будний день - 
300 руб.

Освежись!

Алиса ТИТКО

Прохладные места 
в Москве, которые 
помогут пережить зной.

Погода в столице снова ано-
мальная, слишком жаркая да-
же для середины июля, не то 
что для первых дней. Как и 
предсказывали синоптики в 
своих прогнозах, во вторник 
был повторен рекорд 134-лет-
ней давности: воздух прогрелся 
до 31,9 градуса. Только пред-
ставьте: такого зноя Москва 
не видела с 1890 года, со времен 
императора Александра III!

Благо, времена сейчас про-
двинутые. Охладиться можно 
и у фонтанов, и в кондициони-
руемых помещениях, и даже 
у туманизаторов. Если что, 
это такие устройства, ко-
торые распыляют прохладный 
пар. Вот где в столице можно 
найти спасение от палящего 
солнца.

Охлаждающие 
арки в парках

Более 40 охлаждающих арок появилось в москов-
ских парках. Это специальные конструкции, оснащен-
ные системой распыления воды. Их вмонтировали в 
цветочные перголы и беседки.

Под зонтиками
Открытые бассейны с пляжными зонтами тоже 

помогут освежиться в жаркий день. Можно поле-
жать в тени под зонтиками в Лужниках или отдо-
хнуть возле бассейна «Чайка» на Пречистенской 
набережной. Новая пляжная зона открылась 
возле парка «Остров Мечты», а до 8 сентября 
бассейны под открытым небом работают в парках 
(«Сокольники», «Ходынское поле», «Красная Пре-
сня», «Митино», «Дубки», Парк 50-летия Октября) 
и на фестивальных площадках.

Лесная прохлада 
ВДНХ

Идем на прогулку по ВДНХ, но 
выбираем не центральные, а тени-
стые аллеи.

Лесная прохлада, запахи при-
роды, множество мест для тихих 
прогулок и отдыха на территории 
Останкинского парка (входит в со-
став ВДНХ. - Ред.).

Можно прогуляться по экотропе в 
зоне ландшафтного парка «Природа 
дикая». Это старинная Шереметьев-
ская дубрава, где большие тенистые 
деревья и прохлада. А после про-
гуляться вдоль Каменских прудов, 
побыть возле фонтана «Золотой 
колос».

Ледяная пещера
Она тоже расположена в парке «Зарядье». Для ее создания было заморо-

жено около 70 тонн воды, которая превратилась в иней и лед. Здесь круглый 
год термометр показывает от -4 до -9 градусов. Повсюду световые диоды. Что 
позволяет посетителям делать необычные фотографии. 

Сеанс 6 минут стоит 450 руб. взрослым и 225 - детям с 7 до 18 лет, 
до 6 лет - бесплатно.

Холодок 
на вокзалах

Идеальная обстановка в 
такую жару на Восточном 
и Павелецком вокзалах. Там 
включили туманизаторы. Хо-
лодок бежит за ворот, как 
от настоящего тумана, а кап-
ли настолько маленькие, что 
никаких луж не образуется.
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В зеленом 
тоннеле 
приятно 

спрятаться 
от солнца.
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• зона отдыха 
«Тропарево» в ЮЗАО;

ОФИЦИАЛЬНО

7 
Эти места одобрил 

Роспотребнадзор. В течение 
лета список может меняться.

• Большой городской пруд 
и Черное озеро 
в Зеленограде;

• Мещерское озеро в ЗАО;
• озеро Белое в ВАО.

ЗОН 
ОТДЫХА, 
ГДЕ МОЖНО 
КУПАТЬСЯ
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искать 
охлаждающие 
зоны

КОНКРЕТНО

• парк у прудов «Радуга» 
(на деревянных перголах 
недалеко от кафе 
«Веранда»),
• на аллее в парке 
«Красная Пресня»,
• Сад им. Баумана,
• сад «Эрмитаж»,
• Таганский парк,
• детский парк 
им. Прямикова,
• парк «Ходынское
поле».

• цветочная пергола 
«Сокольники»,
• в Саду астрономов 
в «Сокольниках»,
• в розарии парка 
Горького,
• недалеко от Голицынского 
пруда в парке Горького,
• парк 50-летия Октября 
на дорожке рядом 
с павильонами 
«Коворкинг» 
и «Арт-павильон»,

• Перовский парк 
(возле 
центрального 
входа, 
со стороны 
Кусковской 
улицы),
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Ледяная пещера - 
идеальное место 
в такую погоду.

Где скрыться от зноя 
и палящего солнца Туманизатор 

поможет немного 
перевести дух 

в зной.
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На каких пляжах Калининграда 
запрещено купаться > стр. 13.

КСТАТИ

Не заболеть 
в жару 

под кондиционером - 
советы эксперта на сайте

Туман 
возле Кремля

Спонтанно освежиться в жару можно в 
парке «Зарядье». Возле прудов с утками 
установлены туманизаторы, которые под-
держивают норму влажности для растений. 
Специальные установки создают туман, 
который охлаждает воздух вокруг. Поне-
житься под микрокап лями любят и дети, 
и взрослые.

Россия
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На нынешнем чемпиона-
те Европы по футболу, как 
обычно, достойно играет 
сборная Африки.

�  �  �
Главное для мужчины - 

окружить женщину забо-
той о нем.

�  �  �
- Вчера наш шеф проводил 

чемпионат офиса по пасьян-
су «паук» и «косынка»...

- И какие призы?
- Троих победителей вы-

гнали с работы.
�  �  �

Благодаря ис кус ст вен-
но му интеллекту на пол-
ках скоро появятся новые 
произведения Пушкина, 
Гоголя и Толстого.

�  �  �
Иногда я думаю, что про-

изошло с теми людьми, ко-
торым я показал дорогу...

�  �  �
Начинать новую жизнь 

в понедельник глупо, но-
вую жизнь надо начинать 
в пятницу, а вот в поне-
дельник вы опять верне-
тесь в старую.

�  �  �
Смена пола очень слож-

ная операция, однако ме-
нять паркет на линолеум 
проще, чем наоборот.

�  �  �
В детстве мама ска-

зала, что Деда Мороза 
не существует. Теперь 
моя очередь сказать 
ей, что экстрасенсов не 
существует, счастли-
вые приметы  - фигня, 
Таро - ложь, а гороско-
пы - сказки.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто пошутить не промах? 
8. Член жюри на выстав-
ке собак. 9. Какое озеро 
скрыто в аббревиатуре 
БАМ? 10. «... одаривает 
за старания, а не за от-
говорки». 15. Что тариф 
определяет? 16. Ореол 
для экстрасенсов. 18. 
Декоративная накладка 
на корпусе автомобиля. 
19. «... Армиды» стал од-
ним из «золотых балетов» 
для Вацлава Нижинского. 
23. Экономия времени или 
средств на одном, чтобы 
потратить их на другое. 
24. Что спешит, не сходя 
с места? 25. Украшение 
хрустальной люстры. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Супермаркет наоборот. 
2. Что при ангине болит? 
3. Пышность стати. 5. 

Групповуха у птиц. 6. Ки-
нозвезда из фильма, кото-
рый смотрят герои драмы 
«Француз». 7. Жителей 
какого города, согласно 
легенде, пощадил Эдуард 
III Английский, поддавшись 
просьбам любимой супру-
ги - королевы Филиппы 
Геннегау? 9. Что тенора 
ниже? 11. Индейский 
лидер. 12. Капитальная. 
13. Чей выстрел погубил 
министра просвещения 
Николая Боголепова? 14. 
Не только вампир, но и 
клоп. 17. Культовый пе-
вец ... Джон. 18. Какой 
продукт можно встретить 
среди героев «Синей пти-
цы»? 20. Кто проглатывает 
жертву целиком, не жуя? 
21. Античный бог с двумя 
ликами. 22. Путеводная 
нить в религии. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Остряк. 8. Кинолог. 9. Байкал. 10. Вселенная. 15. 
Стоимость. 16. Аура. 18. Молдинг. 19. Павильон. 
23. Высвобождение. 24. Часы. 25. Подвеска. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Киоск. 2. Горло. 3. Полнота. 5. Стая. 
6. Рекк. 7. Кале. 9. Баритон. 11. Вождь. 12. Стена. 
13. Карпович. 14. Кровосос. 17. Элтон. 18. Молоко. 
20. Удав. 21. Янус. 22. Вера.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Юлия КОЗИНА, 
24 года, Пермь:

- Занимаюсь 
семейным 
бизнесом! 

Я танцую, обожаю 
спорт. Мечтаю, 
чтобы каждый 

человек на земле 
был по-своему 

счастлив.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Интересная тема - 

узоры купальников. 
Юлия выбрала 

трендовый в этом 
сезоне леопард 

и правильный оттенок, 
пока кожа не успела 
обзавестись летним 

загаром.

ночью днем
Калининград  +14 +15  +18… +20

Советск  +13 +14  +19… +21

Балтийск  +16… +17  +19… +20
Правдинск  +13… +14  +19… +22
Светлогорск  +13… +14  +20… +21

• Прогноз погоды на завтра,
4 июля.

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 68 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
тихий, 0-1 м/с

Восход - 4.09
Закат - 21.16

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Николай ЛИТВИНОВ,
Александр КАТЕРУША

В дни летних 
каникул в хрониках 
происшествий 
довольно часто 
фигурируют юные 
калининградцы. 
Вот несколько 
ярких примеров.

ПАРК: 
ИСПУГАЛСЯ ВЫСОТЫ

Небольшое ЧП произо-
шло в парке «Юность» в 
Калининграде. Помощь 
понадобилась 10-летнему 
мальчику, который про-
ходил канатную дорогу на 
высоте 8 метров. Как со-
общили в региональном 
Управлении МЧС, ребенок 
споткнулся и сильно испу-
гался, из-за чего не смог ид-
ти дальше.

Спасатель МЧС поднялся 
на канаты и на себе спустил 
школьника на землю. Вни-
зу его уже ждали родите-
ли. Медицинская помощь 
мальчику не понадобилась 
(видео спасения смотрите 
на сайте kp.ru).

ПЛЯЖ: 
НАЕХАЛА МАШИНА 
СПАСАТЕЛЕЙ

В субботу, 29 июня, в Бал-
тийске на пляже произо-
шло ДТП, в результате ко-
торого пострадала девочка. 

По данным «Клопс», в 
тот день компания отды-
хала в Павлово. Размести-
лись возле кустов, пляж там 
очень широкий, людей бы-
ло не слишком много. Дети 
играли рядом с родителями. 
Поблизости стояли палат-
ка и развернутый зонт: всех 
было видно издалека.

- Вдруг внезапно на при-
личной скорости без сигна-
ла, без сирены, без каких 
либо опознавательных при-
знаков появилась большая 
черная машина. Она летела 
прямо на нас, через секунду 
оказалась у нашей палат-
ки и сбила четырехлетнюю 
дочку, - портал приводит 
слова отца девочки, Артема. 

Экипаж черной машины 
и отвез девочку в больницу 
в Балтийск.

- Я узнал, что это спасате-

ли, которые ехали на вызов 
кого-то вытаскивать. Мы 
обменялись телефонами, и 
я отпустил их, потому что у 
ребят сейчас напряженный 
период. Приехали сотруд-
ники ГАИ, оформили про-
токол, меня опросили, и мы 
уехали в больницу Кали-
нинграда, - рассказал отец.

В областном центре ме-
дики провели полное об-
следование и, к счастью, 
серьезных травм не обна-
ружили: обошлось без пере-
ломов. Девочке назначи-
ли амбулаторное лечение, 
она чувствует себя удов-
летворительно. Водитель 
внедорожника звонил и 
интересовался здоровьем 
девочки, предлагал ком-
пенсацию. По мнению 
родных малышки, главное 
- не компенсация, а чтобы 
подобного больше не про-
исходило.

ДОРОГА: 
ШЕЛ НА КРАСНЫЙ

В понедельник, 1 июля, у 
дома № 129 на Ленпроспек-
те произошло ДТП. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
регионального УМВД.

Авария случилась в 17.33. 
Автомобиль марки Renault, 
которым управлял 64-лет-
ний водитель, двигался по 
улице Багратиона со сто-
роны Железнодорожной. 
Когда он поворачивал на-
лево на Ленинский (на зе-
леный сигнал светофора), 
то сбил восьмилетнего ве-
лосипедиста. Мальчик спе-
шился и пересекал проез-
жую часть по «зебре», но 
на красный свет. Ребенок 
получил травмы.

СПОРТЗАЛ: 
ТРЕНЕР НАНЕС УДАР?

Глава Следственного ко-
митета России Александр 
Бастрыкин поручил ор-
ганизовать проверку по-
сле сообщений о тренере 
по карате, который избил 
12-летнего воспитанника 
в Калининграде. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
регионального СКР во 
вторник, 2 июля.

- В социальных медиа со-
общается, что тренер по ка-
рате несколько раз ударил 

палкой 12-летнего  маль-
чика. Глава ведомства по-
ручил  руководителю СУ 
СК России по Калинин-
градской области Бочарову 
Д.А. организовать проверку 
и представить доклад, - го-
ворится в сообщении.

По предварительным 
данным, вечером 23 мая 
мужчина несколько раз 
ударил пластиковой трубой 
12-летнего воспитанника 
по ногам. Мальчик полу-
чил травмы. По требованию 
прокуратуры Центрального 
района возбуждено уголов-
ное дело по п. «в» ч. 2 ст. 
115 УК РФ («Умышленное 
причинение легкого вре-
да здоровью»). Ведомство 
контролирует ход рассле-
дования уголовного дела. 
Кроме того, рассматрива-
ется вопрос о направлении 
в суд иска о взыскании мо-
рального вреда в пользу ре-
бенка.

СМИ, ссылаясь на свои 
источники, пишут, что ре-
бенок два года занимался в 
секции карате. Незадолго 
до инцидента между ро-
дителями мальчика и тре-

нером возник конфликт. 
Причина - сын стал до-
поздна задерживаться на 
занятиях.

ДОМ: 
УШЕЛ И ПРОПАЛ

Полиция и волонтеры со-
общили о завершении по-
иска 13-летнего мальчика в 
Калининграде. Школьник 
ушел из дома еще... в мае. 
Правда, родные сообщили 
об исчезновении сына не-
сколько дней назад. Одни 
в соцестях пишут, что под-
росток все это время жил у 
бабушки, другие - скрывал-
ся у друзей.

 - Жизни и здоровью не-
совершеннолетнего ничего 
не угрожает! После профи-
лактической беседы он был 
передан матери, - отметили 
в пресс-службе региональ-
ного УМВД.

Как видим, случаи разные. 
Многое предугадать невоз-
можно. Будьте внимательны 
к своим детям! И обязатель-
но напоминайте им правила 
безопасного поведения в со-
циуме.

Сергей БОГРОВ

Власти держат на контроле 
вопрос доступности 
авиабилетов.

Сегодня субсидированных авиабиле-
тов достаточно. Об этом в интервью 
ГТРК «Калининград» заявил врио губер-
натора Алексей Беспрозванных.

- В дальнейшем наша задача - не до-
пустить снова их отсутствия. Поэтому 
сейчас, если мы видим предел выбора 
этих билетов в размере 80%, сразу под-
нимаем «красный флажок», что должны 
проработать дальнейшее субсидирова-
ние этих билетов, - подчеркнул глава 
региона.

Тем временем в аэропорту «Храброво» 
рассказали, что пассажиропоток в июне 
вырос на 11% по сравнению с таким же 
периодом прошлого года. В сообщении 
говорится, что воздушная гавань обслу-
жила почти 500 000 человек.

Самыми популярными направления-
ми внутри страны стали Москва, Санкт-
Петербург, а также Екатеринбург и Ка-
зань.

Среда
3 июля· 2024

В Светлогорске будут 
судить мужчину, укравшего 
рюкзак с деньгами

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте
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 ■ ЗАРАЗА

Александр КАТЕРУША

В водоемах в Багратионовске, 
Полесске и Советске нашли 
опасные бактерии.

В Калининградской области нашли 
три места, где опасно купаться. Несоот-
ветствие гигиенических нормативов по 
микробиологическим показателям выяв-
лено на пляже озера Лангер в Багратио-
новске, пляже реки Тыльжа в Советске и 
пляже на Полесском канале в Полесске. 
Об этом сообщает региональный Роспо-
требнадзор.

Отмечается, что купание в этих водо-
емах органами местного самоуправления 
уже запрещено.

Всего с начала сезона специалиста-
ми Роспотребнадзора исследовано 373 
пробы воды на санитарно-химические, 
микробиологические, паразитологиче-
ские и вирусологические показатели. 
Мониторинг продолжится.

На трех пляжах 
запретили 
отдыхать 
и купаться
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В Калининграде ребенок 
застрял на канатной дороге

Спасатель на себе вынес мальчишку 
в безопасное место. Скорее всего, до этого 
случая юный альпинист и не подозревал, 

что так сильно боится высоты.
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Сергей БОГРОВ

Что обсуждали на Совете 
по культуре в региональном 
правительстве.

И О ГЛИНКЕ НЕ ЗАБЫТЬ!
Первый вопрос в повестке заседа-

ния касался установки в парке Совет-
ска бюста русского писателя и исто-
рика Николая Карамзина. Проект 
скульптуры представил глава админи-
страции Советского городского округа 
Евгений Макаров. Бюст будет выпол-
нен из искусственного камня высо-
той в диапазоне 55-85 сантиметров. 
Запланированы и работы по рестав-
рации полуротонды, где установят 
композицию писателю и историку и 
будет сделано благоустройство при-
легающей территории.

Проект реализуется по инициативе 
руководства Музея Мирового океана 
и лично президента музея Светланы 
Сивковой при поддержке региональ-
ного министерства по культуре и ту-
ризму.

Работы будут выполнены за счет 
пожертвования фонда «АТР АЭС» 
и собственных средств Советского 
городского округа.

Открытие запланировано на сен-
тябрь текущего года.

Участники заседания обратили вни-
мание на необходимость реставрации 
памятника композитору Михаилу 
Глинке, который тоже находится в 
парке Советска. Эти работы также 
будут проведены.

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ
Следующий вопрос был посвящен 

подготовке музеев к 80-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне 
в 2025 году.

Министр по культуре и туризму Ан-
дрей Ермак доложил, что в регионе ра-
ботают 14 областных и муниципаль-
ных музеев. В рамках национального 
проекта «Культура» в 2022-2023 годах 
было капитально отремонтировано 
главное здание Гусевского музея, еще 
девять учреждений оснащены обо-
рудованием. В этом году отремон-
тируют второе здание Гусевского 
музея, а два музея в Калининграде 
и Мамоново получат новое обору-
дование. В 2024 году дополнительно 
предусмотрено более 6,7 миллиона 
рублей на ремонт стелы форта № 5 
и установку барельефных портретов 
15 героев штурма Кёнигсберга. Так-

же министерство выделило в этом 
году финансирование на создание 
музейных пространств в Балтийске 
и Советске.

Руководитель ведомства подчер-
кнул, что сейчас идет активная работа 
по созданию в регионе по поруче-
нию президента России Владимира 
Путина Военно-исторического цен-
тра. В рамках его создания высказана 
идея организации парка миниатюр 
на территории форта № 5. Он будет 
посвящен сохранению памяти о тех 

монументах воинам-освободителям 
от фашизма, которые были разруше-
ны или демонтированы по решению 
недружественных стран. Как уточнил 
Андрей Ермак, речь идет о памятнике 
Коневу в Праге, памятнике Черня-
ховскому в Пененжно, Бронзовом 
солдате в Таллине.

«ВАЖНО РАБОТАТЬ ВМЕСТЕ»
Еще один вопрос, вынесенный 

на обсуждение совета, - возмож-
ность установки памятных досок 

единого образца Героям Советского 
Союза и Российской Федерации на 
территории Калининградской об-
ласти. Российским военно-истори-
ческим обществом на протяжении 
многих лет ведется работа по увеко-
вечиванию памяти героев. В част-
ности, изготавливаются памятные 
доски единого дизайна для установки 
на школах, улицах и в других местах, 
носящих их имена. Предложено про-
работать дизайн табличек совместно 
с архитекторами, чтобы учесть все 
нюансы размещения памятных до-
сок в различных локациях региона.

Врио губернатора Алексей Беспроз-
ванных отметил большое значение 
работы совета и конструктивного диа-
лога с представителями культурного, 
научного сообществ.

- Сейчас как никогда важно пред-
ставителям всех сфер деятельности 
работать вместе и находить взаимо-
понимание, поскольку перед регио-
ном стоят масштабные задачи. Нас 
ожидает празднование 80-летия По-
беды в Великой Отечественной вой-
не, окончание строительства куль-
турно-образовательного и музейного 
комплексов, 80-летие со дня обра-
зования Калининградской области, 
реализация масштабных градострои-
тельных проектов. Все это требует от 
специалистов сферы культуры боль-
ших усилий, знания и инициативы, 
- подчеркнул глава региона.

В Советске установят бюст 
Николая Карамзина

 ■ ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Сергей БОГРОВ

Предложение увековечить па-
мять о пребывании Карамзина 
в городе высказала в декабре 
2023 года во время заседания 
попечительского совета музея-
заповедника «Музей Мирового 
океана» Светлана Сивкова - соз-
датель и президент музея.

- 16 июня 1789 года в Тильзит 
въехал русский путешественник, 
знаменитый в будущем писатель, 
поэт, журналист и историк Ни-
колай Карамзин. В «Письмах 
русского путешественника», 

опубликованных по возвраще-
нии из заграничной поездки, он 
нашел место и для своих впечат-
лений от города и окрестностей. 
Пришло время увековечить это 
событие, что послужит укрепле-
нию культурных связей региона 
с «большой Россией», вдохновит 
интересоваться нашей истори-
ей, - отметила Светлана Сивкова, 
добавив, что о великих гостях, 
посещавших эту территорию в 
разное время, рассказывают 
объекты Музея Мирового оке-
ана - Королевские и Фридрих-
сбургские ворота.
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Путешественник описал 
свои впечатления после 
посещения Тильзита

Идея увековечивать память о великих гостях принадлежит Светлане Сивковой.

По проекту сквер с бюстом писателя и историка выглядит так.
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 ✓ В этом году в регионе 4576 выпускни-
ков школ, лицеев и гимназий. Из которых 
869 медалистов: 515 золотых медалей, 
354 - серебряные.

 ✓ По сравнению с 2023 годом почти в два 
раза увеличилось количество 100-балль-
ных результатов ЕГЭ (с 18 до 32).

 ✓ Выпускница школы № 2 Светловского 
городского округа Ксения Барашковская 
продемонстрировала сразу два 100-балль-
ных результата (по обществознанию и 
литературе).

 ✓ В 2024 году в области 9 призеров и 
победителей заключительного этапа все-
российской олимпиады школьников.

Сергей БОГРОВ

С начала 2024 года 
в области 34 педагога 
получили поддержку 
в вопросе улучшения 
условий проживания.

Создание комфортных условий 
для плодотворной работы педагогов 
- одна из приоритетных задач регио-
нальных властей. Об этом сообщает 
пресс-служба правительства.

В понедельник, 1 июля, сертификат 
на улучшение жилищных условий в 
размере 2 миллионов рублей полу-
чили учителя английского языка из 
Калининграда и Черняховска Мари-
на Абрамова, Надежда Пестряева и 
Оксана Телевич, а также учителя на-
чальных классов из Калининграда, 

Полесска и поселка Сосновка Полес-
ского округа Мария Борисенко, Окса-
на Игнатова, Юлия Терещенко, Анна 
Трегубова и Анастасия Устинова.

В правительстве напоминают, что 
жилищные сертификаты выдаются 
учителям с осени 2021 года.

Мера поддержки была внедрена для 
привлечения и закрепления в обще-
образовательных организациях педа-
гогических работников по предметам 
«русский язык и литература», «мате-
матика», «физика», «информатика и 
ИКТ», «химия», «биология», «ино-
странный язык», «начальные классы». 
За это время сертификаты получили 
более 127 педагогов региона, 101 сер-
тификат уже обналичен.

Как сообщили в министерстве об-
разования, только с начала 2024 года 
было выдано 34 сертификата.

Еще восемь учителей 
стали обладателями 
жилищных 
сертификатов

 ■ ПРОЕКТ

Школа № 58 выкупит 
землю в Краснознаменске 
для создания агроклассов
Вера ГРИНВИЧ

В министерстве 
образования 
рассказали 
об итогах 
народного 
голосования 
за любимую школу.

Два миллиона голосов в 
этом году получила шко-
ла № 58 Калининграда по 
итогам народного голосо-
вания. В качестве награ-

ды директору этого обра-
зовательного учреждения 
Александру Ерохину вручен 
денежный сертификат.

- У нас есть план выку-
пить участок в Краснозна-
менске для создания на 
нем еще одной базы для 
наших агроклассов, - отме-
тил директор. - Это позво-
лит не только расширить 
возможности для обучения 
учеников, но и организо-
вать площадку для стажи-
ровок и интересного отды-

ха учеников-практиков. Мы 
хотим создать настоящий 
образовательный кластер, 
где ребята смогут получать 
теоретические знания и 
применять их на деле, осва-
ивая современные сельско-
хозяйственные технологии.

Добавим, на втором ме-
сте - гимназия № 2 Черня-
ховска. Далее в рейтинге 
- Калининград: на третьем 
месте - лицей № 49, чет-
вертая - гимназия № 40, 
пятая - школа № 5.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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АО «Калининградская генерирующая компания» 
сообщает, что во исполнение требований Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об 
акционерных обществах» решения, принятые на годовом Общем собрании акционеров, и итоги 
голосования в форме отчета об итогах голосования размещены на официальном сайте Общества 
- https://rosseti-yantar.ru/dzo/oao-kaliningradskaya-generiruyushchaya-kompaniya/.

АО «Калининградская генерирующая компания» 
сообщает об утверждении годовым Общим собранием акционеров годового отчета Общества 
за 2023 г., годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2023 г. Полный текст 
указанных документов размещен на официальном сайте Общества - https://rosseti-yantar.ru/dzo/
oao-kaliningradskaya-generiruyushchaya-kompaniya/.

ФОТО-
ФАКТ

В Фонде капремонта сообщают, что приступили к установке первой трети 
мозаики на фасад дома на улице Киевской, 137.

- Мозаичист Паша Савельев начал устанавливать готовую часть панно 
на фасад. Всего будет три таких полотна, которые воссоединятся в общую 
картину размером 88 метров квадратных, - отметили в фонде.

Все работы планируют закончить в сентябре.
На фото - новая мозаика, элемент к элементу, разложена в мастерской 

и готова к «переезду на родину».
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Педагоги в ближайшее время займутся обустройством.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Ярослав КОРОБАТОВ

Создатели Священного 
Писания, похоже, 
опирались на реальные 
факты и события.

Скептики считают, что 
Библия - это набор мифов и 
сказочных преданий. Однако 
археологические находки до-
казывают правдивость мно-
гих библейских историй, как 
бы фантастически они ни вы-
глядели. 

Пять научных открытий, которые доказывают правдивость Библии: 

Кольцо Понтия Пилата, дом Спасителя 
и военная хитрость Иисуса Навина

Одно из Христовых чудес, описанных в Новом Завете, произошло 
в купальне Вифезда. Ее вода считалась целебной, поэтому здесь со-
бирались калеки со всего Израиля. Один из них не мог спуститься к 
воде, тогда Иисус сказал: «Возьми постель свою и иди». И больной 
моментально исцелился. В Евангелии купальня описывается как бассейн 
с пятью портиками (крытая пристройка с колоннами перед входом). В 
1964 году в Иерусалиме был обнаружен большой резервуар, который 
подходит под описание. На его основании были затем выстроены не-
сколько церквей, и сам бассейн плохо видно в нагромождении камней. 
Но главное, Евангелие оказалось точным даже в такой мелкой детали.

Описание битвы еврейской ар-
мии против группировки «пяти во-
инств» содержит рассказ о неверо-
ятном событии. Чтобы довершить 
разгром противника, который под 
покровом ночи мог отступить и 
скрыться, Иисус Навин повелел: 
«...стой, Солнце, над Гаваоном, и 
Луна, над долиною Аиалонскою!»

Однако профессор Кембридж-
ского университета Колин Хам-
фрис полагает, что эту загадочную 
историю можно интерпретировать 
как описание кольцевого солнечного 
затмения, случившегося 30 октября 
1207 года до новой эры. В этом кон-
тексте ход военных действий видится 
совершенно по-иному. Кольцевое 
затмение началось в 15.27 по мест-
ному времени, в то время как есте-
ственный закат произошел в 17.38. 
В результате затмения 86% площади 
солнечного диска было покрыто Лу-
ной. То есть сумерки наступили на 
два часа раньше обычного.

- Поскольку израильтяне исполь-
зовали лунный календарь, они 
были хорошо осведомлены о гря-
дущем астрономическом явлении, - 
считает автор исследования. - По-
этому они могли рассчитать время 
внезапного ночного нападения на 
Гаваон, чтобы воспользоваться от-
сутствием освещения в это время.

Версия же об остановке солн-
ца по повелению Иисуса Навина 
появилась в результате ошибки 
переводчиков. В оригинальном тек-
сте речь, видимо, шла о том, что 
Солнце и Луна не остановились, а 
просто перестали светить.

Иисус Христос имел прозвище Га-
Ноцри - то есть «житель города На-
зарета» (в еврейской транскрипции 
«Нацрат»). Но загвоздка в том, что 
многие исследователи полагали, что 
во времена Иисуса Назарет либо во-
все еще не существовал, либо был 
небольшой деревней, которую насе-
ляли четыре сотни человек. Назарет 
не упоминался в еврейских письмен-
ных источниках до III века новой эры. 

Профессор археологии из Уни-
верситета Рединга Кен Дарк 
утверждает, что нашел дом I века 
н. э., в котором, скорее всего, вырос 
Иисус. Развалины дома были обна-
ружены в 2006 году под остатками 
византийской церкви Кормления, 
позднее на этом месте был возведен 
монастырь Назаретских Сестер. На-
ходка соответствует описанию древ-
них письменных источников, которые 
свидетельствуют, что во времена 
Византийской империи руины дома 
Спасителя были открыты для мас-
сового паломничества в подземном 
этаже храма Кормления. 

Согласно Новому Завету римский прокуратор Иудеи Понтий 
Пилат приговорил Иисуса Христа к смертной казни. Существовал 
ли Пилат в действительности? Недавно был обнаружен перстень-
печатка, принадлежавший прокуратору. Кольцо 50 с лишним 
лет пролежало среди неразобранных артефактов, найденных 
при раскопках дворца царя Ирода в Вифлееме. Когда кольцо 
почистили и изучили, то обнаружили на печатке изображение 
кубка вина и буквы, из которых складывалось имя «Пилат». 
Изображение было выполнено зеркальным образом, чтобы 
при оттиске на сургуче или воске оставался правильный рису-
нок. Это был штамп, чтобы запечатывать личные письма или 
служебную переписку. Другое доказательство было найдено 
в Кесарии - городе, который служил Пилату резиденцией. Там 
обнаружили отполированную плиту известняка, на которой 
было выбито имя чиновника. Когда археологи нашли плиту, она 
служила ступенькой крыльца и была повернута надписью вниз.

❶  Над Содомом 
взорвался 
метеорит

Легенда о городе Содоме, кото-
рый Господь сжег дотла в наказа-
ние за грехи его жителей, - один из 
самых впечатляющих библейских 
рассказов. Команда ученых, ко-
торая с 2005 года проводит рас-
копки на этом месте, утверждает, 
что эта история имеет под собой 
реальную основу.

Когда ученые докопались до 
слоя примерно 1650 лет до новой 
эры, то обнаружили полутораме-
тровый слой пепла и сажи, под 
которым был погребен один из 
крупнейших городов Палестины. 
По всей территории были раз-
бросаны оплавленные обломки 
кирпичей, керамики, фрагменты 
человеческих костей. Некоторые 
фрагменты керамики преврати-
лись в стекло, другие кипели, 
образуя пузырьки. Анализ кро-
вельной черепицы показал, что 
она испытала кратковременное 
(порядка 25 секунд) воздействие 
температур выше 3500 градусов. 
Сегодня похожие явления могут 
наблюдаться в эпицентре ядер-
ного взрыва.

Исследование доказывает, что 
катастрофическое событие, разру-
шившее Содом, было воздушным 
взрывом космического тела - асте-
роида. Нечто подобное произо-
шло в 1908 году в России, когда 

над сибирской тайгой взорвался 
Тунгусский метеорит. Только Со-
домский астероид был еще более 
крупным. В результате 5-этажный 
дворец и 6-метровые крепостные 
стены рассыпались в пыль под 
ударной волной невероятной си-
лы. Все 8 тысяч жителей под воз-
действием высокой температуры 
превратились в пар. Ученые счи-
тают, что это катастрофическое 
событие «породило устную тради-
цию, которая... стала источником 
истории библейского Содома в 
книге Бытия».

w
ik

ip
ed

ia
.o

rg

Вот так сцену исцеления 
видел средневековый художник...

...теперь на месте бассейна 
возвышаются руины церквей.
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В Библии утверждается, 
что из жителей Содома 

гибели избежал 
только праведник Лот 
со своим семейством.
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❷ От Понтия Пилата остались 
кольцо и ступенька от крыльца

❸  Как Иисус Навин 
«остановил» 
Солнце?

❹  Дом, в котором 
вырос Спаситель ❺ Купальня, где Христос 

исцелил парализованного  
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Зато ежедневный час уборки 
вместо ТВ увеличит шансы 
на долголетие на 8%.

Отдых перед телевизором на дива-
не сокращает годы активной жизни, 
ускоренно приближая старость. Как 
бы ни было соблазнительно засесть 
или залечь перед телевизором на все 
выходные или весь вечер, делать при-
вычным такой способ отдыха точно 
не стоит. Это убедительно доказало 
новое исследование ученых из Китая, 
Австрии и США, опубликованное в 
медицинском журнале JAMA.

Исследователи изучали взаимосвязь 
здоровья и привычек более 45 000 ме-
дицинских работников на протяжении 
20 лет. Выяснилось, что те, кто зависа-
ет перед ТВ, реже доживают до 70 лет в 
хорошей физической форме, без хро-
нических болезней и в здравом уме. 
Почему безобидная привычка вдруг 
оказалась разрушающей?

Дело тут не только в очевидном 
доводе: усевшись у экрана, чело-
век отказывается от физической 

нагрузки. Какая пробежка, если в се-
риале самый драматичный момент?!

Любители просмотра ТВ чаще по-
требляют фастфуд. Отвлекаться 
на готовку некогда и лень, проще 

заказать все прямо к двери квартиры.
Доказано, что, отвлекаясь на про-

смотр видео, мы съедаем больше, чем 
требуется организму. Из-за этого, плюс 
малоподвижного образа жизни - лиш-
ний вес, провоцирующий гипертонию, 
диабет и т. д.

Увлеченный те ле зри тель посте-
пенно теряет социальные связи. 

Зачем выходить куда-то и встречаться 
с друзьями? Дома ждет увлекательный 
мир телешоу. А друзьям можно по-
звонить по видео свя зи, а то и просто - 
писать сообщения.

Дальше нарушается сон, ведь ча-
сто самое интересное показывают 
ближе к полуночи. 

Или сложно уснуть по-
сле мельтешения ярких 
картинок на экране.

В итоге, спустя несколь-
ко лет такого «хобби» че-
ловек оказывается прочно 
засевшим дома на диване, 
с лишним весом, наруше-
нием обмена веществ, мы-
шечной слабостью, упад-
ком настроения и т. д. 
Возвращаться к активной 
жизни уже нет сил, здоро-
вья и мотивации. Таким 
образом, «невинная при-
вычка» ускоряет старение, 
запуская сразу три самых 
главных его механизма: не-
достаток движения и от-
сутствие прочных социаль-

ных связей, неправильное избыточное 
питание, недостаток сна.

Как же быть? Можно ли прервать 
этот порочный круг?

- Замена времени перед телевизором 
легкой физической активностью, уме-
ренной или энергичной тренировкой 

или даже про-
сто сном свя-
зана с лучши-
ми шансами 
на здоровое 
старение, - от-
мечает доктор 
Молин Ванг, 
доцент кафе-
дры эпидемио-
логии Гарвард-
ской школы 
обществен-
ного здраво-
охранения.

Страшно и неловко идти в спортзал, 
ведь придется демонстрировать свою 
плохую физическую форму? На первых 
порах вполне можно обойтись без него.

Представьте, что даже час в день, 
когда вы выбираете не сидеть 
перед экраном, а интенсивно за-

ниматься делами по дому, повышает 
шансы на здоровую жизнь до 70+ лет на 
8%. Уборка пылесосом, мытье полов, 
окон, чистка кафеля - все это хорошая 
физическая нагрузка для того, чтобы 
просто начать двигаться. Вкус к на-
грузкам приходит во время движения.

Еще один дополнительный час 
посвятите вместо щелканья по 
каналам обычному сну - особен-

но, если вы проводите в постели менее 
рекомендованных семи - восьми часов 
в сутки. Это так же поможет дожить 
до преклонных лет более здоровым и 
энергичным.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Чем больше вы отвлекае-
тесь за обедом и ужином, 
тем больше съедите, уста-
новили ученые из бель-
гийского университета 
в городе Генте.

Еда не просто питает нас 
физически, но и приносит 
удовольствие, и успокаи-
вает. Ученые решили по-
смотреть, что будет, если 
человеку, настроившемуся 
на прекрасную трапезу, не 
давать нормально поесть.

Набрали 122 добро-
вольца. В основном это 
были молодые женщины в 
возрасте от 18 до 24 лет. 
Расспросили, насколько 
они ожидают получить 
удовольствие от предсто-
ящего обеда, задумали ли 
уже для себя что-то вкус-
ненькое. Потом девушкам 
предложили вожделенные 
блюда, но поесть спокойно 
не дали. Точнее, дали один 
раз, а в других случаях 
участников эксперимента 
нещадно отвлекали. Они 
должны были просматри-
вать за обедом видео или 
играть в тетрис и жевать 
одновременно.

Оказалось, что за видео 
и играми обед буквально 
проскакивал мимо. Люди не 
замечали, что и как они по-
глощали, удовольствия от 
блюд не получали. И вскоре 
после еды устраивали еще 
один перекус, причем обыч-

но чем-то вкусненьким (то 
есть, скорее всего, слад-
ким либо жирным), чтобы 
добрать радости от еды. И 
это были именно лишние 
калории, поскольку голод-
ны добровольцы на самом 
деле не были.

Повторная проверка экс-
перимента с 220 участни-
ками в возрасте от 18 лет 
до 71 года показала сход-
ные результаты.

- Когда человек во вре-
мя еды отвлекается на гад-
жеты, на просмотр видео, 
на прочтение новостей 
или сообщений, мозг не 
может одинаково хоро-
шо концентрироваться и 
на приеме пищи, на вкусе 
еды, и на распознавании 
другой информации, - гово-
рит доктор медицинских 
наук, старший научный 
сотрудник факультета 
фундаментальной ме-
дицины МГУ, автор ка-
нала «Доктор Павлова, 
эндокринолог» Зухра 
Павлова. - Поэтому еда в 
такой ситуации проходит 
неосознанно.

Более того. Для нас 
очень важно не только 
получать удовольствие от 
вкуса пищи, от осознания 
того, что мы едим, от тек-
стуры продуктов, от эсте-
тики подачи блюда, но и 

тщательно пережевывать 
еду. А отвлекаясь на гад-
жет, мы теряем и то и дру-
гое.

- Когда мы едим осознан-
но, сосредоточившись на 
процессе и пережевывая, 
а не заглатывая пищу, то 
можем насытиться мень-
шей порцией. При этом 
не только получим необ-
ходимые макро- и микро-
элементы, но и испытаем 
удовольствие,  - говорит 
Зухра Павлова.

- То есть дружеские 
обеды, когда не только 
едим, но и общаемся, 
тоже зло?

- Приятное общение с 
друзьями за вкусным обе-
дом вполне может доба-
вить удовольствия от про-
цесса. Но есть важный 
момент - тут нужна сораз-
мерность, чтобы общение 
еду не заменяло.

Поэтому нужно есть со-
средоточенно, осознанно, 
тщательно пережевывать 
пищу и обращать внимание 
на то, как вкусно и инте-
ресно, красиво приготов-
лено блюдо. Так удастся 
совместить и разные эле-
менты удовольствия (это 
правда очень важно), и 
получить пользу от про-
дуктов,  - говорит наш 
эксперт.
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Оксана Драпкина, 
врач-терапевт, 
заслуженный врач РФ, 
академик РАН, 
рекомендует 
изменять образ 
жизни сразу семьей:

КСТАТИ
ЗАВОДИТЬ НОВЫЕ 
ПРИВЫЧКИ ЛУЧШЕ 
ПАРОЙ

- Успех повышается в 2 - 2,5 раза, 
если делать это вместе 

с супругом/супругой. 
Это связано с одновременным 

изменением бытовых привычек 
и психологической поддержкой 

для сохранения мотивации.

Здоровье

Листая соцсети во время приема пищи, 
мы обрекаем себя на переедание:
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Ярослав КОРОБАТОВ

Создатели Священного 
Писания, похоже, 
опирались на реальные 
факты и события.

Скептики считают, что 
Библия - это набор мифов и 
сказочных преданий. Однако 
археологические находки до-
казывают правдивость мно-
гих библейских историй, как 
бы фантастически они ни вы-
глядели. 

Пять научных открытий, которые доказывают правдивость Библии: 

Кольцо Понтия Пилата, дом Спасителя 
и военная хитрость Иисуса Навина

Одно из Христовых чудес, описанных в Новом Завете, произошло 
в купальне Вифезда. Ее вода считалась целебной, поэтому здесь со-
бирались калеки со всего Израиля. Один из них не мог спуститься к 
воде, тогда Иисус сказал: «Возьми постель свою и иди». И больной 
моментально исцелился. В Евангелии купальня описывается как бассейн 
с пятью портиками (крытая пристройка с колоннами перед входом). В 
1964 году в Иерусалиме был обнаружен большой резервуар, который 
подходит под описание. На его основании были затем выстроены не-
сколько церквей, и сам бассейн плохо видно в нагромождении камней. 
Но главное, Евангелие оказалось точным даже в такой мелкой детали.

Описание битвы еврейской ар-
мии против группировки «пяти во-
инств» содержит рассказ о неверо-
ятном событии. Чтобы довершить 
разгром противника, который под 
покровом ночи мог отступить и 
скрыться, Иисус Навин повелел: 
«...стой, Солнце, над Гаваоном, и 
Луна, над долиною Аиалонскою!»

Однако профессор Кембридж-
ского университета Колин Хам-
фрис полагает, что эту загадочную 
историю можно интерпретировать 
как описание кольцевого солнечного 
затмения, случившегося 30 октября 
1207 года до новой эры. В этом кон-
тексте ход военных действий видится 
совершенно по-иному. Кольцевое 
затмение началось в 15.27 по мест-
ному времени, в то время как есте-
ственный закат произошел в 17.38. 
В результате затмения 86% площади 
солнечного диска было покрыто Лу-
ной. То есть сумерки наступили на 
два часа раньше обычного.

- Поскольку израильтяне исполь-
зовали лунный календарь, они 
были хорошо осведомлены о гря-
дущем астрономическом явлении, - 
считает автор исследования. - По-
этому они могли рассчитать время 
внезапного ночного нападения на 
Гаваон, чтобы воспользоваться от-
сутствием освещения в это время.

Версия же об остановке солн-
ца по повелению Иисуса Навина 
появилась в результате ошибки 
переводчиков. В оригинальном тек-
сте речь, видимо, шла о том, что 
Солнце и Луна не остановились, а 
просто перестали светить.

Иисус Христос имел прозвище Га-
Ноцри - то есть «житель города На-
зарета» (в еврейской транскрипции 
«Нацрат»). Но загвоздка в том, что 
многие исследователи полагали, что 
во времена Иисуса Назарет либо во-
все еще не существовал, либо был 
небольшой деревней, которую насе-
ляли четыре сотни человек. Назарет 
не упоминался в еврейских письмен-
ных источниках до III века новой эры. 

Профессор археологии из Уни-
верситета Рединга Кен Дарк 
утверждает, что нашел дом I века 
н. э., в котором, скорее всего, вырос 
Иисус. Развалины дома были обна-
ружены в 2006 году под остатками 
византийской церкви Кормления, 
позднее на этом месте был возведен 
монастырь Назаретских Сестер. На-
ходка соответствует описанию древ-
них письменных источников, которые 
свидетельствуют, что во времена 
Византийской империи руины дома 
Спасителя были открыты для мас-
сового паломничества в подземном 
этаже храма Кормления. 

Согласно Новому Завету римский прокуратор Иудеи Понтий 
Пилат приговорил Иисуса Христа к смертной казни. Существовал 
ли Пилат в действительности? Недавно был обнаружен перстень-
печатка, принадлежавший прокуратору. Кольцо 50 с лишним 
лет пролежало среди неразобранных артефактов, найденных 
при раскопках дворца царя Ирода в Вифлееме. Когда кольцо 
почистили и изучили, то обнаружили на печатке изображение 
кубка вина и буквы, из которых складывалось имя «Пилат». 
Изображение было выполнено зеркальным образом, чтобы 
при оттиске на сургуче или воске оставался правильный рису-
нок. Это был штамп, чтобы запечатывать личные письма или 
служебную переписку. Другое доказательство было найдено 
в Кесарии - городе, который служил Пилату резиденцией. Там 
обнаружили отполированную плиту известняка, на которой 
было выбито имя чиновника. Когда археологи нашли плиту, она 
служила ступенькой крыльца и была повернута надписью вниз.

❶  Над Содомом 
взорвался 
метеорит

Легенда о городе Содоме, кото-
рый Господь сжег дотла в наказа-
ние за грехи его жителей, - один из 
самых впечатляющих библейских 
рассказов. Команда ученых, ко-
торая с 2005 года проводит рас-
копки на этом месте, утверждает, 
что эта история имеет под собой 
реальную основу.

Когда ученые докопались до 
слоя примерно 1650 лет до новой 
эры, то обнаружили полутораме-
тровый слой пепла и сажи, под 
которым был погребен один из 
крупнейших городов Палестины. 
По всей территории были раз-
бросаны оплавленные обломки 
кирпичей, керамики, фрагменты 
человеческих костей. Некоторые 
фрагменты керамики преврати-
лись в стекло, другие кипели, 
образуя пузырьки. Анализ кро-
вельной черепицы показал, что 
она испытала кратковременное 
(порядка 25 секунд) воздействие 
температур выше 3500 градусов. 
Сегодня похожие явления могут 
наблюдаться в эпицентре ядер-
ного взрыва.

Исследование доказывает, что 
катастрофическое событие, разру-
шившее Содом, было воздушным 
взрывом космического тела - асте-
роида. Нечто подобное произо-
шло в 1908 году в России, когда 

над сибирской тайгой взорвался 
Тунгусский метеорит. Только Со-
домский астероид был еще более 
крупным. В результате 5-этажный 
дворец и 6-метровые крепостные 
стены рассыпались в пыль под 
ударной волной невероятной си-
лы. Все 8 тысяч жителей под воз-
действием высокой температуры 
превратились в пар. Ученые счи-
тают, что это катастрофическое 
событие «породило устную тради-
цию, которая... стала источником 
истории библейского Содома в 
книге Бытия».
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Вот так сцену исцеления 
видел средневековый художник...

...теперь на месте бассейна 
возвышаются руины церквей.
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В Библии утверждается, 
что из жителей Содома 

гибели избежал 
только праведник Лот 
со своим семейством.
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❷ От Понтия Пилата остались 
кольцо и ступенька от крыльца

❸  Как Иисус Навин 
«остановил» 
Солнце?

❹  Дом, в котором 
вырос Спаситель ❺ Купальня, где Христос 

исцелил парализованного  
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Зато ежедневный час уборки 
вместо ТВ увеличит шансы 
на долголетие на 8%.

Отдых перед телевизором на дива-
не сокращает годы активной жизни, 
ускоренно приближая старость. Как 
бы ни было соблазнительно засесть 
или залечь перед телевизором на все 
выходные или весь вечер, делать при-
вычным такой способ отдыха точно 
не стоит. Это убедительно доказало 
новое исследование ученых из Китая, 
Австрии и США, опубликованное в 
медицинском журнале JAMA.

Исследователи изучали взаимосвязь 
здоровья и привычек более 45 000 ме-
дицинских работников на протяжении 
20 лет. Выяснилось, что те, кто зависа-
ет перед ТВ, реже доживают до 70 лет в 
хорошей физической форме, без хро-
нических болезней и в здравом уме. 
Почему безобидная привычка вдруг 
оказалась разрушающей?

Дело тут не только в очевидном 
доводе: усевшись у экрана, чело-
век отказывается от физической 

нагрузки. Какая пробежка, если в се-
риале самый драматичный момент?!

Любители просмотра ТВ чаще по-
требляют фастфуд. Отвлекаться 
на готовку некогда и лень, проще 

заказать все прямо к двери квартиры.
Доказано, что, отвлекаясь на про-

смотр видео, мы съедаем больше, чем 
требуется организму. Из-за этого, плюс 
малоподвижного образа жизни - лиш-
ний вес, провоцирующий гипертонию, 
диабет и т. д.

Увлеченный те ле зри тель посте-
пенно теряет социальные связи. 

Зачем выходить куда-то и встречаться 
с друзьями? Дома ждет увлекательный 
мир телешоу. А друзьям можно по-
звонить по видео свя зи, а то и просто - 
писать сообщения.

Дальше нарушается сон, ведь ча-
сто самое интересное показывают 
ближе к полуночи. 

Или сложно уснуть по-
сле мельтешения ярких 
картинок на экране.

В итоге, спустя несколь-
ко лет такого «хобби» че-
ловек оказывается прочно 
засевшим дома на диване, 
с лишним весом, наруше-
нием обмена веществ, мы-
шечной слабостью, упад-
ком настроения и т. д. 
Возвращаться к активной 
жизни уже нет сил, здоро-
вья и мотивации. Таким 
образом, «невинная при-
вычка» ускоряет старение, 
запуская сразу три самых 
главных его механизма: не-
достаток движения и от-
сутствие прочных социаль-

ных связей, неправильное избыточное 
питание, недостаток сна.

Как же быть? Можно ли прервать 
этот порочный круг?

- Замена времени перед телевизором 
легкой физической активностью, уме-
ренной или энергичной тренировкой 

или даже про-
сто сном свя-
зана с лучши-
ми шансами 
на здоровое 
старение, - от-
мечает доктор 
Молин Ванг, 
доцент кафе-
дры эпидемио-
логии Гарвард-
ской школы 
обществен-
ного здраво-
охранения.

Страшно и неловко идти в спортзал, 
ведь придется демонстрировать свою 
плохую физическую форму? На первых 
порах вполне можно обойтись без него.

Представьте, что даже час в день, 
когда вы выбираете не сидеть 
перед экраном, а интенсивно за-

ниматься делами по дому, повышает 
шансы на здоровую жизнь до 70+ лет на 
8%. Уборка пылесосом, мытье полов, 
окон, чистка кафеля - все это хорошая 
физическая нагрузка для того, чтобы 
просто начать двигаться. Вкус к на-
грузкам приходит во время движения.

Еще один дополнительный час 
посвятите вместо щелканья по 
каналам обычному сну - особен-

но, если вы проводите в постели менее 
рекомендованных семи - восьми часов 
в сутки. Это так же поможет дожить 
до преклонных лет более здоровым и 
энергичным.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Чем больше вы отвлекае-
тесь за обедом и ужином, 
тем больше съедите, уста-
новили ученые из бель-
гийского университета 
в городе Генте.

Еда не просто питает нас 
физически, но и приносит 
удовольствие, и успокаи-
вает. Ученые решили по-
смотреть, что будет, если 
человеку, настроившемуся 
на прекрасную трапезу, не 
давать нормально поесть.

Набрали 122 добро-
вольца. В основном это 
были молодые женщины в 
возрасте от 18 до 24 лет. 
Расспросили, насколько 
они ожидают получить 
удовольствие от предсто-
ящего обеда, задумали ли 
уже для себя что-то вкус-
ненькое. Потом девушкам 
предложили вожделенные 
блюда, но поесть спокойно 
не дали. Точнее, дали один 
раз, а в других случаях 
участников эксперимента 
нещадно отвлекали. Они 
должны были просматри-
вать за обедом видео или 
играть в тетрис и жевать 
одновременно.

Оказалось, что за видео 
и играми обед буквально 
проскакивал мимо. Люди не 
замечали, что и как они по-
глощали, удовольствия от 
блюд не получали. И вскоре 
после еды устраивали еще 
один перекус, причем обыч-

но чем-то вкусненьким (то 
есть, скорее всего, слад-
ким либо жирным), чтобы 
добрать радости от еды. И 
это были именно лишние 
калории, поскольку голод-
ны добровольцы на самом 
деле не были.

Повторная проверка экс-
перимента с 220 участни-
ками в возрасте от 18 лет 
до 71 года показала сход-
ные результаты.

- Когда человек во вре-
мя еды отвлекается на гад-
жеты, на просмотр видео, 
на прочтение новостей 
или сообщений, мозг не 
может одинаково хоро-
шо концентрироваться и 
на приеме пищи, на вкусе 
еды, и на распознавании 
другой информации, - гово-
рит доктор медицинских 
наук, старший научный 
сотрудник факультета 
фундаментальной ме-
дицины МГУ, автор ка-
нала «Доктор Павлова, 
эндокринолог» Зухра 
Павлова. - Поэтому еда в 
такой ситуации проходит 
неосознанно.

Более того. Для нас 
очень важно не только 
получать удовольствие от 
вкуса пищи, от осознания 
того, что мы едим, от тек-
стуры продуктов, от эсте-
тики подачи блюда, но и 

тщательно пережевывать 
еду. А отвлекаясь на гад-
жет, мы теряем и то и дру-
гое.

- Когда мы едим осознан-
но, сосредоточившись на 
процессе и пережевывая, 
а не заглатывая пищу, то 
можем насытиться мень-
шей порцией. При этом 
не только получим необ-
ходимые макро- и микро-
элементы, но и испытаем 
удовольствие,  - говорит 
Зухра Павлова.

- То есть дружеские 
обеды, когда не только 
едим, но и общаемся, 
тоже зло?

- Приятное общение с 
друзьями за вкусным обе-
дом вполне может доба-
вить удовольствия от про-
цесса. Но есть важный 
момент - тут нужна сораз-
мерность, чтобы общение 
еду не заменяло.

Поэтому нужно есть со-
средоточенно, осознанно, 
тщательно пережевывать 
пищу и обращать внимание 
на то, как вкусно и инте-
ресно, красиво приготов-
лено блюдо. Так удастся 
совместить и разные эле-
менты удовольствия (это 
правда очень важно), и 
получить пользу от про-
дуктов,  - говорит наш 
эксперт.
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глазком сериал можно 
посматривать?Отдых у телевизора 

в три раза 
быстрее 
приближает 
старость
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Оксана Драпкина, 
врач-терапевт, 
заслуженный врач РФ, 
академик РАН, 
рекомендует 
изменять образ 
жизни сразу семьей:

КСТАТИ
ЗАВОДИТЬ НОВЫЕ 
ПРИВЫЧКИ ЛУЧШЕ 
ПАРОЙ

- Успех повышается в 2 - 2,5 раза, 
если делать это вместе 

с супругом/супругой. 
Это связано с одновременным 

изменением бытовых привычек 
и психологической поддержкой 

для сохранения мотивации.

Здоровье

Листая соцсети во время приема пищи, 
мы обрекаем себя на переедание:
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Евгений АРСЮХИН

Прошел испытания 
ракетный двигатель, 
целиком созданный 
нейросетью.

Компания LEAP 71 (базирует-
ся в Дубае, но главные там - ин-
женер Жозефина Лисснер и 
венчурный капиталист Лин Кай-
зер) представила первый ракет-
ный двигатель, спроектированный 
ИИ и отпечатанный из меди на 
3D-принтере. На огневых испыта-
ниях он прекрасно показал себя.

А ведь буквально вчера боль-
шинство было уверено, что ИИ 
не в состоянии изобретать. Мак-
симум - ловко компилировать эле-
менты уже придуманного кем-то. 
Потому что изобретательство  - 
сложная деятельность нашего 
мозга, и машине такого не дано. 
Выходит, дано?

БЕЗ ЧЕЛОВЕКА? НУ-НУ
Двигатель, созданный целиком 

без участия человека, без про-
блем завелся на испытательном 
стенде, показал тягу в 20 тысяч 
лошадиных сил и прошел все тес-
ты - в том числе на прочность (дли-
тельное горение). Все, можно в 
производство!

Но, конечно, слова «без участия 
человека» - преувеличение.

Во-первых, человек создал 
нейросеть и дал ей задание. Те 

самые «20 тысяч ло-
шадей»  - это тре-
бования, которые 
человек предъя-
вил к будущему 
изделию.

Во-вторых, дви-
гатель печатали на 
3D-принтере в компа-
нии AMCM, которая 
специализируется на 
изготовлении сложных 
штучных изделий. Да, 
код для 3D-принтера 
сгенерировал ИИ. Но 
очевидно же, что ин-
женеры AMCM над ним 
«покумекали». Иначе 
зачем дубайской ком-
пании партнер? Суну-
ли бы сами в принтер 
и напечататали.

В-третьих, изде-
лие прошло пост-
обработку в Универ-
ситете Шеффилда, 
а непосредственно к 
испытаниям его готовила компа-
ния Airborne Engineering.

Куча народу на самом деле!
Но, если так, выходит, что при-

менение ИИ - просто дань моде? 
Нет, не так.

ДНИ ВМЕСТО ЛЕТ
Инженеры сражаются за ско-

рость. Компания, которая первой 
что-либо разработает, получает 
все инвестиции.

В середине прошлого века изо-
бретения «докручивались» деся-
тилетиями. Приход ПК в 1980-х 
ускорил процесс изобретатель-
ства. Но все-таки это по-прежнему 
было не настолько быстро, как 
надеялись!

Все преобразилось буквально 
на наших глазах. Вычислитель-
ные мощности достигли того 
уровня, когда можно создавать 
виртуальную модель. И крутить 

ее, вертеть. Подвер-
гать прямо там, в не-
видимой виртуальной 
среде, нагрузкам и 
знать, какие темпера-
тура, давление в каж-
дой точке. Не треснет 
ли где металл. Это на-
зывается «цифровой 
образ». И такие обра-
зы стали широко при-
меняться с середины 
2010-х годов. Теперь на 
сцену выходят нейросе-
ти. Они ускоряют рабо-
ту и без того быстрого 
цифрового образа. О 
чем, собственно, и гово-
рит инженер Жозефина 
Лисснер:

- Проектирование этого 
двигателя заняло менее 
двух недель. Обычно это 
было бы задачей на мно-
гие месяцы и даже годы. 
Каждая новая итерация 
двигателя занимает все-
го несколько минут. Ин-

новации в области космических 
двигателей сложны и дороги. С 
нашим подходом мы надеемся 
сделать космос более доступным 
для всех.

Лучше не скажешь.

Ярослав КОРОБАТОВ

О том, зачем нам нужен 
собственный космический 
комплекс, в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» (97,2 FM) 
рассказал эксперт 
Натан Эйсмонт.

Через 3 года Россия нач-
нет строить на орбите соб-
ственную Национальную 
космическую станцию. Она 
будет называться РОС (Рос-
сийская орбитальная стан-
ция). Глава «Роскосмоса»
Юрий Борисов утвердил генеральный 
график поэтапного создания и вывода 
в космос орбитального комплекса.

Вот как все будет происходить:
● В 2027 году запланирован запуск 

научно-энергетического модуля - с него 
начнется развертывание Национальной 
космической станции.

● До 2030 года на орбиту выведут 
еще три модуля: универсальный узловой, 
шлюзовой и базовый. Вместе с научно-
энергетическим модулем они составят 
ядро станции. 

● До 2033 года пройдет второй этап 
строительства станции: она будет 
значительно расширена путем сты-
ковки двух целевых модулей. 

- Станция РОС - это новый шаг 
в развитии пилотируемой космо-
навтики, - сказал Юрий Борисов. - 
Здесь новым будет все: новый ракета-
носитель тяжелого класса «Ангара», 
новый транспортный пилотируемый 
корабль и, естественно, новая стан-
ция. У нее будет совершенно иная 
орбита, которая позволяет на сто про-
центов просматривать территорию 
России. Станция будет работать в ре-

жиме посто-
янно дей-
с т в у ю щ е й 
лаборатории 
для отработ-
ки техниче-
ских и техно-
логических 
новинок. Там 

будут прово-
диться очень важные 
эксперименты, связан-
ные с созданием новых 
материалов, лекарств и 
много чего другого. 

Зачем нужна России 
собственная орбиталь-
ная станция? Об этом 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» рас-
сказал ведущий научный 
сотрудник Института 
космических иссле-
дований Российской 
академии наук, канди-
дат технических наук 
Натан Эйсмонт. 

- Когда мы объявили о создании 
национальной станции, мы с самого 
начала приглашали присоединиться 
к проекту наших зарубежных парт-
неров, - объясняет Натан Андрее-
вич. - Но в то же время нам важно 
чувствовать себя хозяевами станции. 
Это необходимо, чтобы эффективно 
проводить эксперименты в интересах 
наших ученых. Потому что на МКС, 
когда мы планировали эксперимен-

ты, нам приходилось оглядываться на 
других участников. Ну, а в условиях 
сложной международной обстановки 
хочется обеспечить прежде всего свои 
интересы.

- А как мы будем строить стан-
цию - своими силами с нуля? Или 
все же в кооперации с зарубежны-

ми странами, раз мы их 
приглашаем?

- Нет, конечно, мы соз-
даем РОС не с нуля. У 
нас накопился огромный 
опыт, и он, безусловно, 
будет использоваться. И 
давайте я напомню - хотя 
к проекту МКС присое-
динилось много участ-
ников, но главная часть 
орбитальной конструк-
ции была создана как 
раз нашей страной. Ведь 
американские модули 
были куплены у нас! У 
NASA не было возмож-
ности их изготовить, и 
США заказали элемен-
ты для своего сегмента 
в России. Теперь что 
касается станции РОС - 
мы приглашаем всех 
присоединиться к про-
екту, в первую очередь 
своими научными при-

борами. Ведь установить свой прибор 
на МКС или вот сейчас на РОС - это 
очень серьезное достижение. Пото-
му что в этой области очень жесткая 
конкуренция среди ученых. Чтобы тот 
или иной прибор был установлен на 
МКС, одного желания мало, нужно 
получить разрешение специальной 
комиссии. И там целая очередь на раз-
мещение приборов. Но мы говорим 
партнерам, что здесь мы открыты для 
сотрудничества.

Так будет выглядеть 
станция после завершения 

монтажа модулей.

Вперед, в будущее!

Так нейросеть 
мыслит?

Ответа до сих пор нет. Потому 
что непонятно, что такое «мыш-
ление».

С одной стороны: какое же это 
мышление, если инженер написал 
все коды и задал машине «дорож-
ку», чтобы она по ней шла и про-
сто разбирала разные варианты, 
что хорошо, что плохо. Такой бак 
кислорода не подойдет, быстро 
прогорит, надо побольше. ИИ - 
лишь помощник человека, кото-
рый в целом-то все сделал сам.

С другой стороны: а живой ин-
женер что, не учится так же, как 
мы учим машину? Вот он пришел 
в колледж. Ему говорят: бывают 
такие двигатели, бывают другие. 
У титана такие-то свойства, у алю-
миния другие. Так детали комбини-
ровать можно, так нельзя. И уже 
этими, «запрограммированными», 
вещами человек потом оперирует. 
Так ведь и ИИ - точно так же. Так 
что вопрос о мышлении нейросе-
ти скорее философский.

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» 

каждый будний день в 22.00 
на Радио «КП»
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Глава 
«Роскосмоса» 
Юрий Борисов.

Новый дом 
для наших космонавтов

Своя орбитальная станция 
появится у России в 2033 году

ЭВРИКА

t.m
e

Дожили: 
машины уже 
придумывают 

и строят другие 
машины. Этак они 
без нас обходиться 

начнут...

Искусственный интеллект научился изобретать

Россия
www.kp.ru
 03.07.2024 18
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07.25 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (12+)

09.00 Сегодня.
09.35 ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУХТАРА. СЕРИАЛ. (12+)
10.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.00 Сегодня.
15.45 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 КАПКАН ДЛЯ МОНСТРА. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.35 КОВБОИ. СЕРИАЛ. (16+)

Красавин и его подельники 
готовят покушение на 
Стеца. В это время у Олега 
мать оказывается в больни-
це с инсультом. Беду высле-
живает Стец и предлагает 
большую сумму денег на 
лечение матери в обмен на 
информацию о Красавине. 
Бойцов не может смириться 
с тем, что Катя больше не с 
ним. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЛИМИТЧИЦЫ. СЕРИАЛ. 

(12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
На задворках вещевого 
рынка обнаружено тело 
представительного мужчины, 
убитого несколькими выстре-
лами в упор. В карманах 
покойного обнаружен коше-
лек с крупной суммой налич-
ных. Свидетелей преступле-
ния найти не удается. 
Швецова без Луганского не 
находит себе места, у нее 
все валится из рук…

02.45 ЛИЧНОЕ ДЕЛО. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ДВА БЕРЕГА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
00.25 Подкаст.Лаб. 

Драгоценные истории. 
(16+)

01.10 Подкаст.Лаб. Россия и 
Запад на качелях исто-
рии. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Собрались 

с мыслями. (16+)

09.35 Валентина Толкунова. 
Половины счастья мне не 
надо... Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 ПОКОПАЙТЕСЬ В МОЕЙ 

ПАМЯТИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Анна 
Ардова. (12+)

13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00, 01.55 АННА И ТАЙНА 

ЯДОВ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.55 Прощание. Майкл 

Джексон. (16+)
16.50 События.
17.10 КАМЕЯ ИЗ ВАТИКАНА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Сбежавшие звезды. 

Док. фильм. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 90-е. Голые Золушки. 

(16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Два председателя. 

Остановка на пути в 
Кремль. Док. фильм. (12+)

03.25 Валентина Толкунова. 
Половины счастья мне не 
надо... Док. фильм. (16+)

04.05 Москва резиновая. 
(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.30 Маша и Медведь. 

Мультфильм. (0+)
07.00 РОДКОМ. СЕРИАЛ. (16+)
10.05 ДОРОГОЙ ДЖОН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.15 Трон эльфов. 

Мультфильм. (6+)
14.10 КУНГ-ФУ ЖЕРЕБЕЦ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.55 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
20.00 МЕСТЬ ПУШИСТЫХ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.45 ПАНДА ИЗ КОСМОСА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
00.35 ЧЕЛОВЕК-ОРКЕСТР. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Балетный импресарио Эван-
Эванс тщательно следит, 
чтобы его танцовщицы не 
имели контактов с мужчина-
ми и не заводили никакие 
интрижки. Во время турне 
по Италии выясняется, что у 
одной из девушек есть ребе-
нок, а через некоторое 
время в труппе появляется 
еще один малыш. Большое 
турне находится на грани 
срыва... 

02.00 90-е. ВЕСЕЛО И 
ГРОМКО. СЕРИАЛ. (16+)

03.55 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 00.20, 03.30 Пятница 

News. 

05.30, 06.40 Кондитер. (16+)

08.00 Кондитер. Дети. (12+)

09.10 Адская кухня. (16+)

11.10, 12.30, 13.40, 14.50, 

16.00 На ножах. (16+)

17.10, 19.00 Черный список. 

На кухне. (16+)

20.10, 21.00, 00.50, 01.30, 

02.20, 02.50 Черный 

список. (16+)

22.00 Пробный переезд. (16+)

23.00 ЖЕНИТЬБА 

БАЛЬЗАМИНОВА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15 Жизнь замечательных идей. 

Ключи от морских глубин.
10.45 Кино о кино. Любовь и голу-

би. Что характерно! Любили 
друг друга. Док. фильм.

11.45 Игра в бисер.
12.25, 19.55 Д’АРТАНЬЯН И ТРИ 

МУШКЕТЕРА. ХУД. ФИЛЬМ.
13.45, 01.40 Забытое ремесло. 

Домовладелец. Док. фильм.
14.00, 01.00 Отсекая лишнее.
14.40 Мастера фортепианного 

искусства.
15.30, 23.00 К 100-летию со дня 

рождения Натальи 
Бехтеревой. Магия мозга.

16.15, 23.30 СИМФОНИЧЕСКИЙ 
РОМАН. СЕРИАЛ.

17.45 Юбилей Натальи Теняковой. 
Эпизоды.

18.45 Письма из провинции.
19.15 Белая студия.
21.10 Самая знаменитая и почти 

незнакомая. К 85-летию 
со дня рождения Елены 
Образцовой.

21.50 Елена Образцова. Вечер 
классической оперетты.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.05 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 РЭД-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.10 Смотреть всем! (16+)
23.30 КОМНАТА ЖЕЛАНИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 19.30 Плейлист. Лето. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.00 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.50 10 самых! (16+)
18.20 Чем звезды готовы пла-

тить за молодость? (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
19.40 Эффект Семенович. 

(16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
08.30, 09.25, 10.25, 11.25, 

12.30 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.55, 13.45, 14.45, 15.40, 
16.30 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.20 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.05 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

03.07.2024

КОМЕДИЯ Великобритания - США, 2010

СРЕДА, 20.00

«МЕСТЬ ПУШИСТЫХ» (16+)

Амбициозный бизнесмен 
Дэн Сандерс приступает к 
осуществлению грандиозно-
го проекта: он хочет раз-
бить город прямо посреди 
Орегонской пустыни. Покой 
и красота этих мест безжа-
лостно нарушается шумом 
экскаваторов и грузовиков. 
Но не тут-то было! На 
защиту природы встают... 
звери - пушистые, зубастые 
и когтистые. Их месть не 
знает пощады!

Режиссер - Роджер 
Камбл.

В главных ролях: 
Брендан Фрейзер, Рики 
Гарсиа, Юджин Кордеро.

БОЕВИК США - Франция - Канада - Россия, 2013

СРЕДА, 19.00

«РЭД-2» (16+)

Вышедший на пенсию тайный агент 
ЦРУ Фрэнк Мозес объединяется с 
командой старых друзей, элитных опера-
тивников, с целью найти пропавшее 
оружие массового уничтожения. Чтобы 
его заполучить, придется прорываться 
сквозь армии безжалостных наемников, 
террористов и всегда жаждущих власти 
политиков.

Миссия приводит Фрэнка и его разно-
шерстную команду вышедших на пенсию 
убийц в Париж, Лондон и Москву. В их 
арсенале есть только хитрость, старая 
сноровка и помощь друг друга, чтобы 
спасти мир и при этом самим остаться в 
живых.

Режиссер - Дин Паризо.
В главных ролях: Брюс Уиллис, 

Джон Малкович, Мэри-Луиз Паркер.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Макушка - Реакция - Гастарбайтер - Таран - Недотрога - Автомобилист - Антракт - Анаконда - Ирис - Иден - Фильм - Тра-
ва - Часы - Пeтр - Луза - Маркс - Хиль - Палач - Хата - Канистра - Афина - Титов - Вино - Уклон - Окно - Вкладчик - Гаусс - Рынок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Нужда - Чехова - Наука - Грудинка - Костыльков - Танго - Укор - Нина - Враки - Гречанка - Сад - Мята - Паук - Шина - Агат - Чанг - Утро - Пироп - Ха-
ос - Имам - Обол - Информатор - Сартр - Штат - Лувр - Кость - Робот - Массовик.
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ПАРАДНЫЙ ВЫХОД
Синеокая празднует 
80-летие освобождения 
от немецко-фашистских 
захватчиков Д
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На XI Форуме регионов Беларуси и России определили наиболее 
перспективные направления сотрудничества

ИЗ ЗОЛУШЕК 
В КОРОЛЕВЫ
Совместное предприятие 
производит в Омске 
технический углерод

ПРОСТО ЖИЗНЬ
Николай Валуев и Джефф 
Монсон сняли правдивый 
фильм о Донбассе

Самые интересные 
фестивали июля в РБ

Распространяется бесплатно

ПАПАРАЦЬ-КВЕТКА 
И РЫБАЛКА ПОД БАРДОВ

ИННОВАЦИИ СЧЕТ ЛЮБЯТ
6
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Павел РОДИОНОВ

 ■ А также есть мощный человеческий 
потенциал. Об этом свидетельствуют 
и разработки последних лет.

Впервые Форум регионов проходил сразу 
в трех городах: Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке. И в этом, на взгляд Президента 
Беларуси, есть особый смысл.

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
ВИТЕБЩИНА
- Полоцк  - колыбель белорусской го-

сударственности и духовности. Ново-
полоцк - один из самых молодых горо-
дов страны, крупный индустриальный  
и научно-образовательный центр. Витебск, 
отмечающий в этом году 1050 лет со дня 
своего основания, - культурная столица 
Беларуси. Думаю, российские друзья по 
достоинству оценили гостеприимство и 
доброжелательность их жителей, - заявил 
Александр Лукашенко.

Президент РБ напомнил, что встреча про-
ходит в год 80-летия освобождения нашей 
страны от немецко-фашистских захватчи-
ков. И в этом тоже есть свой символизм:

- В эти дни мы вспоминаем тех, кто отдал 
жизнь за нашу родную Беларусь. Благода-
рим советских воинов - наших героев - за 
Победу и возможность развиваться и стро-
ить планы на будущее.

По его словам, один из главных уроков, 
который мы вынесли из той страшной во-
йны, - братским народам надо всегда быть 
вместе, плечом к плечу преодолевать вы-
зовы, отстаивать государственность, свои 
традиции и ценности.

Беларусь и Россия, вопреки внешнему 
давлению, уверенно идут вперед, развива-
ют союзную интеграцию. И Форум регио-
нов - один из самых успешных и результа-
тивных проектов СГ.

- На его площадках заключено 588 со-
глашений, подписаны коммерческие кон-
тракты на общую сумму свыше 450 мил-
лиардов российских рублей. Достигнуты 
серьезные успехи в сближении макроэко-
номической, промышленной, аграрной, 
научно-технической и образовательной 
политики, - перечислил достижения бело-
русский лидер.

ОСВАИВАЕМ КОСМОС 
СООБЩА
Но нужно двигаться дальше. А в совре-

менном мире обеспечение технологи-
ческого суверенитета и национальной 

безопасности немыслимы без разра- 
ботки и внедрения инновационных ре-
шений.

- У Беларуси и России для этого есть все 
необходимые условия. У нас сохранились 
лучшие научные школы, обеспечена силь-
ная материальная база. Реализуется единая 
промышленная политика и формируется 
единое научно-технологическое простран-
ство. И самое главное - мы обладаем мощ-
ным человеческим потенциалом, - убежден 
Александр Лукашенко.

И привел примеры ярких научно-
технических разработок последних лет: 
создали беспилотные карьерные самосва-
лы, разработали уникальные технологии 
для персонифицированной медицины 
и идентификации личности.

- Мы построили Белорусскую атомную 
электростанцию, наладили производство 
многофункциональных беспилотных авиа-
ционных комплексов. Разработали систему 
дистанционного зондирования Земли для 
предупреждения чрезвычайных ситуаций, 
проектирования и строительства дорог, 
охраны природы. Вместе осваиваем кос-
мос, планируем производить самые совре-
менные самолеты, - сообщил Александр 
Лукашенко.

ТОЧКИ РОСТА
При всем этом останавливаться на до-

стигнутом, по его словам, нельзя.
- Должны стремиться к тому, чтобы ин-

новации стали главной движущей силой 
экономик Беларуси и России. Инициатив-
ность, творчество, нешаблонность мышле-
ния должны задавать тренды в экономи-
ческом развитии наших стран, - считает 
Президент Беларуси. - Решение поставлен-
ных задач требует подготовки высококва-
лифицированных специалистов. Поэтому 
приоритетное внимание надо уделять со-
хранению и усилению потенциала в сфере 
науки и образования.

И все это невозможно без активной по-
зиции регионов.

- Создание на местном уровне высоко-
технологичных предприятий может стать 
наиболее перспективными и устойчивы-
ми точками экономического роста. Такие 
проекты помогут в решении социальных 
задач - создании новых рабочих мест, со-
хранении кадрового потенциала на местах, 
привлечении молодежи на производства. 
Нельзя забывать, что в конечном итоге вся 
наша деятельность должна быть нацелена 
на то, чтобы сделать жизнь людей лучше, - 
убежден белорусский лидер.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о сотрудничестве с РФ:

 ■ На саммите в Астане Сине-
окую примут в полноправные 
члены организации.

Речь об этом шла на перегово-
рах Александра Лукашенко и гла-
вы российского МИДа Сергея 
Лаврова.

Президент Беларуси отметил 
значимость присутствия на этой 
международной площадке.

- Важно не только с точки зре-
ния имиджа и политики, но и с 
точки зрения экономики. Есть воз-
можность в любой момент обсу-
дить любые вопросы, в том числе  
и конкретные, - признался он.

Сергей Лавров заверил, что 
вопрос полноправного членства 
Беларуси в ШОС решен.

- Все уже договоренности за-
креплены. Самым первым актом 
саммита в Астане будет офици-
альное принятие Беларуси в пол-
ноправные члены ШОС. И с этого 
момента Беларусь будет участво-
вать наравне со всеми остальны-
ми членами, - заявил российский 
министр иностранных дел.

Александр Лукашенко отметил 
согласованную позицию Беларуси 
и России во внешней политике:

- Что касается проблемных 
каких-то вопросов, наших МИ-
Дов, внешней политики и нашей 
работы на международных пло-
щадках, в организациях от ООН 
до несчастной этой ОБСЕ, у нас 
проблем абсолютно никаких нет. 
У нас абсолютно идентичная по-

вестка. Мы выступаем по основ-
ным вопросам с одних и тех же 
позиций. И всегда Россия может 
рассчитывать на поддержку Бе-
ларуси по тем вопросам, где мы 
ее способны оказать, - еще раз 
подтвердил свою позицию бело-
русский лидер.

Сергей Лавров заявил, что 
внешне политические ведомства 
стараются максимально эффек-
тивно выполнять стратегические 
задачи, которые ставят президен-
ты Беларуси и России в сфере 
внешней политики.

Он коснулся вопросов евразий-
ской безопасности, которые «ви-
тают в воздухе». Ранее их уже 
озвучивали  президенты наших 
двух стран.

- Эта идея и дискуссия получили 
развитие прошлой осенью в Мин-
ске, когда Беларусь проводила 
первую конференцию по Евра-
зийской безо пасности в качестве 
председателя ОДКБ. А потом бы-
ло решено, что Минск предлага-
ет свою площадку на ежегодной 
основе для продвижения дискус-
сии по этой теме. Мы это активно 
поддерживаем, - сказал Сергей 
Лавров. - Уже получили пригла-
шение на вторую конференцию 
в конце октября - начале ноября. 
Я считаю, что перспектива очень 
хорошая.

На взгляд Александра Лукашен-
ко, Москва и Минск сегодня пока-
зывают, как нужно выстраивать 
отношения между государствами.

 ■ Глава страны провел 
перестановки в прави-
тельстве и Администра-
ции.

Глава МИДа Сергей 
Алейник стал сенатором 
и возглавил в Совете Рес-
публики Постоянную ко-
миссию по международ-
ным делам.

Его место в Министерстве 
иностранных дел занял пер-
вый заместитель главы 
Администрации Прези-

дента Максим Рыженков.
- Единственное, хочу 

преду предить: Рыженкова 
особо туда-сюда качать бес-
полезно. И не только пото-
му, что человек фактически 
подчинен президенту, но 
еще и потому, что у него в 
характере этого нет, чтобы 
им понукали. Но контроль 
должен быть: аккуратный, 
честный, порядочный, - на-
мекнул Александр Лукашен-

ко, объявляя это назначе-
ние.

Председатель Брестско-
го облисполкома Юрий Шу-
лейко стал заместителем 
премьер-министра, куриру-
ющим сельское хозяйство.

Должность была вакант-
ной с тех пор, как глава госу-
дарства назначил Леонида 
Зайца членом Совета Ре-
спублики Национального 
собрания.

- Мне нужен толковый, гра-
мотный переработчик. Мы 
все - «сельское хозяйство, 
сельское хозяйство», как 
будто это растениеводство 
и животноводство. Да нет, 
это еще переработка и про-
дажа продукции. Это желез-
ная работа, Юрий Витольдо-
вич, - ваша, - напутствовал 
его Александр Лукашенко.

Продолжение темы -  
на стр. 13. 

ДРУГИЕ РЕШЕНИЯ

 ✒ Главой Администрации Президен-
та назначен Дмитрий Крутой

 ✒ Первым заместителем главы Ад-
министрации Президента назначена 
Наталья Петкевич

 ✒ Министром промышленности Бе-
ларуси назначен Александр Ефимов

 ✒ Министерство сельского хозяй-
ства и продовольствия возглавил 
Анатолий Линевич

 ✒ Послом РБ в РФ назначен Алек-
сандр Рогожник.

КОНТРОЛЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЧЕСТНЫМ ОФИЦИАЛЬНО

ШОС СТАНЕТ БОЛЬШЕ ВИЗИТ
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Россия и Беларусь 
проводят согласованную 
внешнюю политику.

СОХРАНИЛИСЬ ЛУЧШИЕ 
НАУЧНЫЕ ШКОЛЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Нужно помнить о подвиге пред-
ков, завоевавших мир ценой своих 
жизней.

Важнейшим аккордом XI Форума 
регионов Беларуси и России стало 
пленарное заседание, которое про-
шло в концертном зале «Витебск». 
Президент России Владимир Пу-
тин в обращении к его участникам 
отметил, как важно, что мероприятие 
посвятили роли межрегионального 
сотрудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного го-
сударства. Ведь тема - одна из самых 
актуальных.

По мнению российского лидера, 
внедрение новых технологий необ-
ходимо для укрепления суверенитета 
наших государств, повышения кон-
курентоспособности и обеспечения 
устойчивого экономического роста 
на долгосрочную перспективу.

О СОГЛАШЕНИЯХ  
НА ФОРУМЕ

 ● Пакет договоренностей, достиг-
нутых в ходе форума, включает по-
рядка 250 соглашений и коммерче-
ских контрактов. Их реализация, 
безусловно, будет способствовать 
расширению взаимодействия по ли-
нии регионов и в целом российско-
белорусского торгово-инвестицион-
ного сотрудничества.

Подчеркну, Беларусь  - один из 
ключевых экономических партне-
ров России. В свою очередь, около 
шестидесяти процентов белорусских 
внешнеторговых операций приходит-
ся на нашу страну.

О ТОВАРООБОРОТЕ

 ● В прошлом году товарооборот уве-
личился более чем на пять процен-
тов, до рекордного показателя в 46,5 
миллиарда долларов, и «мотором» 
встречной торговли являются имен-
но регионы: предприятия, оптовые 
поставщики, логистические центры, 
расположенные в самых разных угол-
ках обеих наших стран.

По накопленным инвестициям в бе-
лорусскую экономику Россия прочно 
удерживает первое место - свыше пяти 
миллиардов долларов. Опять-таки, 
по всей Беларуси успешно работают 
порядка 2,5 тысячи компаний с рос-
сийским капиталом.

О СТРАТЕГИИ НАУЧНО-
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ

 ● Данный документ предусматри-
вает, что в период до 2035 года Рос-
сией и Беларусью будет реализован 
целый ряд совместных высокотех-
нологичных проектов по импорто-
замещению, запуску новых передо-
вых производств и выводу на рынок 
 конкурентоспособных продуктов 

с высокой добавленной стоимостью. 
Уральский завод гражданской авиа-

ции и авиаремонтный завод в белорус-
ских Барановичах сообща работают 
над созданием легкого многоцелевого 
самолета.

Предприятия Москвы и Санкт-
Петербурга, Московской и Ленин-
градской областей, а также Минска 
и Минской области наладили сотруд-
ничество в производстве оптических 
устройств и приборов фотоники для 
систем связи, передачи данных и ин-
форматики.

Региональные исследовательские 
центры и конструкторские бюро в 
России и Беларуси вместе проекти-
руют орбитальные и наземные ком-
поненты спутниковых группировок 
наблюдения за земной поверхностью 
и навигации.

И, конечно, не могу не сказать о са-
мом крупном, стратегическом инно-
вационном российско-белорусском 
проекте - сооружении в Гродненской 
области атомной электростанции. 
К ее постройке привлекались под-
рядные организации из многих рос-
сийских и белорусских регионов. На 
сегодняшний день БелАЭС уже вы-
работала более тридцати миллиардов 
киловатт-часов недорогой и чистой 
электроэнергии на нужды белорус-
ской экономики.

О КООПЕРАЦИИ ВУЗОВ

 ● Региональные научные центры 
и вузы активно участвуют в сотруд-
ничестве, которое реализуется по ли-
нии академий наук двух стран, а также 
в  образовательных обменах. В частно-
сти, в российских учебных заведениях 
в настоящее время обучаются порядка 
двенадцати тысяч граждан Беларуси, 
а в следующем учебном году еще 1,3 
тысячи белорусских студентов смогут 

поступить в наши вузы на бюджетной 
основе.

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ

 ● И в России, и в Беларуси всегда бу-
дут помнить о том, что в годы Вели-
кой Отечественной войны наши на-
роды вместе защитили Родину, ценой 
огромных жертв освободили Европу 
и внесли решающий вклад в спасение 
мира от нацизма.

В январе мы с Александром Гри-
горьевичем открыли в Гатчинском 
районе Ленинградской области но-
вый мемориальный комплекс - мир-
ным гражданам Советского Союза, 
павшим жертвами нацистского ге-
ноцида. Создание этого памятника - 
лишь один из многих совместных  
проектов, посвященных Великой  
Победе.

О ПАТРИОТИЧЕСКОМ 
ВОСПИТАНИИ

 ● Важно, что в наших регионах ре-
гулярно проходят акции, направлен-
ные на патриотическое воспитание 
молодого поколения, которое должно 
знать правду о бессмертном, беспри-
мерном подвиге наших отцов, дедов 
и прадедов.

Хорошим примером такой совмест-
ной работы с непосредственным 
 участием регионов является моло-
дежная инициатива «Поезд Памяти», 
которая реализуется уже в третий раз 
и в эти дни. Школьники из России 
и Беларуси, а также из Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана проедут 
по российским и белорусским городам 
и своими  глазами увидят памятные 
места, поля решающих сражений Ве-
ликой Отечественной войны.

НАШИ НАРОДЫ ВМЕСТЕ 
ЗАЩИТИЛИ РОДИНУ

Владимир ПУТИН:

 ■ Тогда урожайность будет больше.

Встреча Президента России с губернатором 
Херсонской области Владимиром Сальдо 
началась с обсуждения проблем сельского 
хозяйства. Все-таки регион еще во времена 
СССР считался одной из житниц страны.

- Из 950 тысяч гектаров убрали 65 ты-
сяч. Зерновых много, несмотря на то что, 
 конечно,  потеряли урожайность из-за разру-
шения  Каховской плотины, - признался глава 
региона.

- Воды не хватает, да? - поинтересовался 
у него Владимир Путин.

- Воды не хватает. Была бы вода, урожай-
ность была бы больше, - считает губернатор.

При этом весенние морозы не затронули ре-
гион. Но чтобы хранить урожай, нужно строить 
новые хранилища.

- У нас много очень винограда, груш, яблок, 
херсонская черешня уже в Москве продает-
ся, томаты, - с гордостью сообщил Владимир 
Сальдо.

Из-за того что разрушена плотина, есть 
сложности и с электричеством.

- Однако «Россети» сейчас строят компен-
сирующие трансформаторные станции, чтобы 
можно было четко и без колебаний подавать 
электроэнергию, - заявил губернатор.

Владимир Путин также считает, что нужно 
развивать в регионе жилищное строительство, 
восстанавливать дорожную инфраструктуру 
и ЖКХ. Владимир Сальдо подчеркнул, что 
модернизация дорог идет в штатном режиме.

 ■ Президент поклонился обра-
зу, который привезли обратно 
в Лавру почти сто лет спустя.

С 1929 года икона, написанная 
в XV веке, находилась в Третьяков-
ской галерее. В прошлом году Вла-
димир Путин распорядился вернуть 
церкви шедевр Андрея Рублева. По-
следнее время «Троицу» выставля-
ли в Храме Христа Спасителя. И вот 
она вернулась домой - в Троицкий 
собор Троице-Сергиевой Лавры.

Поклониться чудотворному образу 
в обитель приехал Владимир Пу-
тин. В Лавре ему также представили 
дальнейший проект развития города 
и монастыря.

По словам председателя Ко-
миссии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи, секретаря 
попечительского совета Фонда 
по сохранению исторического 
облика Сергиева Посада Сергея 
Пахомова, инфраструктуры для 
туристов и паломников не хвата-
ет. Сейчас в год Сергиев Посад 
посещают 1,65 миллиона человек, 
а могут пять миллионов. Для этого 
требуется перенести на новое место 
все административные учреждения, 
а в центре создать паломническо-
туристический кластер.

Владимир Путин поинтересовался 
у авторов проекта о дальнейших 
действиях. Глава Ростеха Сергей 
Чемезов ответил: все рассчитано,  
необходимо финансирование.

- Потихонечку ищем. Где-то част-
ное, где-то государственное, - со-
общил он.

Президент России отметил, что 
надо определиться по срокам: когда, 
что и сколько стоит.

Губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев заявил, 
что городу нужен «прочный фун-
дамент инфраструктурный»: газ, 

 электричество, канализация.
По его словам, по каждому на-

правлению есть дорожная карта, 
и регион будет активно участвовать 
в финансировании, помимо госпро-
грамм.

- То есть по частям входить в каж-
дую из федеральных программ? - 
уточнил Президент России.

- Так точно, - ответил Андрей Во-
робьев.

- Когда нужно будет забираться 
в очередную программу, приходи-
те, - посоветовал подмосковному 
губернатору Владимир Путин.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

ВОДУ И СВЕТ - ХЕРСОНЩИНЕ
ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«ТРОИЦЫ»
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В Троице-Сергиевом соборе, где побывал Владимир 
Путин, хранятся также мощи Сергия Радонежского.

СВЯТЫНИ
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 ■ А также есть мощный человеческий 
потенциал. Об этом свидетельствуют 
и разработки последних лет.

Впервые Форум регионов проходил сразу 
в трех городах: Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке. И в этом, на взгляд Президента 
Беларуси, есть особый смысл.

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
ВИТЕБЩИНА
- Полоцк  - колыбель белорусской го-

сударственности и духовности. Ново-
полоцк - один из самых молодых горо-
дов страны, крупный индустриальный  
и научно-образовательный центр. Витебск, 
отмечающий в этом году 1050 лет со дня 
своего основания, - культурная столица 
Беларуси. Думаю, российские друзья по 
достоинству оценили гостеприимство и 
доброжелательность их жителей, - заявил 
Александр Лукашенко.

Президент РБ напомнил, что встреча про-
ходит в год 80-летия освобождения нашей 
страны от немецко-фашистских захватчи-
ков. И в этом тоже есть свой символизм:

- В эти дни мы вспоминаем тех, кто отдал 
жизнь за нашу родную Беларусь. Благода-
рим советских воинов - наших героев - за 
Победу и возможность развиваться и стро-
ить планы на будущее.

По его словам, один из главных уроков, 
который мы вынесли из той страшной во-
йны, - братским народам надо всегда быть 
вместе, плечом к плечу преодолевать вы-
зовы, отстаивать государственность, свои 
традиции и ценности.

Беларусь и Россия, вопреки внешнему 
давлению, уверенно идут вперед, развива-
ют союзную интеграцию. И Форум регио-
нов - один из самых успешных и результа-
тивных проектов СГ.

- На его площадках заключено 588 со-
глашений, подписаны коммерческие кон-
тракты на общую сумму свыше 450 мил-
лиардов российских рублей. Достигнуты 
серьезные успехи в сближении макроэко-
номической, промышленной, аграрной, 
научно-технической и образовательной 
политики, - перечислил достижения бело-
русский лидер.

ОСВАИВАЕМ КОСМОС 
СООБЩА
Но нужно двигаться дальше. А в совре-

менном мире обеспечение технологи-
ческого суверенитета и национальной 

безопасности немыслимы без разра- 
ботки и внедрения инновационных ре-
шений.

- У Беларуси и России для этого есть все 
необходимые условия. У нас сохранились 
лучшие научные школы, обеспечена силь-
ная материальная база. Реализуется единая 
промышленная политика и формируется 
единое научно-технологическое простран-
ство. И самое главное - мы обладаем мощ-
ным человеческим потенциалом, - убежден 
Александр Лукашенко.

И привел примеры ярких научно-
технических разработок последних лет: 
создали беспилотные карьерные самосва-
лы, разработали уникальные технологии 
для персонифицированной медицины 
и идентификации личности.

- Мы построили Белорусскую атомную 
электростанцию, наладили производство 
многофункциональных беспилотных авиа-
ционных комплексов. Разработали систему 
дистанционного зондирования Земли для 
предупреждения чрезвычайных ситуаций, 
проектирования и строительства дорог, 
охраны природы. Вместе осваиваем кос-
мос, планируем производить самые совре-
менные самолеты, - сообщил Александр 
Лукашенко.

ТОЧКИ РОСТА
При всем этом останавливаться на до-

стигнутом, по его словам, нельзя.
- Должны стремиться к тому, чтобы ин-

новации стали главной движущей силой 
экономик Беларуси и России. Инициатив-
ность, творчество, нешаблонность мышле-
ния должны задавать тренды в экономи-
ческом развитии наших стран, - считает 
Президент Беларуси. - Решение поставлен-
ных задач требует подготовки высококва-
лифицированных специалистов. Поэтому 
приоритетное внимание надо уделять со-
хранению и усилению потенциала в сфере 
науки и образования.

И все это невозможно без активной по-
зиции регионов.

- Создание на местном уровне высоко-
технологичных предприятий может стать 
наиболее перспективными и устойчивы-
ми точками экономического роста. Такие 
проекты помогут в решении социальных 
задач - создании новых рабочих мест, со-
хранении кадрового потенциала на местах, 
привлечении молодежи на производства. 
Нельзя забывать, что в конечном итоге вся 
наша деятельность должна быть нацелена 
на то, чтобы сделать жизнь людей лучше, - 
убежден белорусский лидер.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о сотрудничестве с РФ:

 ■ На саммите в Астане Сине-
окую примут в полноправные 
члены организации.

Речь об этом шла на перегово-
рах Александра Лукашенко и гла-
вы российского МИДа Сергея 
Лаврова.

Президент Беларуси отметил 
значимость присутствия на этой 
международной площадке.

- Важно не только с точки зре-
ния имиджа и политики, но и с 
точки зрения экономики. Есть воз-
можность в любой момент обсу-
дить любые вопросы, в том числе  
и конкретные, - признался он.

Сергей Лавров заверил, что 
вопрос полноправного членства 
Беларуси в ШОС решен.

- Все уже договоренности за-
креплены. Самым первым актом 
саммита в Астане будет офици-
альное принятие Беларуси в пол-
ноправные члены ШОС. И с этого 
момента Беларусь будет участво-
вать наравне со всеми остальны-
ми членами, - заявил российский 
министр иностранных дел.

Александр Лукашенко отметил 
согласованную позицию Беларуси 
и России во внешней политике:

- Что касается проблемных 
каких-то вопросов, наших МИ-
Дов, внешней политики и нашей 
работы на международных пло-
щадках, в организациях от ООН 
до несчастной этой ОБСЕ, у нас 
проблем абсолютно никаких нет. 
У нас абсолютно идентичная по-

вестка. Мы выступаем по основ-
ным вопросам с одних и тех же 
позиций. И всегда Россия может 
рассчитывать на поддержку Бе-
ларуси по тем вопросам, где мы 
ее способны оказать, - еще раз 
подтвердил свою позицию бело-
русский лидер.

Сергей Лавров заявил, что 
внешне политические ведомства 
стараются максимально эффек-
тивно выполнять стратегические 
задачи, которые ставят президен-
ты Беларуси и России в сфере 
внешней политики.

Он коснулся вопросов евразий-
ской безопасности, которые «ви-
тают в воздухе». Ранее их уже 
озвучивали  президенты наших 
двух стран.

- Эта идея и дискуссия получили 
развитие прошлой осенью в Мин-
ске, когда Беларусь проводила 
первую конференцию по Евра-
зийской безо пасности в качестве 
председателя ОДКБ. А потом бы-
ло решено, что Минск предлага-
ет свою площадку на ежегодной 
основе для продвижения дискус-
сии по этой теме. Мы это активно 
поддерживаем, - сказал Сергей 
Лавров. - Уже получили пригла-
шение на вторую конференцию 
в конце октября - начале ноября. 
Я считаю, что перспектива очень 
хорошая.

На взгляд Александра Лукашен-
ко, Москва и Минск сегодня пока-
зывают, как нужно выстраивать 
отношения между государствами.

 ■ Глава страны провел 
перестановки в прави-
тельстве и Администра-
ции.

Глава МИДа Сергей 
Алейник стал сенатором 
и возглавил в Совете Рес-
публики Постоянную ко-
миссию по международ-
ным делам.

Его место в Министерстве 
иностранных дел занял пер-
вый заместитель главы 
Администрации Прези-

дента Максим Рыженков.
- Единственное, хочу 

преду предить: Рыженкова 
особо туда-сюда качать бес-
полезно. И не только пото-
му, что человек фактически 
подчинен президенту, но 
еще и потому, что у него в 
характере этого нет, чтобы 
им понукали. Но контроль 
должен быть: аккуратный, 
честный, порядочный, - на-
мекнул Александр Лукашен-

ко, объявляя это назначе-
ние.

Председатель Брестско-
го облисполкома Юрий Шу-
лейко стал заместителем 
премьер-министра, куриру-
ющим сельское хозяйство.

Должность была вакант-
ной с тех пор, как глава госу-
дарства назначил Леонида 
Зайца членом Совета Ре-
спублики Национального 
собрания.

- Мне нужен толковый, гра-
мотный переработчик. Мы 
все - «сельское хозяйство, 
сельское хозяйство», как 
будто это растениеводство 
и животноводство. Да нет, 
это еще переработка и про-
дажа продукции. Это желез-
ная работа, Юрий Витольдо-
вич, - ваша, - напутствовал 
его Александр Лукашенко.

Продолжение темы -  
на стр. 13. 

ДРУГИЕ РЕШЕНИЯ

 ✒ Главой Администрации Президен-
та назначен Дмитрий Крутой

 ✒ Первым заместителем главы Ад-
министрации Президента назначена 
Наталья Петкевич

 ✒ Министром промышленности Бе-
ларуси назначен Александр Ефимов

 ✒ Министерство сельского хозяй-
ства и продовольствия возглавил 
Анатолий Линевич

 ✒ Послом РБ в РФ назначен Алек-
сандр Рогожник.

КОНТРОЛЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЧЕСТНЫМ ОФИЦИАЛЬНО

ШОС СТАНЕТ БОЛЬШЕ ВИЗИТ

Бе
лТ

А

Россия и Беларусь 
проводят согласованную 
внешнюю политику.

СОХРАНИЛИСЬ ЛУЧШИЕ 
НАУЧНЫЕ ШКОЛЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Нужно помнить о подвиге пред-
ков, завоевавших мир ценой своих 
жизней.

Важнейшим аккордом XI Форума 
регионов Беларуси и России стало 
пленарное заседание, которое про-
шло в концертном зале «Витебск». 
Президент России Владимир Пу-
тин в обращении к его участникам 
отметил, как важно, что мероприятие 
посвятили роли межрегионального 
сотрудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного го-
сударства. Ведь тема - одна из самых 
актуальных.

По мнению российского лидера, 
внедрение новых технологий необ-
ходимо для укрепления суверенитета 
наших государств, повышения кон-
курентоспособности и обеспечения 
устойчивого экономического роста 
на долгосрочную перспективу.

О СОГЛАШЕНИЯХ  
НА ФОРУМЕ

 ● Пакет договоренностей, достиг-
нутых в ходе форума, включает по-
рядка 250 соглашений и коммерче-
ских контрактов. Их реализация, 
безусловно, будет способствовать 
расширению взаимодействия по ли-
нии регионов и в целом российско-
белорусского торгово-инвестицион-
ного сотрудничества.

Подчеркну, Беларусь  - один из 
ключевых экономических партне-
ров России. В свою очередь, около 
шестидесяти процентов белорусских 
внешнеторговых операций приходит-
ся на нашу страну.

О ТОВАРООБОРОТЕ

 ● В прошлом году товарооборот уве-
личился более чем на пять процен-
тов, до рекордного показателя в 46,5 
миллиарда долларов, и «мотором» 
встречной торговли являются имен-
но регионы: предприятия, оптовые 
поставщики, логистические центры, 
расположенные в самых разных угол-
ках обеих наших стран.

По накопленным инвестициям в бе-
лорусскую экономику Россия прочно 
удерживает первое место - свыше пяти 
миллиардов долларов. Опять-таки, 
по всей Беларуси успешно работают 
порядка 2,5 тысячи компаний с рос-
сийским капиталом.

О СТРАТЕГИИ НАУЧНО-
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ

 ● Данный документ предусматри-
вает, что в период до 2035 года Рос-
сией и Беларусью будет реализован 
целый ряд совместных высокотех-
нологичных проектов по импорто-
замещению, запуску новых передо-
вых производств и выводу на рынок 
 конкурентоспособных продуктов 

с высокой добавленной стоимостью. 
Уральский завод гражданской авиа-

ции и авиаремонтный завод в белорус-
ских Барановичах сообща работают 
над созданием легкого многоцелевого 
самолета.

Предприятия Москвы и Санкт-
Петербурга, Московской и Ленин-
градской областей, а также Минска 
и Минской области наладили сотруд-
ничество в производстве оптических 
устройств и приборов фотоники для 
систем связи, передачи данных и ин-
форматики.

Региональные исследовательские 
центры и конструкторские бюро в 
России и Беларуси вместе проекти-
руют орбитальные и наземные ком-
поненты спутниковых группировок 
наблюдения за земной поверхностью 
и навигации.

И, конечно, не могу не сказать о са-
мом крупном, стратегическом инно-
вационном российско-белорусском 
проекте - сооружении в Гродненской 
области атомной электростанции. 
К ее постройке привлекались под-
рядные организации из многих рос-
сийских и белорусских регионов. На 
сегодняшний день БелАЭС уже вы-
работала более тридцати миллиардов 
киловатт-часов недорогой и чистой 
электроэнергии на нужды белорус-
ской экономики.

О КООПЕРАЦИИ ВУЗОВ

 ● Региональные научные центры 
и вузы активно участвуют в сотруд-
ничестве, которое реализуется по ли-
нии академий наук двух стран, а также 
в  образовательных обменах. В частно-
сти, в российских учебных заведениях 
в настоящее время обучаются порядка 
двенадцати тысяч граждан Беларуси, 
а в следующем учебном году еще 1,3 
тысячи белорусских студентов смогут 

поступить в наши вузы на бюджетной 
основе.

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ

 ● И в России, и в Беларуси всегда бу-
дут помнить о том, что в годы Вели-
кой Отечественной войны наши на-
роды вместе защитили Родину, ценой 
огромных жертв освободили Европу 
и внесли решающий вклад в спасение 
мира от нацизма.

В январе мы с Александром Гри-
горьевичем открыли в Гатчинском 
районе Ленинградской области но-
вый мемориальный комплекс - мир-
ным гражданам Советского Союза, 
павшим жертвами нацистского ге-
ноцида. Создание этого памятника - 
лишь один из многих совместных  
проектов, посвященных Великой  
Победе.

О ПАТРИОТИЧЕСКОМ 
ВОСПИТАНИИ

 ● Важно, что в наших регионах ре-
гулярно проходят акции, направлен-
ные на патриотическое воспитание 
молодого поколения, которое должно 
знать правду о бессмертном, беспри-
мерном подвиге наших отцов, дедов 
и прадедов.

Хорошим примером такой совмест-
ной работы с непосредственным 
 участием регионов является моло-
дежная инициатива «Поезд Памяти», 
которая реализуется уже в третий раз 
и в эти дни. Школьники из России 
и Беларуси, а также из Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана проедут 
по российским и белорусским городам 
и своими  глазами увидят памятные 
места, поля решающих сражений Ве-
ликой Отечественной войны.

НАШИ НАРОДЫ ВМЕСТЕ 
ЗАЩИТИЛИ РОДИНУ

Владимир ПУТИН:

 ■ Тогда урожайность будет больше.

Встреча Президента России с губернатором 
Херсонской области Владимиром Сальдо 
началась с обсуждения проблем сельского 
хозяйства. Все-таки регион еще во времена 
СССР считался одной из житниц страны.

- Из 950 тысяч гектаров убрали 65 ты-
сяч. Зерновых много, несмотря на то что, 
 конечно,  потеряли урожайность из-за разру-
шения  Каховской плотины, - признался глава 
региона.

- Воды не хватает, да? - поинтересовался 
у него Владимир Путин.

- Воды не хватает. Была бы вода, урожай-
ность была бы больше, - считает губернатор.

При этом весенние морозы не затронули ре-
гион. Но чтобы хранить урожай, нужно строить 
новые хранилища.

- У нас много очень винограда, груш, яблок, 
херсонская черешня уже в Москве продает-
ся, томаты, - с гордостью сообщил Владимир 
Сальдо.

Из-за того что разрушена плотина, есть 
сложности и с электричеством.

- Однако «Россети» сейчас строят компен-
сирующие трансформаторные станции, чтобы 
можно было четко и без колебаний подавать 
электроэнергию, - заявил губернатор.

Владимир Путин также считает, что нужно 
развивать в регионе жилищное строительство, 
восстанавливать дорожную инфраструктуру 
и ЖКХ. Владимир Сальдо подчеркнул, что 
модернизация дорог идет в штатном режиме.

 ■ Президент поклонился обра-
зу, который привезли обратно 
в Лавру почти сто лет спустя.

С 1929 года икона, написанная 
в XV веке, находилась в Третьяков-
ской галерее. В прошлом году Вла-
димир Путин распорядился вернуть 
церкви шедевр Андрея Рублева. По-
следнее время «Троицу» выставля-
ли в Храме Христа Спасителя. И вот 
она вернулась домой - в Троицкий 
собор Троице-Сергиевой Лавры.

Поклониться чудотворному образу 
в обитель приехал Владимир Пу-
тин. В Лавре ему также представили 
дальнейший проект развития города 
и монастыря.

По словам председателя Ко-
миссии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи, секретаря 
попечительского совета Фонда 
по сохранению исторического 
облика Сергиева Посада Сергея 
Пахомова, инфраструктуры для 
туристов и паломников не хвата-
ет. Сейчас в год Сергиев Посад 
посещают 1,65 миллиона человек, 
а могут пять миллионов. Для этого 
требуется перенести на новое место 
все административные учреждения, 
а в центре создать паломническо-
туристический кластер.

Владимир Путин поинтересовался 
у авторов проекта о дальнейших 
действиях. Глава Ростеха Сергей 
Чемезов ответил: все рассчитано,  
необходимо финансирование.

- Потихонечку ищем. Где-то част-
ное, где-то государственное, - со-
общил он.

Президент России отметил, что 
надо определиться по срокам: когда, 
что и сколько стоит.

Губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев заявил, 
что городу нужен «прочный фун-
дамент инфраструктурный»: газ, 

 электричество, канализация.
По его словам, по каждому на-

правлению есть дорожная карта, 
и регион будет активно участвовать 
в финансировании, помимо госпро-
грамм.

- То есть по частям входить в каж-
дую из федеральных программ? - 
уточнил Президент России.

- Так точно, - ответил Андрей Во-
робьев.

- Когда нужно будет забираться 
в очередную программу, приходи-
те, - посоветовал подмосковному 
губернатору Владимир Путин.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

ВОДУ И СВЕТ - ХЕРСОНЩИНЕ
ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«ТРОИЦЫ»
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В Троице-Сергиевом соборе, где побывал Владимир 
Путин, хранятся также мощи Сергия Радонежского.

СВЯТЫНИ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Решение о воровстве российских 
денег вызвало эйфорию у еврочи-
новников. 

СТРАХ ПОТЕРЯЛИ
Европейский Союз утвердил ре-

шение о передаче Украине 1,4 мил-
лиарда евро доходов от заморожен-
ных российских активов. Об этом  
заявил глава дипломатии ЕС Жозеп 
Боррель.

- Как же хорошо, что мы можем за-
брать эти деньги и дать больше во-
енной помощи Украине, - радовал-
ся он. - Обучить их солдат, развить 
оборонпром, дать побольше военной 
поддержки. Сегодня отличный день, 
чтобы продолжить демонстрацию на-
шей непоколебимой решимости под-
держивать Украину.

В восторге и Зеленский. Только он 
хочет, конечно же, забрать все.

- Должны найти правильный способ 
конфисковать все эти активы, - при-
звал он. - И сейчас видим, как начали 
снимать санкции с российских олигар-
хов. Должны остановить это и усилить 
санкции, потому что на них держится 
путинский режим.

И уж совсем вразнос пошел министр 
иностранных дел Польши Радослав 
Сикорский.

- Нужно заново научиться извле-
кать выгоду из игры на эскалацию, - 
выдал он. - Мы можем захватить все 
российские государственные активы 
на сумму триста миллиардов евро, - 
выдал он. - Кремль можно остановить 
и даже победить - мы об этом просто 
забыли. В своей истории они прои-
грывали войны, поэтому, вопреки 
безумной пропаганде, не являются 
непобедимыми. Рональд Рейган за-
явил, что его стратегия в отношении 
Советского Союза проста, если не 

сказать - упрощена: «Мы выиграем, 
а они проиграют». Мне нравится этот 
подход.

БЕССТЫДНОЕ ВОРОВСТВО
Эмоции Борреля нам, собственно, 

по барабану, он покидает свой пост. 
Его сменит «принципиальная» эстон-
ка Кая Каллас, которая призывала от-
казаться от торговли с Россией, когда 
ее семья преспокойно вела бизнес в 
РФ. С Зеленским тоже все ясно. А вот 
слова Сикорского заслуживают ком-
ментария. 

Чистая правда - Европа многое за-
была. И особенно Польша. Она уже 
«играла на эскалацию» в 1938-м, когда 
в союзе с Гитлером дербанила Чехо-
словакию. А в 1939 году превратилась 
в немецкую провинцию. Советский 
солдат вернул ей государственность, 

а товарищ Сталин еще и подарил до 
трети ее нынешней территории.

Да, никто не выигрывал в своей 
истории все войны. Только Россия 
никогда не исчезала с карты мира и 
сейчас самая большая держава на пла-
нете. А вот Польша…

Ну а теперь про передачу россий-
ских денег Киеву. Она тем паче явля-
ется воровством, поскольку проигно-
рировано мнение Венгрии. А ведь в 
ЕС в таких вопросах нужен консенсус!

- Это беспрецедентное по бесстыд-
ству нарушение красных линий и пра-
вил ЕС, - возмутился глава венгерско-
го МИДа Петер Сийярто.

Помимо этого страны G7 обещали 
предоставить Киеву до конца года 
кредиты на сумму порядка пятиде-
сяти миллиардов долларов, которые 
будут погашать из доходов от замо-

роженных активов. Механизм про-
рабатывается. Есть ли чем ответить 
России?

ВОЗМЕЗДИЕ НА БУКВУ «С»
Всего на Западе заморожено около 

трехсот миллиардов долларов рос-
сийских активов, большая часть  -  
в Европе. Но украсть разом всю сумму 
«дорогие партнеры» пока не решают-
ся. Рискнули пока тронуть лишь про-
центы по логике кота Матроскина: 
холодильник ваш, а холод, который 
он выделяет, будет нашим.

Терпеть такой беспредел мы, конеч-
но, не будем. По словам министра фи-
нансов России, в РФ находится запад-
ных активов на сопоставимую сумму. 
И мы ответим зеркально. Самое пе-
чальное, что придется отбирать день-
ги в том числе у добропорядочных 
инвесторов, которые хотели бы ве-
сти с Россией бизнес. На их интересы 
западному истеблишменту плевать. 
Но инвесторы не дураки и понима-
ют причинно-следственную связь. Их 
гнев обратится прежде всего на ини-
циаторов воровства у России. 

Есть возможность и асимметричных 
ответов, как, например, ликвидация 
интеллектуальной собственности за-
падных корпораций на территории 
РФ. Но самый главный удар западные 
страны наносят сами себе, закапывая 
репутацию. В первую очередь постра-
дает Европа со своей слабеющей эко-
номикой. Будут ли арабы с китайцами 
охотно инвестировать в Старый Свет, 
если на них с легкостью можно наве-
сить любой ярлык и под этим соусом 
отобрать деньги? То-то и оно!

А пока на первом этапе Россия мо-
жет изъять деньги европейцев со 
счетов «С», куда они теперь обяза-
ны закачивать средства в рублях для 
торговли с РФ. Там побольше, чем 1,7 
миллиарда евро.

 ■ Проиграв досрочные 
парламентские выборы, 
глава Франции сделал 
ставку на погромы.

После печального резуль-
тата для Макрона и его со-
юзников на выборах в Евро-
парламент он решил пойти 
ва-банк. И переизбрать на-
циональный парламент. 
Макрон искренне надеялся 
мобилизовать свой электо-
рат и усилить позиции, но 
в результате потерял боль-

шинство в законодательном 
органе. Будет еще второй 
тур, чтобы отсечь полити-
ческую мелюзгу, но уже 
сейчас ясно - у обитателя 
Елисеевского дворца дела 
плохи. Первое место себе 
обеспечила партия «Нацио-
нальное объединение» Ма-
рин Ле Пен - 34,2 процента 
голосов. У партии Макрона 
«Вместе» - 21,5 процента, 
она набрала меньше всех.

После объявления резуль-
татов по всей Франции нача-

лись беспорядки - их устраи-
вают «леваки», недовольные 
триумфом «правых». Но 
мало кто сомневается - за 
погромами стоит Макрон, 
чтобы запугать избирате-
лей своих конкурентов. По-
может ли это ему - большой 
вопрос. Французы по горло 
сыты растущими ценами, 
падением экономики и еще 
не забыли повышение пен-
сионного возраста. Карьера 
проамериканского президен-
та клонится к закату?

 ■ Маразматик привел в ужас 
своих избирателей, но замены 
ему, похоже, нет. 

ЖУРНАЛИСТЫ ПЛАЧУТ
«Паника» - одно-единственное 

слово, появившееся на обложке 
Time, красноречиво демонстриру-
ет настроение американских демо-
кратов, которые надеялись, что их 
представитель останется в Белом 
доме еще на четыре года. После 
дебатов с Трампом шансы на это 
резко упали.

Нет, могло быть, конечно, и ху-
же. Байден мог опять перепутать 
Ирак с Ираном или рухнуть с три-
буны. Но и так все с ним было яс-
но. Действующий президент на-
столько жалко выглядел, что даже 
Трамп его пожалел, отказавшись 
от своих фирменных насмешек 
в адрес оппонента. Одной уничи-
жительной фразы вполне хватило: 

- Я не понял, что он сейчас ска-
зал. Думаю, он сам этого не понял.

Даже дружественная Байдену 
пресса высказалась в том смысле, 
что «хорошему человеку» пора на 
покой. А любимый обозреватель 
«Сонного Джо» Том Фридман из 
«Нью-Йорк Таймс» признался, что 
плакал, глядя на экран.

ДВА САПОГА ПАРА
Но уже известно, что сам Байден 

уходить не планирует. В этом его 
поддерживает семья, а насиль-
но сменить претендента, который 
выиграл праймериз, практически 
невозможно. Такого история США 
еще не знала.

Да и на кого менять? Более или 
менее по пулярная кандидатура - 
Мишель Обама. Но она, очевидно, 
не в восторге от такой перспекти-
вы. А у какой-нибудь Камалы Хар-
рис рейтинг ниже, чем у немецкой 
овчарки Джо Байдена по кличке 
Коммандер.

Но не надо обольщаться  -  
в случае победы Трампа мало что 
изменится. Он пообещал «прекра-
тить конфликт Путина и Зелен-
ского еще до вступления в долж-
ность». Детский сад - будто это 
личное дело двух человек! Еще 
экс-президент упомянул «прекрас-
ные тысячелетние украинские го-
рода, захваченные Россией». Это 
какие же? Мариуполю, к примеру, 
246. Да и насчет украинских… Ну, 
в общем, понятно. К сожалению, 
общий уровень американских по-
литиков сейчас, в маразме они или 
нет, удручающе низок. И надеяться 
на улучшение наших отношений 
в обозримой перспективе не при-
ходится. Придется их воспитывать 
и дальше.

«СОННЫЙ ДЖО»  
ТАК И НЕ ПРОСНУЛСЯ

ДЕМЕНЦИЯПЛЕБИСЦИТМАКРОН ПОЧТИ НЕ ВИДЕН
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Сначала они кричали, 
потом начали 
переворачивать машины.

Двум русофобам - Жозепу Боррелю 
и Радославу Сикорскому пока весело, 
но последними будут смеяться другие 
политики - в Москве и в Минске.
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 ■ Депутаты вносят изме-
нения в российское зако-
нодательство.

В Санкт-Петербурге прошел 
XII международный юридиче-
ский форум. Во время дис-
куссии на сессии «Правовые 
аспекты миграционной поли-
тики в современной России» 
Александр Бастрыкин посе-
товал, что возглавляемый им 
Следственный комитет не мо-
жет вносить законодательные 
инициативы по ограничению 
притока иностранцев, а сило-
вые ведомства, которые об-
ладают такой возможностью, 
не пользуются этим. Глава СК 
мог бы сам  прийти на Охотный 
Ряд и высказать свои опасения 
и предложения. Но крайними 
почему-то оказались парла-
ментарии.

- Нет ли здесь депутатов Гос-
думы? - обратился он к присут-
ствующим.

Отозвалась Сардана Авксен-
тьева.

- Будьте добры, если можно 
так, с ходу. Вы депутат, да? 
Скажите, пожалуйста, а что 

происходит в Госдуме? Там 
вообще как-то заинтересова-
ны в решении этой проблемы 
путем принятия новых законов, 
которые соответствуют напря-
женности ситуации?

- Я здесь, и очевидно - этот 
вопрос интересует. Конечно, 
мы этим занимаемся, я лично 
этим занимаюсь. С большим 
интересом слушаю выступа-
ющих. И, если вы позволите, 
после окончания к вам подой-
ду, - сказала Авксентьева.

- Очень бы хотелось узнать, 
когда хорошие законы примет 
наша «Государственная дура», 
извините, - услышала она в от-
вет от руководителя СК.

Позже Бастрыкин попытался 
объяснить, с чего вдруг дворо-
вой сленг перешел в офици-
альное общение. Мол, прочел 
выражение в комментариях 
к  публикации о мигрантах. 
Никого обидеть не хотел. Но 
в итоге все-таки обидел.

- Депутаты избраны гражда-
нами Российской Федерации, 
он оскорбил народ, - проком-

ментировал высказывание 
Председатель ГД Вячеслав 
Володин.

- Фиксируется рост особо 
тяжких преступлений, совер-
шенных мигрантами,  - плюс 
32 процента за год, - заявил 
Бастрыкин.

По словам главы СК, точно 
неизвестно, сколько мигран-
тов в России, - 14,5 или 16,5 
миллиона. Стране необходимо 
понять, сколько вообще тре-
буется привлекать сил со сто-
роны.

Говорить, что чиновники и 
депутаты стоят в сторонке и не 
замечают проблем, несколько 
странно. О необходимости под-
нять качество миграционной 
политики и усилить контроль 
за приезжими рабочими не 
раз заявлял Владимир Путин. 
Депутаты реально оценивают 
проблемы в этой сфере и при-
зывают правительство быстрее 
реагировать на ситуацию. В 
марте прошли парламентские 
обсуждения по этому вопросу. 
Тогда лидеры фракций заяви-

ли, что необходимо оперативно 
внести кардинальные измене-
ния в миграционное законода-
тельство. Вячеслав Володин 
распорядился создать рабочую 
группу для анализа миграцион-
ного законодательства.

Результат уже есть - в июне 
в первом чтении принят зако-
нопроект об ужесточении ми-
грационной политики. Среди 
нововведений - новый режим 
высылки нелегалов. Выдво-
рить их можно будет с истече-
нием срока временного пребы-
вания в РФ или миграционных 
документов, аннулированием 
разрешения на временное 
проживание, вида на житель-
ство, а также при совершении 
противоправного деяния. Эти 
иностранцы не смогут менять 
место жительства или пребы-
вания в России без разреше-
ния органа внутренних дел, 
выезжать за пределы регио-
на проживания. Лишатся они и 
возможности управлять транс-
портом, приобретать имуще-
ство, заключать брак.

В том числе появится реестр 
мигрантов, не имеющих закон-
ных оснований находиться в 
нашей стране, доступ к которо-
му будет как у госорганов, так 
и у любых юридических и фи-
зических лиц. За приезжими 
будет усиленный контроль. 
МВД получит право самосто-
ятельно принимать решение 
о выдворении нарушителей из 
страны, сейчас это возможно 
только через суд. Кроме того, 
иностранцы без документов на 
проживание, работу или уче-
бу в России смогут находиться 
здесь только девяносто дней 
в течение года.

В любом случае все мы рас-
считываем, что скоро проско-
чить ни на дурака, ни на дуру 
у мигрантов в России не по-
лучится.

ВЫСЫЛАТЬ БЕЗ СУДА СО СЛЕДСТВИЕМ МИГРАНТЫ

ЧТО ЕЩЕ 
ПРЕДЛАГАЛИ 
ДЕПУТАТЫ И ЧЕМ 
ЗАНИМАЮТСЯ
ПО ЭТОМУ 
ВОПРОСУ 
ЧИТАЙТЕ ЗДЕСЬ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 ■ Им проиндексируют пенсии.

С 1 февраля 2025 года ежегодно пен-
сии будут повышать не только тем, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но 
и тем, кто продолжает работать.

- Несмотря на введенные против Рос-
сии более 21 тысячи санкций, наш пре-
зидент Владимир Владимирович Путин 
принял это важное решение. Экономика 
смогла адаптироваться к вызовам, по-
казывает уверенный рост, необходимые 
средства для индексации в бюджете 
страны найдены, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Такие приоритеты президента 

говорят об одном: Россия - социальное 
государство.

Решение затронет 7,87 миллиона че-
ловек. По словам Председателя ГД, это 
позволит вернуть в экономику опытные 
кадры и повысит производительность:

- Это подчеркивает отношение прези-
дента к старшему поколению. Такое ре-
шение позволит сохранить в экономике 
сотни тысяч работоспособных граждан, 
которые уже в этом году, на будущий год 
будут выходить на пенсию, но останутся 
работать. И в экономике, и в социальной 
сфере, учителями, врачами, дефицит 
которых очень большой.

Во время президентской кампании 
прямо над выступающим 
Байденом пролетел самолет 
с надписью, полной игры слов. 
Это и исковерканная фамилия, 
и пожелание его скорейшего ухода. 
«Bi-Done!» в переводе с английского 
значит «Хватит! Кончай уже!». 
И утверждение, что он закончился 
как президент.

Светлана КАМЕКА

 ■ Джо проиграл дебаты, 
Эммануэль Макрон потерял 
большинство в парламенте.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- Результаты вы-
борных процессов 
на прошлой неделе 
в США закончились 
поражением на де-
батах Байдена, а во 
Франции партия Ма-
крона проиграла, за-
няв третье место на 
выборах в парламент.

Действующие главы госу-
дарств с треском терпят пора-
жение. Байден стал токсичным 
даже для своих: в окружении 
ломают голову, как снять его 
кандидатуру с выборов. Ма-
крон хотел показать всему 
миру, насколько популярен 
и  контролирует ситуацию  - 
показал. Смеются все, кроме 
него самого.

Эти результаты не случай-
ны. Граждане США и Фран-

ции делают свой выбор в поль-
зу проведения национально 
ориентированной политики, 
высказываясь за развитие сво-
их экономик и необходимость 

решения вопросов гло-
бальной безопасности.

В ближайшие дни 
пройдут парламентские 
выборы в Британии. 
Прогноз не в пользу 
правящей консерватив-
ной партии. Ее ждет то 
же самое - поражение 
после четырнадцати 
лет нахождения во гла-

ве государства.
Причину им надо искать в се-

бе. Байден, Макрон, Шольц, 
Сунак все сделали, чтобы раз-
рушить стабильность в  мире. 
Граждане США и стран Евро-
пы не согласны с проводимой 
политикой действующих глав 
государств, голосуют против, 
требуя их ухода.

Продолжение темы - 
на стр. 5.

 ■ Депутаты поздравили лидера 
КПРФ с юбилеем и присвоением 
звания Героя Труда.

- Президент оценил ваш вклад в раз-
витие нашей страны, становление пар-
тийной системы, укрепление полити-
ческой системы нашего государства. 
И, конечно, все то, что вы сделали для 
наших граждан. Для Государственной 
Думы это очень важно. Это оценка 
работы всего парламента, - поблаго-
дарил за работу Председатель ГД Вя-
чеслав Володин.
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БАЙДЕН, BI-DONE!
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Решение о воровстве российских 
денег вызвало эйфорию у еврочи-
новников. 

СТРАХ ПОТЕРЯЛИ
Европейский Союз утвердил ре-

шение о передаче Украине 1,4 мил-
лиарда евро доходов от заморожен-
ных российских активов. Об этом  
заявил глава дипломатии ЕС Жозеп 
Боррель.

- Как же хорошо, что мы можем за-
брать эти деньги и дать больше во-
енной помощи Украине, - радовал-
ся он. - Обучить их солдат, развить 
оборонпром, дать побольше военной 
поддержки. Сегодня отличный день, 
чтобы продолжить демонстрацию на-
шей непоколебимой решимости под-
держивать Украину.

В восторге и Зеленский. Только он 
хочет, конечно же, забрать все.

- Должны найти правильный способ 
конфисковать все эти активы, - при-
звал он. - И сейчас видим, как начали 
снимать санкции с российских олигар-
хов. Должны остановить это и усилить 
санкции, потому что на них держится 
путинский режим.

И уж совсем вразнос пошел министр 
иностранных дел Польши Радослав 
Сикорский.

- Нужно заново научиться извле-
кать выгоду из игры на эскалацию, - 
выдал он. - Мы можем захватить все 
российские государственные активы 
на сумму триста миллиардов евро, - 
выдал он. - Кремль можно остановить 
и даже победить - мы об этом просто 
забыли. В своей истории они прои-
грывали войны, поэтому, вопреки 
безумной пропаганде, не являются 
непобедимыми. Рональд Рейган за-
явил, что его стратегия в отношении 
Советского Союза проста, если не 

сказать - упрощена: «Мы выиграем, 
а они проиграют». Мне нравится этот 
подход.

БЕССТЫДНОЕ ВОРОВСТВО
Эмоции Борреля нам, собственно, 

по барабану, он покидает свой пост. 
Его сменит «принципиальная» эстон-
ка Кая Каллас, которая призывала от-
казаться от торговли с Россией, когда 
ее семья преспокойно вела бизнес в 
РФ. С Зеленским тоже все ясно. А вот 
слова Сикорского заслуживают ком-
ментария. 

Чистая правда - Европа многое за-
была. И особенно Польша. Она уже 
«играла на эскалацию» в 1938-м, когда 
в союзе с Гитлером дербанила Чехо-
словакию. А в 1939 году превратилась 
в немецкую провинцию. Советский 
солдат вернул ей государственность, 

а товарищ Сталин еще и подарил до 
трети ее нынешней территории.

Да, никто не выигрывал в своей 
истории все войны. Только Россия 
никогда не исчезала с карты мира и 
сейчас самая большая держава на пла-
нете. А вот Польша…

Ну а теперь про передачу россий-
ских денег Киеву. Она тем паче явля-
ется воровством, поскольку проигно-
рировано мнение Венгрии. А ведь в 
ЕС в таких вопросах нужен консенсус!

- Это беспрецедентное по бесстыд-
ству нарушение красных линий и пра-
вил ЕС, - возмутился глава венгерско-
го МИДа Петер Сийярто.

Помимо этого страны G7 обещали 
предоставить Киеву до конца года 
кредиты на сумму порядка пятиде-
сяти миллиардов долларов, которые 
будут погашать из доходов от замо-

роженных активов. Механизм про-
рабатывается. Есть ли чем ответить 
России?

ВОЗМЕЗДИЕ НА БУКВУ «С»
Всего на Западе заморожено около 

трехсот миллиардов долларов рос-
сийских активов, большая часть  -  
в Европе. Но украсть разом всю сумму 
«дорогие партнеры» пока не решают-
ся. Рискнули пока тронуть лишь про-
центы по логике кота Матроскина: 
холодильник ваш, а холод, который 
он выделяет, будет нашим.

Терпеть такой беспредел мы, конеч-
но, не будем. По словам министра фи-
нансов России, в РФ находится запад-
ных активов на сопоставимую сумму. 
И мы ответим зеркально. Самое пе-
чальное, что придется отбирать день-
ги в том числе у добропорядочных 
инвесторов, которые хотели бы ве-
сти с Россией бизнес. На их интересы 
западному истеблишменту плевать. 
Но инвесторы не дураки и понима-
ют причинно-следственную связь. Их 
гнев обратится прежде всего на ини-
циаторов воровства у России. 

Есть возможность и асимметричных 
ответов, как, например, ликвидация 
интеллектуальной собственности за-
падных корпораций на территории 
РФ. Но самый главный удар западные 
страны наносят сами себе, закапывая 
репутацию. В первую очередь постра-
дает Европа со своей слабеющей эко-
номикой. Будут ли арабы с китайцами 
охотно инвестировать в Старый Свет, 
если на них с легкостью можно наве-
сить любой ярлык и под этим соусом 
отобрать деньги? То-то и оно!

А пока на первом этапе Россия мо-
жет изъять деньги европейцев со 
счетов «С», куда они теперь обяза-
ны закачивать средства в рублях для 
торговли с РФ. Там побольше, чем 1,7 
миллиарда евро.

 ■ Проиграв досрочные 
парламентские выборы, 
глава Франции сделал 
ставку на погромы.

После печального резуль-
тата для Макрона и его со-
юзников на выборах в Евро-
парламент он решил пойти 
ва-банк. И переизбрать на-
циональный парламент. 
Макрон искренне надеялся 
мобилизовать свой электо-
рат и усилить позиции, но 
в результате потерял боль-

шинство в законодательном 
органе. Будет еще второй 
тур, чтобы отсечь полити-
ческую мелюзгу, но уже 
сейчас ясно - у обитателя 
Елисеевского дворца дела 
плохи. Первое место себе 
обеспечила партия «Нацио-
нальное объединение» Ма-
рин Ле Пен - 34,2 процента 
голосов. У партии Макрона 
«Вместе» - 21,5 процента, 
она набрала меньше всех.

После объявления резуль-
татов по всей Франции нача-

лись беспорядки - их устраи-
вают «леваки», недовольные 
триумфом «правых». Но 
мало кто сомневается - за 
погромами стоит Макрон, 
чтобы запугать избирате-
лей своих конкурентов. По-
может ли это ему - большой 
вопрос. Французы по горло 
сыты растущими ценами, 
падением экономики и еще 
не забыли повышение пен-
сионного возраста. Карьера 
проамериканского президен-
та клонится к закату?

 ■ Маразматик привел в ужас 
своих избирателей, но замены 
ему, похоже, нет. 

ЖУРНАЛИСТЫ ПЛАЧУТ
«Паника» - одно-единственное 

слово, появившееся на обложке 
Time, красноречиво демонстриру-
ет настроение американских демо-
кратов, которые надеялись, что их 
представитель останется в Белом 
доме еще на четыре года. После 
дебатов с Трампом шансы на это 
резко упали.

Нет, могло быть, конечно, и ху-
же. Байден мог опять перепутать 
Ирак с Ираном или рухнуть с три-
буны. Но и так все с ним было яс-
но. Действующий президент на-
столько жалко выглядел, что даже 
Трамп его пожалел, отказавшись 
от своих фирменных насмешек 
в адрес оппонента. Одной уничи-
жительной фразы вполне хватило: 

- Я не понял, что он сейчас ска-
зал. Думаю, он сам этого не понял.

Даже дружественная Байдену 
пресса высказалась в том смысле, 
что «хорошему человеку» пора на 
покой. А любимый обозреватель 
«Сонного Джо» Том Фридман из 
«Нью-Йорк Таймс» признался, что 
плакал, глядя на экран.

ДВА САПОГА ПАРА
Но уже известно, что сам Байден 

уходить не планирует. В этом его 
поддерживает семья, а насиль-
но сменить претендента, который 
выиграл праймериз, практически 
невозможно. Такого история США 
еще не знала.

Да и на кого менять? Более или 
менее по пулярная кандидатура - 
Мишель Обама. Но она, очевидно, 
не в восторге от такой перспекти-
вы. А у какой-нибудь Камалы Хар-
рис рейтинг ниже, чем у немецкой 
овчарки Джо Байдена по кличке 
Коммандер.

Но не надо обольщаться  -  
в случае победы Трампа мало что 
изменится. Он пообещал «прекра-
тить конфликт Путина и Зелен-
ского еще до вступления в долж-
ность». Детский сад - будто это 
личное дело двух человек! Еще 
экс-президент упомянул «прекрас-
ные тысячелетние украинские го-
рода, захваченные Россией». Это 
какие же? Мариуполю, к примеру, 
246. Да и насчет украинских… Ну, 
в общем, понятно. К сожалению, 
общий уровень американских по-
литиков сейчас, в маразме они или 
нет, удручающе низок. И надеяться 
на улучшение наших отношений 
в обозримой перспективе не при-
ходится. Придется их воспитывать 
и дальше.

«СОННЫЙ ДЖО»  
ТАК И НЕ ПРОСНУЛСЯ

ДЕМЕНЦИЯПЛЕБИСЦИТМАКРОН ПОЧТИ НЕ ВИДЕН
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Сначала они кричали, 
потом начали 
переворачивать машины.

Двум русофобам - Жозепу Боррелю 
и Радославу Сикорскому пока весело, 
но последними будут смеяться другие 
политики - в Москве и в Минске.
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 ■ Депутаты вносят изме-
нения в российское зако-
нодательство.

В Санкт-Петербурге прошел 
XII международный юридиче-
ский форум. Во время дис-
куссии на сессии «Правовые 
аспекты миграционной поли-
тики в современной России» 
Александр Бастрыкин посе-
товал, что возглавляемый им 
Следственный комитет не мо-
жет вносить законодательные 
инициативы по ограничению 
притока иностранцев, а сило-
вые ведомства, которые об-
ладают такой возможностью, 
не пользуются этим. Глава СК 
мог бы сам  прийти на Охотный 
Ряд и высказать свои опасения 
и предложения. Но крайними 
почему-то оказались парла-
ментарии.

- Нет ли здесь депутатов Гос-
думы? - обратился он к присут-
ствующим.

Отозвалась Сардана Авксен-
тьева.

- Будьте добры, если можно 
так, с ходу. Вы депутат, да? 
Скажите, пожалуйста, а что 

происходит в Госдуме? Там 
вообще как-то заинтересова-
ны в решении этой проблемы 
путем принятия новых законов, 
которые соответствуют напря-
женности ситуации?

- Я здесь, и очевидно - этот 
вопрос интересует. Конечно, 
мы этим занимаемся, я лично 
этим занимаюсь. С большим 
интересом слушаю выступа-
ющих. И, если вы позволите, 
после окончания к вам подой-
ду, - сказала Авксентьева.

- Очень бы хотелось узнать, 
когда хорошие законы примет 
наша «Государственная дура», 
извините, - услышала она в от-
вет от руководителя СК.

Позже Бастрыкин попытался 
объяснить, с чего вдруг дворо-
вой сленг перешел в офици-
альное общение. Мол, прочел 
выражение в комментариях 
к  публикации о мигрантах. 
Никого обидеть не хотел. Но 
в итоге все-таки обидел.

- Депутаты избраны гражда-
нами Российской Федерации, 
он оскорбил народ, - проком-

ментировал высказывание 
Председатель ГД Вячеслав 
Володин.

- Фиксируется рост особо 
тяжких преступлений, совер-
шенных мигрантами,  - плюс 
32 процента за год, - заявил 
Бастрыкин.

По словам главы СК, точно 
неизвестно, сколько мигран-
тов в России, - 14,5 или 16,5 
миллиона. Стране необходимо 
понять, сколько вообще тре-
буется привлекать сил со сто-
роны.

Говорить, что чиновники и 
депутаты стоят в сторонке и не 
замечают проблем, несколько 
странно. О необходимости под-
нять качество миграционной 
политики и усилить контроль 
за приезжими рабочими не 
раз заявлял Владимир Путин. 
Депутаты реально оценивают 
проблемы в этой сфере и при-
зывают правительство быстрее 
реагировать на ситуацию. В 
марте прошли парламентские 
обсуждения по этому вопросу. 
Тогда лидеры фракций заяви-

ли, что необходимо оперативно 
внести кардинальные измене-
ния в миграционное законода-
тельство. Вячеслав Володин 
распорядился создать рабочую 
группу для анализа миграцион-
ного законодательства.

Результат уже есть - в июне 
в первом чтении принят зако-
нопроект об ужесточении ми-
грационной политики. Среди 
нововведений - новый режим 
высылки нелегалов. Выдво-
рить их можно будет с истече-
нием срока временного пребы-
вания в РФ или миграционных 
документов, аннулированием 
разрешения на временное 
проживание, вида на житель-
ство, а также при совершении 
противоправного деяния. Эти 
иностранцы не смогут менять 
место жительства или пребы-
вания в России без разреше-
ния органа внутренних дел, 
выезжать за пределы регио-
на проживания. Лишатся они и 
возможности управлять транс-
портом, приобретать имуще-
ство, заключать брак.

В том числе появится реестр 
мигрантов, не имеющих закон-
ных оснований находиться в 
нашей стране, доступ к которо-
му будет как у госорганов, так 
и у любых юридических и фи-
зических лиц. За приезжими 
будет усиленный контроль. 
МВД получит право самосто-
ятельно принимать решение 
о выдворении нарушителей из 
страны, сейчас это возможно 
только через суд. Кроме того, 
иностранцы без документов на 
проживание, работу или уче-
бу в России смогут находиться 
здесь только девяносто дней 
в течение года.

В любом случае все мы рас-
считываем, что скоро проско-
чить ни на дурака, ни на дуру 
у мигрантов в России не по-
лучится.

ВЫСЫЛАТЬ БЕЗ СУДА СО СЛЕДСТВИЕМ МИГРАНТЫ

ЧТО ЕЩЕ 
ПРЕДЛАГАЛИ 
ДЕПУТАТЫ И ЧЕМ 
ЗАНИМАЮТСЯ
ПО ЭТОМУ 
ВОПРОСУ 
ЧИТАЙТЕ ЗДЕСЬ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 ■ Им проиндексируют пенсии.

С 1 февраля 2025 года ежегодно пен-
сии будут повышать не только тем, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но 
и тем, кто продолжает работать.

- Несмотря на введенные против Рос-
сии более 21 тысячи санкций, наш пре-
зидент Владимир Владимирович Путин 
принял это важное решение. Экономика 
смогла адаптироваться к вызовам, по-
казывает уверенный рост, необходимые 
средства для индексации в бюджете 
страны найдены, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Такие приоритеты президента 

говорят об одном: Россия - социальное 
государство.

Решение затронет 7,87 миллиона че-
ловек. По словам Председателя ГД, это 
позволит вернуть в экономику опытные 
кадры и повысит производительность:

- Это подчеркивает отношение прези-
дента к старшему поколению. Такое ре-
шение позволит сохранить в экономике 
сотни тысяч работоспособных граждан, 
которые уже в этом году, на будущий год 
будут выходить на пенсию, но останутся 
работать. И в экономике, и в социальной 
сфере, учителями, врачами, дефицит 
которых очень большой.

Во время президентской кампании 
прямо над выступающим 
Байденом пролетел самолет 
с надписью, полной игры слов. 
Это и исковерканная фамилия, 
и пожелание его скорейшего ухода. 
«Bi-Done!» в переводе с английского 
значит «Хватит! Кончай уже!». 
И утверждение, что он закончился 
как президент.

Светлана КАМЕКА

 ■ Джо проиграл дебаты, 
Эммануэль Макрон потерял 
большинство в парламенте.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- Результаты вы-
борных процессов 
на прошлой неделе 
в США закончились 
поражением на де-
батах Байдена, а во 
Франции партия Ма-
крона проиграла, за-
няв третье место на 
выборах в парламент.

Действующие главы госу-
дарств с треском терпят пора-
жение. Байден стал токсичным 
даже для своих: в окружении 
ломают голову, как снять его 
кандидатуру с выборов. Ма-
крон хотел показать всему 
миру, насколько популярен 
и  контролирует ситуацию  - 
показал. Смеются все, кроме 
него самого.

Эти результаты не случай-
ны. Граждане США и Фран-

ции делают свой выбор в поль-
зу проведения национально 
ориентированной политики, 
высказываясь за развитие сво-
их экономик и необходимость 

решения вопросов гло-
бальной безопасности.

В ближайшие дни 
пройдут парламентские 
выборы в Британии. 
Прогноз не в пользу 
правящей консерватив-
ной партии. Ее ждет то 
же самое - поражение 
после четырнадцати 
лет нахождения во гла-

ве государства.
Причину им надо искать в се-

бе. Байден, Макрон, Шольц, 
Сунак все сделали, чтобы раз-
рушить стабильность в  мире. 
Граждане США и стран Евро-
пы не согласны с проводимой 
политикой действующих глав 
государств, голосуют против, 
требуя их ухода.

Продолжение темы - 
на стр. 5.

 ■ Депутаты поздравили лидера 
КПРФ с юбилеем и присвоением 
звания Героя Труда.

- Президент оценил ваш вклад в раз-
витие нашей страны, становление пар-
тийной системы, укрепление полити-
ческой системы нашего государства. 
И, конечно, все то, что вы сделали для 
наших граждан. Для Государственной 
Думы это очень важно. Это оценка 
работы всего парламента, - поблаго-
дарил за работу Председатель ГД Вя-
чеслав Володин.
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БАЙДЕН, BI-DONE!
3 - 9 июля / 2024 / № 29
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 ■ «Меньше слов - боль-
ше дела» - такой лозунг 
мог бы вполне подойти 
для совместной работы 
Синеокой с Башкирией.

На форуме работали де-
вять секций, но самой мас-
штабной стала та, которую 
посвятили развитию меж-
регионального сотрудниче-
ства.

Больше двухсот участ-
ников, из них - семнадцать 
российских губернаторов 
и 27 председателей зако-
нодательных собраний, их 
заместители и руководите-
ли компаний. Для заседания 
отвели роскошный бывший 
Дом офицеров - ныне один 
из учебных корпусов ПГУ 
имени Евфросинии Полоц-
кой.

В докладах - ни слова тео-
рии. Только контакты и коо-
перация на конкретных при-
мерах. Глава Республики 
Башкортостан Радий Ха-
биров рассказал:

- Сейчас в дорожной кар-
те по сотрудничеству с Бе-
ларусью около четырехсот 
пунктов. Не на бумаге, а на 
деле. От торгового парт-

нерства в последние годы 
перешли к серьезной про-
мышленной кооперации. 
Результатом работы с хол-
дингом «Амкодор» стало 
строительство нового заво-
да в  Башкортостане: благо-
даря машиностроительным 
компетенциям белорусов 
впервые в республике на-
лаживаем выпуск тяжелой 
строительной техники. Сле-
дующий большой проект - 
совместный индустриально-
инвестиционный технопарк, 
который займет территорию 
в двести гектаров.

Отдельная тема - гумани-
тарные связи.

- С прошлого года по про-
грамме «Башкирское дол-
голетие» 1,6 тысячи наших 
ветеранов труда побывали 
в Синеокой, - поделился Ра-
дий Хабиров. - Или другой 
пример - при поддержке Ад-
министрации Президента 
Беларуси мы начали боль-
шой экологический проект 
по разведению зубров. От-
читаюсь по результатам: 
стадо из восемнадцати 
особей уже пополнилось 
молодняком! 

Губернатор Пензенской 

области Олег Мельничен-
ко обратил внимание на 
импортозамещающие со-
юзные проекты:

- Друг без друга нам ни-
как! В нашей области, как 
и во всей России, востре-
бована белорусская сель-
хозтехника. Поэтому Пен-
за - постоянный участник 
на выставке «Белагро» 
в Минске. Если говорить об 
узкопрофильных проектах, 
то мы специализируемся 
на выращивании и пере-
работке сахарной свеклы. 
Сейчас «Гомсельмаш» как 
раз разрабатывает свекло-
уборочный комбайн. Очень 
ждем эту технику и уже до-
говорились, что испытания 
пройдут в наших полях.

Буквально пару недель 
назад пензенские школь-
ники несли вахту памяти 
в Брестской крепости-герое.

- Кроме того, наши поиско-
вики активно ведут работы 
в Рогачевском районе - там 
в  1941 году воевала 61-я 
стрелковая дивизия, кото-
рую сформировали в нашей 
области. Общая история - 
общее будущее, - заключил 
Олег Мельниченко.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА, Андрей КОНДРАТЬЕВ.

 ■ Решение проблем в области меди-
цины также объединяет две страны. 

Мы сотрудничаем с Синеокой в произ-
водстве лекарств, медицинском туризме, 
в скорейшем введении стандартов 4П и 5П, 
основанных на индивидуальном подходе 
к каждому пациенту. На секции, посвящен-
ной перспективным направлениям и ин-
новациям в медицине, говорили и о том, 
что ученые двух стран создали препарат 
против одного из видов рака молочной 
железы, работают над лекарством от ту-
беркулеза. Успешно завершены програм-
мы Союзного государства «Спинальные 
системы», «Стволовые клетки». В этом 
году должна заработать еще одна - «Союз-
Биомембраны», направленная на разра-
ботку лекарств нового поколения. Лечатся 
на средства из союзного бюджета жители 
регионов, пострадавшие от последствий 
аварии в Чернобыле, и онкобольные по 
курсу протонной терапии.

Министр здравоохранения Беларуси 
Александр Ходжаев отметил, что сегодня 
граждане обеих стран могут получать каче-
ственную медицинскую помощь на террито-
рии друг друга. А это позволяет двигаться, 
развиваться и делиться наработками.

Действующая нормативная база, по его 
словам, позволяет избегать каких-либо 
критических ситуаций в части доступно-
сти такой медицинской помощи. Создали 
систему, которая работает.

- С 2016 года в пять или даже в семь раз 
выросло количество людей из Беларуси, 
которые получают бесплатную помощь 
в России. Это почти 35 тысяч человек, - 
сообщила первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Ольга Забралова.

Свыше четырехсот наименований бело-
русских лекарств представлены на рос-
сийском рынке.

- Все доклады полностью соответствова-
ли названию секции: инновации, продвиже-
ние в медицине и предложения по двусто-
роннему взаимодействию. Много говорили 
про программы Союзного государства, что 
тоже немаловажно. Сегодня ясно видим не-
сколько основных направлений, на которых 
нам предстоит много работать, и для этого 
уже создали основу, - заявила модератор 
секции, член Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здравоохранению, 
заместитель председателя Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию 
Ирина Абельская.

 ■ Инновации в экономике 
и  производстве - живая тема.

С каждым годом Форум регионов 
открывает все новые горизонты 
в белорусско-российских отноше-
ниях. В этот раз не обошли сторо-
ной и сотрудничество в легкой про-
мышленности - визитной карточке 
Синеокой. Ей посвятили отдельную 
секцию форума.

- Присутствие белорусской про-
дукции легкой промышленности на 
рынке России каждый год все ши-
ре. Товарооборот между нашими 
странами в этой сфере превышает 
2,3 миллиарда долларов, - пере-
числяет глава концерна «Беллег-
пром» Татьяна Лугина.  - Совре-
менный легпром Беларуси - это две 
тысячи организаций, где занято 85 
тысяч работников. При этом семь-
десят процентов из них - женщины. 
Восемьдесят процентов произве-
денной продукции идет на экспорт 
в 95 стран мира.

Снижение сырьевой зависимости 
Беларуси в приоритете. А вместе 
с этим планируют вывести на пол-
ки мировых магазинов и бутиков 
обувь и одежду из льна, которая 
уже давно стала визитной карточ-
кой страны. И инновациям в этой 
сфере место есть, уверена Татьяна 
Лугина:

- Концерн «Беллегпром» вы-
ступил с инициативой создать на 
одной из производственных пло-
щадок Минска технопарк легкой 
промышленности. Эта площадка 
объединит экспериментальную 
базу, квалифицированные кадры 
и бизнес-инкубатор для молодых 
дизайнеров и небольших пред-
приятий.

Другое перспективное направле-
ние белорусского легпрома - это 
пошив спортивной одежды. Хоро-
шая замена ушедшим из России 
«адидасам» и «найкам». В Сине-

окой работают и над интеграцией 
новых технологий в привычную 
всем одежду. Например, швейное 
предприятие «Славянка» в Бобруй-
ске в этом году анонсировало и вы-
пустило зимнюю куртку, в которую 
встроена электронная система по-
догрева.

- Еще одно перспективное на-
правление - это вовлечение мало-
го и среднего бизнеса регионов 
России для переработки белорус-
ских тканей, пряжи и кожи, - объ-
ясняет Татьяна Лугина. - Каждый 
год Беларусь производит больше 
125 миллионов квадратных метров 
ткани. Здесь я вижу возможность 
активнее использовать на уровне 
регионов потенциал промышлен-
ной кооперации предприятий двух 
стран.

Но не одними перспективами 
едины. Общими оказались пробле-
мы делового сообщества и легкой 
промышленности в России и Бе-
ларуси. Например, недостаточно 
проработанный порядок сертифи-
кации и проверки товаров, кото-
рые размещают на маркетплейсах. 
Нередко там под «отечественны-
ми» товарами продаются вещи, 
не имеющие ничего общего с бе-
лорусским или российским про-
изводителем. Из нашего только 
продавец, а сам товар - Китай.

Другая общая проблема - заси-
лье на рынке дешевых товаров из 
Поднебесной. Для покупателей они 
доступнее, но качество заметно 
ниже. Соответственно, срок служ-
бы короче, а потому таких това-
ров на свалке куда больше. И тут 
встает вопрос экологии. Напри-
мер, обувь из натуральной кожи 
прослужит дольше, ее легче ути-
лизировать, а значит, вреда при-
несет куда меньше. Но покупатель 
голосует рублем, как белорусским, 
так и российским. И это надо учи-
тывать.

ОТ СВЕКЛЫ ДО ЗУБРОВ КОНКРЕТИКА

НЕЛЕГКИЕ ВОПРОСЫ ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

РЫНОЧНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

СКОРАЯ ПОМОЩЬЗАСТАВИЛИ РАК ПЯТИТЬСЯ

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

t.m
e/

ra
di

yh
ab

iro
v

Холдинг из Синеокой «Амкодор» 
представлен и в Башкортостане.

Белорусский лен славится 
отменным качеством.
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 ■ На берегах Западной 
Двины говорили о том, что 
наши страны во многих об-
ластях должны стать зако-
нодателями трендов.

КОНТРАКТЫ 
НА ТРИДЦАТЬ 
МИЛЛИАРДОВ
XI Форум регионов Белару-

си и России, который прошел 
сразу в трех городах: Витеб-
ске, Полоцке и Новополоц-
ке, - посвятили роли межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства. Тема столь же горячая, 
как и воздух в Витебской об-
ласти все два дня, что шли ме-
роприятия и заседания. А на 
уличном градуснике было 
плюс тридцать.

Такой же высокий градус 
и у нашего сотрудничества.

- Наши президенты в про-
шлом году встречались десять 
раз. Помимо этого, Беларусь 
посетили 38 делегаций под 
руководством глав регионов 
России, 36 - с заместителями 
губернаторов, 29 - с регио-
нальными министрами и их 
заместителями. Такой же 
темп сотрудничества и в этом 
году. В свою очередь, органи-
зовали 129 визитов белорус-
ских делегаций в российские 
регионы, - привела статисти-
ку на встрече с губернатора-
ми председатель Совета Рес-
публики Наталья Кочанова.

В этом году на форуме, по ее 
словам, заключили контрак-
тов на тридцать миллиардов 
российских рублей. Самые 
крупные - на поставку в Рос-
сию грузовой и пассажирской 
техники «МАЗ» на четыре 
миллиарда рублей.

- О готовности наших стран 
взаимодействовать еще ин-
тенсивнее свидетельствуют 
основные направления реа-
лизации положений Догово-
ра о создании Союзного го-
сударства до 2026 года, где 
сделали акцент на совместное 
развитие реального сектора 
экономики. Это означает, что 

ближайшие годы станут про-
рывными по целому ряду на-
правлений - таких как станко-
строение, машиностроение, 
самолетостроение.

ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ТРЕНДОВ
О том, как важно разви-

вать авиастроение, говорила 
и спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Рос-
сия и Беларусь, по ее мнению, 
конечно же, не ставят себе це-
лью заменить все и вся и ни-
когда к этому не стремились.

- Однако в ключевых отрас-
лях мы должны быть лидера-
ми, если хотите, законода-
телями трендов. И для этого 
у нас есть все условия, все воз-
можности.

Она напомнила, что Декрет 
Союзного государства по во-
просам реализации единой 
промышленной политики, 
принятый в начале года, фак-
тически уравнял статус рос-
сийской и белорусской про-
дукции.

Стратегия научно-техноло-
гического развития Союзного 
государства, рассчитанная до 
2035 года, определяет целый 
спектр перспективных направ-
лений совместной работы - от 
развития высокотехнологич-
ной медицины и искусствен-

ного интеллекта до иннова-
ционного машиностроения и 
проектов класса «мегасайенс».

При этом вся современная 
инфраструктура будет доступ-
на ученым обоих государств. 
В Минске открыли предста-
вительство Курчатовского 
института, в котором начнут 
работать пять лабораторий, 
в том числе по генетике и ми-
кроэлектронике.

РЕВИЗИЯ 
ИННОВАЦИЙ
Чтобы избежать дублиро-

вания в производстве и для 
более взвешенного планиро-
вания при строительстве но-
вых предприятий предложи-
ли провести инвентаризацию 
применяемых инноваций.

- Многофункциональная 
цифровая платформа будет 
оптимальным практическим 
решением этой задачи, - счи-
тает Наталья Кочанова.

На ее взгляд, стоит шире по-
пуляризировать отечествен-
ные открытия и разработки, 
особенно среди молодежи, ко-
торая сегодня массово стре-
мится в IТ-сферу.

Заместитель премьер-
министра Беларуси Анатолий 
Сивак сообщил, что на стадии 
подготовки несколько новых 
программ СГ в области высо-

ких технологий. Например, по 
разработке бортовых средств и 
аппаратуры малых космиче-
ских аппаратов, оборудования 
для солнечной энергетики.

Стало меньше бюрократии 
при утверждении программ, 
сократились и сроки их приня-
тия. Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев напомнил, что програм-
мы до двух миллиардов рублей 
и проекты на сумму до пяти-
сот миллионов рублей должны 
разрабатывать не дольше года. 
При этом сняли ограничения 
на сферы реализации проек-
тов СГ - теперь это не только 
образование и культура.

 ■ На нем можно зарабатывать, 
если производить медицинские 
газы.

Форум регионов - точка притяжения 
для губернаторов. У каждого свой ин-
терес и достижения.

Смоленский губернатор Васи-
лий Анохин очень доволен тем, что 
в ближайшее время наконец-то пустят 
электрички из региона до Витебска 
и Орши. И это вдогонку к рекордным 
цифрам товарооборота. За три послед-
них года он увеличился больше чем на 
тридцать процентов и по итогам 2023 
года - свыше 270 миллиардов рублей.

Смоленская область входит в топ-5 

регионов по товарообороту с Сине-
окой: в лидерах тут Москва - 1,5 трил-
лиона рублей.

- Доля поставок из республики в Мо-
скву в общем объеме импорта продо-
вольствия практически двадцать про-
центов, а по некоторым категориям 
превышает девяносто. У нас в городе 
работает больше трехсот предприятий, 
которые напрямую реализуют продук-
цию белорусских производителей, - 
заявил Председатель Московской 
городской Думы Алексей Шапош-
ников.

Ленинградская область тоже не хо-
чет быть в числе отстающих: в планах 
увеличить товарооборот вдвое. Все 

для этого есть. Так, недавно получили 
разрешение на строительство завода 
«Амкодор» в Гатчинском районе.

- Хотим создать - и уже буквально 
в следующем месяце будем прово-
дить конкретные переговоры с биз-
несом - совместный торговый дом по 
продвижению белорусских товаров, 
в том числе «белорусской «Икеа», как 
мы говорим. Это компания «Да дому», - 
обрисовал еще одну грань интеграции 
губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко.

Новосибирский завод полупроводни-
ков «Восток» в прошлом году подписал 
новый контракт с «Планаром» на раз-
работку и поставку современного уль-
трафиолетового лазера. Первая партия 
поступит до декабря этого года. Это 

повод для гордости губернатора Ново-
сибирской области Андрея Травни-
кова. Как и поставки приводов посто-
янного тока для самосвалов-гигантов 
с БелАЗа.

Псковский губернатор Михаил Ве-
дерников рассказал об идеальном 
и абсолютно честном способе делать 
деньги из воздуха:

- У нас в особой экономической зоне 
находится предприятие, которое из ат-
мосферного воздуха делает промыш-
ленные и медицинские газы.

А у Вологодской области очень ши-
рокая палитра интересов: по словам 
врио губернатора Георгия Филимо-
нова, они собирают «союзный трактор» 
на базе МТЗ и приглашают в Великий 
Устюг белорусского Деда Мороза.

 ■ Высокие технологии 
должны быть не только 
в «вышке», но и в коллед-
жах.

Кадры, как известно, реша-
ют всё. Валентина Матвиенко 
пояснила, что Москва и Минск 
последовательно идут к то-
му, чтобы выстроить единое 
образовательное простран-
ство. - Уже учредили премию 
Союзного государства моло-
дым ученым. Разрабатывают 
модель нового вуза - Универ-
ситета высоких технологий 
Союзного государства. Но, 
помимо внимания «высшей 
школе», мы не должны забы-
вать и об укреплении позиций 
среднего профессионального 
образования - прежде всего 
в области высокотехнологич-
ных производств.

Российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко пе-
речислил и другие успеш-
ные проекты. В 2022 году 
запустили передовую инже-
нерную школу Союзного го-
сударства, в которой сейчас 
учатся больше трехсот сту-
дентов. В рамках программы 
«Приоритет-2030» создали 
Российско-Белорусский уни-
верситетский союз  «Вместе».
Его участниками стали десять 
белорусских вузов и два рос-
сийских.

ОБРАЗОВАНИЕ

УКРЕПЛЯЕМ 
ПОЗИЦИИ

ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА ДОСТИЖЕНИЯ
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Волонтеры 
выручали 
в любой 
ситуации.

Гостей встречали в нарядных платьях 
с символикой белорусских областей.
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 ■ «Меньше слов - боль-
ше дела» - такой лозунг 
мог бы вполне подойти 
для совместной работы 
Синеокой с Башкирией.

На форуме работали де-
вять секций, но самой мас-
штабной стала та, которую 
посвятили развитию меж-
регионального сотрудниче-
ства.

Больше двухсот участ-
ников, из них - семнадцать 
российских губернаторов 
и 27 председателей зако-
нодательных собраний, их 
заместители и руководите-
ли компаний. Для заседания 
отвели роскошный бывший 
Дом офицеров - ныне один 
из учебных корпусов ПГУ 
имени Евфросинии Полоц-
кой.

В докладах - ни слова тео-
рии. Только контакты и коо-
перация на конкретных при-
мерах. Глава Республики 
Башкортостан Радий Ха-
биров рассказал:

- Сейчас в дорожной кар-
те по сотрудничеству с Бе-
ларусью около четырехсот 
пунктов. Не на бумаге, а на 
деле. От торгового парт-

нерства в последние годы 
перешли к серьезной про-
мышленной кооперации. 
Результатом работы с хол-
дингом «Амкодор» стало 
строительство нового заво-
да в  Башкортостане: благо-
даря машиностроительным 
компетенциям белорусов 
впервые в республике на-
лаживаем выпуск тяжелой 
строительной техники. Сле-
дующий большой проект - 
совместный индустриально-
инвестиционный технопарк, 
который займет территорию 
в двести гектаров.

Отдельная тема - гумани-
тарные связи.

- С прошлого года по про-
грамме «Башкирское дол-
голетие» 1,6 тысячи наших 
ветеранов труда побывали 
в Синеокой, - поделился Ра-
дий Хабиров. - Или другой 
пример - при поддержке Ад-
министрации Президента 
Беларуси мы начали боль-
шой экологический проект 
по разведению зубров. От-
читаюсь по результатам: 
стадо из восемнадцати 
особей уже пополнилось 
молодняком! 

Губернатор Пензенской 

области Олег Мельничен-
ко обратил внимание на 
импортозамещающие со-
юзные проекты:

- Друг без друга нам ни-
как! В нашей области, как 
и во всей России, востре-
бована белорусская сель-
хозтехника. Поэтому Пен-
за - постоянный участник 
на выставке «Белагро» 
в Минске. Если говорить об 
узкопрофильных проектах, 
то мы специализируемся 
на выращивании и пере-
работке сахарной свеклы. 
Сейчас «Гомсельмаш» как 
раз разрабатывает свекло-
уборочный комбайн. Очень 
ждем эту технику и уже до-
говорились, что испытания 
пройдут в наших полях.

Буквально пару недель 
назад пензенские школь-
ники несли вахту памяти 
в Брестской крепости-герое.

- Кроме того, наши поиско-
вики активно ведут работы 
в Рогачевском районе - там 
в  1941 году воевала 61-я 
стрелковая дивизия, кото-
рую сформировали в нашей 
области. Общая история - 
общее будущее, - заключил 
Олег Мельниченко.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА, Андрей КОНДРАТЬЕВ.

 ■ Решение проблем в области меди-
цины также объединяет две страны. 

Мы сотрудничаем с Синеокой в произ-
водстве лекарств, медицинском туризме, 
в скорейшем введении стандартов 4П и 5П, 
основанных на индивидуальном подходе 
к каждому пациенту. На секции, посвящен-
ной перспективным направлениям и ин-
новациям в медицине, говорили и о том, 
что ученые двух стран создали препарат 
против одного из видов рака молочной 
железы, работают над лекарством от ту-
беркулеза. Успешно завершены програм-
мы Союзного государства «Спинальные 
системы», «Стволовые клетки». В этом 
году должна заработать еще одна - «Союз-
Биомембраны», направленная на разра-
ботку лекарств нового поколения. Лечатся 
на средства из союзного бюджета жители 
регионов, пострадавшие от последствий 
аварии в Чернобыле, и онкобольные по 
курсу протонной терапии.

Министр здравоохранения Беларуси 
Александр Ходжаев отметил, что сегодня 
граждане обеих стран могут получать каче-
ственную медицинскую помощь на террито-
рии друг друга. А это позволяет двигаться, 
развиваться и делиться наработками.

Действующая нормативная база, по его 
словам, позволяет избегать каких-либо 
критических ситуаций в части доступно-
сти такой медицинской помощи. Создали 
систему, которая работает.

- С 2016 года в пять или даже в семь раз 
выросло количество людей из Беларуси, 
которые получают бесплатную помощь 
в России. Это почти 35 тысяч человек, - 
сообщила первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Ольга Забралова.

Свыше четырехсот наименований бело-
русских лекарств представлены на рос-
сийском рынке.

- Все доклады полностью соответствова-
ли названию секции: инновации, продвиже-
ние в медицине и предложения по двусто-
роннему взаимодействию. Много говорили 
про программы Союзного государства, что 
тоже немаловажно. Сегодня ясно видим не-
сколько основных направлений, на которых 
нам предстоит много работать, и для этого 
уже создали основу, - заявила модератор 
секции, член Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здравоохранению, 
заместитель председателя Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию 
Ирина Абельская.

 ■ Инновации в экономике 
и  производстве - живая тема.

С каждым годом Форум регионов 
открывает все новые горизонты 
в белорусско-российских отноше-
ниях. В этот раз не обошли сторо-
ной и сотрудничество в легкой про-
мышленности - визитной карточке 
Синеокой. Ей посвятили отдельную 
секцию форума.

- Присутствие белорусской про-
дукции легкой промышленности на 
рынке России каждый год все ши-
ре. Товарооборот между нашими 
странами в этой сфере превышает 
2,3 миллиарда долларов, - пере-
числяет глава концерна «Беллег-
пром» Татьяна Лугина.  - Совре-
менный легпром Беларуси - это две 
тысячи организаций, где занято 85 
тысяч работников. При этом семь-
десят процентов из них - женщины. 
Восемьдесят процентов произве-
денной продукции идет на экспорт 
в 95 стран мира.

Снижение сырьевой зависимости 
Беларуси в приоритете. А вместе 
с этим планируют вывести на пол-
ки мировых магазинов и бутиков 
обувь и одежду из льна, которая 
уже давно стала визитной карточ-
кой страны. И инновациям в этой 
сфере место есть, уверена Татьяна 
Лугина:

- Концерн «Беллегпром» вы-
ступил с инициативой создать на 
одной из производственных пло-
щадок Минска технопарк легкой 
промышленности. Эта площадка 
объединит экспериментальную 
базу, квалифицированные кадры 
и бизнес-инкубатор для молодых 
дизайнеров и небольших пред-
приятий.

Другое перспективное направле-
ние белорусского легпрома - это 
пошив спортивной одежды. Хоро-
шая замена ушедшим из России 
«адидасам» и «найкам». В Сине-

окой работают и над интеграцией 
новых технологий в привычную 
всем одежду. Например, швейное 
предприятие «Славянка» в Бобруй-
ске в этом году анонсировало и вы-
пустило зимнюю куртку, в которую 
встроена электронная система по-
догрева.

- Еще одно перспективное на-
правление - это вовлечение мало-
го и среднего бизнеса регионов 
России для переработки белорус-
ских тканей, пряжи и кожи, - объ-
ясняет Татьяна Лугина. - Каждый 
год Беларусь производит больше 
125 миллионов квадратных метров 
ткани. Здесь я вижу возможность 
активнее использовать на уровне 
регионов потенциал промышлен-
ной кооперации предприятий двух 
стран.

Но не одними перспективами 
едины. Общими оказались пробле-
мы делового сообщества и легкой 
промышленности в России и Бе-
ларуси. Например, недостаточно 
проработанный порядок сертифи-
кации и проверки товаров, кото-
рые размещают на маркетплейсах. 
Нередко там под «отечественны-
ми» товарами продаются вещи, 
не имеющие ничего общего с бе-
лорусским или российским про-
изводителем. Из нашего только 
продавец, а сам товар - Китай.

Другая общая проблема - заси-
лье на рынке дешевых товаров из 
Поднебесной. Для покупателей они 
доступнее, но качество заметно 
ниже. Соответственно, срок служ-
бы короче, а потому таких това-
ров на свалке куда больше. И тут 
встает вопрос экологии. Напри-
мер, обувь из натуральной кожи 
прослужит дольше, ее легче ути-
лизировать, а значит, вреда при-
несет куда меньше. Но покупатель 
голосует рублем, как белорусским, 
так и российским. И это надо учи-
тывать.

ОТ СВЕКЛЫ ДО ЗУБРОВ КОНКРЕТИКА

НЕЛЕГКИЕ ВОПРОСЫ ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

РЫНОЧНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

СКОРАЯ ПОМОЩЬЗАСТАВИЛИ РАК ПЯТИТЬСЯ
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Холдинг из Синеокой «Амкодор» 
представлен и в Башкортостане.

Белорусский лен славится 
отменным качеством.
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 ■ На берегах Западной 
Двины говорили о том, что 
наши страны во многих об-
ластях должны стать зако-
нодателями трендов.

КОНТРАКТЫ 
НА ТРИДЦАТЬ 
МИЛЛИАРДОВ
XI Форум регионов Белару-

си и России, который прошел 
сразу в трех городах: Витеб-
ске, Полоцке и Новополоц-
ке, - посвятили роли межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства. Тема столь же горячая, 
как и воздух в Витебской об-
ласти все два дня, что шли ме-
роприятия и заседания. А на 
уличном градуснике было 
плюс тридцать.

Такой же высокий градус 
и у нашего сотрудничества.

- Наши президенты в про-
шлом году встречались десять 
раз. Помимо этого, Беларусь 
посетили 38 делегаций под 
руководством глав регионов 
России, 36 - с заместителями 
губернаторов, 29 - с регио-
нальными министрами и их 
заместителями. Такой же 
темп сотрудничества и в этом 
году. В свою очередь, органи-
зовали 129 визитов белорус-
ских делегаций в российские 
регионы, - привела статисти-
ку на встрече с губернатора-
ми председатель Совета Рес-
публики Наталья Кочанова.

В этом году на форуме, по ее 
словам, заключили контрак-
тов на тридцать миллиардов 
российских рублей. Самые 
крупные - на поставку в Рос-
сию грузовой и пассажирской 
техники «МАЗ» на четыре 
миллиарда рублей.

- О готовности наших стран 
взаимодействовать еще ин-
тенсивнее свидетельствуют 
основные направления реа-
лизации положений Догово-
ра о создании Союзного го-
сударства до 2026 года, где 
сделали акцент на совместное 
развитие реального сектора 
экономики. Это означает, что 

ближайшие годы станут про-
рывными по целому ряду на-
правлений - таких как станко-
строение, машиностроение, 
самолетостроение.

ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ТРЕНДОВ
О том, как важно разви-

вать авиастроение, говорила 
и спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Рос-
сия и Беларусь, по ее мнению, 
конечно же, не ставят себе це-
лью заменить все и вся и ни-
когда к этому не стремились.

- Однако в ключевых отрас-
лях мы должны быть лидера-
ми, если хотите, законода-
телями трендов. И для этого 
у нас есть все условия, все воз-
можности.

Она напомнила, что Декрет 
Союзного государства по во-
просам реализации единой 
промышленной политики, 
принятый в начале года, фак-
тически уравнял статус рос-
сийской и белорусской про-
дукции.

Стратегия научно-техноло-
гического развития Союзного 
государства, рассчитанная до 
2035 года, определяет целый 
спектр перспективных направ-
лений совместной работы - от 
развития высокотехнологич-
ной медицины и искусствен-

ного интеллекта до иннова-
ционного машиностроения и 
проектов класса «мегасайенс».

При этом вся современная 
инфраструктура будет доступ-
на ученым обоих государств. 
В Минске открыли предста-
вительство Курчатовского 
института, в котором начнут 
работать пять лабораторий, 
в том числе по генетике и ми-
кроэлектронике.

РЕВИЗИЯ 
ИННОВАЦИЙ
Чтобы избежать дублиро-

вания в производстве и для 
более взвешенного планиро-
вания при строительстве но-
вых предприятий предложи-
ли провести инвентаризацию 
применяемых инноваций.

- Многофункциональная 
цифровая платформа будет 
оптимальным практическим 
решением этой задачи, - счи-
тает Наталья Кочанова.

На ее взгляд, стоит шире по-
пуляризировать отечествен-
ные открытия и разработки, 
особенно среди молодежи, ко-
торая сегодня массово стре-
мится в IТ-сферу.

Заместитель премьер-
министра Беларуси Анатолий 
Сивак сообщил, что на стадии 
подготовки несколько новых 
программ СГ в области высо-

ких технологий. Например, по 
разработке бортовых средств и 
аппаратуры малых космиче-
ских аппаратов, оборудования 
для солнечной энергетики.

Стало меньше бюрократии 
при утверждении программ, 
сократились и сроки их приня-
тия. Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев напомнил, что програм-
мы до двух миллиардов рублей 
и проекты на сумму до пяти-
сот миллионов рублей должны 
разрабатывать не дольше года. 
При этом сняли ограничения 
на сферы реализации проек-
тов СГ - теперь это не только 
образование и культура.

 ■ На нем можно зарабатывать, 
если производить медицинские 
газы.

Форум регионов - точка притяжения 
для губернаторов. У каждого свой ин-
терес и достижения.

Смоленский губернатор Васи-
лий Анохин очень доволен тем, что 
в ближайшее время наконец-то пустят 
электрички из региона до Витебска 
и Орши. И это вдогонку к рекордным 
цифрам товарооборота. За три послед-
них года он увеличился больше чем на 
тридцать процентов и по итогам 2023 
года - свыше 270 миллиардов рублей.

Смоленская область входит в топ-5 

регионов по товарообороту с Сине-
окой: в лидерах тут Москва - 1,5 трил-
лиона рублей.

- Доля поставок из республики в Мо-
скву в общем объеме импорта продо-
вольствия практически двадцать про-
центов, а по некоторым категориям 
превышает девяносто. У нас в городе 
работает больше трехсот предприятий, 
которые напрямую реализуют продук-
цию белорусских производителей, - 
заявил Председатель Московской 
городской Думы Алексей Шапош-
ников.

Ленинградская область тоже не хо-
чет быть в числе отстающих: в планах 
увеличить товарооборот вдвое. Все 

для этого есть. Так, недавно получили 
разрешение на строительство завода 
«Амкодор» в Гатчинском районе.

- Хотим создать - и уже буквально 
в следующем месяце будем прово-
дить конкретные переговоры с биз-
несом - совместный торговый дом по 
продвижению белорусских товаров, 
в том числе «белорусской «Икеа», как 
мы говорим. Это компания «Да дому», - 
обрисовал еще одну грань интеграции 
губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко.

Новосибирский завод полупроводни-
ков «Восток» в прошлом году подписал 
новый контракт с «Планаром» на раз-
работку и поставку современного уль-
трафиолетового лазера. Первая партия 
поступит до декабря этого года. Это 

повод для гордости губернатора Ново-
сибирской области Андрея Травни-
кова. Как и поставки приводов посто-
янного тока для самосвалов-гигантов 
с БелАЗа.

Псковский губернатор Михаил Ве-
дерников рассказал об идеальном 
и абсолютно честном способе делать 
деньги из воздуха:

- У нас в особой экономической зоне 
находится предприятие, которое из ат-
мосферного воздуха делает промыш-
ленные и медицинские газы.

А у Вологодской области очень ши-
рокая палитра интересов: по словам 
врио губернатора Георгия Филимо-
нова, они собирают «союзный трактор» 
на базе МТЗ и приглашают в Великий 
Устюг белорусского Деда Мороза.

 ■ Высокие технологии 
должны быть не только 
в «вышке», но и в коллед-
жах.

Кадры, как известно, реша-
ют всё. Валентина Матвиенко 
пояснила, что Москва и Минск 
последовательно идут к то-
му, чтобы выстроить единое 
образовательное простран-
ство. - Уже учредили премию 
Союзного государства моло-
дым ученым. Разрабатывают 
модель нового вуза - Универ-
ситета высоких технологий 
Союзного государства. Но, 
помимо внимания «высшей 
школе», мы не должны забы-
вать и об укреплении позиций 
среднего профессионального 
образования - прежде всего 
в области высокотехнологич-
ных производств.

Российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко пе-
речислил и другие успеш-
ные проекты. В 2022 году 
запустили передовую инже-
нерную школу Союзного го-
сударства, в которой сейчас 
учатся больше трехсот сту-
дентов. В рамках программы 
«Приоритет-2030» создали 
Российско-Белорусский уни-
верситетский союз  «Вместе».
Его участниками стали десять 
белорусских вузов и два рос-
сийских.

ОБРАЗОВАНИЕ

УКРЕПЛЯЕМ 
ПОЗИЦИИ

ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА ДОСТИЖЕНИЯ

Бе
лТ
А

ДВИНУЛИСЬ ВПЕРЕД
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av
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Волонтеры 
выручали 
в любой 
ситуации.

Гостей встречали в нарядных платьях 
с символикой белорусских областей.
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Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

ЗЕРКАЛЬНЫЙ КУБ 
И «БАШКИРЕНОК»
Стенд Башкортостана за-

нял особое место на Форуме 
регионов. Таким образом Уфа 
передала эстафету Витебску, 
ведь именно она в прошлом 
году принимала масштабный 
белорусско-российский форум. 
У стенда республики, выполнен-
ного из зеркальных панелей, не 
смолкала музыка на русском 
и башкирском языках. А перед 
самим павильоном стояла 
большая фигура «Башки-
ренка» - так в Уфе прозва-
ли первого зубренка, ро-
дившегося от 
пары зверей, 
привезенных 
из Беларуси. 
Если потомство 
дали  - значит, все 
устраивает.

Но сотрудничество 
на этом не заканчи-
вается. Предстоящие 
планы раскрыл глава 
Башкирии Радий Хаби-
ров. Сейчас руковод-
ство республики работает 
с белорусско-российскими 
предприятиями, форми-
рует новый индустри-

альный инвестиционный парк.
Интерес к проекту уже проя-

вили три крупных предприятия 
из Синеокой. Под парк отведут 
большую территорию, которая 
получит статус особой эконо-
мической зоны.

Подписали соглашение меж-
ду правительством Башкирии 
и руководством МАЗа. Бело-
русское предприятие наме-

рено  открыть в Уфе 
собс твенное 

с б о р о ч н о е 
производ-

ство.

ВМЕСТИТЕЛЬНЫЙ 
«ЯСТРЕБ»
Синий родстер - проще го-

воря, легкий гоночный авто-
мобиль на два места, - при-
влекал внимание издалека. 
В действительности это не 
новинка. Электрокар Electro 
Roadster презентовали еще 
в 2020 году. Он способен про-
ехать 270 километров без под-
зарядки. Машину разработал 
Объединенный институт ма-
шиностроения НАН Беларуси. 
Авто весит около тонны и не 
рассчитано на массовое про-
изводство.

По последним данным, 
максимальную скорость бе-
лорусский родстер развива-
ет за шесть секунд, однако 
производители планируют со-
кратить это время до четырех.

Рядом разместился авто-
жир, и это название никак 
не связано с биологией. По 
сути, это небольшой двух-
местный вертолет, который 
легче в производстве, дешев-
ле и экономичнее обычного 
в обслуживании. Белорусский 
«Ястреб» разработан и собран 
на совместном белорусско-
китайском производстве ATS. 

По словам представителей 
компании, автожир можно 
использовать в поиске и эва-
куации пострадавших при ЧС, 
осмотре территорий или тру-
бопроводов, при агрохимиче-
ских работах, экологическом 
мониторинге или для развле-
кательных полетов.

Вес пустого - всего 335 ки-
лограммов, при этом взлет-
ный вес - до 560. «Ястреб» 
развивает скорость до 130 ки-
лометров в час и может про-
лететь пятьсот километров.

Сразу за «Ястребом» кра-
совалась еще одна новинка - 
отечественный электроскутер 
Green Line 51 от приборостро-
ительного завода «Оптрон». 
Синеокая не отстает в трен-
де на экологичность. Такая 
«лошадка» способна пере-
возить на себе до двухсот ки-
лограммов на максимальной 
скорости шестьдесят кило-
метров в час. Время полной 
зарядки - до семи часов, а 
запас хода - шестьдесят ки-
лометров.

СКАЗАНО«ДВИГАЕМСЯ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ»
Алексей КУШНАРЕНКО, 

председатель Комиссии 
ПС по энергетике:

- Как участ-
ник заседания 
пятой секции 
«Сотрудниче-
ство Беларуси 
и России в  ин-
новационной 
сфере в между-
народном кон-
тексте», могу 
сказать, что 
встречи на столь высо-
ком уровне - действенный 

импульс к укреплению ин-
теграционных процессов 
в Союзном государстве, 

которое мы вместе 
строим на протяже-
нии 25 лет.

Сегодня обсуди-
ли подходы к даль-
нейшему правово-
му регулированию 
и  развитию инно-
вационного сотруд-
ничества в новых 
геополитических 

реалиях. Положительные 
примеры партнерства бе-

лорусских предприятий 
с  российскими корпора-
циями, импортозамещаю-
щих проектов - подтверж-
дение, что мы двигаемся 
в правильном направле-
нии. Будем поддерживать 
конструктивные инициати-
вы, в том числе на уровне 
регионов.

Наша задача - укреп-лять 
инновационный потенциал, 
поддерживать наукоемкие 
производства, талантли-
вую молодежь, объединять 
наши преимущества, делая 

союзную экономику более 
устойчивой и конкуренто-
способной. Для этого у нас 
есть все условия.

Выставка  - свидетель-
ство того, что мы самообес-
печенны, самодостаточны 
и, несмотря на внешние 
вызовы и  санкционное 
давление, с уверенностью 
можем адаптироваться к 
любой ситуации и созда-
вать качественные продук-
ты, технические решения 
для комфортной жизни 
граждан.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- На пленарном за-
седании форума бы-
ли хорошие выступле-
ния и губернаторов, 
и представителей обе-
их стран о  том, что 
при правильном ис-
пользовании возмож-
ностей, которые есть 
и у Беларуси, и у Рос-

сии, получаем дополнительный эффект. 
И примеров много.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко рассказал, сколь-
ко белорусских тракторов и комбайнов 
ездит на полях его региона и какие льготы 
оказываются производителям.

Услышали предложение от руководите-
ля Витебского облисполкома Алексан-
дра Субботина дать компании «Марко» 
возможность шить обувь для российской 
армии. Должен сказать, прекрасное пред-
приятие, я тоже пользуюсь его продукцией. 
На мне сейчас туфли этого бренда.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев подписал соглашение 
о строительстве белорусского поселка 
в регионе. Вот это настоящий подход. 
И мы, как парламентарии, конечно, его 
поддерживаем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- Я участвовал в секции, по-
священной сотрудничеству РБ 
и РФ в инновационной сфере 
в международном контексте. 
Получился очень информа-
тивный и содержательный 
разговор. Проанализирова-
ли формы взаимодействия в 
рамках Парламентского Со-
брания, выполнение союзных 
программ в контексте единой промыш-

ленной политики и технологического 
суверенитета.

У нас есть проекты, которые дают 
реальный результат. Они мо-
гут стать основой для даль-
нейшего масштабирования.

Приняли заявление, свя-
занное с недопустимостью 
ограничительных санкций, 
которые прямо противоречат 
нормам и принципам между-
народного права. В первую 
очередь Уставу ООН.

Они направлены на то, чтобы сдер-

жать и не дать возможности Союзному 
государству развивать свой научно-
технический, промышленный потенци-
ал, который повышает уровень благосо-
стояния людей. Это делают умышленно 
и с грубым нарушением всех общеуста-
новленных принципов и норм.

Форум регионов показывает, что 
никакие санкции не могут сдержать 
наше развитие. Какие бы там пакеты 
ни вводили, это не остановит двусто-
роннее сотрудничество в формате Со-
юзного государства. Настроены только 
на конструктивную работу.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- На секции по межрегиональному 
сотрудничеству подписали 33 согла-
шения на уровне областных и район-
ных администраций, законодательных 
собраний России и местных Советов 
депутатов Беларуси. Это говорит о ре-
альном взаимном интересе и союзной 
интеграции. Было интересно всем - 
успешный опыт надо перенимать.

Но важно, что участники внесли 
конструктивные замечания. Все возьмем на 
вооружение и используем при совершен-
ствовании законодательства, реализации 
задуманного. Такая форма белорусско-

российского взаимодействия под эгидой 
Совета Республики и Совета Федерации 

придаст динамику отношениям 
наших стран. Форум способствует 
единству и сближению не только 
в экономике, но и в гуманитарной 
сфере.

Сформировали рекомендации. 
Парламентскому Собранию по-
ручили обеспечить согласование 
и  принятие модельного закона 
«О приграничном сотрудничестве 

в Союзном государстве», предусмотрев в нем 
в том числе упрощение порядка финансиро-
вания программ и выделение средств на их 
реализацию из бюджета СГ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии ПС по законодатель-
ству и Регламенту:

- Такие мероприятия нужны. Проводили 
секцию в здании Полоцкого госуниверситета, 
и организация была просто блестящая: госте-
приимные люди и великолепная атмосфера. 
Белорусская сторона, как всегда, на высоте.

Интерес к секции по законодательству по-
стоянно растет. В этом году было большое 
количество выступающих. Затронули множе-
ство вопросов и еще раз убедились, что идем 
правильным путем. Синхронизируем наши за-
конодательства, разрабатываем новые модельные законы.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

Белорусский спорткар 
выделяется своим 
необычным дизайном.

Он стал символом 
успешного 
сотрудничества 
региона с РБ.
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СВОЕ, РОДНОЕ ■ Себя показать и на других 
посмотреть. Чем удивляли 
гости и хозяева.

ГОРОД ПРЕОБРАЗИЛСЯ
По лестнице железнодорожного моста в Ви-

тебске спускается компания молодых людей. 
Встречали друзей с поезда. Один из парней 
говорит: «Хорошо, что вы приехали, а мы с 
Катей очень удачно выбрали дату свадьбы. 
Прямо на Форум регионов попали, город очень 

преобразился». И это действительно так.
К масштабному белорусско-российскому 

мероприятию запустили несколько фонтанов, 
отремонтировали концертные площадки и го-
стиницы. Главным доказательством того, что 
мы развиваемся семимильными шагами, стала 
выставка достижений наших регионов.

ПРИЦЕЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ
Уже по традиции главными гостями Форума регионов стали 

спикер Совфеда Валентина Матвиенко и председатель Со-
вета Республики Наталья Кочанова. Знакомиться с белорусско-
российскими новинками для них не впервой, но стенд белорус-
ской компании Lemt вызвал особенный интерес.

Все дело в красном макете автомата Калашникова. Как рас-
сказал представитель предприятия, компания производит при-
целы и «обвесы» для стрелкового оружия. Их могут использовать 
спортивные стрелки, правоохранители и бойцы. На ярко-красном 
макете автомата Калашникова Lemt представила свою новинку - 
четырехкратный оптический прицел вместе с коллиматором.

- Производим оптические прицелы, тепловизоры и другую 
технику, без которой невозможно представить современное 
огнестрельное оружие, - рассказал представитель компании. - 
Кстати, вес и размеры этого макета действительно максимально 
приближены к оригиналу.

БЫВАЙЦЕ ЗДАРОВЫ, 
СУСЕДЗІ!
Неподалеку от стенда Lemt 

разместилась продукция из 
Смоленской области. Регио-
нальный Минсельхоз в этом 
году решил отличиться и при-
вез в Витебск самую яркую 
продукцию, которая роднит 
их с Синеокой. Например, лен.

- Смоленская область в пер-
вый раз участвует в Форуме ре-
гионов в таком формате, - рас-
сказывает министр сельского 
хозяйства Смоленской обла-
сти Ольга Мелихова. - Такой 
масштабный стенд сделали. 
Позиционируем себя льняным 
регионом, поэтому и привезли 
продукцию из льна: льноволок-
но, семена, жмых.

У этой сельскохозяйствен-
ной культуры большое буду-
щее. Несколько десятилетий 
назад в России забросили раз-
витие льнопосадок, но сегодня 
в Смоленской области их вос-
станавливают. А в Беларуси 
одежда и ткани из льна - глав-
ная фишка. Вот и выходит, что 
мы единой нитью шиты.

Кроме того, белорусские 

соседи привезли на XI Фо-
рум регионов и нестандарт-
ную    продукцию, способную 
 удивить гостей. Например, 
рыбные консервы, которые 
поступают в  военные части 
и в зону СВО.

- Их выпускает предприятие 
«Морские ресурсы». Оно на-
ходится в Вязьме и пока ра-
ботает на гособоронзаказ. 
Однако сейчас получаем все 
разрешения, чтобы заходить 
с этими консервами в торго-

вые сети, - объясняет Ольга 
Мелихова. - Все сырье прихо-
дит к нам с Дальнего Востока, 
а в Смоленской области - пере-
работка.

На стенде было что увидеть 
и приверженцам здорового 
питания. Популярные хлебцы 
«Елизавета», Dr. Korner, кон-
сервы «Фрау Марта», злако-
вые и протеиновые батончики. 
Все это также производят на 
отечественных предприятиях 
в Смоленской области.

СЕРЬЕЗНЫЙ АГРЕГАТ
От легкой и пищевой промышленности плав-

но перешли к стендам, представляющим серь-
езные «игрушки». Например, вертикальный 
сверлильный станок, способный делать отвер-
стия в стали и чугуне. Агрегат стал белорусско-
российской новинкой.

- Он может нарезать резьбу и сверлит как 
в ручном, так и в автоматическом режиме. То 
есть можно механическим путем выставить 
необходимую глубину сверления, и станок сде-
лает за вас все, - рассказал представитель 
Гомельского завода станков и узлов.

Устройство увидело свет благодаря 
белорусско-российскому сотрудничеству. Глав-
ный двигатель и часть деталей в станке произ-
водят на Воронежском электромеханическом 

заводе. А вот элементы корпуса, шестерни, 
механизмы передачи уже в Беларуси.

- Заказы уже есть. Например, ими уже заин-
тересовался завод «Легмаш» из Орши, - по-
яснил представитель ГЗСиУ.

Рядом с новым белорусско-российским стан-
ком - еще один пример активной промкоопе-
рации. Речь о Минском моторном заводе. На 
Форум регионов в Витебск он привез два агрега-
та - дизельный четырехцилиндровый двигатель, 
который устанавливается в трактора МТЗ. Эти 
рабочие лошадки колесят по всем полям Со-
юзного государства. А другая новинка - речной 
двигатель, который устанавливают на суда. Он 
немного меньше своего наземного собрата, но 
уже прошел все испытания и его устанавливают 
на маломерные катера из России.

УМНАЯ КАБИНА
Еще одно союзное ноу-хау, 

удивившее всех, - это лифт 
OpenU от «Могилевлифтма-
ша». Как рассказал генераль-
ный директор предприятия 
Сергей Чертков, в Белару-
си разработали уникальную 
систему, которая будет рабо-
тать в связке смартфон-лифт. 
А в перспективе к ней добавят 
и другие фишки «умного до-
ма».

- Это умный лифт. «Моги-
левлифтмаш» - крупнейший 
производитель в Союзном 
государстве. Валентина Мат-
виенко и Наталья Кочанова 
очень хорошо знают нашу про-
дукцию, - рассказал Сергей 
Чертков. - Идем именно по пу-
ти цифровизации и стремимся 
развивать системы доступа, 
которые позволяют с помощью 
приложения привязать твой 
смартфон к лифту, домофону, 
шлагбауму или входным две-

рям. И когда человек подходит 
к дому, открывается домофон, 
за ним приезжает лифт, везет 
на нужный этаж, открываются 
двери его квартиры, и все это 
бесконтактно.

По словам представителя 
компании, такие лифты уже 
устанавливают. Например, 
тридцать механизмов поста-
вили в Санкт-Петербург.

- За этим будущее, ведь кро-
ме бесконтактного доступа это 
еще и просто система ограни-
чения, - утверждает Чертков. - 
Лифы можно устанавливать 
в  гостиницах: к смартфону 
привязывают электронный 
ключ и систему. Другой чело-
век не сможет попасть на этаж 
или в номер.

Приложение для этого лиф-
та тоже разработали в Бела-
руси. Оно называется OpenU, 
немного весит, и за двадцать 
секунд его можно скачать на 
любой операционной системе.
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Самое популярное у детей 
место - выставка техники. 

«Он на самом деле так и весит?»: - Валентина Матвиенко удивилась  
размерам макета «Калашникова».

Лифты от сябров уже 
можно увидеть  
в петербургских домах. 

Смоленский Минсельхоз показал 
местные диетические лакомства.
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Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

ЗЕРКАЛЬНЫЙ КУБ 
И «БАШКИРЕНОК»
Стенд Башкортостана за-

нял особое место на Форуме 
регионов. Таким образом Уфа 
передала эстафету Витебску, 
ведь именно она в прошлом 
году принимала масштабный 
белорусско-российский форум. 
У стенда республики, выполнен-
ного из зеркальных панелей, не 
смолкала музыка на русском 
и башкирском языках. А перед 
самим павильоном стояла 
большая фигура «Башки-
ренка» - так в Уфе прозва-
ли первого зубренка, ро-
дившегося от 
пары зверей, 
привезенных 
из Беларуси. 
Если потомство 
дали  - значит, все 
устраивает.

Но сотрудничество 
на этом не заканчи-
вается. Предстоящие 
планы раскрыл глава 
Башкирии Радий Хаби-
ров. Сейчас руковод-
ство республики работает 
с белорусско-российскими 
предприятиями, форми-
рует новый индустри-

альный инвестиционный парк.
Интерес к проекту уже проя-

вили три крупных предприятия 
из Синеокой. Под парк отведут 
большую территорию, которая 
получит статус особой эконо-
мической зоны.

Подписали соглашение меж-
ду правительством Башкирии 
и руководством МАЗа. Бело-
русское предприятие наме-

рено  открыть в Уфе 
собс твенное 

с б о р о ч н о е 
производ-

ство.

ВМЕСТИТЕЛЬНЫЙ 
«ЯСТРЕБ»
Синий родстер - проще го-

воря, легкий гоночный авто-
мобиль на два места, - при-
влекал внимание издалека. 
В действительности это не 
новинка. Электрокар Electro 
Roadster презентовали еще 
в 2020 году. Он способен про-
ехать 270 километров без под-
зарядки. Машину разработал 
Объединенный институт ма-
шиностроения НАН Беларуси. 
Авто весит около тонны и не 
рассчитано на массовое про-
изводство.

По последним данным, 
максимальную скорость бе-
лорусский родстер развива-
ет за шесть секунд, однако 
производители планируют со-
кратить это время до четырех.

Рядом разместился авто-
жир, и это название никак 
не связано с биологией. По 
сути, это небольшой двух-
местный вертолет, который 
легче в производстве, дешев-
ле и экономичнее обычного 
в обслуживании. Белорусский 
«Ястреб» разработан и собран 
на совместном белорусско-
китайском производстве ATS. 

По словам представителей 
компании, автожир можно 
использовать в поиске и эва-
куации пострадавших при ЧС, 
осмотре территорий или тру-
бопроводов, при агрохимиче-
ских работах, экологическом 
мониторинге или для развле-
кательных полетов.

Вес пустого - всего 335 ки-
лограммов, при этом взлет-
ный вес - до 560. «Ястреб» 
развивает скорость до 130 ки-
лометров в час и может про-
лететь пятьсот километров.

Сразу за «Ястребом» кра-
совалась еще одна новинка - 
отечественный электроскутер 
Green Line 51 от приборостро-
ительного завода «Оптрон». 
Синеокая не отстает в трен-
де на экологичность. Такая 
«лошадка» способна пере-
возить на себе до двухсот ки-
лограммов на максимальной 
скорости шестьдесят кило-
метров в час. Время полной 
зарядки - до семи часов, а 
запас хода - шестьдесят ки-
лометров.

СКАЗАНО«ДВИГАЕМСЯ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ»
Алексей КУШНАРЕНКО, 

председатель Комиссии 
ПС по энергетике:

- Как участ-
ник заседания 
пятой секции 
«Сотрудниче-
ство Беларуси 
и России в  ин-
новационной 
сфере в между-
народном кон-
тексте», могу 
сказать, что 
встречи на столь высо-
ком уровне - действенный 

импульс к укреплению ин-
теграционных процессов 
в Союзном государстве, 

которое мы вместе 
строим на протяже-
нии 25 лет.

Сегодня обсуди-
ли подходы к даль-
нейшему правово-
му регулированию 
и  развитию инно-
вационного сотруд-
ничества в новых 
геополитических 

реалиях. Положительные 
примеры партнерства бе-

лорусских предприятий 
с  российскими корпора-
циями, импортозамещаю-
щих проектов - подтверж-
дение, что мы двигаемся 
в правильном направле-
нии. Будем поддерживать 
конструктивные инициати-
вы, в том числе на уровне 
регионов.

Наша задача - укреп-лять 
инновационный потенциал, 
поддерживать наукоемкие 
производства, талантли-
вую молодежь, объединять 
наши преимущества, делая 

союзную экономику более 
устойчивой и конкуренто-
способной. Для этого у нас 
есть все условия.

Выставка  - свидетель-
ство того, что мы самообес-
печенны, самодостаточны 
и, несмотря на внешние 
вызовы и  санкционное 
давление, с уверенностью 
можем адаптироваться к 
любой ситуации и созда-
вать качественные продук-
ты, технические решения 
для комфортной жизни 
граждан.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- На пленарном за-
седании форума бы-
ли хорошие выступле-
ния и губернаторов, 
и представителей обе-
их стран о  том, что 
при правильном ис-
пользовании возмож-
ностей, которые есть 
и у Беларуси, и у Рос-

сии, получаем дополнительный эффект. 
И примеров много.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко рассказал, сколь-
ко белорусских тракторов и комбайнов 
ездит на полях его региона и какие льготы 
оказываются производителям.

Услышали предложение от руководите-
ля Витебского облисполкома Алексан-
дра Субботина дать компании «Марко» 
возможность шить обувь для российской 
армии. Должен сказать, прекрасное пред-
приятие, я тоже пользуюсь его продукцией. 
На мне сейчас туфли этого бренда.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев подписал соглашение 
о строительстве белорусского поселка 
в регионе. Вот это настоящий подход. 
И мы, как парламентарии, конечно, его 
поддерживаем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- Я участвовал в секции, по-
священной сотрудничеству РБ 
и РФ в инновационной сфере 
в международном контексте. 
Получился очень информа-
тивный и содержательный 
разговор. Проанализирова-
ли формы взаимодействия в 
рамках Парламентского Со-
брания, выполнение союзных 
программ в контексте единой промыш-

ленной политики и технологического 
суверенитета.

У нас есть проекты, которые дают 
реальный результат. Они мо-
гут стать основой для даль-
нейшего масштабирования.

Приняли заявление, свя-
занное с недопустимостью 
ограничительных санкций, 
которые прямо противоречат 
нормам и принципам между-
народного права. В первую 
очередь Уставу ООН.

Они направлены на то, чтобы сдер-

жать и не дать возможности Союзному 
государству развивать свой научно-
технический, промышленный потенци-
ал, который повышает уровень благосо-
стояния людей. Это делают умышленно 
и с грубым нарушением всех общеуста-
новленных принципов и норм.

Форум регионов показывает, что 
никакие санкции не могут сдержать 
наше развитие. Какие бы там пакеты 
ни вводили, это не остановит двусто-
роннее сотрудничество в формате Со-
юзного государства. Настроены только 
на конструктивную работу.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- На секции по межрегиональному 
сотрудничеству подписали 33 согла-
шения на уровне областных и район-
ных администраций, законодательных 
собраний России и местных Советов 
депутатов Беларуси. Это говорит о ре-
альном взаимном интересе и союзной 
интеграции. Было интересно всем - 
успешный опыт надо перенимать.

Но важно, что участники внесли 
конструктивные замечания. Все возьмем на 
вооружение и используем при совершен-
ствовании законодательства, реализации 
задуманного. Такая форма белорусско-

российского взаимодействия под эгидой 
Совета Республики и Совета Федерации 

придаст динамику отношениям 
наших стран. Форум способствует 
единству и сближению не только 
в экономике, но и в гуманитарной 
сфере.

Сформировали рекомендации. 
Парламентскому Собранию по-
ручили обеспечить согласование 
и  принятие модельного закона 
«О приграничном сотрудничестве 

в Союзном государстве», предусмотрев в нем 
в том числе упрощение порядка финансиро-
вания программ и выделение средств на их 
реализацию из бюджета СГ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии ПС по законодатель-
ству и Регламенту:

- Такие мероприятия нужны. Проводили 
секцию в здании Полоцкого госуниверситета, 
и организация была просто блестящая: госте-
приимные люди и великолепная атмосфера. 
Белорусская сторона, как всегда, на высоте.

Интерес к секции по законодательству по-
стоянно растет. В этом году было большое 
количество выступающих. Затронули множе-
ство вопросов и еще раз убедились, что идем 
правильным путем. Синхронизируем наши за-
конодательства, разрабатываем новые модельные законы.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

Белорусский спорткар 
выделяется своим 
необычным дизайном.

Он стал символом 
успешного 
сотрудничества 
региона с РБ.
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СВОЕ, РОДНОЕ ■ Себя показать и на других 
посмотреть. Чем удивляли 
гости и хозяева.

ГОРОД ПРЕОБРАЗИЛСЯ
По лестнице железнодорожного моста в Ви-

тебске спускается компания молодых людей. 
Встречали друзей с поезда. Один из парней 
говорит: «Хорошо, что вы приехали, а мы с 
Катей очень удачно выбрали дату свадьбы. 
Прямо на Форум регионов попали, город очень 

преобразился». И это действительно так.
К масштабному белорусско-российскому 

мероприятию запустили несколько фонтанов, 
отремонтировали концертные площадки и го-
стиницы. Главным доказательством того, что 
мы развиваемся семимильными шагами, стала 
выставка достижений наших регионов.

ПРИЦЕЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ
Уже по традиции главными гостями Форума регионов стали 

спикер Совфеда Валентина Матвиенко и председатель Со-
вета Республики Наталья Кочанова. Знакомиться с белорусско-
российскими новинками для них не впервой, но стенд белорус-
ской компании Lemt вызвал особенный интерес.

Все дело в красном макете автомата Калашникова. Как рас-
сказал представитель предприятия, компания производит при-
целы и «обвесы» для стрелкового оружия. Их могут использовать 
спортивные стрелки, правоохранители и бойцы. На ярко-красном 
макете автомата Калашникова Lemt представила свою новинку - 
четырехкратный оптический прицел вместе с коллиматором.

- Производим оптические прицелы, тепловизоры и другую 
технику, без которой невозможно представить современное 
огнестрельное оружие, - рассказал представитель компании. - 
Кстати, вес и размеры этого макета действительно максимально 
приближены к оригиналу.

БЫВАЙЦЕ ЗДАРОВЫ, 
СУСЕДЗІ!
Неподалеку от стенда Lemt 

разместилась продукция из 
Смоленской области. Регио-
нальный Минсельхоз в этом 
году решил отличиться и при-
вез в Витебск самую яркую 
продукцию, которая роднит 
их с Синеокой. Например, лен.

- Смоленская область в пер-
вый раз участвует в Форуме ре-
гионов в таком формате, - рас-
сказывает министр сельского 
хозяйства Смоленской обла-
сти Ольга Мелихова. - Такой 
масштабный стенд сделали. 
Позиционируем себя льняным 
регионом, поэтому и привезли 
продукцию из льна: льноволок-
но, семена, жмых.

У этой сельскохозяйствен-
ной культуры большое буду-
щее. Несколько десятилетий 
назад в России забросили раз-
витие льнопосадок, но сегодня 
в Смоленской области их вос-
станавливают. А в Беларуси 
одежда и ткани из льна - глав-
ная фишка. Вот и выходит, что 
мы единой нитью шиты.

Кроме того, белорусские 

соседи привезли на XI Фо-
рум регионов и нестандарт-
ную    продукцию, способную 
 удивить гостей. Например, 
рыбные консервы, которые 
поступают в  военные части 
и в зону СВО.

- Их выпускает предприятие 
«Морские ресурсы». Оно на-
ходится в Вязьме и пока ра-
ботает на гособоронзаказ. 
Однако сейчас получаем все 
разрешения, чтобы заходить 
с этими консервами в торго-

вые сети, - объясняет Ольга 
Мелихова. - Все сырье прихо-
дит к нам с Дальнего Востока, 
а в Смоленской области - пере-
работка.

На стенде было что увидеть 
и приверженцам здорового 
питания. Популярные хлебцы 
«Елизавета», Dr. Korner, кон-
сервы «Фрау Марта», злако-
вые и протеиновые батончики. 
Все это также производят на 
отечественных предприятиях 
в Смоленской области.

СЕРЬЕЗНЫЙ АГРЕГАТ
От легкой и пищевой промышленности плав-

но перешли к стендам, представляющим серь-
езные «игрушки». Например, вертикальный 
сверлильный станок, способный делать отвер-
стия в стали и чугуне. Агрегат стал белорусско-
российской новинкой.

- Он может нарезать резьбу и сверлит как 
в ручном, так и в автоматическом режиме. То 
есть можно механическим путем выставить 
необходимую глубину сверления, и станок сде-
лает за вас все, - рассказал представитель 
Гомельского завода станков и узлов.

Устройство увидело свет благодаря 
белорусско-российскому сотрудничеству. Глав-
ный двигатель и часть деталей в станке произ-
водят на Воронежском электромеханическом 

заводе. А вот элементы корпуса, шестерни, 
механизмы передачи уже в Беларуси.

- Заказы уже есть. Например, ими уже заин-
тересовался завод «Легмаш» из Орши, - по-
яснил представитель ГЗСиУ.

Рядом с новым белорусско-российским стан-
ком - еще один пример активной промкоопе-
рации. Речь о Минском моторном заводе. На 
Форум регионов в Витебск он привез два агрега-
та - дизельный четырехцилиндровый двигатель, 
который устанавливается в трактора МТЗ. Эти 
рабочие лошадки колесят по всем полям Со-
юзного государства. А другая новинка - речной 
двигатель, который устанавливают на суда. Он 
немного меньше своего наземного собрата, но 
уже прошел все испытания и его устанавливают 
на маломерные катера из России.

УМНАЯ КАБИНА
Еще одно союзное ноу-хау, 

удивившее всех, - это лифт 
OpenU от «Могилевлифтма-
ша». Как рассказал генераль-
ный директор предприятия 
Сергей Чертков, в Белару-
си разработали уникальную 
систему, которая будет рабо-
тать в связке смартфон-лифт. 
А в перспективе к ней добавят 
и другие фишки «умного до-
ма».

- Это умный лифт. «Моги-
левлифтмаш» - крупнейший 
производитель в Союзном 
государстве. Валентина Мат-
виенко и Наталья Кочанова 
очень хорошо знают нашу про-
дукцию, - рассказал Сергей 
Чертков. - Идем именно по пу-
ти цифровизации и стремимся 
развивать системы доступа, 
которые позволяют с помощью 
приложения привязать твой 
смартфон к лифту, домофону, 
шлагбауму или входным две-

рям. И когда человек подходит 
к дому, открывается домофон, 
за ним приезжает лифт, везет 
на нужный этаж, открываются 
двери его квартиры, и все это 
бесконтактно.

По словам представителя 
компании, такие лифты уже 
устанавливают. Например, 
тридцать механизмов поста-
вили в Санкт-Петербург.

- За этим будущее, ведь кро-
ме бесконтактного доступа это 
еще и просто система ограни-
чения, - утверждает Чертков. - 
Лифы можно устанавливать 
в  гостиницах: к смартфону 
привязывают электронный 
ключ и систему. Другой чело-
век не сможет попасть на этаж 
или в номер.

Приложение для этого лиф-
та тоже разработали в Бела-
руси. Оно называется OpenU, 
немного весит, и за двадцать 
секунд его можно скачать на 
любой операционной системе.
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Самое популярное у детей 
место - выставка техники. 

«Он на самом деле так и весит?»: - Валентина Матвиенко удивилась  
размерам макета «Калашникова».

Лифты от сябров уже 
можно увидеть  
в петербургских домах. 

Смоленский Минсельхоз показал 
местные диетические лакомства.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У лент, посвященных ВОВ, осо-
бая миссия - показать без прикрас 
наше героическое прошлое.

Кровопролитные бои, годы оккупа-
ции и выжженные земли. И все это не 
фантазии режиссеров, а наша история. 
Беларусь в годы Великой Отечествен-
ной стала республикой-партизанкой - 
об этом рассказывают не только мемо-
риалы, обелиски и братские могилы, 
но и художественные фильмы.

«ИДИ И СМОТРИ»
Легендарный фильм Элема Кли-

мова вышел на экраны в 1985 году - 
к  сорокалетию Победы в Великой 
Отечественной. Драму сняли по «Ха-
тынской повести» классика белорус-
ской литературы Алеся Адамовича, 
где рассказывается о борьбе партизан 
против немецких оккупантов. Дей-
ствие разворачивается в 1943 году. 
В центре сюжета - белорусский маль-
чик Флера, который стал свидетелем 
зверств нацистов и за считаные дни 
превратился из жизнерадостного под-
ростка в седого старика. Роль главного 
героя пронзительно сыграл четыр-
надцатилетний Алексей Кравченко. 
Один из самых страшных моментов, 
от которого в жилах стынет кровь, - 
поджог карателями амбара со взрос-
лыми и детьми… Картина насыщена 
спецэффектами, которые режиссер ис-
пользовал, чтобы добиться у зрителя 
ощущения ужаса, страха и безысход-
ности. На съемках применяли настоя-

щие снаряды, а эффект глухоты и зво-
на в ушах главного героя потом взял 
на заметку Спилберг в свою военную 
драму «Спасти рядового Райана».

Несколько лет назад фильм «Иди 
и смотри» отреставрировали и оциф-
ровали. Теперь зрители могут смо-
треть ленту, снятую в конце прошлого 
века, в таком качестве картинки и зву-
ка, словно работу завершили недавно.

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
В эпоху тотального цинизма, когда 

на Западе переписывают и искажают 

историю, сносят памятники, режис-
сер Александр Котт вернул на экран 
идею подвига.

Военная драма стала первым со-
вместным кинематографическим 
проектом Союзного государства. 
Фильм - напоминание о стойкости 
и мужестве советских солдат, о под-
виге, ставшем символом единства 
двух народов. На экране - первый 
и самый драматичный эпизод нача-
ла Великой Отечественной: застава 
в городе над Бугом ранним утром 
22 июня 1941 года принимает на себя 
удары вермахта. Историческая досто-
верность фильма - ключевая позиция 
ленты. В качестве консультанта вы-
ступил один из последних оставшихся 
в живых защитников Брестской кре-
пости Петр Бондарев. Часть деко-
раций построили в самой цитадели, 
а в массовке снимались местные жи-
тели.

Под эгидой Союзного государства 
реконструкция легендарной цитаде-
ли продолжается. В ближайшие годы 
в крепости капитально отремонтиру-
ют, отреставрируют и реконструиру-
ют монумент «Мужество», главный 
вход «Звезда», Юго-западную казар-
му, Северные ворота и многие другие 
объекты.

«ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ»
К восьмидесятилетию освобожде-

ния Беларуси от немецко-фашистских 

захватчиков «Беларусьфильм» пред-
ставил на большом экране военно-
историческую драму, основанную на 
реальных событиях.

В центре внимания - грандиозная 
операция под кодовым названием 
«Багратион», которая летом 1944 го-
да не только полностью освободила 
территорию Беларуси от оккупантов, 
но и разгромила группу «Центр», на-
неся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю 
Германии.

- Приступили к работе над филь-
мом  о партизанском сопротивлении 
23 июня. Именно в этот день в 1944 
году началась операция. Съемки про-
ходили в Беларуси, в том числе в Смо-
левичах и Березинском заповеднике. 
Долго искали болото, через которое 
можно было проложить «лежневку». 
В  фильме снимались российские 
и  белорусские актеры. Каскадеры 
отработали самоотверженно, а Ми-
нистерство внутренних дел помогло 
с массовкой солдат в финальных сце-
нах, - раскрыл подробности режиссер 
фильма Иван Павлов.

Елена БОГДАН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства:

- В то время как 
весь мир пытается 
переписать исто-
рию, мы должны 
донести до молоде-
жи то, что ценилось 
веками, акценти-
руя внимание на 
исторических цен-
ностях.

Новое поколение так устроено, 
что в первую очередь слышит своих 
сверстников, выстраивая общение по 
принципу «равный обучает равного». 
Ребята погружены в соцсети. Важно 
научить их работать в медиасреде. 
Грамотно и качественно преподносить 
им политику, которая идет от наших 
национальных лидеров, последова-
тельно отстаивающих единую пози-
цию по защите и сохранению истори-
ческой памяти. Открыто говорим не 
только о прошлом, но и о нынешнем 
дне. Образование, воспитание под-
растающего поколения, подготовка 
кадров - одна из важнейших задач 
Союзного государства.

 ■ Наставники по военно-
патриотическому воспита-
нию учат поколение TikTok 
и Instagram любить Родину 
и беречь традиции.

В школы вернули военру-
ков, буквально за пару лет по-
явилось огромное количество 
военно-патриотических клас-
сов, клубов. Только в Минской 
области их уже за сотню. Один 
из самых масштабных - столич-
ный «Гранит». Больше двух лет 
здесь проводят занятия для ре-
бят от восьми до семнадцати 
лет. Кроме освоения военной 
науки - огневой, строевой, так-
тической, медицинской подго-
товки, - упор делают и на физ-
подготовку детей. Мальчиков 

и девочек обучают фехтова-
нию, стрельбе, рукопашному 
бою.

«Гранитовец» Андрей Гури-
нович говорит, что в прошлом 
году самым запоминающимся 
стал сбор патриотических клу-
бов внутренних войск в поселке 
Околица:

- Слаженно выступили по 
принципу «один за всех и все 
за одного», успешно прошли 
все испытания и заняли первое 
место.

Парень уверен: военно-
патриотические клубы под-
нимают престиж службы 
в Вооруженных силах и пра-
воохранительных органах, 
помогают сформировать по-
зицию гражданина-патриота, 

 защитника Родины.
Недавно в Минске под 

шефством спецподразделе-
ния ДПС открылся военно-
патриотический клуб «Стре-
ла». Это первое объединение 
под крылом Госавтоинспекции. 
А  летом воинские части откры-
ли свои двери для круглосуточ-
ных лагерей. Две недели дети 
проходят курс молодого бойца, 
живя по армейским законам, 
бок о бок с военными.

Набирает темпы строитель-
ство центра патриотического 
воспитания молодежи на базе 
Кобринского укрепления Брест-
ской крепости. Указом прези-
дента масштабному проекту 
присвоили статус Всебелорус-
ской молодежной стройки.
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ШРАМЫ НА ПЛЕНКЕ

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО ЮНОСТЬ В СТРОЮ Начальная военная подготовка 
снова актуальна.

Картину снимали 
на средства бюджета 
Союзного государства.

Страшная сцена 
из фильма останется 
в памяти навсегда. 
И послужит прививкой 
от равнодушия.
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 ■ «СВ» публикует ре-
принт советских газет 
1941 - 1945 годов.

«Несмолкаемый гром на-
шей артиллерии возвестил 
городам и селам Белорус-
сии, что час их освобожде-
ния пришел» - так начинает-
ся одна из июльских заме-
ток «Красной звезды» 1943 
года.

80 лет назад от фашистов 
освободили Беларусь - са-
мую многострадальную рес-
публику СССР. Дальше не-
казистый кирзовый сапог 
советского солдата пинал 
под зад холеных захват-
чиков уже на территории 
Европы. Славной дате по-
священ специальный выпуск 
«СВ»от  2 июля.

В нем мы расскажем про 
легендарную операцию «Ба-
гратион», в которой совет-
ская армия нанесла крупней-
шее поражение немецким 
вооруженным силам за всю 
военную историю Германии. 
Подобрали архивные публи-
кации из газет того времени 
о подвигах наших прадедов 
и ходе боев за Родину - в том 
числе в судьбоносной битве 
за Белоруссию.

Листва на ветках 
не обвяла,
Что мимолетом ссек 
снаряд.

Еще для жизни сроку 
мало:
Здесь немцы были час 
назад.
Эти строки из стихотво-

рения Александра Твардов-
ского тоже опубликованы 
в газете. Орша, Могилев, 
Витебск, Гомель - белорус-
ские города и села один за 
одним освобождались от 
фашистской скверны. В ре-
портажах советских журна-
листов в красках отраже-
но, как со слезами радости 
встречали освободителей.

Есть в спецвыпуске интер-
вью с живыми свидетелями 
преступлений бандеровцев, 
которых сейчас почитают на 
Украине как героев и участ-
ников освобождения респуб-
лики.

До последнего времени 
считалось, что во время 
фашистской оккупации по-
гиб каждый четвертый бело-
рус. «СВ» приводит новые 
данные - геноцид против со-
ветского народа унес жиз-
ни каждого третьего сябра. 
И про это тоже никогда нель-
зя забывать, чтобы нацизм 
не смог возродиться. Как 
сказано у Твардовского:

И, указав на земли эти
Внучатам нынешних 
ребят,
Учитель в школе скажет:  
- Дети,
Здесь немцы были 
век  назад.

СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ НЕ ПРОПУСТИ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Беларусь отмечает День Незави-
симости в кругу настоящих друзей 
и союзников.

80-летие освобождения территорий 
от немецко-фашистских захватчиков - 
повод для радости, которым хочется 
поделиться с другими. Особенно если 
ваши предки плечом к плечу сража-
лись с оккупантами и вместе гнали 
их на запад. В торжественном воен-
ном параде в Минске чеканят шаг не 
только белорусские, но и российские 
пешие расчеты. А еще военные из 
Азербайджана, Казахстана, Кыргыз-
стана, Таджикистана, Узбекистана 
и даже Китая! Всего - больше шести 
тысяч человек.

Механизированную колонну воз-
главляют легендарные Т-34. Следом 

современная техника - опять же союз-
ная: «Искандеры», «Полонезы», С-400 
«Триумфы». То, что хорошо зареко-
мендовало себя на практике у росси-
ян, уже есть в арсенале у белорусов. 
Изюминка воздушной части - авиа-
ционные группы высшего пилотажа 
«Русские Витязи» и «Стрижи». Всего 

в небе 47 самолетов и вертолетов.
По традиции, в финале парада  - 

спортивно-театрализованное ше-
ствие. Масштабное действо напо-
минает те, что организовывали во 
времена СССР. Две тысячи участни-
ков в пестрых костюмах обыгрывают 
«80 победных лет» через восемь сюже-

тов, отражающих основные вехи и до-
стижения Беларуси за мирное время.

А уж сколько концертов по случаю 
праздника: в одной только столице 
за два дня - десятки программ. И во 
Дворце Республики, и в Большом теа-
тре, и у Дворца спорта. Но главная 
сцена - как обычно, у стелы «Минск - 
город-герой». В этом году основная те-
ма музыкального шоу - братская друж-
ба народов СССР и их вклад в общую 
Победу в Великой Отечественной. 
Просто, честно, искренне. Артистам 
из Беларуси, России и Казахстана пуб-
лика подпевает от всей души - песни-
то знакомы с детства каждому.

Самый трогательный момент празд-
ника - акция «Споем гимн вместе», 
которая объединяет миллионы бело-
русов по всей стране. Сегодня дей-
ствительно ценно, когда все от мала 
до велика в унисон затягивают: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»

Ну и какой же праздник без фейер-
верка? Роскошное световое шоу - на 
семи площадках.Бе
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Закрывает репетицию 
воздушного парада военно-
транспортный «тяжеловес» 

Ил- в сопровождении 
самолетов Л-.

Самые новые виды вооружений - 
на мирных улицах Минска. 

Ретротехника - обязательная часть военного парада. 
Именно танкисты первыми вошли в город  июля -го.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У лент, посвященных ВОВ, осо-
бая миссия - показать без прикрас 
наше героическое прошлое.

Кровопролитные бои, годы оккупа-
ции и выжженные земли. И все это не 
фантазии режиссеров, а наша история. 
Беларусь в годы Великой Отечествен-
ной стала республикой-партизанкой - 
об этом рассказывают не только мемо-
риалы, обелиски и братские могилы, 
но и художественные фильмы.

«ИДИ И СМОТРИ»
Легендарный фильм Элема Кли-

мова вышел на экраны в 1985 году - 
к  сорокалетию Победы в Великой 
Отечественной. Драму сняли по «Ха-
тынской повести» классика белорус-
ской литературы Алеся Адамовича, 
где рассказывается о борьбе партизан 
против немецких оккупантов. Дей-
ствие разворачивается в 1943 году. 
В центре сюжета - белорусский маль-
чик Флера, который стал свидетелем 
зверств нацистов и за считаные дни 
превратился из жизнерадостного под-
ростка в седого старика. Роль главного 
героя пронзительно сыграл четыр-
надцатилетний Алексей Кравченко. 
Один из самых страшных моментов, 
от которого в жилах стынет кровь, - 
поджог карателями амбара со взрос-
лыми и детьми… Картина насыщена 
спецэффектами, которые режиссер ис-
пользовал, чтобы добиться у зрителя 
ощущения ужаса, страха и безысход-
ности. На съемках применяли настоя-

щие снаряды, а эффект глухоты и зво-
на в ушах главного героя потом взял 
на заметку Спилберг в свою военную 
драму «Спасти рядового Райана».

Несколько лет назад фильм «Иди 
и смотри» отреставрировали и оциф-
ровали. Теперь зрители могут смо-
треть ленту, снятую в конце прошлого 
века, в таком качестве картинки и зву-
ка, словно работу завершили недавно.

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
В эпоху тотального цинизма, когда 

на Западе переписывают и искажают 

историю, сносят памятники, режис-
сер Александр Котт вернул на экран 
идею подвига.

Военная драма стала первым со-
вместным кинематографическим 
проектом Союзного государства. 
Фильм - напоминание о стойкости 
и мужестве советских солдат, о под-
виге, ставшем символом единства 
двух народов. На экране - первый 
и самый драматичный эпизод нача-
ла Великой Отечественной: застава 
в городе над Бугом ранним утром 
22 июня 1941 года принимает на себя 
удары вермахта. Историческая досто-
верность фильма - ключевая позиция 
ленты. В качестве консультанта вы-
ступил один из последних оставшихся 
в живых защитников Брестской кре-
пости Петр Бондарев. Часть деко-
раций построили в самой цитадели, 
а в массовке снимались местные жи-
тели.

Под эгидой Союзного государства 
реконструкция легендарной цитаде-
ли продолжается. В ближайшие годы 
в крепости капитально отремонтиру-
ют, отреставрируют и реконструиру-
ют монумент «Мужество», главный 
вход «Звезда», Юго-западную казар-
му, Северные ворота и многие другие 
объекты.

«ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ»
К восьмидесятилетию освобожде-

ния Беларуси от немецко-фашистских 

захватчиков «Беларусьфильм» пред-
ставил на большом экране военно-
историческую драму, основанную на 
реальных событиях.

В центре внимания - грандиозная 
операция под кодовым названием 
«Багратион», которая летом 1944 го-
да не только полностью освободила 
территорию Беларуси от оккупантов, 
но и разгромила группу «Центр», на-
неся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю 
Германии.

- Приступили к работе над филь-
мом  о партизанском сопротивлении 
23 июня. Именно в этот день в 1944 
году началась операция. Съемки про-
ходили в Беларуси, в том числе в Смо-
левичах и Березинском заповеднике. 
Долго искали болото, через которое 
можно было проложить «лежневку». 
В  фильме снимались российские 
и  белорусские актеры. Каскадеры 
отработали самоотверженно, а Ми-
нистерство внутренних дел помогло 
с массовкой солдат в финальных сце-
нах, - раскрыл подробности режиссер 
фильма Иван Павлов.

Елена БОГДАН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства:

- В то время как 
весь мир пытается 
переписать исто-
рию, мы должны 
донести до молоде-
жи то, что ценилось 
веками, акценти-
руя внимание на 
исторических цен-
ностях.

Новое поколение так устроено, 
что в первую очередь слышит своих 
сверстников, выстраивая общение по 
принципу «равный обучает равного». 
Ребята погружены в соцсети. Важно 
научить их работать в медиасреде. 
Грамотно и качественно преподносить 
им политику, которая идет от наших 
национальных лидеров, последова-
тельно отстаивающих единую пози-
цию по защите и сохранению истори-
ческой памяти. Открыто говорим не 
только о прошлом, но и о нынешнем 
дне. Образование, воспитание под-
растающего поколения, подготовка 
кадров - одна из важнейших задач 
Союзного государства.

 ■ Наставники по военно-
патриотическому воспита-
нию учат поколение TikTok 
и Instagram любить Родину 
и беречь традиции.

В школы вернули военру-
ков, буквально за пару лет по-
явилось огромное количество 
военно-патриотических клас-
сов, клубов. Только в Минской 
области их уже за сотню. Один 
из самых масштабных - столич-
ный «Гранит». Больше двух лет 
здесь проводят занятия для ре-
бят от восьми до семнадцати 
лет. Кроме освоения военной 
науки - огневой, строевой, так-
тической, медицинской подго-
товки, - упор делают и на физ-
подготовку детей. Мальчиков 

и девочек обучают фехтова-
нию, стрельбе, рукопашному 
бою.

«Гранитовец» Андрей Гури-
нович говорит, что в прошлом 
году самым запоминающимся 
стал сбор патриотических клу-
бов внутренних войск в поселке 
Околица:

- Слаженно выступили по 
принципу «один за всех и все 
за одного», успешно прошли 
все испытания и заняли первое 
место.

Парень уверен: военно-
патриотические клубы под-
нимают престиж службы 
в Вооруженных силах и пра-
воохранительных органах, 
помогают сформировать по-
зицию гражданина-патриота, 

 защитника Родины.
Недавно в Минске под 

шефством спецподразделе-
ния ДПС открылся военно-
патриотический клуб «Стре-
ла». Это первое объединение 
под крылом Госавтоинспекции. 
А  летом воинские части откры-
ли свои двери для круглосуточ-
ных лагерей. Две недели дети 
проходят курс молодого бойца, 
живя по армейским законам, 
бок о бок с военными.

Набирает темпы строитель-
ство центра патриотического 
воспитания молодежи на базе 
Кобринского укрепления Брест-
ской крепости. Указом прези-
дента масштабному проекту 
присвоили статус Всебелорус-
ской молодежной стройки.
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ШРАМЫ НА ПЛЕНКЕ

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО ЮНОСТЬ В СТРОЮ Начальная военная подготовка 
снова актуальна.

Картину снимали 
на средства бюджета 
Союзного государства.

Страшная сцена 
из фильма останется 
в памяти навсегда. 
И послужит прививкой 
от равнодушия.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ «СВ» публикует ре-
принт советских газет 
1941 - 1945 годов.

«Несмолкаемый гром на-
шей артиллерии возвестил 
городам и селам Белорус-
сии, что час их освобожде-
ния пришел» - так начинает-
ся одна из июльских заме-
ток «Красной звезды» 1943 
года.

80 лет назад от фашистов 
освободили Беларусь - са-
мую многострадальную рес-
публику СССР. Дальше не-
казистый кирзовый сапог 
советского солдата пинал 
под зад холеных захват-
чиков уже на территории 
Европы. Славной дате по-
священ специальный выпуск 
«СВ»от  2 июля.

В нем мы расскажем про 
легендарную операцию «Ба-
гратион», в которой совет-
ская армия нанесла крупней-
шее поражение немецким 
вооруженным силам за всю 
военную историю Германии. 
Подобрали архивные публи-
кации из газет того времени 
о подвигах наших прадедов 
и ходе боев за Родину - в том 
числе в судьбоносной битве 
за Белоруссию.

Листва на ветках 
не обвяла,
Что мимолетом ссек 
снаряд.

Еще для жизни сроку 
мало:
Здесь немцы были час 
назад.
Эти строки из стихотво-

рения Александра Твардов-
ского тоже опубликованы 
в газете. Орша, Могилев, 
Витебск, Гомель - белорус-
ские города и села один за 
одним освобождались от 
фашистской скверны. В ре-
портажах советских журна-
листов в красках отраже-
но, как со слезами радости 
встречали освободителей.

Есть в спецвыпуске интер-
вью с живыми свидетелями 
преступлений бандеровцев, 
которых сейчас почитают на 
Украине как героев и участ-
ников освобождения респуб-
лики.

До последнего времени 
считалось, что во время 
фашистской оккупации по-
гиб каждый четвертый бело-
рус. «СВ» приводит новые 
данные - геноцид против со-
ветского народа унес жиз-
ни каждого третьего сябра. 
И про это тоже никогда нель-
зя забывать, чтобы нацизм 
не смог возродиться. Как 
сказано у Твардовского:

И, указав на земли эти
Внучатам нынешних 
ребят,
Учитель в школе скажет:  
- Дети,
Здесь немцы были 
век  назад.

СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ НЕ ПРОПУСТИ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Беларусь отмечает День Незави-
симости в кругу настоящих друзей 
и союзников.

80-летие освобождения территорий 
от немецко-фашистских захватчиков - 
повод для радости, которым хочется 
поделиться с другими. Особенно если 
ваши предки плечом к плечу сража-
лись с оккупантами и вместе гнали 
их на запад. В торжественном воен-
ном параде в Минске чеканят шаг не 
только белорусские, но и российские 
пешие расчеты. А еще военные из 
Азербайджана, Казахстана, Кыргыз-
стана, Таджикистана, Узбекистана 
и даже Китая! Всего - больше шести 
тысяч человек.

Механизированную колонну воз-
главляют легендарные Т-34. Следом 

современная техника - опять же союз-
ная: «Искандеры», «Полонезы», С-400 
«Триумфы». То, что хорошо зареко-
мендовало себя на практике у росси-
ян, уже есть в арсенале у белорусов. 
Изюминка воздушной части - авиа-
ционные группы высшего пилотажа 
«Русские Витязи» и «Стрижи». Всего 

в небе 47 самолетов и вертолетов.
По традиции, в финале парада  - 

спортивно-театрализованное ше-
ствие. Масштабное действо напо-
минает те, что организовывали во 
времена СССР. Две тысячи участни-
ков в пестрых костюмах обыгрывают 
«80 победных лет» через восемь сюже-

тов, отражающих основные вехи и до-
стижения Беларуси за мирное время.

А уж сколько концертов по случаю 
праздника: в одной только столице 
за два дня - десятки программ. И во 
Дворце Республики, и в Большом теа-
тре, и у Дворца спорта. Но главная 
сцена - как обычно, у стелы «Минск - 
город-герой». В этом году основная те-
ма музыкального шоу - братская друж-
ба народов СССР и их вклад в общую 
Победу в Великой Отечественной. 
Просто, честно, искренне. Артистам 
из Беларуси, России и Казахстана пуб-
лика подпевает от всей души - песни-
то знакомы с детства каждому.

Самый трогательный момент празд-
ника - акция «Споем гимн вместе», 
которая объединяет миллионы бело-
русов по всей стране. Сегодня дей-
ствительно ценно, когда все от мала 
до велика в унисон затягивают: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»

Ну и какой же праздник без фейер-
верка? Роскошное световое шоу - на 
семи площадках.Бе
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Закрывает репетицию 
воздушного парада военно-
транспортный «тяжеловес» 

Ил- в сопровождении 
самолетов Л-.

Самые новые виды вооружений - 
на мирных улицах Минска. 

Ретротехника - обязательная часть военного парада. 
Именно танкисты первыми вошли в город  июля -го.
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 ■ Российско-белорусская 
компания больше не нуж-
дается в западных странах.

СИМВОЛ ПРОГРЕССА
В фантастическом романе 

Ричарда Моргана с помощью 
видоизмененного углерода 
человечество достигает бес-
смертия. Компания «Омск 
Карбон Групп» пока не так 
амбициозна, но кто знает? 
Время бежит быстро. И раз-
витие этого предприятия тоже 
в своем роде фантастика.

Ровно восемьдесят лет назад 
в голой степи вырос Омский 
сажевый завод. Тогда, упро-
щенно говоря, технический 
углерод добывали из сажи. 
Прямо не завод, а Золушка 
какая-то.

Среди 150 сотрудников 
только у четверых было выс-
шее образование. Теперь же 
компания выпускает 36 ма-
рок этого продукта в России 
и Беларуси, войдя в десятку 
мировых лидеров по его про-
изводству. Где же он применя-
ется? Диапазон огромный - от 
шин и электрических кабелей 
до игрушек и полиграфии.

- Технический углерод  - 
символ научно-технического 
прогресса сегодняшнего дня, - 
уверен Председатель совета 
директоров Валерий Каплу-
нат. - Мы стремимся равно-

весно продвигать нашу про-
дукцию на разных рынках, 
чтобы никакие санкции, ни-
какие политические шаги не 
помешали развитию нашего 
предприятия и отечественной 
экономики.

В АВАНГАРДЕ СНГ
На самом деле выгоду по-

лучают сразу две отечествен-
ные экономики - российская 
и белорусская. Помимо заво-
дов в  Омске и Волгограде есть 
предприятие в Могилеве. Его 
продукция фактически устра-
нила импортозависимость Бе-

ларуси в техническом углеро-
де. До санкций против стран 
Союзного государства семь-
десят процентов продукта 
уходило в 34 страны мира, 
в основном в Европу. Теперь 
идет переориентация на ази-
атские рынки. Но главный 
приоритет, конечно же, - про-
мышленность СГ.

«Омск Карбон Могилев» тес-
но сотрудничает с регионами 
Дальнего Востока - Хабаров-
ским и Приморским краями. 
Не теряет связи и с пригранич-
ными регионами - прежде все-
го с Брянской областью. Это 

яркий и успешный пример 
промышленной кооперации 
экономик Беларуси и России. 
Общий объем производства - 
470 тысяч тонн технического 
углерода в год. Таким никто 
не может похвастаться на про-
сторах СНГ! При этом баланс 
между эффективностью, за-
щитой окружающей среды 
и безопасностью неизменно 
сохраняют.

«ЖАЛКИЕ» 
ПРОЦЕНТЫ
Казалось бы - чего сложно-

го? В печь подают нефтепро-
дукт, а с другой стороны газ. 
Когда нефтепродукт сгорает, 
то, что от него осталось, соби-
рается на фильтрах - это и есть 
техуглерод. Но от сырья зави-
сит, какая марка получится - 
из пирозитивной смолы одна, 

из каталитического газойля 
(так называемое газовое мас-
ло) другая, и так далее. Улов-
ленный техуглерод подают 
в специальную систему мо-
крой грануляции, после чего 
сушат и фасуют в тару. Если 
кажется, что это просто, - по-
пробуйте сами.

Хотя «Омск Карбон Групп» 
занимал только пятнадцать 
процентов рынка в ЕС (основ-
ные объемы поставляют 
США), заменить эти «жалкие» 
проценты к сегодняшнему 
 моменту у них так и не вышло.

- Вопреки давлению ЕС, на-
ши крупные клиенты хотят 
продолжать с нами сотрудни-
чать, - утверждает Валерий 
Каплунат. - Мы готовы, хотя 
заградительные пошлины для 
нас по-прежнему чрезвычай-
но высокие,  однако приори-
тетным все же останется ази-
атское направление и, само 
собой, насыщение внутрен-
него рынка.

 ■ Огромную помощь производству оказали белорус-
ские ученые.

Еще в 2019 году «Омск Карбон Могилев» подписал соглаше-
ние с Институтом природопользования НАН Беларуси.

Сейчас на основе белорусского техуглерода разрабатывают 
радиопротекторные материалы для предотвращения поступле-
ния радиоактивного цезия-137 в животноводческую продукцию. 
Это снизит влияние последствий Чернобыльской катастрофы.

СТОП, РАДИАЦИЯ ИССЛЕДОВАНИЯ
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ИЗ ЗОЛУШЕК В КОРОЛЕВЫ

- Как правильно 
оформить договор 
займа, если я наме-
реваюсь взять деньги 
в долг или одолжить 
их?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Договор займа начинает 
действовать с момента фак-
тической передачи денег или 
вещей и прекращает свое дей-

ствие возвратом. Сторонами 
могут быть как граждане, так 
и юридические лица.

Законодательство предусма-
тривает две основные формы 
договора займа: устную и 
письменную.

Если одалживаете опреде-
ленную сумму родственнику 
или знакомому и эта сумма не 
превышает в Беларуси десяти 
базовых величин (ее размер 
составляет сорок белорусских 
рублей), а в России десяти ты-
сяч рублей, достаточно будет 
согласовать условия займа в 
устной форме и нет необходи-

мости письменно составлять 
договор.

Если же сумма превыша-
ет установленный размер, 
договор займа заключают в 
письменной форме. Она - обя-
зательная, если заимодавец 
юридическое лицо.

В подтверждение договора 
заемщик может дать расписку 
или иной документ, удостове-
ряющий получение от денег. В 
расписке нужно указать дату и 
место ее составления; данные 
заемщика и заимодавца; сум-
му; срок и порядок возврата 
средств.

Самый удобный метод при-
дания договору письменной 
формы - составление одного 
документа в двух экземплярах, 
подписанного сторонами, в ко-
тором указано, кто одалживает 
деньги, кто берет в долг, на ка-
ких условиях и на какой срок. 
Договор должен храниться у 
сторон до полного исполнения.

По соглашению сторон до-
говор можно удостоверить 
нотариально. Для этого необ-
ходимо обратиться к любому 
нотариусу.

При нотариальном удостове-
рении договора займодавец, 

не получивший полностью или 
частично свои деньги, имеет 
право обратиться к нотариусу 
за совершением исполнитель-
ной надписи для взыскания за-
долженности. По ней сумму 
долга взыщут в бесспорном 
порядке без обращения в суд. 
Для иных случаев взыскания - 
судебный порядок.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Это вам не сажа,
а технический 
углерод!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Москву едет новый Посол Бела-
руси Александр Рогожник.

Работой Дмитрия Крутого, который воз-
главлял дипмиссию в России с 2022 года, 
довольны. Собственно, поэтому его на ро-
дину и возвращают. Новая должность - 
глава Администрации Президента Бела-
руси. Почетно, но очень ответственно. 
Дмитрий Крутой продолжит контроли-
ровать выполнение ранее достигнутых 
с Москвой договоренностей.

Новый посол в России многим 
известен. В последние годы Алек-
сандр Рогожник регулярно посе-
щал самые разные регионы РФ. 
Ведь его карьера тесно связана 
с промышленностью.

Но обо всем по порядку. 
Родился в Гомеле в 1976 
году. У него два высших 

образования - экономическое и в сфере 
гос управления. Женат, воспитывает дво-
их детей.

Трудовой путь начинал на Гомельской та-
можне, а продолжил на руководящих долж-
ностях в  госорганах и на промышленных 
предприятиях. Занимал пост генерального 
директора Минского моторного завода.

Два года назад его назначили ми-
нистром промышленности. Успел 
вникнуть в ключевые направления 
союзного сотрудничества в этой 
сфере и наладил контакты с рос-

сийскими парт нерами.
Почему выбор пал 

именно на него, когда 
речь зашла о  новом 
главе? Далеко не весь 
научно-технический 
и промышленный по-
тенциал наших отноше-
ний раскрыт. Этим на 
новом месте и займется.

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ НАЗНАЧЕНИЕ
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ВОЗМЕЗДИЕПО ЭТАПУ ЗАБВЕНИЯ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Короткая свободная жизнь 
Дарьи Треповой* - пример па-
дения человека, для которого 
Родина - лишь кошелек.

Ее осудили на 27 лет и отправили 
к месту заключения.

Она связалась с врагами и, со-
вершив теракт, убила военкора 
Владлена Татарского, ранила боль-
ше пятидесяти человек.

Полгода прожила в Грузии, вер-
нулась. Официальная причина - за-
кончились средства. Но, думается, 
ее там завербовали и послали от-
рабатывать тридцать сребреников. 
Она поселилась в Москве, позво-
ляла себе дорогие развлечения.

А потом вернулась в Петербург. 
И 2 апреля прошлого года отпра-
вилась на встречу с военкором, 
писателем Владленом Татарским.

Следствие установило: Тре-
пова под контролем кураторов-
укронацистов Романа Попкова 
и Юрия Денисова принесла в кафе  
в Санкт-Петербурге статуэтку, на-
чиненную взрывчаткой, и передала 
ее Татарскому. Взрывное устрой-
ство дистанционно активировали 
соучастники. После теракта она 
пыталась сбежать из страны.

Суд признал ее виновной по всем 
пунктам и назначил 27 лет лишения 
свободы, так как высшую меру (по-
жизненную изоляцию) к женщинам 
в РФ не применяют.

Бомбистка во время процес-
са улыбалась и признала себя 
 виновной только в подделке во-
дительского удостоверения.

О месте, где ей предстоит отбы-
вать наказание, пока неизвестно.

* Внесена в список террори-
стов и экстремистов.
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Ольга КИСЛЯК

 ■ Накануне 3 июля в Бе-
ларуси вспоминали воен-
ную операцию, которая 
дала возможность совет-
ским войскам начать осво-
бодительное движение.

БОБРУЙСКИЙ 
КОТЕЛ
Одну из самых успешных 

стратегических операций 
советских войск в годы 
Великой Отечественной - 
«Багратион»  - проводили 
для разгрома немецко-
фашистской группы армий 
«Центр» и освобождения 
Белоруссии. Но цельная 
картина всегда складывает-
ся из деталей. Военные ана-
литики выделяют ее важ-
нейший этап - Бобруйскую 
операцию, когда войска 
1-го Белорусского фронта 
взяли в кольцо и уничто-
жили шесть дивизий 9-й 
немецкой армии, открыв 
советским войскам дорогу 
на Минск.

Операция проходила 
в  сжатые сроки - с 24 по 29 
июня 1944-го. Вырваться из 
Бобруйского котла фаши-
стам не позволили наши 
пехота, танкисты, авиация 
(в  бой включились боль-
ше пятисот штурмовиков 
и бомбардировщиков) 
и  Днепровская военная 
флотилия, оказавшая боль-
шую помощь сухопутным 
войскам: корабли поддер-
живали их огнем, переправ-
ляли через Березину солдат 
и технику.

Координировал маршал 
Советского Союза Георгий 
Жуков. Жесткий и рацио-

нальный человек события 
тех дней описывал предель-
но эмоционально: «...горе-
ли многие десятки машин, 
танков, горюче-смазочные 
материалы. Все поле было 
озарено зловещим огнем... 
Немецкие солдаты, как обе-
зумевшие, бросались во все 
стороны, и те, кто не желал 
сдаваться в плен, тут же гиб-
ли».

В Бобруйском районе у де-
ревни Щатково разверну-
лись жаркие бои за пере-
праву, соединявшую берега 
Березины. Немцы пытались 
вырваться из окружения 
через Щатковский мост, 
но наши войска отразили 
контратаки. На месте, где 
захлопнулся Бобруйский 
котел, установили памят-
ный знак в честь воинов-
освободителей и успешной 
переправы красноармей-
цев - мемориальную плиту 
с картой освобождения, по-
стамент с фигурой советско-
го воина со знаменем в ру-
ках.

НАГРАДУ  
ВЕРНУЛИ СЕМЬЕ
Историки и исследова-

тели операции работают 
с документами, воспомина-
ниями и свидетельствами 
событий, которыми, увы, 
щедра белорусская земля. 
До сих пор поисковики на-
ходят оружие, фрагменты 
техники, личные вещи сол-
дат, останки участников тех 
боев.

- По разным подсчетам, 
тут полегло от сорока до се-
мидесяти тысяч оккупан-
тов. Но и наших, увы, нема-
ло, - говорит руководитель 

поискового отряда «Обе-
лиск» из Бобруйска Сер-
гей Порозов. - Забывать ге-
роев не имеем права, да и 
не дает земля. Каждый год 
поднимаем в Бобруйском 
районе у Сычково, Дума-
новщины, где шли крово-
пролитные бои, останки 
солдат. Недавно обнару-
жили медаль «За отвагу». 
По номеру медали удалось 
установить: она принад-
лежит уроженцу Брянской 
области Федору Илларио-
новичу Грибачу  - ефрей-
тору, пулеметчику, погиб-
шему при освобождении 
Бобруйска. На Брянщине, 
в селе Добрунь, разыска-
ли его внучатую племян-
ницу Ларису Тинюкову, 
которая рассказала, что 
Федор ушел на фронт до-
бровольцем, когда ему еще 
не исполнилось восемнад-
цати, и пропал без вести.  
Лишь теперь, восемьдесят 
лет спустя, родные узна-
ли, что он погиб в бобруй-
ском котле. А  незадолго до 
смерти представлен к на-
граде за то, что из пулемета  
уничтожил больше де-
сятка немцев, не дав им 
закрепиться на рубеже. 
Пусть и через десятилетия,  
но справедливость вос-
торжествовала: награду 
передали родственникам, 
в семью.

Имя героя выбито на 
братской могиле в Сычко-
во. На Брянщину из Бобруй-
ска отвезли не только ме-
даль, но и фото воинского  
захоронения, землю с мо-
гилы. Поиски не вернув- 
шихся с  войны продолжат-
ся.

ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА

 ■ Возле деревни Щатково 
восстановили события тех 
лет.

- Максимально достоверно, 
опираясь на архивные докумен-
ты, воссоздаем происходившее 
на этом клочке земли. Еще не-
сколько лет назад, когда в каждой 
семье был жив свой герой, это не 
было так актуально. Но ветераны 
уходят, и наша реконструкция - не 
шоу, а возможность окунуться 
в прошлое, понять, что довелось 
пережить героическим предкам, 
представить себя на их месте, - 
рассказал начальник военно-
исторического учреждения 
«Клуб боевой славы» Алексей 
Шульга.

Кульминацией слета «Бобруй-
ский котел» стали захват, удер-

жание переправы и плацдарма на 
западном берегу Березины. В ре-
конструкции участвовали больше 
четырехсот человек из 65 военно-
патриотических клубов Беларуси, 
России, Латвии, Литвы, Эстонии и 
Израиля. Один из них - руководи-
тель клуба военно-исторической 
реконструкции «Бобруйский ру-
беж» Сергей Бутовский, кото-
рый в военную тему погружен с 
детства. Он выступил в роли ко-
мандира взвода артиллеристов - 
прикрывал пехоту и уничтожал 
технику противника:

- Когда ребята впервые видят 
реконструкцию Бобруйского кот-
ла, интересуются, могут ли тоже 
стать ее участниками. Объясня-
ем, что нужно соответствовать 
морально, внутренне, рассказы-
ваем, какие войска освобожда-
ли эту землю, какое у них было 
вооружение, амуниция.

 ■ Российские мастера едино-
борств, допущенные в нейтраль-
ном статусе на Олимпиаду, отка-
зались ехать в Париж.

МОК и зловещая «тройка», так на-
зываемая комиссия по допуску, про-
должают издеваться над россиянами, 
которые завоевали рейтинговые очки 
для участия в Играх.

Наши, несмотря на нейтральный ста-
тус и на то, что отборочных турниров 
у них было вдвое меньше, чем у кон-
курентов, смогли добыть двенадцать  
из четырнадцати положенных лицен-
зий. Не зря же считаемся одними из 
сильнейших в мире и регулярно по-
следние годы берем «золото» на Олим-
пиадах.

Подали россияне заявку и на эти 
Игры, а в итоге получили право заявить 
всего четверых спортсменов, двое из 
которых изначально были… запасны-
ми. Комиссия по допуску поставила, 
например, подножку чемпиону мира - 
2023 Иналу Тасоеву, единственному, 
кто мог обыграть главную звезду хо-
зяев Тедди Ринера и помешать тому 
стать четырехкратным олимпийским 
чемпионом. Просто выбросила с ковра, 
без объяснения причин.

На такие унизительные условия наша 
команда не пошла и от участия в Играх 
отказалась.

- До последнего рассчитывали, что 
здравый смысл и желание провести 

полноценные Олимпийские игры с уча-
стием сильнейших атлетов, в том числе 
из России и Беларуси, возобладает над 
политическими интригами. Изначально 
заявляли, что не пойдем на сделку с со-

вестью и не будем подписывать никакие 
декларации, порочащие политику на-
шей страны. ФДР не приемлет неспор-
тивный метод отбора, цель которого - 
подорвать единство нашей  команды 
и сломить дух российских спортсме-
нов, - заявил президент Федерации 
дзюдо России Сергей Соловейчик.

Возникли, по слухам, проблемы с  до-
пуском до Парижа-2024 и у теннисистки 
Вероники Кудерметовой, которая пока 
числится запасной. Ей МОК хочет при-
помнить то, что она когда-то тренирова-
лась в ЦСКА. Значит, неблагонадежная. 
Вот уж не знают, до чего докопаться: 
это при том, что теннисисты - люди 
мира, колесят по всем континентам, 
и  только однажды до «Уимбл дона» 
их не допустили. После чего турнир 
 наказали, и он снял все ограничения на 
участие россиян и белорусов. А в Па-
риже на кортах «Ролан Гаррос», где 
пройдут и олимпийские соревнования, 
Вероника играла чуть больше меся-
ца назад на престижнейшем турнире 
«Большого шлема». И единственной 
проблемой тогда стало то, что она 
 проиграла в первом же матче.

ДЗЮДО И ПОСЛЕ ПРОЩАЛЬНЫЙ БРОСОК
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РЕКОНСТРУКЦИЯНЕ ШОУ,  
А ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Когда ущемляют права 
наших спортсменов, 
важнее моральная 
победа, а не результаты 
схватки на ковре.

Так выглядел связист времен 
Великой Отечественной.
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 ■ Российско-белорусская 
компания больше не нуж-
дается в западных странах.

СИМВОЛ ПРОГРЕССА
В фантастическом романе 

Ричарда Моргана с помощью 
видоизмененного углерода 
человечество достигает бес-
смертия. Компания «Омск 
Карбон Групп» пока не так 
амбициозна, но кто знает? 
Время бежит быстро. И раз-
витие этого предприятия тоже 
в своем роде фантастика.

Ровно восемьдесят лет назад 
в голой степи вырос Омский 
сажевый завод. Тогда, упро-
щенно говоря, технический 
углерод добывали из сажи. 
Прямо не завод, а Золушка 
какая-то.

Среди 150 сотрудников 
только у четверых было выс-
шее образование. Теперь же 
компания выпускает 36 ма-
рок этого продукта в России 
и Беларуси, войдя в десятку 
мировых лидеров по его про-
изводству. Где же он применя-
ется? Диапазон огромный - от 
шин и электрических кабелей 
до игрушек и полиграфии.

- Технический углерод  - 
символ научно-технического 
прогресса сегодняшнего дня, - 
уверен Председатель совета 
директоров Валерий Каплу-
нат. - Мы стремимся равно-

весно продвигать нашу про-
дукцию на разных рынках, 
чтобы никакие санкции, ни-
какие политические шаги не 
помешали развитию нашего 
предприятия и отечественной 
экономики.

В АВАНГАРДЕ СНГ
На самом деле выгоду по-

лучают сразу две отечествен-
ные экономики - российская 
и белорусская. Помимо заво-
дов в  Омске и Волгограде есть 
предприятие в Могилеве. Его 
продукция фактически устра-
нила импортозависимость Бе-

ларуси в техническом углеро-
де. До санкций против стран 
Союзного государства семь-
десят процентов продукта 
уходило в 34 страны мира, 
в основном в Европу. Теперь 
идет переориентация на ази-
атские рынки. Но главный 
приоритет, конечно же, - про-
мышленность СГ.

«Омск Карбон Могилев» тес-
но сотрудничает с регионами 
Дальнего Востока - Хабаров-
ским и Приморским краями. 
Не теряет связи и с пригранич-
ными регионами - прежде все-
го с Брянской областью. Это 

яркий и успешный пример 
промышленной кооперации 
экономик Беларуси и России. 
Общий объем производства - 
470 тысяч тонн технического 
углерода в год. Таким никто 
не может похвастаться на про-
сторах СНГ! При этом баланс 
между эффективностью, за-
щитой окружающей среды 
и безопасностью неизменно 
сохраняют.

«ЖАЛКИЕ» 
ПРОЦЕНТЫ
Казалось бы - чего сложно-

го? В печь подают нефтепро-
дукт, а с другой стороны газ. 
Когда нефтепродукт сгорает, 
то, что от него осталось, соби-
рается на фильтрах - это и есть 
техуглерод. Но от сырья зави-
сит, какая марка получится - 
из пирозитивной смолы одна, 

из каталитического газойля 
(так называемое газовое мас-
ло) другая, и так далее. Улов-
ленный техуглерод подают 
в специальную систему мо-
крой грануляции, после чего 
сушат и фасуют в тару. Если 
кажется, что это просто, - по-
пробуйте сами.

Хотя «Омск Карбон Групп» 
занимал только пятнадцать 
процентов рынка в ЕС (основ-
ные объемы поставляют 
США), заменить эти «жалкие» 
проценты к сегодняшнему 
 моменту у них так и не вышло.

- Вопреки давлению ЕС, на-
ши крупные клиенты хотят 
продолжать с нами сотрудни-
чать, - утверждает Валерий 
Каплунат. - Мы готовы, хотя 
заградительные пошлины для 
нас по-прежнему чрезвычай-
но высокие,  однако приори-
тетным все же останется ази-
атское направление и, само 
собой, насыщение внутрен-
него рынка.

 ■ Огромную помощь производству оказали белорус-
ские ученые.

Еще в 2019 году «Омск Карбон Могилев» подписал соглаше-
ние с Институтом природопользования НАН Беларуси.

Сейчас на основе белорусского техуглерода разрабатывают 
радиопротекторные материалы для предотвращения поступле-
ния радиоактивного цезия-137 в животноводческую продукцию. 
Это снизит влияние последствий Чернобыльской катастрофы.

СТОП, РАДИАЦИЯ ИССЛЕДОВАНИЯ
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ИЗ ЗОЛУШЕК В КОРОЛЕВЫ

- Как правильно 
оформить договор 
займа, если я наме-
реваюсь взять деньги 
в долг или одолжить 
их?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Договор займа начинает 
действовать с момента фак-
тической передачи денег или 
вещей и прекращает свое дей-

ствие возвратом. Сторонами 
могут быть как граждане, так 
и юридические лица.

Законодательство предусма-
тривает две основные формы 
договора займа: устную и 
письменную.

Если одалживаете опреде-
ленную сумму родственнику 
или знакомому и эта сумма не 
превышает в Беларуси десяти 
базовых величин (ее размер 
составляет сорок белорусских 
рублей), а в России десяти ты-
сяч рублей, достаточно будет 
согласовать условия займа в 
устной форме и нет необходи-

мости письменно составлять 
договор.

Если же сумма превыша-
ет установленный размер, 
договор займа заключают в 
письменной форме. Она - обя-
зательная, если заимодавец 
юридическое лицо.

В подтверждение договора 
заемщик может дать расписку 
или иной документ, удостове-
ряющий получение от денег. В 
расписке нужно указать дату и 
место ее составления; данные 
заемщика и заимодавца; сум-
му; срок и порядок возврата 
средств.

Самый удобный метод при-
дания договору письменной 
формы - составление одного 
документа в двух экземплярах, 
подписанного сторонами, в ко-
тором указано, кто одалживает 
деньги, кто берет в долг, на ка-
ких условиях и на какой срок. 
Договор должен храниться у 
сторон до полного исполнения.

По соглашению сторон до-
говор можно удостоверить 
нотариально. Для этого необ-
ходимо обратиться к любому 
нотариусу.

При нотариальном удостове-
рении договора займодавец, 

не получивший полностью или 
частично свои деньги, имеет 
право обратиться к нотариусу 
за совершением исполнитель-
ной надписи для взыскания за-
долженности. По ней сумму 
долга взыщут в бесспорном 
порядке без обращения в суд. 
Для иных случаев взыскания - 
судебный порядок.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Это вам не сажа,
а технический 
углерод!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Москву едет новый Посол Бела-
руси Александр Рогожник.

Работой Дмитрия Крутого, который воз-
главлял дипмиссию в России с 2022 года, 
довольны. Собственно, поэтому его на ро-
дину и возвращают. Новая должность - 
глава Администрации Президента Бела-
руси. Почетно, но очень ответственно. 
Дмитрий Крутой продолжит контроли-
ровать выполнение ранее достигнутых 
с Москвой договоренностей.

Новый посол в России многим 
известен. В последние годы Алек-
сандр Рогожник регулярно посе-
щал самые разные регионы РФ. 
Ведь его карьера тесно связана 
с промышленностью.

Но обо всем по порядку. 
Родился в Гомеле в 1976 
году. У него два высших 

образования - экономическое и в сфере 
гос управления. Женат, воспитывает дво-
их детей.

Трудовой путь начинал на Гомельской та-
можне, а продолжил на руководящих долж-
ностях в  госорганах и на промышленных 
предприятиях. Занимал пост генерального 
директора Минского моторного завода.

Два года назад его назначили ми-
нистром промышленности. Успел 
вникнуть в ключевые направления 
союзного сотрудничества в этой 
сфере и наладил контакты с рос-

сийскими парт нерами.
Почему выбор пал 

именно на него, когда 
речь зашла о  новом 
главе? Далеко не весь 
научно-технический 
и промышленный по-
тенциал наших отноше-
ний раскрыт. Этим на 
новом месте и займется.

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ НАЗНАЧЕНИЕ
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ВОЗМЕЗДИЕПО ЭТАПУ ЗАБВЕНИЯ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Короткая свободная жизнь 
Дарьи Треповой* - пример па-
дения человека, для которого 
Родина - лишь кошелек.

Ее осудили на 27 лет и отправили 
к месту заключения.

Она связалась с врагами и, со-
вершив теракт, убила военкора 
Владлена Татарского, ранила боль-
ше пятидесяти человек.

Полгода прожила в Грузии, вер-
нулась. Официальная причина - за-
кончились средства. Но, думается, 
ее там завербовали и послали от-
рабатывать тридцать сребреников. 
Она поселилась в Москве, позво-
ляла себе дорогие развлечения.

А потом вернулась в Петербург. 
И 2 апреля прошлого года отпра-
вилась на встречу с военкором, 
писателем Владленом Татарским.

Следствие установило: Тре-
пова под контролем кураторов-
укронацистов Романа Попкова 
и Юрия Денисова принесла в кафе  
в Санкт-Петербурге статуэтку, на-
чиненную взрывчаткой, и передала 
ее Татарскому. Взрывное устрой-
ство дистанционно активировали 
соучастники. После теракта она 
пыталась сбежать из страны.

Суд признал ее виновной по всем 
пунктам и назначил 27 лет лишения 
свободы, так как высшую меру (по-
жизненную изоляцию) к женщинам 
в РФ не применяют.

Бомбистка во время процес-
са улыбалась и признала себя 
 виновной только в подделке во-
дительского удостоверения.

О месте, где ей предстоит отбы-
вать наказание, пока неизвестно.

* Внесена в список террори-
стов и экстремистов.
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Ольга КИСЛЯК

 ■ Накануне 3 июля в Бе-
ларуси вспоминали воен-
ную операцию, которая 
дала возможность совет-
ским войскам начать осво-
бодительное движение.

БОБРУЙСКИЙ 
КОТЕЛ
Одну из самых успешных 

стратегических операций 
советских войск в годы 
Великой Отечественной - 
«Багратион»  - проводили 
для разгрома немецко-
фашистской группы армий 
«Центр» и освобождения 
Белоруссии. Но цельная 
картина всегда складывает-
ся из деталей. Военные ана-
литики выделяют ее важ-
нейший этап - Бобруйскую 
операцию, когда войска 
1-го Белорусского фронта 
взяли в кольцо и уничто-
жили шесть дивизий 9-й 
немецкой армии, открыв 
советским войскам дорогу 
на Минск.

Операция проходила 
в  сжатые сроки - с 24 по 29 
июня 1944-го. Вырваться из 
Бобруйского котла фаши-
стам не позволили наши 
пехота, танкисты, авиация 
(в  бой включились боль-
ше пятисот штурмовиков 
и бомбардировщиков) 
и  Днепровская военная 
флотилия, оказавшая боль-
шую помощь сухопутным 
войскам: корабли поддер-
живали их огнем, переправ-
ляли через Березину солдат 
и технику.

Координировал маршал 
Советского Союза Георгий 
Жуков. Жесткий и рацио-

нальный человек события 
тех дней описывал предель-
но эмоционально: «...горе-
ли многие десятки машин, 
танков, горюче-смазочные 
материалы. Все поле было 
озарено зловещим огнем... 
Немецкие солдаты, как обе-
зумевшие, бросались во все 
стороны, и те, кто не желал 
сдаваться в плен, тут же гиб-
ли».

В Бобруйском районе у де-
ревни Щатково разверну-
лись жаркие бои за пере-
праву, соединявшую берега 
Березины. Немцы пытались 
вырваться из окружения 
через Щатковский мост, 
но наши войска отразили 
контратаки. На месте, где 
захлопнулся Бобруйский 
котел, установили памят-
ный знак в честь воинов-
освободителей и успешной 
переправы красноармей-
цев - мемориальную плиту 
с картой освобождения, по-
стамент с фигурой советско-
го воина со знаменем в ру-
ках.

НАГРАДУ  
ВЕРНУЛИ СЕМЬЕ
Историки и исследова-

тели операции работают 
с документами, воспомина-
ниями и свидетельствами 
событий, которыми, увы, 
щедра белорусская земля. 
До сих пор поисковики на-
ходят оружие, фрагменты 
техники, личные вещи сол-
дат, останки участников тех 
боев.

- По разным подсчетам, 
тут полегло от сорока до се-
мидесяти тысяч оккупан-
тов. Но и наших, увы, нема-
ло, - говорит руководитель 

поискового отряда «Обе-
лиск» из Бобруйска Сер-
гей Порозов. - Забывать ге-
роев не имеем права, да и 
не дает земля. Каждый год 
поднимаем в Бобруйском 
районе у Сычково, Дума-
новщины, где шли крово-
пролитные бои, останки 
солдат. Недавно обнару-
жили медаль «За отвагу». 
По номеру медали удалось 
установить: она принад-
лежит уроженцу Брянской 
области Федору Илларио-
новичу Грибачу  - ефрей-
тору, пулеметчику, погиб-
шему при освобождении 
Бобруйска. На Брянщине, 
в селе Добрунь, разыска-
ли его внучатую племян-
ницу Ларису Тинюкову, 
которая рассказала, что 
Федор ушел на фронт до-
бровольцем, когда ему еще 
не исполнилось восемнад-
цати, и пропал без вести.  
Лишь теперь, восемьдесят 
лет спустя, родные узна-
ли, что он погиб в бобруй-
ском котле. А  незадолго до 
смерти представлен к на-
граде за то, что из пулемета  
уничтожил больше де-
сятка немцев, не дав им 
закрепиться на рубеже. 
Пусть и через десятилетия,  
но справедливость вос-
торжествовала: награду 
передали родственникам, 
в семью.

Имя героя выбито на 
братской могиле в Сычко-
во. На Брянщину из Бобруй-
ска отвезли не только ме-
даль, но и фото воинского  
захоронения, землю с мо-
гилы. Поиски не вернув- 
шихся с  войны продолжат-
ся.

ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА

 ■ Возле деревни Щатково 
восстановили события тех 
лет.

- Максимально достоверно, 
опираясь на архивные докумен-
ты, воссоздаем происходившее 
на этом клочке земли. Еще не-
сколько лет назад, когда в каждой 
семье был жив свой герой, это не 
было так актуально. Но ветераны 
уходят, и наша реконструкция - не 
шоу, а возможность окунуться 
в прошлое, понять, что довелось 
пережить героическим предкам, 
представить себя на их месте, - 
рассказал начальник военно-
исторического учреждения 
«Клуб боевой славы» Алексей 
Шульга.

Кульминацией слета «Бобруй-
ский котел» стали захват, удер-

жание переправы и плацдарма на 
западном берегу Березины. В ре-
конструкции участвовали больше 
четырехсот человек из 65 военно-
патриотических клубов Беларуси, 
России, Латвии, Литвы, Эстонии и 
Израиля. Один из них - руководи-
тель клуба военно-исторической 
реконструкции «Бобруйский ру-
беж» Сергей Бутовский, кото-
рый в военную тему погружен с 
детства. Он выступил в роли ко-
мандира взвода артиллеристов - 
прикрывал пехоту и уничтожал 
технику противника:

- Когда ребята впервые видят 
реконструкцию Бобруйского кот-
ла, интересуются, могут ли тоже 
стать ее участниками. Объясня-
ем, что нужно соответствовать 
морально, внутренне, рассказы-
ваем, какие войска освобожда-
ли эту землю, какое у них было 
вооружение, амуниция.

 ■ Российские мастера едино-
борств, допущенные в нейтраль-
ном статусе на Олимпиаду, отка-
зались ехать в Париж.

МОК и зловещая «тройка», так на-
зываемая комиссия по допуску, про-
должают издеваться над россиянами, 
которые завоевали рейтинговые очки 
для участия в Играх.

Наши, несмотря на нейтральный ста-
тус и на то, что отборочных турниров 
у них было вдвое меньше, чем у кон-
курентов, смогли добыть двенадцать  
из четырнадцати положенных лицен-
зий. Не зря же считаемся одними из 
сильнейших в мире и регулярно по-
следние годы берем «золото» на Олим-
пиадах.

Подали россияне заявку и на эти 
Игры, а в итоге получили право заявить 
всего четверых спортсменов, двое из 
которых изначально были… запасны-
ми. Комиссия по допуску поставила, 
например, подножку чемпиону мира - 
2023 Иналу Тасоеву, единственному, 
кто мог обыграть главную звезду хо-
зяев Тедди Ринера и помешать тому 
стать четырехкратным олимпийским 
чемпионом. Просто выбросила с ковра, 
без объяснения причин.

На такие унизительные условия наша 
команда не пошла и от участия в Играх 
отказалась.

- До последнего рассчитывали, что 
здравый смысл и желание провести 

полноценные Олимпийские игры с уча-
стием сильнейших атлетов, в том числе 
из России и Беларуси, возобладает над 
политическими интригами. Изначально 
заявляли, что не пойдем на сделку с со-

вестью и не будем подписывать никакие 
декларации, порочащие политику на-
шей страны. ФДР не приемлет неспор-
тивный метод отбора, цель которого - 
подорвать единство нашей  команды 
и сломить дух российских спортсме-
нов, - заявил президент Федерации 
дзюдо России Сергей Соловейчик.

Возникли, по слухам, проблемы с  до-
пуском до Парижа-2024 и у теннисистки 
Вероники Кудерметовой, которая пока 
числится запасной. Ей МОК хочет при-
помнить то, что она когда-то тренирова-
лась в ЦСКА. Значит, неблагонадежная. 
Вот уж не знают, до чего докопаться: 
это при том, что теннисисты - люди 
мира, колесят по всем континентам, 
и  только однажды до «Уимбл дона» 
их не допустили. После чего турнир 
 наказали, и он снял все ограничения на 
участие россиян и белорусов. А в Па-
риже на кортах «Ролан Гаррос», где 
пройдут и олимпийские соревнования, 
Вероника играла чуть больше меся-
ца назад на престижнейшем турнире 
«Большого шлема». И единственной 
проблемой тогда стало то, что она 
 проиграла в первом же матче.

ДЗЮДО И ПОСЛЕ ПРОЩАЛЬНЫЙ БРОСОК
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РЕКОНСТРУКЦИЯНЕ ШОУ,  
А ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Когда ущемляют права 
наших спортсменов, 
важнее моральная 
победа, а не результаты 
схватки на ковре.

Так выглядел связист времен 
Великой Отечественной.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.40 «Специальный репортаж» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05, 21.05, 05.05 «Наши» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
12.45, 00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Иванковых» (12+)
15.45 «Легенды кино» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «М+Ж» (16+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1896 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
13.10 «М+Ж» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.45 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Каснерик» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1900 (с субтитрами)» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45, 05.40 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
13.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Музей войны (с 

субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
22.15, 03.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.05 «Наши» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество А. Ефремова» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 00.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
19.10, 03.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие XXXIII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

04.30 «Наследники Победы. 
Путешествие в Дудутки» (12+)

05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «КРЕМЛЬ. ЭПОХА ЦАРЕЙ» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
14.30, 05.15 «Карта Родины» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт «Союзное 

государство приглашает…» 
Прямой эфир (12+)

21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильмы (0+)
08.30 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
09.50 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.40 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.00, 03.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
23.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
 08.10 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
09.50, 05.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.25 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
12.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
17.05 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 

ЛЕСА» (16+)
18.50 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

19.45 «Дневники фестиваля 
«Славянский базар» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Торжественное закрытие 
XXXIII Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)
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8 июля 9 июля 10 июля 11 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно по результатам 
четвертого открытого от-
бора в российский отряд 
Роскосмос представил чет-
верых кандидатов в космо-
навты, среди которых и од-
на девушка. Это 28-летняя 
инженер-конструктор НПО 
имени Лавочкина Анастасия 
Бурчуладзе. Таким образом, 
впервые за несколько деся-
тилетий в отряде будут одно-
временно две девушки. Хотя 
Анастасии, прежде чем стать 
космонавтом-испытателем, 
в  течение двух лет нужно 
пройти курс общекосмиче-
ской подготовки и сдать гос-
экзамен.

Сейчас в отряде 26 покори-
телей Вселенной, трое из кото-
рых на своем непосредствен-
ном рабочем месте  - несут 
космическую вахту на орбите. 
А если считать с новичками, то 
уже 32 человека.

Почти за полгода подали 
всего 296 заявлений от по-
тенциальных претендентов, 
желающих в будущем поле-
теть к звездам. Немного, что 
и говорить. Например, во вре-
мя прошлого отбора 2020 года 
в конкурсную комиссию посту-
пило 1984 обращения, а вот 
полных пакетов документов 
представили только 183.

Для сравнения, когда вы-
бирали будущих космонавтов 
для первого отряда, просмо-
трели медицинские книжки 
3461 человека, а на собесе-
дование попали 347 претен-
дентов.

Конечно, у Анастасии непло-
хие перспективы относительно 
будущего возможного поле-
та. Если, конечно, здоровье 
не подведет. А это для космо-
навта - самое важное.

По статистике, а она, как 
известно, вещь упрямая, за 
последние два десятилетия 
все женщины в отряде кос-
монавтов слетали. Правда, их 
было всего две. Елена Серо-
ва отправилась в свою един-
ственную космическую коман-
дировку после почти восьми 
лет подготовки. А Анна Кикина 
ждала десять лет.

Представительницы пре-
красного пола не очень-то 
горят желанием идти в эту 
«неземную» профессию. 
Коман дир отряда космонавтов 
Олег Кононенко в интервью 
заявлял, что половина претен-
дентов на зачисление будут 
девушки. По крайней мере так 
планировали. Получилось не-
много меньше. Но здорово, 
что хотя бы одна прошла. На-
деемся, что через несколько 
лет мы услышим о ее полете.

ВТОРАЯ ПОШЛА!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Писатель в программе «Послесловие» обсудил 
с Евгением Давутовым визит Владимира Путина 
в КНДР. Затронул тему ядерного оружия Север-
ной Кореи и жизнь нашего соседа под санкциями.

Политолог Дмитрий Куликов высказался на тему 
дебатов Байдена и Трампа: чья победа выгодна 
РФ, что будет, если в президенты пойдет Мишель 
Обама и реальна ли гражданская война в США?
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 ■ Николай Валуев и Джефф Мон-
сон поделились впечатлениями 
о том, что происходит в новых ре-
гионах. 

В Донбассе заместитель председа-
теля Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды Николай Валуев бы-
вал уже не раз, как и экс-боец ММА, 
а теперь депутат башкирского пар-
ламента (Курултая) Джефф Мон-
сон. Приезжали не с пустыми руками, 
а с гуманитарной помощью.

И вот решили снять фильм о жиз-
ни новых регионов после того, как те 
вошли в состав России. Так получилась 
лента «Просто жизнь с Николаем Ва-
луевым и Джеффом Монсоном». Выло-
жили ее в соцсетях, на RuTube в част-
ности. Просмотров уже десятки тысяч. 
Получилась очень честная картина.

Это фильм и про самый первый ки-

оск с шаурмой, который открылся 
в  освобожденном Мариуполе, и об 
арбалетчике, который сбил украин-
ский дрон из своего лука, а в отместку 
те взорвали его дом, и о двух братьях-
близнецах - солистах балета из До-
нецкого театра. Они отслужили на 
передовой, получили там серьезные 
ранения, но снова возвращаются на 
сцену, пусть и не в главных партиях.

Съемки начинаются в Миллерово 
Ростовской области. Именно отсюда 
стартуют Валуев и Монсон. Им пред-
стоит посетить все четыре новых рос-
сийских региона.

- Джефф, что думаешь о нашем пу-
тешествии? - интересуется Николай 
у напарника.

- Я не один раз был и в Донецке, 
и в Луганске. И даже открыл там од-
ну из своих школ - в Макеевке. Об-
щался с местными и был шокирован, 
потому что, когда жил в Америке, не 
понимал, что происходит в этом ре-
гионе. Люди, которых я там встречал, 

говорили мне: расскажи миру о нас. 
И сейчас это то, что я хочу на самом 
деле сделать. Сказать миру и Америке: 
очнитесь, посмотрите, что тут проис-
ходит, - признается Монсон.

У него есть даже паспорт ЛНР, ко-
торый он получил в 2016 году. Сейчас 
это уже музейный экспонат. Но Джефф 
все равно очень гордится им.

Первая остановка - поселок Меловое 
в Луганской Народной Республике. 
Через улицу, которую сейчас назы-
вают «дорогой дружбы», - Чертково 
Ростовской области. Понятно, что 
во времена СССР и тут и там жили 
родственники. А потом страна раз-
валилась и вырос забор. По нечетной 
стороне - украинские дома, по чет-
ной - уже Россия. Люди с той стороны 
стояли по пять часов для того, чтобы 
навестить своих родных: зверствова-
ли погранцы из Незалежной. Трогает 
история о том, как украинский парень 
делал предложение своей девушке из 
России через этот забор, на железно-
дорожном мосту.

- Молодые люди оказались перед вы-
бором, что им важнее, и они выбра-
ли любовь, - констатирует Николай 
Валуев.

Сейчас о тех временах напомина-
ет лишь ржавый и пошатнувшийся 
забор из рабицы, который, похоже, 
ждет судьба рухнувшей Берлинс- 
кой стены. Теперь это снова одна стра-
на.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- В Луганске люди подходили к нам 
и благодарили за то, что Россия сюда 
пришла. Жизнь в городе не прекра-
щалась даже во время украинской 
блокады: работали предприятия, теа-
тры. Может быть, она приобрела но-
вый смысл.

Самое главное было - общение 
с людьми, очень доброе. До этого 
я бывал только в Луганске, так что 
увидел сейчас гораздо больше. Одно 
дело, когда видите по телевизору, дру-
гое - смотреть людям в лицо. Будет 
интересно встретиться с ними через 
какое-то время, увидеть и услышать 
их ощущения.

 ■ Одна из целей поездки - 
посмотреть, как живут юные 
спортсмены.

Клуб «Воин» в селе Роскош-
ное. Монсон проводит мастер-
класс по джиу-джитсу для ребят. 
Говорит по-русски: «Спортивную 
терминологию знаю хорошо».

На контрасте - разрушенный 
зал для бокса в Стаханове. По-
сле бомбежки от него остались 
лишь сгоревший ринг и обо-
жженные крюки, на которые под-
вешивали груши. В него приле-
тели три HIMARS. Хорошо, что 
это случилось ночью и в зале 
никого не было. Здесь занима-
лись спортом восемьдесят де-
тишек. Для них нашли новое 
помещение.

- Дети, которые растут в усло-
виях войны, другие. Для тех, кто 
воспитан в мирных условиях, 
треск ломающейся ветки ничего 
не значит, а для тех, кто пережил 
бомбежки, - это страшный звук. 
Они падают на землю, закрывая 
голову руками. Война оставляет 
на психике неизгладимый след, - 
признается Николай Валуев.

 ■ Для многих приезжих 
Донбасс стал родным.

Американец Джордж Элайсон 
отправился вслед за женой в ее 
родной Луганск в 2012-м.

Сейчас он пишет про Донбасс 
неугодную правду для Запада, 
поэтому там его материалы бло-
кируют. А на Украине за голову 
американца объявили награду.

Один из сюжетов посвящен па-
мяти другого американца - Рас-
села Бентли с позывным Техас,  
недавно погибшего в Донецке 
при невыясненных обстоятель-
ствах.

В 2014 году он продал все 
вещи, купил спортивную сумку 
и отправился в Донбасс. Сна-
чала воевал в батальоне «Вос-
ток», потом помогал покупать 
для бойцов «буханки», тепло-
визоры, дроны, маскировочные 
сети, даже иконы:

- Понял, что надо приехать, 
когда украинские ВВС нанесли 
авиаудар по Луганску, - призна-
ется он Джеффу Монсону. - Не 
для того, чтобы стать звездой, 
а  чтобы пойти на фронт. Если бы 
Сорос предложил мне миллион за 
переезд в Дубай, я бы отказался. 
Донецк - дом на всю жизнь.

 ■ ВСУ обстрели-
вают и выезжаю-
щих на вызов по-
жарных, и церкви.

Чем ближе к пере-
довой, тем горячее. 
Город Рубежное  - 
в тридцати киломе-
трах от линии фрон-
та. Его периодически 
обстреливают. По-
жарная часть также 
пострадала от ча-

стых прилетов. Сле-
дами от осколков из-
уродованы все стены 
и двери здания. Вме-
сто стекол - картон. 
Техника, кстати, бе-
лорусская - «МАЗы».

- Обстреливали, 
не давали тушить 
огонь,  - рассказы-
вают пожарные.

До сих пор на ку-
зове машин видны 
пробоины. Сейчас 

ребята уже привык-
ли: говорят, что ра-
боту свою надо все 
равно выполнять  - 
мы же спасатели.

Еще одна дикая 
картинка: в Лисичан-
ске вэсэушники, ухо-
дя, взорвали Свято-
Митрофановский 
храм. Ничего свято-
го. Но сейчас в нем 
уже потихоньку во-
зобновляют службы.

 ■ Промышленность возрождается, ее интегри-
руют в экономику России.

Говорят, есть две вещи, на которые можно смотреть бес-
конечно: на воду и на то, как закаляется сталь. Алчевский 
металлургический комбинат был одним из крупнейших 
на Украине. Многие рабочие ушли воевать за свободу, 
некоторые погибли. Те, кто уцелел, вновь вернулись на 
завод. Часть мужской работы сейчас выполняют женщи-
ны - например, стали крановщицами. Завод возрожда-
ется: на нем сейчас трудятся десять тысяч человек. Есть 
концепция развития.

- Без тыла фронта не будет, - говорит мастер участка 
Владимир Калинин, которые несколько лет провел на 
передовой.

Для Джеффа, по его словам, этот визит особенный, 
ведь у него дед работал на шахте, то есть вносил свой 
вклад в производство стали.

Мелитопольский завод автотракторных запчастей 
с 2022 года поставляет продукцию в Брянский трактор-
ный и на МТЗ. Занимается импортозамещением.

- Выпускаем литье для гидроцилиндров, мостов, си-
ловые кронштейны, а также шестеренки и звездочки, - 
рассказывает коммерческий директор предприятия 
Андрей Соколенко.

Джефф и Николай побывают в порту Мелитополя, спу-
стятся в угольный разрез на шахте «Комсомолец Дон-
басса». Его не раз обстреливали, в том числе и HIMARS.

- Предприятия перезапустили и интегрировали в эконо-
мику России. Рад, что они продолжают работать, - говорит 
Николай Валуев.

ПРОСТО ЖИЗНЬ
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ЖЕЛЕЗНЫЙ АРГУМЕНТ

КАК ЗАКАЛЯЕТСЯ СТАЛЬ
МУЖЕСТВО

ДЕТИ ВОЙНЫ

НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИХРАМ В ОГНЕ

БРАТ ЗА БРАТАИНОСТРАННЫЙ ЛЕГИОН

Шахтеры - опора 
экономики региона.

Для ребят из Донбасса встреча  
с известными спортсменами -  
целое событие.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.40 «Специальный репортаж» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05, 21.05, 05.05 «Наши» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
12.45, 00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Иванковых» (12+)
15.45 «Легенды кино» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «М+Ж» (16+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1896 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
13.10 «М+Ж» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.45 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Каснерик» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1900 (с субтитрами)» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45, 05.40 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
13.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Музей войны (с 

субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
22.15, 03.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.05 «Наши» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество А. Ефремова» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 00.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
19.10, 03.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие XXXIII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

04.30 «Наследники Победы. 
Путешествие в Дудутки» (12+)

05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «КРЕМЛЬ. ЭПОХА ЦАРЕЙ» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
14.30, 05.15 «Карта Родины» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт «Союзное 

государство приглашает…» 
Прямой эфир (12+)

21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильмы (0+)
08.30 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
09.50 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.40 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.00, 03.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
23.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
 08.10 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
09.50, 05.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.25 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
12.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
17.05 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 

ЛЕСА» (16+)
18.50 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

19.45 «Дневники фестиваля 
«Славянский базар» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Торжественное закрытие 
XXXIII Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно по результатам 
четвертого открытого от-
бора в российский отряд 
Роскосмос представил чет-
верых кандидатов в космо-
навты, среди которых и од-
на девушка. Это 28-летняя 
инженер-конструктор НПО 
имени Лавочкина Анастасия 
Бурчуладзе. Таким образом, 
впервые за несколько деся-
тилетий в отряде будут одно-
временно две девушки. Хотя 
Анастасии, прежде чем стать 
космонавтом-испытателем, 
в  течение двух лет нужно 
пройти курс общекосмиче-
ской подготовки и сдать гос-
экзамен.

Сейчас в отряде 26 покори-
телей Вселенной, трое из кото-
рых на своем непосредствен-
ном рабочем месте  - несут 
космическую вахту на орбите. 
А если считать с новичками, то 
уже 32 человека.

Почти за полгода подали 
всего 296 заявлений от по-
тенциальных претендентов, 
желающих в будущем поле-
теть к звездам. Немного, что 
и говорить. Например, во вре-
мя прошлого отбора 2020 года 
в конкурсную комиссию посту-
пило 1984 обращения, а вот 
полных пакетов документов 
представили только 183.

Для сравнения, когда вы-
бирали будущих космонавтов 
для первого отряда, просмо-
трели медицинские книжки 
3461 человека, а на собесе-
дование попали 347 претен-
дентов.

Конечно, у Анастасии непло-
хие перспективы относительно 
будущего возможного поле-
та. Если, конечно, здоровье 
не подведет. А это для космо-
навта - самое важное.

По статистике, а она, как 
известно, вещь упрямая, за 
последние два десятилетия 
все женщины в отряде кос-
монавтов слетали. Правда, их 
было всего две. Елена Серо-
ва отправилась в свою един-
ственную космическую коман-
дировку после почти восьми 
лет подготовки. А Анна Кикина 
ждала десять лет.

Представительницы пре-
красного пола не очень-то 
горят желанием идти в эту 
«неземную» профессию. 
Коман дир отряда космонавтов 
Олег Кононенко в интервью 
заявлял, что половина претен-
дентов на зачисление будут 
девушки. По крайней мере так 
планировали. Получилось не-
много меньше. Но здорово, 
что хотя бы одна прошла. На-
деемся, что через несколько 
лет мы услышим о ее полете.

ВТОРАЯ ПОШЛА!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Писатель в программе «Послесловие» обсудил 
с Евгением Давутовым визит Владимира Путина 
в КНДР. Затронул тему ядерного оружия Север-
ной Кореи и жизнь нашего соседа под санкциями.

Политолог Дмитрий Куликов высказался на тему 
дебатов Байдена и Трампа: чья победа выгодна 
РФ, что будет, если в президенты пойдет Мишель 
Обама и реальна ли гражданская война в США?
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 ■ Николай Валуев и Джефф Мон-
сон поделились впечатлениями 
о том, что происходит в новых ре-
гионах. 

В Донбассе заместитель председа-
теля Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды Николай Валуев бы-
вал уже не раз, как и экс-боец ММА, 
а теперь депутат башкирского пар-
ламента (Курултая) Джефф Мон-
сон. Приезжали не с пустыми руками, 
а с гуманитарной помощью.

И вот решили снять фильм о жиз-
ни новых регионов после того, как те 
вошли в состав России. Так получилась 
лента «Просто жизнь с Николаем Ва-
луевым и Джеффом Монсоном». Выло-
жили ее в соцсетях, на RuTube в част-
ности. Просмотров уже десятки тысяч. 
Получилась очень честная картина.

Это фильм и про самый первый ки-

оск с шаурмой, который открылся 
в  освобожденном Мариуполе, и об 
арбалетчике, который сбил украин-
ский дрон из своего лука, а в отместку 
те взорвали его дом, и о двух братьях-
близнецах - солистах балета из До-
нецкого театра. Они отслужили на 
передовой, получили там серьезные 
ранения, но снова возвращаются на 
сцену, пусть и не в главных партиях.

Съемки начинаются в Миллерово 
Ростовской области. Именно отсюда 
стартуют Валуев и Монсон. Им пред-
стоит посетить все четыре новых рос-
сийских региона.

- Джефф, что думаешь о нашем пу-
тешествии? - интересуется Николай 
у напарника.

- Я не один раз был и в Донецке, 
и в Луганске. И даже открыл там од-
ну из своих школ - в Макеевке. Об-
щался с местными и был шокирован, 
потому что, когда жил в Америке, не 
понимал, что происходит в этом ре-
гионе. Люди, которых я там встречал, 

говорили мне: расскажи миру о нас. 
И сейчас это то, что я хочу на самом 
деле сделать. Сказать миру и Америке: 
очнитесь, посмотрите, что тут проис-
ходит, - признается Монсон.

У него есть даже паспорт ЛНР, ко-
торый он получил в 2016 году. Сейчас 
это уже музейный экспонат. Но Джефф 
все равно очень гордится им.

Первая остановка - поселок Меловое 
в Луганской Народной Республике. 
Через улицу, которую сейчас назы-
вают «дорогой дружбы», - Чертково 
Ростовской области. Понятно, что 
во времена СССР и тут и там жили 
родственники. А потом страна раз-
валилась и вырос забор. По нечетной 
стороне - украинские дома, по чет-
ной - уже Россия. Люди с той стороны 
стояли по пять часов для того, чтобы 
навестить своих родных: зверствова-
ли погранцы из Незалежной. Трогает 
история о том, как украинский парень 
делал предложение своей девушке из 
России через этот забор, на железно-
дорожном мосту.

- Молодые люди оказались перед вы-
бором, что им важнее, и они выбра-
ли любовь, - констатирует Николай 
Валуев.

Сейчас о тех временах напомина-
ет лишь ржавый и пошатнувшийся 
забор из рабицы, который, похоже, 
ждет судьба рухнувшей Берлинс- 
кой стены. Теперь это снова одна стра-
на.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- В Луганске люди подходили к нам 
и благодарили за то, что Россия сюда 
пришла. Жизнь в городе не прекра-
щалась даже во время украинской 
блокады: работали предприятия, теа-
тры. Может быть, она приобрела но-
вый смысл.

Самое главное было - общение 
с людьми, очень доброе. До этого 
я бывал только в Луганске, так что 
увидел сейчас гораздо больше. Одно 
дело, когда видите по телевизору, дру-
гое - смотреть людям в лицо. Будет 
интересно встретиться с ними через 
какое-то время, увидеть и услышать 
их ощущения.

 ■ Одна из целей поездки - 
посмотреть, как живут юные 
спортсмены.

Клуб «Воин» в селе Роскош-
ное. Монсон проводит мастер-
класс по джиу-джитсу для ребят. 
Говорит по-русски: «Спортивную 
терминологию знаю хорошо».

На контрасте - разрушенный 
зал для бокса в Стаханове. По-
сле бомбежки от него остались 
лишь сгоревший ринг и обо-
жженные крюки, на которые под-
вешивали груши. В него приле-
тели три HIMARS. Хорошо, что 
это случилось ночью и в зале 
никого не было. Здесь занима-
лись спортом восемьдесят де-
тишек. Для них нашли новое 
помещение.

- Дети, которые растут в усло-
виях войны, другие. Для тех, кто 
воспитан в мирных условиях, 
треск ломающейся ветки ничего 
не значит, а для тех, кто пережил 
бомбежки, - это страшный звук. 
Они падают на землю, закрывая 
голову руками. Война оставляет 
на психике неизгладимый след, - 
признается Николай Валуев.

 ■ Для многих приезжих 
Донбасс стал родным.

Американец Джордж Элайсон 
отправился вслед за женой в ее 
родной Луганск в 2012-м.

Сейчас он пишет про Донбасс 
неугодную правду для Запада, 
поэтому там его материалы бло-
кируют. А на Украине за голову 
американца объявили награду.

Один из сюжетов посвящен па-
мяти другого американца - Рас-
села Бентли с позывным Техас,  
недавно погибшего в Донецке 
при невыясненных обстоятель-
ствах.

В 2014 году он продал все 
вещи, купил спортивную сумку 
и отправился в Донбасс. Сна-
чала воевал в батальоне «Вос-
ток», потом помогал покупать 
для бойцов «буханки», тепло-
визоры, дроны, маскировочные 
сети, даже иконы:

- Понял, что надо приехать, 
когда украинские ВВС нанесли 
авиаудар по Луганску, - призна-
ется он Джеффу Монсону. - Не 
для того, чтобы стать звездой, 
а  чтобы пойти на фронт. Если бы 
Сорос предложил мне миллион за 
переезд в Дубай, я бы отказался. 
Донецк - дом на всю жизнь.

 ■ ВСУ обстрели-
вают и выезжаю-
щих на вызов по-
жарных, и церкви.

Чем ближе к пере-
довой, тем горячее. 
Город Рубежное  - 
в тридцати киломе-
трах от линии фрон-
та. Его периодически 
обстреливают. По-
жарная часть также 
пострадала от ча-

стых прилетов. Сле-
дами от осколков из-
уродованы все стены 
и двери здания. Вме-
сто стекол - картон. 
Техника, кстати, бе-
лорусская - «МАЗы».

- Обстреливали, 
не давали тушить 
огонь,  - рассказы-
вают пожарные.

До сих пор на ку-
зове машин видны 
пробоины. Сейчас 

ребята уже привык-
ли: говорят, что ра-
боту свою надо все 
равно выполнять  - 
мы же спасатели.

Еще одна дикая 
картинка: в Лисичан-
ске вэсэушники, ухо-
дя, взорвали Свято-
Митрофановский 
храм. Ничего свято-
го. Но сейчас в нем 
уже потихоньку во-
зобновляют службы.

 ■ Промышленность возрождается, ее интегри-
руют в экономику России.

Говорят, есть две вещи, на которые можно смотреть бес-
конечно: на воду и на то, как закаляется сталь. Алчевский 
металлургический комбинат был одним из крупнейших 
на Украине. Многие рабочие ушли воевать за свободу, 
некоторые погибли. Те, кто уцелел, вновь вернулись на 
завод. Часть мужской работы сейчас выполняют женщи-
ны - например, стали крановщицами. Завод возрожда-
ется: на нем сейчас трудятся десять тысяч человек. Есть 
концепция развития.

- Без тыла фронта не будет, - говорит мастер участка 
Владимир Калинин, которые несколько лет провел на 
передовой.

Для Джеффа, по его словам, этот визит особенный, 
ведь у него дед работал на шахте, то есть вносил свой 
вклад в производство стали.

Мелитопольский завод автотракторных запчастей 
с 2022 года поставляет продукцию в Брянский трактор-
ный и на МТЗ. Занимается импортозамещением.

- Выпускаем литье для гидроцилиндров, мостов, си-
ловые кронштейны, а также шестеренки и звездочки, - 
рассказывает коммерческий директор предприятия 
Андрей Соколенко.

Джефф и Николай побывают в порту Мелитополя, спу-
стятся в угольный разрез на шахте «Комсомолец Дон-
басса». Его не раз обстреливали, в том числе и HIMARS.

- Предприятия перезапустили и интегрировали в эконо-
мику России. Рад, что они продолжают работать, - говорит 
Николай Валуев.
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ЖЕЛЕЗНЫЙ АРГУМЕНТ

КАК ЗАКАЛЯЕТСЯ СТАЛЬ
МУЖЕСТВО

ДЕТИ ВОЙНЫ

НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИХРАМ В ОГНЕ

БРАТ ЗА БРАТАИНОСТРАННЫЙ ЛЕГИОН

Шахтеры - опора 
экономики региона.

Для ребят из Донбасса встреча  
с известными спортсменами -  
целое событие.
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Союзное 
вече видео
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5.  ПОЙМАТЬ 
РЫБКУ 
ПОД МУЗЫКУ

Лучший способ отметить 
столетие Булата Окуд-
жавы - взять гитару и от-
правиться на берег Чиги-
ринского водохранилища 
на Могилевщине. Здешняя 
«Большая бард-рыбалка»  - 
уникальный мультикультурный 
фестиваль, который объеди-
няет любителей ароматной 
ухи и авторской песни. Здесь 
нет места пафосу, а интернет 
почти не ловит. Зато можно 
перебирать струны у костра 

до самого утра и петь о про-
стых человеческих радостях.

Несмотря на душевную ат-
мосферу феста, камерным 
его никак не назовешь. 
Участников - сотни, а зри-

телей  - тысячи! Концерты 
проходят сразу на двух сце-
нах, активности организовали 
на двух площадках. За пару 
дней в лесу можно разучить 
новую песню или освоить но-
вый рецепт блюда из речной 
рыбы - помогать будут про-
фессионалы.

 ✒ КОГДА: 26 - 28 июля.
 ✒ ЦЕНА: 550 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Теплое время года просто создано 
для активного отдыха на свежем воз-
духе. Подпевать любимым артистам, 
пробовать новые блюда или участво-
вать в обрядах - для каждого найдется 
развлечение.

1.  ПРИПЛЫТЬ 
К МОЛОЧНЫМ 
БЕРЕГАМ

Мюнхен знаменит пив-
ным «Октоберфестом», 
а Брест - семейным молоч-
ным фестивалем. Мы за ЗОЖ 
и традиционные ценности!

Компанию «Савушкин про-
дукт» знают во всех регионах 
Союзного государства  - их 
сыры и творожки, йогурты 
и мороженое, сметану и ке-
фир продают даже в магази-
нах на Крайнем Севере или 
Сахалине. Но только на тема-
тическом фесте можно про-
дегустировать все вкусняшки 

за один присест. Заодно по-
любоваться на рогатых кра-
савиц, которые дают парное 

молоко, и научиться их до-
ить. Или насладиться бат-
леечными спектак лями на 

пасторальные темы. Тради-
ционно в программе - веселые 
аниматоры, увлекательные 
мастер-классы, открытые тре-
нировки и интересные квесты. 
Городским жителям предлага-
ют поваляться в тюках сена и 
запустить в небо ленты эко-
серпантина - милота!

 ✒ КОГДА: 26 июля.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

4.  ПРИМЕРИТЬ 
КОЛЬЧУГУ

Как ковался знамени-
тый несгибаемый сла-
вянский дух? В жестоких 
сражениях за свою неза-
висимость и мирное будущее. 
В небольшом местечке Зель-
ва на одной площадке совсем 
скоро соберутся сотни рекон-
структоров разных эпох - от 
средневековых воинов в коль-
чугах до солдат Первой миро-
вой и Великой Отечественной. 
Массовые бои, одиночные по-
единки, конные турниры, так-
тические маневры и построе-
ния - программа насыщенная. 
Участники будут не только из 
Беларуси, но и России, Казах-
стана, Азербайджана, Кыргыз-
стана.

Накануне открытия фести-
валя «Легендарные эпохи» 
организуют кинотеатр под от-
крытым небом прямо у старой 
мельницы. Фудкорты, песни 
под гитару и гармошку, вы-
ставка военной техники - all 
inclusive, только по-нашему.

 ✒ КОГДА: 13 июля.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

2. ОТЫСКАТЬ 
«ПАПАРАЦЬ-КВЕТКУ»

Атмосферу, как в фильме «Холоп», най-
дете на купальских гуляньях. Их в Беларуси 
устраивают буквально во всех регионах. Но 
самый масштабный праздник - в агрогородке 
Александрия на берегу Днепра.

Славяне верили, что в ночь с 6 на 7 июля про-
исходит расцвет сил природы. Оттого и устраи-
вали на берегах рек и озер песни-пляски, 
отдавая дань покровителям земли и неба. Со-

хранилась традиция прыгать через костер по-
сле заката и водить хороводы, плести венки из 
лесных и полевых растений, а потом пускать по 
воде, загадывая желания.

Еще один красивый обряд - поиски «папараць-
кветкі», цветущего папоротника. Как именно он 
выглядит, никто не знает. Но люди верят, что 
огненный цветок дарит вечное счастье, моло-
дость и богатство.

 ✒ КОГДА: 6 июля.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

3. СТАНЦЕВАТЬ 
НА ПЛЯЖЕ

Лето, солнце, жара! Все стре-
мятся поближе к прохладной 
воде. В Синеокой озер и рек 
не сосчитать. Один из популяр-
нейших курортов - Браслав-
ские озера - давно стал мек-
кой для молодых тусовщиков. 
Двухдневная вечеринка Viva 
Braslav Open Air в прошлом 
году собрала около тридцати 
тысяч участников. В этом ждут 
еще больше. Оно и понятно: 
в хедлайнерах Nilletto, Леша 
Свик, Клава Кока, Олег Май-
ами… Сюрприз для фанатов 
русской попсы нулевых - пе-

вица МакSим. После жарких 
танцев под открытым небом 
можно будет и окунуться - от 
главной сцены до центрального 
пляжа Браслава рукой подать.

Кроме того, Viva Braslav 
славится и своей ЗОЖ-
программой: пройдут соревно-
вания по пляжному волейболу 
и  стритболу, будет несколь-
ких тиров. Для любителей 
 необычных ощущений - полеты 
на аэростате и катание на яхте.

 ✒ КОГДА: 27 - 28 июля.
 ✒ ЦЕНА: от 4,7 тысячи 

рублей.
С 9.00 до 23.00.

С 23.00 до 9.00.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В БЕЛАРУСИ В ИЮЛЕ
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Интересный факт: 
барды любят не только 
петь, но и готовить.

Целебные травы и цветы на Купалье 
приобретают особую силу, поэтому 
девицы их и собирают.

В Беларуси на человека производят 
 килограммов молочных продуктов в год!
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